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Síntesis Informativa  

 17/marzo/2023  

SECRETARIO 
 
(B-118) Agricultura busca impulsar consumo de carne de cerdo en México 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) relanzó el Instituto Mexicano de la 
Porcicultura, con el objetivo de impulsar la economía y el consumo de la proteína de cerdo, así 
como promover la tecnología y acercarla a los productores. La Razón de México, 15 / La Jornada, 

33 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003549nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002455nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/sociedad/033n2soc 
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/pese-a-la-inflacion-se-mantiene-estable-el-precio-de-la-carne-de-
cerdo-agricultura-9777004.html 
https://www.google.com/amp/s/www.razon.com.mx/amp/negocios/agricultura-busca-impulsar-consumo-
carne-cerdo-mexico-521359  
https://www.oaxacaurbano.com/archivos/52121 
https://www.voragine.com.mx/2023/03/16/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-industria-para-
garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/  
https://hojaderutadigital.mx/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-la-industria-para-garantizar-
sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/  
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-refrenda-trabajo-coordinado-con-la-industria-para-
garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/  
https://www.eloccidental.com.mx/local/mexico-produce-mas-de-un-millon-700-mil-toneladas-de-carne-
de-cerdo-sader-9776188.html  
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/mexico-produjo-1-millon-toneladas-carne-cerdo-2022  
https://www.publicnow.com/view/288541AEAD33DE61A1B34E9706E57453FCF9C920?1679010319#:~:text
=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,ubica%20como%20el%2012%20productor  
https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/9040-impulsan-acciones-para-el-desarrollo-de-la-
porcicultura  
https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/9040-impulsan-acciones-para-el-desarrollo-de-la-
porcicultura  
https://cuartoscuro.com/fotos/individual/922024/232155  
https://twitter.com/giganteagroa/status/1636458470835626004?s=48&t=XucxodxewzAnnr_0icakFQ  
https://acustiknoticias.com/2023/03/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-la-industria-para-
garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/  
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/pese-a-la-inflacion-se-mantiene-estable-el-precio-de-la-carne-de-
cerdo-agricultura-9777004.html 
https://cxunews.com/2023/03/16/refrenda-sader-trabajo-coordinado-con-industria-para-garantizar-
sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/  
https://argonmexico.com/2023/03/16/refrenda-agricultura-coordinacion-con-industria-para-garantizar-
sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/  
https://coneme.com.mx/2023/03/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-industria-para-garantizar-
sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/  

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003549nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002455nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/sociedad/033n2soc
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/pese-a-la-inflacion-se-mantiene-estable-el-precio-de-la-carne-de-cerdo-agricultura-9777004.html
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/pese-a-la-inflacion-se-mantiene-estable-el-precio-de-la-carne-de-cerdo-agricultura-9777004.html
https://www.google.com/amp/s/www.razon.com.mx/amp/negocios/agricultura-busca-impulsar-consumo-carne-cerdo-mexico-521359
https://www.google.com/amp/s/www.razon.com.mx/amp/negocios/agricultura-busca-impulsar-consumo-carne-cerdo-mexico-521359
https://www.oaxacaurbano.com/archivos/52121
https://www.voragine.com.mx/2023/03/16/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://www.voragine.com.mx/2023/03/16/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://hojaderutadigital.mx/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-la-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://hojaderutadigital.mx/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-la-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-refrenda-trabajo-coordinado-con-la-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-refrenda-trabajo-coordinado-con-la-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://www.eloccidental.com.mx/local/mexico-produce-mas-de-un-millon-700-mil-toneladas-de-carne-de-cerdo-sader-9776188.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/mexico-produce-mas-de-un-millon-700-mil-toneladas-de-carne-de-cerdo-sader-9776188.html
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/mexico-produjo-1-millon-toneladas-carne-cerdo-2022
https://www.publicnow.com/view/288541AEAD33DE61A1B34E9706E57453FCF9C920?1679010319#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,ubica%20como%20el%2012%20productor
https://www.publicnow.com/view/288541AEAD33DE61A1B34E9706E57453FCF9C920?1679010319#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,ubica%20como%20el%2012%20productor
https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/9040-impulsan-acciones-para-el-desarrollo-de-la-porcicultura
https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/9040-impulsan-acciones-para-el-desarrollo-de-la-porcicultura
https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/9040-impulsan-acciones-para-el-desarrollo-de-la-porcicultura
https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/9040-impulsan-acciones-para-el-desarrollo-de-la-porcicultura
https://cuartoscuro.com/fotos/individual/922024/232155
https://twitter.com/giganteagroa/status/1636458470835626004?s=48&t=XucxodxewzAnnr_0icakFQ
https://acustiknoticias.com/2023/03/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-la-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://acustiknoticias.com/2023/03/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-la-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/pese-a-la-inflacion-se-mantiene-estable-el-precio-de-la-carne-de-cerdo-agricultura-9777004.html
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/pese-a-la-inflacion-se-mantiene-estable-el-precio-de-la-carne-de-cerdo-agricultura-9777004.html
https://cxunews.com/2023/03/16/refrenda-sader-trabajo-coordinado-con-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://cxunews.com/2023/03/16/refrenda-sader-trabajo-coordinado-con-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://argonmexico.com/2023/03/16/refrenda-agricultura-coordinacion-con-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://argonmexico.com/2023/03/16/refrenda-agricultura-coordinacion-con-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://coneme.com.mx/2023/03/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://coneme.com.mx/2023/03/refrenda-agricultura-trabajo-coordinado-con-industria-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
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https://www.periodicomitierra.mx/coordinan-esfuerzos-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-
cerdo/  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1636514071943036929  

 
Confía Sader en evitar panel en maíz 
México no llegará a un panel de controversias en el caso de maíz transgénico debido a la 
interdependencia que existe con Estados Unidos en productos agropecuarios, señaló la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Víctor Villalobos Arámbula, titular de la 
dependencia, aseguró que los comités técnicos serán suficientes para alcanzar un acuerdo. 
Reforma, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003646nc.pdf 
 
Capitanas / Grandes pendientes / Redacción 
Si bien el tema más grave sería el del maíz, pues bien podría derivar en un panel de solución 
de controversias por posibles violaciones al T-MEC, el discurso en ambos casos es muy 
distinto. En el maíz, el Gobierno mexicano apela a la soberanía nacional; mientras que para la 
defensa de la carne mexicana se busca enaltecer y fortalecer la colaboración regional, según 
palabras del Secretario de Agricultura, Víctor Villalobos. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003402nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Realizamos el evento “La industria porcina, pilar en el desarrollo sustentable de México”, para 
reconocer el trabajo realizado por este sector que ubica a México como 12° productor mundial 
de carne de cerdo, con producción anual de más de un millón 700 mil tons. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1636512663814434818 

 
@vmva1950 

El consumo de carne de cerdo en 🇲🇽pasó de 15.4 kgs por habitante al año en el 2012 a 19.2 

en el 2020, y el año pasado México se ubicó como el principal consumidor de carne de cerdo 
de América Latina, con 23.03 kgs por habitante. Importante reforzar su promoción. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1636512693610741761 

 
@vmva1950 
Agradecemos la participación del pdte de @Opormex_org, Heriberto Hernández, del pdte del 
@CNAgropecuario, @CortinaGallardo, de la pdta de @IMPorcicultura, María Elena Trujillo, y 
del pdte de @mexican_pork, César Odilón Carrilero. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1636512697503166466 

https://www.periodicomitierra.mx/coordinan-esfuerzos-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://www.periodicomitierra.mx/coordinan-esfuerzos-para-garantizar-sanidad-y-abasto-de-carne-de-cerdo/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1636514071943036929
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003646nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003402nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1636512663814434818
https://twitter.com/vmva1950/status/1636512693610741761
https://twitter.com/vmva1950/status/1636512697503166466
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Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
¡Comenzamos! Sigue la transmisión en vivo del evento “La industria porcina, pilar en el 
desarrollo sustentable de México”.  
https://bit.ly/3liSpQK # ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1636450138209017857 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
No te pierdas el día de hoy el evento “La industria porcina, pilar en el desarrollo sustentable de 
México”. Sigue la transmisión en vivo a través de #AgriculturaTV. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1636429931063173121 

 
 

SECRETARÍA 
 
Ovalle fue engañado por priístas corruptos en Segalmex, señala AMLO 
Al reivindicar las acciones legales emprendidas por su administración para sancionar la 
corrupción detectada en Segalmex, el presidente Andrés Manuel López Obrador explicó que 
"llegó un grupo que propone Ignacio Ovalle, una gente buena desde mi particular punto de 
vista, que lo engañan, pero a los que recomienda (son) puro priísta de malas mañas, 
acostumbrados a robar, y los mete y empiezan a hacer negocios". La Jornada, 10 / Excélsior, 7 / 

24 Horas, 6 / La Razón, 1, 3  / La Crónica, 9 / Milenio Diario, 13 / El Financiero, 46 / Reforma, 3 / Unomásuno, 
13 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002223nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002503nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002828nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003147nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003147nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001949nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003404nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003505nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001248nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/03/17/lopez-obrador-exculpa-a-ovalle-por-caso-segalmex/ 
https://www.razon.com.mx/mexico/segalmex-exdirector-ignacio-ovalle-gente-buena-confio-priistas-
propuso-dice-amlo-521321 
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/politica/010n1pol 
 
 
 
 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1636450138209017857
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1636429931063173121
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002223nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002503nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002828nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003147nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003147nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001949nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003404nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003505nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001248nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2023/03/17/lopez-obrador-exculpa-a-ovalle-por-caso-segalmex/
https://www.razon.com.mx/mexico/segalmex-exdirector-ignacio-ovalle-gente-buena-confio-priistas-propuso-dice-amlo-521321
https://www.razon.com.mx/mexico/segalmex-exdirector-ignacio-ovalle-gente-buena-confio-priistas-propuso-dice-amlo-521321
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/politica/010n1pol
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Vinculan a proceso a cuatro implicados más en desvíos de Seguridad Alimentaria 
Un juez federal con sede en Almoloya de Juárez, estado de México, vinculó a proceso a cuatro 
acusados de participar en los desvíos de recursos de Segalmex, específicamente en la 
compra simulada de 7 mil 800 toneladas de azúcar. Sin embargo, determinó auto de libertad 
al ex director de asuntos jurídicos Carlos Antonio Dávila Amerena. Fuentes gubernamentales 
informaron que en una resolución dictada al concluir ayer la audiencia inicial y vencer el plazo 
de ampliación para determinar la situación jurídica de cinco de nueve detenidos, el juez 
Gregorio Salazar Hernández consideró insuficientes las pruebas aportadas por la Fiscalía 
General de la República contra Dávila Amerena. La Jornada, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002230nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/politica/010n2pol 
 
La mañanera entre líneas...¡en 3 minutos! 
Reiteró que "no se acepta corrupción de nadie. Lo de Segalmex, me dio tristeza, porque los 
conservadores siempre han estado en contra de una empresa comercializadora, estuvieron en 
contra de la Conasupo. Llega un grupo que propone Ignacio Ovalle, una gente buena, que lo 
engañan. A los que recomienda puro priista de malas mañas acostumbrados a robar. A lo 
mejor pensaron que no iba a pasar nada. Yo creo que se confió. Nada más que nosotros no 
aceptamos la corrupción". Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003600nc.pdf 
 
Priista y mentor político de AMLO 
Ignacio Ovalle Fernández, quien ha tenido cercanía con el Presidente desde hace 45 años y 
que fue su primer jefe en el servicio público, se le considera un político de la vieja guardia del 
PRI, pues durante el sexenio de Luis Echeverría ocupó los cargos de secretario privado del 
Presidente de la República y secretario de la Presidencia. Mientras a 22 exfuncionarios de 
Segalmex se les giraron órdenes de aprehensión y varios ya fueron detenidos, Ignacio Ovalle 
siguió en el Gobierno de la Cuarta Transformación y actualmente es director del Instituto 
Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal, con un salario de 147 mil pesos brutos 
mensuales. 24 Horas, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002835nc.pdf 
 
Recupera su libertad uno de los tres detenidos por fraude en Segalmex 
El exdirector de Asuntos Jurídicos de Segalmex Carlos Antonio Dávila Amerena, quien no fue 
procesado por falta de elementos de prueba que no aportó la Fiscalía General de la República 
(FGR) que demostrará su participación en la investigación de fraude contra el organismo 
dependiente de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, por lo que salió ayer del Centro 
Federal de Readaptación Social número 1 "El Altiplano", tras cinco días de internamiento. El 

Día, P 9 / Excélsior, 7 / Reforma, 3 / El Sol de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023000559nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002230nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/politica/010n2pol
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003600nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002835nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023000559nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002513nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003504nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001815nc.pdf 
 
Porcicultores llaman a mantener alianza 
Durante la firma del plan estratégico con el Servicio Nacional de Sanidad (Senasica), el 
Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap) y la Asociación 
de Exportadores de Carne de Cerdo, señaló que con estas alianzas buscarán impulsar al 
Instituto Mexicano de la Porcicultura para que se tenga toda la información, tecnología e 
innovación necesarias para evitar el ingreso de las enfermedades a los cerdos en México, así 
como el cuidado del medio ambiente, entre otros. Milenio Diario, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002102nc.pdf 
 
Una diplomacia social 
La próxima reunión entre ocho mandatarios de nuestra América Latina y el Caribe, además del 
primer ministro de San Vicente y las Granadinas en representación de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), convocada por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador para disminuir el precio de productos esenciales en las canastas básicas de 
las principales economías de nuestra región, muestra el compromiso que los gobiernos 
progresistas tienen con la población menos favorecida de nuestros países. De esta manera, 
las secretarías de Relaciones Exteriores, de Hacienda y Crédito Público, de Agricultura y de 
Economía llevan a cabo un análisis de la oferta exportable que ayude a mitigar los altos precios 
de productos presentes en las economías de los países invitados a la cumbre. El Heraldo de 

México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001079nc.pdf 
 
¿Será? / Amigo del Presidente 
El presidente Andrés Manuel López Obrador salió nuevamente a defender a Ignacio Ovalle, 
exdirector de Segalmex, a pesar de las irregularidades que la Auditoría Superior de la 
Federación detectó durante toda su gestión, con el argumento de que fue víctima de los priistas 
que conformaron su equipo... 24 Horas, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002684nc.pdf 
 
Análisis Superior / ¿Guerra intestina? / David Páramo 
REMATE ABSURDO. Tratar de exculpar a Ignacio Ovalle de los fraudes de Segalmex, por 
los que ya se han girado órdenes de aprehensión, diciendo que él es un buen tipo, pero que 
fue engañado por priistas que están acostumbrados a la corrupción es, por decir lo menos, un 
ridículo.  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002513nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001815nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002102nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001079nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002684nc.pdf
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Decir que el exdirector de Segalmex “quien durante más de tres años hizo caso omiso a las 
advertencias públicas que hablaban de un desfalco superior a los 12,000 millones de pesos y 
que hasta la Auditoría Superior de la Federación lo indicó” fue engañado es más o menos decir 
que: no es corrupto, pero sí incapaz (como si no fuera una forma de corrupción tomar un puesto 
para el que no se está preparado). Excélsior, 31 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002492nc.pdf 
 
Radiopasillo / Quieren a Lorenzo y a Ciro presos / Redacción 
QUE ENGAÑARON A OVALLE... O SE CONFIÓ Ignacio Ovalle, ex director de Segalmex, es 
un hombre confiado o engañado. Eso dice su amigo y ex subordinado en la hoy extinta 
Conasupo, Andrés Manuel López Obrador. 
-Un grupo lo engaña y los coloca, puro priista de malas mañas acostumbrados a robar, y los 
mete y empiezan a hacer negocios. 
-¿Tres años engañaron al señor Ovalle?, le preguntaron en la conferencia matutina de ayer. 
- Yo creo que se confió, contestó. 
Nada más que nosotros no aceptamos la corrupción. Ovaciones, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002395nc.pdf 
 
En Privado / Gurría, ¿el candidato de la oposición? / Joaquín López-Dóriga 
Perdón. Sí, a los amigos de la 4T, justicia y gracia. Es el caso de Ignacio Ovalle, a quien el 
Presidente designó director de Segalmex, y en la que se ha cometido el fraude del sexenio: 
15 mil millones de pesos. Ayer López Obrador lo exoneró. Dijo que es una buena persona, 
pero que se rodeó de priistas de malas mañas acostumbrados a robar; y los mete y empiezan 
a hacer negocios. Sí, pero Ovalle no. Y esa buena persona, ¿nunca se enteró del mayor robo 
del sexenio? Sé amigo y que lo demás te valga madre.  Milenio, 3 / Milenio Estado de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001741nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002291nc.pdf 
 
Sacapuntas / Redacción 
Ese apoyo sí se ve. En defensa del ex titular de Segalmex, Ignacio Ovalle, salió el presidente 
López Obrador, ante el escándalo por el desfalco de $15 mil millones en la dependencia. Para 
el mandatario, él es “una gente buena, desde mi particular punto de vista”, y adjudicó el sueño 
a “los que recomienda: puro priista de malas mañas, acostumbrados a robar y los mete y 
empiezan a hacer negocios”. El mensaje, nos dicen, fue para que lo escuchen propios y ajenos. 
El Heraldo de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001074nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002492nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002395nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001741nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002291nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001074nc.pdf
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Finanzas 24 / Segalmex y sus dudosas contrataciones / Alfredo Huerta 
En Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), de Leonel Cota Montaño, el terreno luce 
más que rispido, para nadie es un secreto que la Fiscalía General de la República (FGR), de 
Alejandro Gertz Mañero, tiene procesos abiertos contra 22 personajes entre los que hay 
servidores públicos y empresarios; aunado a que se le acaban los 15 días que le dio el Instituto 
Federal de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos (INAI) para comprobar que 
Diconsa efectivamente adquirió 20 mil toneladas de leche en polvo. 24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003268nc.pdf 
 
Jaque Mate /Sin contagio/Sergio Sarmiento 
GENTE BUENA. Ignacio Ovalle es "gente buena", pero lo engañaron "priistas de malas 
mañas". Esta fue la explicación de AMLO ayer sobre el fraude en Segalmex. Así es la justicia 
en la 4T: los amigos son gente buena, que el Presidente protege; los villanos, quienes critican 
las políticas del Presidente. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003406nc.pdf 
 
Cartón/ Refugio seguro / Segalmex 
Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003408nc.pdf 
 
Artículo/ Segundo round / Manuel J Jáuregui 
Lo que se descubrió en SEGALMEX, fraude, fraudezote, con nueve altos jefes indiciados y/o 
aprehendidos, con la peculiaridad de que el Señor López, pese a la evidencia SIGUE 
DEFENDIENDO al ex Director de este organismo NOMBRADO POR ÉL MISMO. O sea que 
ni siquiera por no saber lo que hacían sus subalternos puede criticársele. ¡Qué raro!, ¿no?. 
Reforma, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003438nc.pdf 
 
Templo Mayor /Fray Bartolomé 
¡POBRECITO de Ignacio Ovalle! El ex titular de Segalmex es un incomprendido. Todo el 
mundo pensaba que al ser el funcionario a cargo del organismo, alguna responsabilidad 
tendría en la gran estafa de unos 10 mil millones de pesos que se dio durante este gobierno. 
Pero no, ya dijo AMLO que Ovalle es "buena persona" y que, en realidad, ¡fue engañado! por 
sus colaboradores. A LO MEJOR tiene razón el Presidente, pues Ignacio Ovalle es un novato 
en cuestiones políticas, ya que nada más tiene 55 años en el servicio público, fue secretario 
particular de Luis Echeverría, colaborador cercanísimo de Carlos Salinas de Gortari y hasta 
embajador en Cuba. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003390nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003268nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003406nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003408nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003438nc.pdf
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La Gran Carpa / Rueda de la fortuna / Redacción 
Ignacio Ovalle, quien fue el titular de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), órgano 
que es señalado por corrupción y desfalco millonarios en este sexenio, fue defendido por el 
mismísimo presidente, quien argumentó que el exfuncionario fue engatusado por las personas 
que propuso a la dependencia. Durante cerca de tres años fue engañado por estos priistas de 
malas mañas que estaban, según Palacio Nacional, a robar ya realizar negocios como comprar 
leche o maíz a precios elevados. El Economista, 46 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002260nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Lanza UAEMéx Concurso del Universitario Emprendedor 
La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) convoca a sus estudiantes del nivel 
medio superior, licenciatura o egresados, a participar en el XXI Concurso del Universitario 
Emprendedor. La categoría de Proyectos de Innovación incluye los rubros de la salud, 
biotecnología, ingeniería, industria química-farmacéutica, orientados a mejorar la prevención, 
diagnóstico, tratamiento, intervención y calidad de vida de pacientes humanos o animales para 
el sector público, privado o que tengan impacto en la industria automotriz, metalmecánica, 
logística, aeroespacial, espacial, construcción, energética, agropecuaria, alimentaria 
derivadas, orientados al desarrollo de soluciones tecnológicas para la generación de nuevos 
productos o servicios, con enfoque sostenible y en favor del cuidado del ambiente. El Valle / 

Edomex, 6 / Heraldo de Edo de México, 8 / Portal, 6 / Impulso, 5 / Diario Amanecer, 6 / La Tribuna, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001796nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002167nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001302nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001187nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001006nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023000794nc.pdf 
 
Hacienda presenta el modelo Taxonomía Sostenible, que movilizará los recursos ante 
cambio climático 
Durante la presentación de la Taxonomía Sostenible, el subsecretario de Hacienda destacó 
que el cambio climático es un mal global; sin embargo, cada uno de los países está enfrentando 
retos específicos, cómo las brechas sociales. Taxonomía Sostenible se trata de una 
herramienta para identificar y definir actividades con efectos positivos en el medio ambiente y 
la sociedad, siguiendo ciertos criterios técnicos y estándares internacionales. El Economista, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001665nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002260nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001796nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002167nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001302nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001187nc.pdf
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La mujer chapinguera, prioridad para Martin soto 
Tras autodenominarse cómo el ganador del debate que se llevó a cabo entre los aspirantes a 
la Rectoría de la Universidad Autónoma Chapingo; Martín Soto, señaló que el material humano 
es la sustancia más importante en la institución agropecuaria más importante de nuestro país 
y América latina. El también egresado de la Ingeniería de Mecánica Agrícola, se mostró 
preocupado por los altos índices de represión, abuso y violencia en contra de las mujeres. 
Impulso / Edomex, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001252nc.pdf 
 
Celebraron día del chile de Yahualica 
Desde este año, cada 16 de marzo será el Día Estatal del Chile de Yahualica y, por ser la 
primera vez, el ayuntamiento de este municipio realizó una sesión de pleno solemne para 
entregar reconocimiento a los productores. El Financiero, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003828nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Resaltan valor de la Feria de San Marcos 
La gobernadora de Aguascalientes, Teresa Jiménez, y el patronato de la Feria de San Marcos 
presentaron el programa de la edición 195 de este evento que se realizará del 14 de abril al 7 
de mayo con una lista extensa de actividades e invitados especiales. La Feria de San Marcos 
2023 ofrecerá atracciones y entretenimiento para todos los gustos, no sólo el palenque y el 
Teatro del Pueblo son sus escenarios, ya que también contará con un programa cultural y 
artístico que se efectuará en foros alternos; habrá eventos de charrería, expo ganadera, 
artesanías, torneos deportivos, eventos religiosos y espectáculos infantiles.El Universal, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002547nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Demandan fin a la esclavitud en cultivos de Miami, Florida 
Más de un centenar de trabajadores agrícolas de Florida se han embarcado en una marcha de 
cinco días y 50 millas (80 km) de trayecto para demandar el fin de la esclavitud moderna y el 
acoso sexual en los cultivos de EU., que son aún "el pan de cada día", como dijeron a EFE sus 
organizadores. "Queremos la eliminación de esclavitud moderna en nuestro sistema de 
producción de comida", aseveró a EFE el mexicano Lucas Benltez, miembro fundador de CIW. 
La marcha "Construye un nuevo mundo" querer exponer "las dos caras en la agricultura actual" 
Ovaciones, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002521nc.pdf 
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Grupos agrícolas en EU piden al Congreso forjar nuevos acuerdos comerciales 
Más de 50 grupos agrícolas y de alimentos estadounidenses instaron el jueves al Congreso a 
aprobar una nueva legislación que permita negociar más acuerdos de libre comercio, 
argumentando que sin ellos el sector se está quedando rezagado frente a sus competidores 
mundiales. Los grupos, que representan a una amplia variedad de exportaciones agrícolas, 
desde maíz a lácteos, carne, productos frescos y otros, señalaron que los esfuerzos del 
gobierno para abrir nuevos mercados de exportación agrícola eran insuficientes para superar 
la creciente red de acuerdos de libre comercio forjados por la Unión Europea, China y otros 
países. La Jornada, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002455nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/economia/018n3eco 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Maíz en Chicago sube por tercer día consecutivo 
Los futuros del maíz en Chicago subieron el jueves por la demanda de exportación de Estados 
Unidos, mientras que el trigo perdió terreno porque los operadores esperaban la renovación 
de un acuerdo de exportación de grano del Mar Negro, según analistas. El Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) anunció ventas a China de 
641,000 toneladas de maíz estadounidense, con lo que el total de ventas confirmadas en los 
últimos tres días asciende a 1.92 millones de toneladas. El Economista, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001518nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Cambio climático pone en riesgo seguridad alimentaria: BID 
El cambio climático debe ser atendido en América Latina y el Caribe, ante el riesgo que 
representa para la seguridad alimentaria de los países de esta región, indicó el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID).  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/economia/021n1eco 
 

CONTINGENCIA  
 
México padece la sequía más severa de los últimos 12 años, advierte la Conagua 
México vive la segunda sequía más severa que ha ocurrido en los últimos 12 años, ya que de 
la cantidad total de agua anual que recibe por lluvias el territorio nacional, sólo 27.4 por ciento 
escurre por medio de ríos y arroyos, además de que se recargan los acuíferos, para luego ser 
aprovechada para el consumo humano, señaló Humberto Marengo Mogollón, subdirector 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002455nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023001518nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/economia/021n1eco
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general técnico de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). En conferencia de prensa virtual 
sobre el desabastecimiento de agua en zonas metropolitanas, el funcionario indicó que dos 
terceras partes del país se consideran semiáridas, por lo cual existe un problema de escasez 
del líquido por el crecimiento poblacional y fenómenos como la migración. 
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/sociedad/033n1soc 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Imponen cuotas para el acarreo 
Las exigencias a gobiernos emanados de Morena y a los comités estatales del partido oficial 
son las de movilizar mañana hacia el Zócalo y calles aledañas a unas 400 mil personas para 
participar en el mitin convocado por Andrés Manuel López Obrador. Líderes consultados 
dijeron que las dirigencias estatales están en coordinación con "directores distritales", que son 
los enlaces del CEN de Morena en cada distrito electoral, y quienes tienen, en promedio, a 90 
personas cada uno denominados "Coordinadores Operativos Territoriales". Reforma PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003388nc.pdf 
 
Entra por México 96% del fentanilo incautado en EU 
Datos disponibles en su sitio en internet muestran que desde 2020 se han incautado 18.9 
toneladas. Las principales puertas de entrada están en San Diego, California, y Tucson, 
Arizona, donde se decomisaron 18.2 toneladas del opioide sintético. Estos datos no incluyen 
el fentanilo que se pudiera producir en Estados Unidos. Del lado mexicano, los decomisos 
reportados por la Secretaría de la Defensa Nacional entre 2015 y 2022 coinciden en la misma 
región: Sonora y Baja California. El Universal PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023002152nc.pdf 
 
AMLO acusa enjuagues entre Morena y Pan 
EI presidente Andrés Manuel López Obrador justificó que el veto a los recién nombrados 
comisionados del INAI, Ana Yadira Alarcón y Rafael Luna, fue porque no puede "aceptar esos 
enjuagues", entre Morena y el PAN en el Senado. Incluso, calificó de un acuerdo en lo 
"oscurito" la elección de los dos comisionados del INAI, pues afirma que no se actuó bien, 
"hubo un acuerdo, pero todo indica que se repartieron a los dos candidatos, uno para Morena 
y otro para el PAN, y eso no debe de permitirse", explicó. El Heraldo de México PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023000987nc.pdf 
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Descarta SHCP riesgo sistémico en México 
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, descartó que México enfrente un riesgo 
financiero sistémico por las recientes quiebras y desplome del valor accionario de algunos 
bancos en el mundo. Argumentó que ni el Banco de México se prestó al juego de bajar sus 
tasas en exceso, ni el gobierno tomó deuda barata aprovechando las tasas bajas, más allá de 
lo que el Congreso aprobaba. "Sí, los países grandes tienen un problema que resolver, la 
credibilidad de los bancos centrales se tiene que restablecer", expuso en entrevista con El 
Financiero Bloomberg. El Financiero PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_17032023/17032023003101nc.pdf 
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París. Se levantan en Francia contra reforma a las pensiones
El presidente francés, Emmanuel Macron, adoptó su impopular reforma a las pensiones sin el voto de los diputados y puso en riesgo la ges-
tión de su primera ministra, Élisabeth Borne, lo que provocó nuevas manifestaciones callejeras. La policía intervino con cañones de agua 
y gases lacrimógenos para dispersar a miles de inconformes congregados en la Plaza de la Concordia de París. THOMAS SAMSON/AFP  PAG. 17

Estadunidenses, ocho 
de cada 10 castigados 
por traficar fentanilo

Estudio. Con base en estadísticas de gobierno y organizaciones de EU, la SRE alega 
que solo 3 por ciento de detenciones involucra a los migrantes en ese contrabando

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

 Ocho de cada 10 personas 
sentenciadas por tráfico de fen-
tanilo a Estados Unidos son ciu-
dadanos de ese país y lo hacen a 
través de cruces legales, advierte 

la Secretaría de Relaciones Ex-
teriores en respuesta al embate 
de legisladores republicanos que 
señalan a México como principal 
responsable de la crisis de sobre-
dosis por ese producto. PAGS. 6 Y 7

San Juan Teotihuacán
Marcha y furia por muerte 
de niña víctima de bullying
J. CAMACHO Y F. CRUZ - PAG. 15

Escándalo en Guatemala
Cae ex fiscal que enjuició al 
dictador Efraín Ríos Montt
AP - PAG. 17

Desaparición en Colima
Reporta el FBI secuestro de 
mujer y ofrece recompensa
ARNOLDO DELGADILLO - PAG. 7

Camila Sodi: “hay una 
verdad en toda ficción”
Supermodelo: redefinición
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EL GUANO: FUGA 
POR UNA PUERTA 
FALSA... LITERAL
Marinos solo hallaron 
un crucifijo del mayor 
de los Guzmán Loera
ÓSCAR BALDERAS - PAG. 8

HISTORIA

EQUIPO MILENIO, MÉRIDA

 El Presidente propuso a 
bancos seguir teniendo utilida-
des legítimas y razonables. P. 18 Y 19

AMLO pide a 
banca negocios 
legales y afirma: 
México va bien
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l 

CONVENCIÓN BANCARIA86









































  

 

 

 

 



¿Para qué mide el lAPAel
consumo de íentanlio?
::::: Las autoridades del Instituto para la Aten
ción y Prevención de las Adicciones (IAPA) de
la Ciudad de México, cuyo titular es José An
tonio Alcocer, sí están midiendo el consumo

de fentanilo que se da en la
capital, según revela el Aná
lisis comparativo de los fac
tores de riesgo y adicciones
en la Ciudad de México
2022, como publicó EL
UNIVERSAL. Si bien las ci
fras no son comparables
con el consumo de otras

José Antonio drogas ilegales o que sea
Alcocer por tema medicinal, lo que

es un hecho es que la insti
tución incluyó esas estimaciones en el rubro
de sustancias sicoactivas en un estudio que su
propio título refiere como "factores de riesgo
y adicciones". Más allá de los números, como
indicaron especialistas, debe medirse este fe
nómeno para realmente atacarlo y evitar que
se convierta en un problema de salud pública.
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llega a 700 mil mujeres /•fc.v

el Salario Rosa #?
::::: Nos cuentan que en el municipio de Eca
tepec, el gobierno del Estado de México al

canzó la meta de otorgar
700 mil salarios rosas a
amas de casa. El mandata
rio estatal priista Alfredo
del Mazo Maza entregó
ayer la tarjeta con la cual
llega a la meta y nos afir
man que cumple con el
compromiso de campaña

Alfredo del que lanzó cuando llegó a la
Mazo Maza gubernatura, que las muje

res sean el centro de su po
lítica pública. Don Alfredo reconoció el traba
jo que realizan y les reiteró que son el pilar de
la familia, por lo que impulsó este programa.

Que morenista no plagio
::::: Nos cuentan que la diputada de Morena
María Espinosa de los Monteros quiso
aclarar que no es una plagiadora de propues
tas. Nos dicen que ayer se refirió a lo publica
do en este espacio en el sentido de que prác

ticamente copió la propues
ta de la diputada panista
Ana Villagrán para pedir
que haya personal femenino
de resguardo en el Congreso
local. La morenista señal»?.
que no plagió nada porqué
ella presentó un punto de
acuerdo y la panista un ofi

María cio, y que, aunque hablan
de lo mismo y piden lo misEspinosa
mo, no es una copia, y de

fendió que su punto de acuerdo llegó antes
que el oficio de Villagrán. Nos comentan que
algunos diputados y asesores piden a las le
gisladoras ya no pelearse por la idea original
de esta propuesta y no olvidar la sororidad.
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Se va secretario de Salud por
"darle el avión" a gobernadora
::::: Desde Chihuahua, nos platican que la go
bernadora María Eugenia Campos Galván
(PAN) "le leyó la cartilla" a los integrantes de
su gabinete social y les dejó claro que, "sin

excusas ni pretextos", no es
tán para perder el tiempo.
Nos detallan que el ahora
exsecretario de Salud, Feli
pe Sandoval Magallanes,
hizo enfurecer a doña Maru,
pues en una de sus giras,
habitantes de la Sierra Tara
humara y en especial la
Diócesis local le solicitaronMaría Eugenia
apoyo a la gobernadora y,Campos
aunque le encargó el tema a

don Felipe, éste la ignoró olímpicamente y no
avanzó ni un paso, por lo que a doña Maru
no le quedó de otra que pedirle su renuncia
terminando la reunión. ¡Qué tal!
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Otra diferencia entre hermanos
::::: En Zacatecas, nos cuentan que volvió a
"estallar" el edil de Fresnillo, Saúl Monreal
Ávila (Morena), contra la administración de
su hermano, el gobernador David Monreal
(Morena), y en especial de la secretaria de

Agua y Medio Ambiente
(SAMA), Susana Rodrí
guez Márquez (PVEM).
Nos relatan que todo inició
por un fuerte incendio que
devoró todo el basurero
municipal y para sofocarlo
se requirió de varias corpo
raciones de seguridad, lo

Saúl Monreal que molestó a don Saúl,
Ávila quien reprochó que "una y

otra vez ha pedido un relle
no sanitario", que incluso ha entregado a la
SAMA un proyecto técnico y se gestionó el re
curso, pero "nanai" y de filón acusó implícita
mente a doña Susana de haber guardado la
propuesta en un cajón y usar los recursos pa
ra otro rubro. Ahora se pregunta si la bronca
es con él o con el municipio. ¡Hay tiro!

incomoda alcalde a turisteros
::::: Desde Sinaloa nos comparten que el alcal
de sustituto de Mazatlán, Édgar Augusto
González Zataráin (Morena), puso nerviosos
a los promotores de servicios turísticos, pues
  consideraron como ligera su

opinión sobre los hallazgos
de fosas clandestinas. Nos
refieren que don Édgar dijo
que "estos hechos, que
constituyen un trabajo ad
mirable de los colectivos de
rastreadoras, no pueden ser
ocultados o minimizados,

Édgar Augusto para no afectar la imagen
González del puerto", lo cual no fue

del agrado de los promoto
res, pues más de uno consideró que no abona
a la "buena imagen", aunque otros más consi
deran que las cosas como son y "ni modo de
ocultar el sol con un dedo".
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El INAI reprende al Conacyt
por su opacidad
::::: El Instituto Nacional de Acceso a la Infor
mación (INAI) instruyó al Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología (Conacyt) que realice
una búsqueda exhaustiva y "de a deveras" de
los documentos que certifiquen que el Con
sejo Académico conoció y aprobó la modifi
cación al Estatuto General del CIDE el 16 de
diciembre pasado. La comisionada del INAI,
Julieta del Río Venegas, explicó en sesión del
pleno del INAI que es obligación del Conacyt
emitir tal información, y que no se puede de
slindar de sus obligaciones con los ciudada
nos que piden información, la cual, señaló,
debe ser pública y transparente. Tras recor
dar que desde la llegada de José Antonio Ro
mero Tellaeche como director del CIDE ha

habido varias irregularidades, la comisionada
instruyó a las autoridades del Conacyt a rea
lizar una búsqueda exhaustiva, "pero de a
deveras, no como la que dicen" de lo solicita
do. Ya veremos el compromiso del Conacyt
con la información y la transparencia en
este caso.

El desdén de la Secretaria
de Cultura por los derechos
de autor
::::: Muy propio de esta administración, la Se
cretaría de Cultura tampoco puede dejar ese
mal hábito de plagiar. Ahora que salió a la
luz de que no dio crédito a ninguno de los
fotógrafos cuyas imágenes fueron usadas en
el libro Festival Cervantino. 50 años, nos re
cordó las múltiples ocasiones en las que la
Secretaría no ha dado su correspondiente
crédito a fotógrafos. El caso más reciente fue
ahora que falleció la escultora Ángela Gurría;
usaron una fotografía de Paulina Lavista, pe
ro sin hacer pública esa información. ¿Qué
hará a los funcionarios de esta dependencia
creer que pueden pasar por alto los derechos
de autor? Escribanos a columnacrimenycasti
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FGR pedirá órdenes de
aprehensión contra militares
::::: Luis Gerardo, el joven que estuvo deba
tiéndose entre la vida y la muerte tras el ata
que de elementos del Ejército el pasado 26 de
febrero, rindió su declaración ministerial en
las instalaciones de la clínica hospital Espe
cialidades de Nuevo Laredo. Nos detallan que
señaló a los investigadores que después de
que dispararon contra el automóvil en que
viajaba con otros seis jóvenes, los uniforma
dos creían que eran integrantes del Cártel del
Noreste y les preguntaban dónde estaban las
armas. Nos aseguran que las autoridades ya
terminaron con la carpeta de investigación y
están en proceso de solicitar órdenes de apre
hensión por homicidio, aunque aún no está
claro cuántas serán. Por ahora, los cuatro sol
dados detenidos en el Campo Militar Número
Uno son acusados por desobediencia según
las leyes castrenses, pero tendrán que enfren
tar de manera paralela esta imputación en el
fuero civil. En las acciones de ese día, nos
aclaran, más elementos participaron, por lo
que podría haber nuevas detenciones.

AcarreOmetro. nueva prueba
para suspirantes de Morena
::::: Nos cuentan que si bien la "tradición" es
que los gobernadores son los que cuentan con
recursos para asegurar el acarreo de personas
que llenen el Zócalo, en estos días que se pre

para la concentración enca
bezada por el presidente

¦ I Andrés Manuel López
¦ 3 obrador, por el aniversario

S | de la expropiación petrolera,
M | hay una nueva forma de

RflnflH competencia interna en Mo
rena. Esta vez, aspirantes a
alguna gubernatura en 2024,

Andrés Manuel así como diputados y alcal
López Obrador des que quieren reelegirse,

están sacando recursos de
donde pueden para llevar gente, porque en es
ta temporada, corcholatas grandes, medianas y
pequeñas en lugar de aplausómetro mitinero
deben someterse a la prueba del acaneómetro.
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Convocan a Conferencia
Nacional de Paz
::::: Nos cuentan que debido a las distintas vio
lencias que vive el país y lo que consideran nu
los resultados para disminuirlas, 175 organiza
ciones y colectivos están convocando a la Con
ferencia Nacional de Paz. Los áctivistas comen
tan que enfrentar esta situacióñ y sus causas es
una responsabilidad compartida y mientras se
siga creyendo que solo debe ser tarea del go
bierno, no habrá paz. La Conferencia, nos deta
llan, tendrá lugar en el Museo de Memoria y
Tolerancia, los días 22,23 y 24 de marzo. Se
trata, nos dicen de escuchar y compartir las
propuestas de personas y grupos que han vivi
do la violencia y de quienes están amenazados.

¿Guillermo del Toro
en el Senado?
::::: Luego de obtener su tercer Oscar, el direc
tor mexicano Guillermo del Toro podría ser
invitado al Senado para rendirle un homena
je. Nos cuentan que el presidente de la Junta
de Coordinación Política, el morenista Ricar
do Monreal, analiza la posibilidad, aunque
admite que quienes se dedican a la industria
del cine "no son dados a acudir a estos luga
res". Recientemente, el Senado ha sido esce
nario de homenajes a figuras públicas como
los boxeadores Saúl "Canelo" Álvarez y Ju
lio César Chávez. ¿Será que la iniciativa es
desinteresada y no esconde la búsqueda de
puntos en la competencia entre corcholatas?
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El nuevo afán
prohibicionista del
presidente López Obrador
Al presidente Andrés

Manuel López
Obrador, le gusta

mucho aquel viejo eslogan
del 68 francés: prohibido
prohibir. Lo ha repetido en
múltiples ocasiones, varias
de ellas relacionadas con la
pandemia.
Por desgracia, no le hace

mucho caso a su propia reco
mendación. Es más bien un
prohibicionista nato. Ha fre
nado desde Palacio Nacional
el surgimiento de un merca
do regulado de cannabis. Im
puso una prohibición abso
luta a la importación, pro
ducción y comercialización
de vapeadores. Y ahora ha
decidido enfocar sus baterías

en contra del fentanilo.
En la mañanera del miér

coles afirmó lo siguiente:
"Voy a pedir a médicos y
científicos mexicanos que
analicen la posibilidad de
que podamos sustituir el
fentanilo con fines médicos
por otros analgésicos para
dejar de usarlo, a ver si es
posible. Porque antes se
usaban otros analgésicos. Y
entonces, aunque tenemos
el control, que no se tenía
antes, sobre el ingreso del

fentanilo con usos médi
cos, de todas formas, al es
tar prohibido ya no habría
ninguna posibilidad de que
pudiese importarse".
¿Esta idea es buena? Por

lo que me dicen varios mé
dicos, se trata de una pési
ma propuesta por varias ra
zones:

1. Es un analgésico muy
efectivo: El fentanilo es un
opiáceo potente que se utili
za para tratar el dolor agudo
y crónico, y su efectividad es
ampliamente reconocida
por la comunidad médica.
2. Beneficia a pacientes

con dolor crónico: El fentani
lo puede ser una opción muy
importante para personas
que sufren de dolor crónico y
que no han encontrado alivio
en otros tratamientos.
3. Ayuda a controlar el do

lor agudo: El fentanilo tam
bién es muy útil para tratar
el dolor agudo que puede
surgir después de una ciru
gía o lesión grave.
4. Tiene menos efectos se

cundarios que otros analgé
sicos: En comparación con
otros analgésicos opioides, el
fentanilo tiene menos efec
tos secundarios, como náu

seas y vómitos.
5. Reducción del abuso

de drogas ilícitas: Si se pro
hibe el fentanilo para uso
médico, es probable que los
pacientes recurran a drogas
ilegales más peligrosas para
controlar su dolor, lo que
aumentaría el riesgo de so
bredosis y muerte.
6. El fentanilo puede ser

una opción más económica:
En comparación con otros
analgésicos opioides, el fen
tanilo puede ser una opción
más económica para algu
nos pacientes.
7. Puede mejorar la calidad

de vida de los pacientes: La
capacidad de controlar el do
lor puede tener un impacto
significativo en la calidad de
vida de los pacientes, y el fen
tanilo puede ser una herra
mienta valiosa para lograr
ese control.
8. Es un medicamento

ampliamente usado: El fen
tanilo se ha utilizado de
manera segura y efectiva en
la práctica clínica durante
décadas y es ampliamente
aceptado por la comunidad
médica. Prohibirlo para uso
médico puede tener conse

cuencias impredecibles e
indeseables para la aten
ción médica.
¿Y se estaría reduciendo

el tráfico ilícito? Muy pro
bablemente no. De arran
que, porque hay muy poco
desvío del mercado médico
al mercado ilegal (empe
zando por el hecho de que el
consumo con fines farma
céuticos es bastante peque
ño). Pero también porque el
mercado ilícito y la expor
tación a Estados Unidos es
tá cada vez más alimentada
por la importación de pre
cursores y la producción en
territorio nacional.
En resumen, esta medida

propuesta por nuestra prohi
bicionista en jefe combinaría
un mínimo de eficacia con
un máximo de crueldad.
Ojalá se quede esto perdi

do como tantas otras ocu
rrencias mañaneras. •

alejandrohope@outlook.com
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Y ahora... el fentanilo
El combate al narco

tráfico nunca consti
tuyó el eje rector ni

de la política interna ni ex
terna del actual gobierno. El
objetivo en aquellos días de
campaña desencadenó la
lista de promesas acerca de
la desaparición de la violen
cia tan pronto comenzara la
transformación! La estrate
gia basada en los abrazos
versus los balazos es evi
dente que fracasó y la aten
ción a las causas estructura
les y sociales que originan la
propagación y posterior
agudización tampoco ha
dado resultados tangibles.
Hoy México es más vio

lento y la impunidad reina
en vastas regiones del país.
El empoderamiento de las

organizaciones criminales

ha puesto contra la pared al
Estado mexicano y no hay
manera de ocultar el desas
tre y la peligrosidad de la co
rrupción que corroe los cuer
pos de seguridad en los tres
niveles de gobierno.
La violencia criminal si

gue prosperando debido a la
impunidad y corrupción ge
neralizadas y la disputa por
el control territorial y mer

cantil de las plazas dibuja to
dos los días un escenario de
sangre y de sed de justicia. La
cuatroté no tiene una ruta de
salida en esta espiral que
preocupay ocupa de manera
prioritaria al gobierno de los
Estados Unidos.
Los desencuentros en la

visión bilateral para com
batir la amenaza regional
en que se ha convertido el

narcotráfico llegan nueva
mente a su punto de infle
xión ahora sobre la produc
ción del fentanilo.
López Obrador se enfras

ca en un debate sobre este
opiáceo sintético causante
de la crisis de salud por las
muertes de sobredosis en
los Estados Unidos. De
acuerdo con información
de la Administración Anti
drogas (DEA por sus siglas
en inglés) el fentanilo es la
principal sustancia química
para elaborar heroína, me
tanfetaminas, anfetaminas,
pastillas psicotrópicas y
otros narcóticos que entran
en la categoría de opioide.
De tal suerte, el incre

mento en el consumo de es
tas drogas y las secuelas en
tre la población estaduni
dense —mercado princi

pal— está trayendo conse
cuencias diplomáticas para
México al que le llueve sobre
mojado. La tensión latente
en medio de los tiempos
electorales recrudece el dis
curso entre ambos gobier
nos. López Obrador desde la
mañanera haciendo maro
mas de propaganda para
distraer la atención del de
sorden institucional, la in
seguridad, la inflación y el
descontento que ya hace ca
tarsis en las calles y que el
próximo acarreo del 18 de
marzo no podrá silenciar.
Los señalamientos lanza

dos desde el Departamento
de Estado acerca de que Mé
xico es productor de fenta
nilo lograron que el presi
dente mexicano respondie
ra dando consejos a las fa
milias estadounidenses y se
enfrascara en un estéril de
bate sobre la prohibición del
opiáceo sintético.
Entrar en el callejón bila

teral de las comparaciones
coloca al Ejecutivo mexica
no en una posición incó
moda; hace meses se viene
construyendo la narrativa
de que la cuatroté es tole
rante con los criminales y
omisa en el combate contra

el fentanilo. No es una sor
presa que a cada acción
venga una reacción y traten
de hacer un control de da
ños que pasa por los cana
les diplomáticos con una
campaña para favorecer la
imagen de un México, que
en el contexto actual de las
últimas semanas es de un
país peligroso y con alertas
de riesgo para viajar.
Lo innegable es que el len

guaje utilizado alrededor del
fentanilo revive aquél de los
tiempos neoliberales de la
guerra contra las drogas.
El epicentro de la narra

tiva estará centrado en el
opiáceo sintético que cruza
además esferas de actores
internacionales y de la geo
política. Y es ahí donde se
enfocará el torbellino elec
toral y la retórica agresiva
de algunos republicanos. Y
con el paso del tiempo la
tensión inevitablemente
irá en aumento... •

@GomezZatce
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No es el privilegio,
es la hipocresía
Elhecho. El presiden

te López Obrador re
cibió un trato privi

legiado cuando se contagió
de Covid: le instalaron una

unidad de terapia intensiva
en Palacio Nacional, acon
dicionaron una oficina al
lado de la suya para que tu
viera un doctor monito

reándolo permanentemen
te, ese doctor era el jefe de
los médicos del Insabi y le
dieron un medicamento
exclusivo que el gobierno
no autorizaba para todos
los mexicanos a pesar de
que ya la tenía en bodegas
y ya estaba suministrándo
se con gran éxito en mu
chas partes del mundo. Así
lo exhiben documentos mi
litares hackeados por el
grupo Guacamaya que re
velamos anoche en el noti
ciario de Latinus a mi cargo,
en un reportaje de Ana Lu
cía Hernández. El gobierno
siempre difundió que el
Presidente estuvo estable.
El debate. ¿Un jefe de Es

tado tiene derecho a privi
legios? ¿Es la salud del pre
sidente de un país un asun
to de seguridad nacional y
gobernabilidad? México es
uno de los países más im
portantes del mundo: es la
economía número 17, el 11
más poblado, el 14 más
grande, tiene 3 mil 500 ki

lómetros de frontera y un
envidiado tratado de libre
comercio con la mayor po
tencia del planeta, por tan
to un líder nato de la región
latinoamericana, forma
parte del G20, y durante
un tramo de la pandemia y
el inicio de la invasión rusa
a Ucrania tuvo un asiento y
llegó a presidir el Consejo
de Seguridad de la ONU.
México es un país grande,
poderoso, importante,
aunque muchas veces los
presidentes no hayan en
tendido este rol geopolíti
co. Prácticamente todos
los jefes de Estado de las
naciones más importantes
del mundo gozan de segu
ridad extraordinaria, aten
ción médica especial y una
serie de privilegios asocia
dos al trabajo que desem
peñan, al hecho de que re
presentan al país que go
biernan. En el caso particu
lar de la salud de un man
datario, ésta tiene repercu
siones en la vida económi
ca, política y social de un
país, y justamente por eso

no pueden ser tratadas co
mo un ciudadano común y
corriente. Una cosa es que
el hijo del Presidente se dé
trato de magnate a costa de
los militares y del presu
puesto público, y otra que
López Obrador reciba los
privilegios inherentes al
cargo de jefe de Estado.
La crítica. Andrés Ma

nuel López Obrador escon
dió los privilegios a los que
tuvo acceso durante el
tiempo en que estuvo con
tagiado de Covid. ¿Qué hu
biera tenido de malo decir
que a él le armaron una uni
dad de terapia intensiva en
su casa, que tenía doctores
24/7 al lado de su oficina,
transparentar con todas sus
letras que había recibido el
Remdesivir que era desea
do por todos los pacientes
contagiados? En la maña
nera apenas esbozó que ha
bía tomado un "antiviral es
pecial". El Presidente y su
gabinete optaron por es
conder la verdad para agi
tar la propaganda de que
López Obrador es un ciu
dadano más de un pueblo
adolorido por la pande
mia. Una farsa más. Como
esa de que usa un coche
sencillo cuando lo vemos
en camionetones blinda
dos. Como esa de que re
chazó los lujos de Los Pi
nos pero vive en un pala
cio virreinal.
La conclusión. No es el

privilegio, es la hipocresía. El
engaño y la simulación co
mo forma de gobierno. •
historiasreportero@gmail.com
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Rayuela
No confundamos:

lo que algunos consejeros
del INE hicieron con
su liquidación no fue
un cochinito, sino un

cochinero.
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ASTILLERO
Banqueros contentos //' Neoliberalismo pujante
// Panista Vila, "presidente" # JaeoboINE
aún podría salir

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

UN BUEN DATO para confirmar
la alegre supervivencia del neo
liberalismo en México (que, en
realidad, nunca ha estado en ries
go en lo que va del actual sexenio,

más que en términos retóricos) es lo dicho
ayer por el presidente Andrés Manuel López
Obrador en la mañanera capitalina del día en
cuya tarde estaría en la 86 Convención Ban
cada, en Mérida: "El año pasado fue el año en
que más utilidades obtuvo la banca en nuestro
país, alrededor de 250 mil millones de pesos de
utilidades. Entonces, no pueden decir que está
mal la economía".

YA ANTE LOS representantes de los bancos
instalados en México, que no "mexicanos", sino
apenas unos cuantos (nuestro país tiene pocos
bancos nacionales, la mayoría chicos o media
nos, frente a la dominante operación de firmas
extranjeras), el Presidente de la República
aseguró que las turbulencias internacionales no
afectarán a los bancos que funcionan en México,

DETALLÓ LA POLÍTICA económica prac
ticada durante su gobierno y así cerró su
discurso ante los miembros de la Asociación
de Bancos de México: "Termino refrendando
mi compromiso de no cambiar las reglas para
la operación de los bancos en México", y los
exhortó "a que sigan haciendo negocios legales
en México, continúen obteniendo utilidades
legítimas y razonables; sigamos todos impul
sando el progreso con justicia en el país" (uf:
el neoliberalismo económico debe estar revol
viéndose de coraje en su tumba).
A PARTIR DE ayer, la asociación de banque
ros dejó de ser presidida por Daniel Becker
Feldman, de Banca Mifel, y lo será por Julio
Serrano Bolívar, de BanCoppel. Dos detalles:
el saliente Becker dejó fluir su emotividad en
un punto de su alocución y, en un "error" que
provocó sonrisas en lo inmediato y la conse
cuente especulación futurista, el Presidente
de México se dirigió en su discurso a Mauricio
Vila, gobernador de Yucatán, como "presiden
te". En seguida "corrigió" el tabasqueño, con el
agregado de "otro destape". López Obrador se

ha expresado positivamente del panista Vila en
varias ocasiones. A ver si no lo acusan los del

partido blanquiazul de meterse en sus proce
sos de selección interna de candidaturas.

AÚN HAYDOS vías posibles para la remoción
de Edmundo Jacobo Molina como secretario
ejecutivo del Instituto Nacional Electoral,
según lo señalado por el diputado federal mo
renista Hamlet Almaguer, quien es secretario
de la Comisión de Reforma PolíticoElectoral
de San Lázaro.

UN CAMINO JUDICIAL consiste en un recur
so de revisión que pueden presentar la Cámara
de Diputados o la consejería jurídica de la Pre
sidencia de la República. Almaguer asegura
haber comentado en ambas instancias tal po
sibilidad y cree probable que desde alguna de
ellas se impulse la solicitud correspondiente.

OTRA OPORTUNIDAD DE remoción de
Jacobo Molina podría darse cuando haya
cuatro nuevos consejeros electorales que pro
bablemente estarán distantes de las líneas de
autoprotección instauradas en el INE por Lo
renzo Córdova, quien dejará en dos semanas
la presidencia de ese instituto, y el subsistente
secretario ejecutivo y, que, debido a esa distan
cia, podrían sumar sus votos a otros consejeros
deseosos de impulsar la remoción del citado
Jacobo Molina (videoentrevista con Almaguer:
https://bit.ly/3nlcWtT).

Astillas

UN CASO MÁS para el estire de la liga: la
ciudadana estadunidense nacida en México
María del Carmen López fue secuestrada en
Pueblo Nuevo, del municipio colímense de Vi
lla de Álvarez, según ha reportado la FBI, que
ofrece 20 mil dólares de recompensa a quien
proporcione información para encontrar a
dicha persona... En la más reciente reducción
de aspirantes a tres consejerías electorales y
a la presidencia del instituto correspondiente
siguen vivas, entre otras, las cartas de Netzaí
Sandoval Ballesteros y Bertha Alcalde Luján...
Y, mientras caen más implicados en el atenta
do al periodista Ciro Gómez Leyva, pero aún
no se da a conocer cuál fue el móvil, ¡hasta el
próximo lunes!
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TODO INDICA que la de mañana será la madre
de todos los acarreos, pues los morenistas quieren
llevar algo así como 400 mil personas al mitin de la
veneración presidencial, perdón, de la expropiación
petrolera. La idea es abarrotar el Zócalo capitalino y sus
alrededores. Se trata, claro, del mismo Zócalo al que
según Martí Batres le caben sólo 90 mil defensores
del INE o 90 mil mujeres exigiendo sus derechos, pero
que se desdobla hasta 200 mil lugares cuando se trata
de apoyar a la 4T. Cosas del multiverso obradorista.

• • •

UNA DUDA: ahora que el Presidente vetó los
nombramientos en el INAI, ¿significa que ahora sí
en la 4T los cargos los van a ocupar quienes tengan
calificaciones más altas y los perfiles más adecuados?
La pregunta no es ociosa, pues ya se sabe que a este
gobierno, a la hora de nombrar funcionarios, le importa
más la obediencia que la experiencia. No en balde tiene
a un agrónomo en Pemex, por ejemplo.

PORQUE si no es así, significaría que la objeción
en contra de Ana Yadira Alarcón Márquez
y Rafael Luna Alviso no tiene nada que ver con su
perfil, sino con la obsesión presidencial por demoler
un organismo autónomo como el Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales. El nombramiento
de los dos rechazados le tomó al Senado solamente

¡un año! Y la falta de integrantes de su pleno está
a punto de llevar a la parálisis al INAI, cosa que

seguramente le encantaría al Presidente.

• • •

DURANTE su presidencia en la Suprema Corte,
cuentan que Arturo Zaldívar tenía un operador
(de alguna manera hay que llamarle) para presionar
a jueces y magistrados cuando necesitaba algún
fallo a modo. Se trataba de Carlos Alpízar, quien
por obvias razones fue despedido de inmediato
por la nueva ministra presidenta, Norma Piña.
¿Y qué creen? Que Adán Augusto López lo acaba
de rescatar del desempleo: Ya se verá cómo utilizan
sus "habilidades" en Gobernación.

• • •

¡POBRECITO de Ignacio Ovalle! El ex titular
de Segalmex es un incomprendido. Todo
el mundo pensaba que al ser el funcionario
a cargo del organismo, alguna responsabilidad
tendría en la gran estafa de unos 10 mil millones
de pesos que se dio durante este gobierno. Pero no,
ya dijo AMLO que Ovalle es "buena persona" y que,
en realidad, ¡fue engañado! por sus colaboradores.

A LO MEJOR tiene razón el Presidente, pues Ignacio
Ovalle es un novato en cuestiones políticas, ya
que nada más tiene 55 años en el servicio público,
fue secretario particular de Luis Echeverría,
colaborador cercanísimo de Carlos Salinas

de Gortari y hasta embajador en Cuba.
Es un alma pura, por eso se lo chamaquearon.
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LA NUEVA

normalidad propone
otras formas de
trabajar, entre ellas
hacerlo remoto desde
otros países.

LA CIUDAD de México
dispone incentivos
para atraer a los
llamados nómadas
digitales.
PEEEERO, entran a
escena las extorsiones

de policías... ¡y todo
lo descomponen!

CUENTAN que
se han registrado
cada vez más casos
de uniformados

agarrando como
clientes a los

extranjeros, sobre
todo en el corredor
RomaCondesa.

Según esto, les
argumentan cualquier
falta —la mayoría
inexistentes— y les
plantean solucionar el
problema a cambio de
dinero.

¿ESTARAN enterados
en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento que
hay tropa exclamando
"póngase la del
Puebla", pero
en inglés?

LUEGO de semanas
de muchísima
intensidad, en esta
que termina ha
llamado la atención

buena disposición que
traen los morenistas
en Donceles.

A DIFERENCIA
. de antes —
cuando hasta

preguntar la hora
provocaba debates,
descalificaciones y
enfrentamientos—,
hasta las iniciativas
controvertidas no
encienden los ánimos
de los cuatroteístas.

AUNQUE quienes

saben de razones

aseguran que la
tregua no es producto
de un ejercicio de
introspección que
cayó en cuenta de la
importancia de debatir
más y escaramucear
menos.

MÁS bien, que andan
cansados por tanta
campaña: entre
promover la marcha
de mañana e ir al
Estado de México

a apoyar a Delfina
Gómez. ¡Ánimol

ereuitomtcíiora reforrrvi.com
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Sin contagio
"Allá en Estados Unidos pueden

quebrar los bancos y aquí no pasa
nada o pasan cosas buenas".

Andrés Manuel López Obrador
i •

MÉRIDA. Es un cambio posi
tivo, aunque no estemos ha
bituados. Bancos importan

tes de Estados Unidos y Suiza están te
niendo problemas serios y el contagio
se ha extendido. En México, a pesar de
los temores, no parece haber dificul
tades. Las cotizaciones bursátiles de
los bancos han perdido terreno, como
en todo el mundo, pero ningún banco
nacional está realmente bajo presión.

La quiebra del Silicon Valley Bank,
que empezó esta oleada de nerviosis
mo, fue consecuencia del alza en las ta
sas de interés de Estados Unidos des
pués de un periodo de tasas tan bajas
que virtualmente se estaba regalando
dinero. En México también hemos vis
to aumentos muy importantes de los
intereses, pero no han hecho mella
en los bancos nacionales.

Muy distinta fue la situación en los
ochenta o en 1995. El colapso de la eco
nomía de 1982 llevó al borde de la quie
bra a los bancos, que fueron estatiza
dos por José López Portillo. Durante
años los bancos se dedicaron a prestar
al gobierno y dejaron sin crédito a las
empresas pequeñas y medianas y a las
personas físicas. La banca solo regresó
al mercado dé crédito tras su privati
zación a principios de los noventa. Sin

embargo, la devaluación de 1994, el lla
mado "error de diciembre", generó un
cambio radical de condiciones. De una
inflación de 7.1 por ciento en 1994 pa
samos a 52 en 1995: Las tasas de inte
rés se dispararon y la economía se des
plomó. Muchos deudores ya no pudie
ron pagar sus créditos y casi todos los
bancos quebraron. Los contribuyentes
seguimos pagando todavía el costo
del consecuente rescate bancario.

El desastre llevó a cambios legales
importantes. Para empezar, la banca
mexicana se internacionalizó. Antes
las leyes prohibían que los bancos
mexicanos fueran propiedad de ex
tranjeros. Al eliminarse esta regla lle
garon a México banqueros con expe
riencia internacional, aunque ahora los
directores de los bancos son prepon
derantemente mexicanos. Tanto la re
gulación como las prácticas bancarias
mejoraron de manera notable.

La banca mexicana ha superado
varias pruebas desde entonces. La crisis
financiera internacional de 2008 no la
afectó de manera significativa. Tampoco
la pandemia de 2020. Hasta este mo
mento no se percibe mella por los pro
blemas bancarios en Estados Unidos y
Suiza La fortaleza viene desde hace dé
cadas, pero en este sexenio hay que ce
lebrar que el gobierno ha mantenido fi
nanzas públicas sanas, respetado la au
tonomía del Banco de México (que ha
mantenido una política monetaria sen
sata) y preservado reglas de mercado
para la operación de la banca

Alertas para el futuro hay muchas.
La Comisión Nacional Bancaria y de
Valores ha perdido mucho personal
especializado por las restricciones a
los salarios y por el intento, rechaza
do por los tribunales, de prohibir a
los exfuncionarios trabajar durante 10
años en el sector privado en su cam
po de experiencia Por primera vez la
Junta de Gobierno del Banco de Méxi
co no tiene un solo miembro formado
en esta institución o en la Secretaría
de Hacienda Lasfintechs, que utilizan
aplicaciones y otros medios digitales
para proporcionar servicios financie
ros, están mucho menos reguladas
que los bancos y son más vulnerables
a quebrantos. > *

De momento hay que celebrar. Al
go se ha hecho bien en la banca mexi
cana y por eso ya no hemos vuelto a
tener una crisis financiera desde 1995.
Si el Presidente se lo atribuye a su go
bierno, adelante. Lo importante es
que la banca está prestando, que sus
utilidades son sanas y que los ahorros
de los mexicanos se han preservado.

• GENTE BUENA
Ignacio Ovalle es "gente buena", pero lo
engañaron "priistas de malas mañas".
Esta fue la explicación de AMLO ayer
sobre el fraude en Segalmex. Así es la
justicia en la 4T: los amigos son gente
buena, que, el Presidente protege; los
villanos, quienes critican las políticas
del Presidente.
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El tiempo apremia
Considero de vital importancia
que los partidos de oposición
vayan definiendo a su candidato
para las elecciones a la
Presidencia de 2024.

El tiempo apremia y dentro
de nada vamos a estar a un año

de dicho proceso electoral.
Es momento de definir antes

de que sea demasiado tarde.
Alfonso Alvarado
Tlalnepantla, Estado de México
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La fiesta en paz
#/ Ty X o podemos vivir con ellas

1^1 ni sin ellas". Tan lapidario
a \l pronunciamiento lo hizo

un tipo en su mesa del Bar Ahúnda
Le preguntó otro: "¿Hablas de las mu
jeres?". "No acotó aquél. Hablo de
las tapetas de crédito". Lo mismo po
demos decir nosotros de nuestros ve
cinos norteamericanos: no podemos
vivir con ellos ni sin ellos. Desde lue
go la convivencia con el poderoso país
es obligada la geografía nos la impone
En ocasiones tal vecindad parece ben
dición de Dios; otras veces las más,
me temo tiene el carácter de maldi
ción del diablo. En mi serie de libros
"La otra Historia de México" hablo de
"el hilo negro". Así llamo a la continua
intervención de Estados Unidos en la
vida de nuestro país, desde antes de la
Independencia hasta hoy. De hecho
el relato oficialista de nuestro pasado
histórico, ese relato maniqueo de hé
roes y villanos, lleno de ocultamientos
y mentiras, favorecido ahora merced al
círculo de historiadores burocráticos
protegidos por el poder del Estado y
familia que lo acompaña ese relato,
digo, nos ha sido dictado por quienes
a través de fraternidades internacio
nales propiciaron el dominio yanqui
sobre el continente. "América para los
americanos". O sea para los norteame

ricanos. Nuestra vida ha estado deter
minada en buena parte por el país de
George Washington y Lincoln, pero
también de Poinsett y Henry Lañe
Wilsoa Y de Trump, tan enemigo de
México y tan amigo de López Obrador.
Estados Unidos es nuestro principal
socio comercial. Millones de paisa
nos nuestros trabajan "en el otro lado",
y las remesas de dinero que envían a
sus familias son tan importantes que
gracias a ellas no ha habido aquí un
estallido de irritación social derivado
de la pobreza de la inmensa mayoría
de los mexicanos, pobreza que ha au
mentado considerablemente, según
datos oficiales, durante el régimen de
la 4T. Tales son los principales bene
ficios que devienen de nuestra vecin
dad con Estados Unidos. A cambio el
consumo de drogas por parte de ese
país ha dado origen a la formación en
nuestro país de organizaciones crimi
nales que lesionan en múltiples for
mas la vida mexicana El trasiego de
armas a México fortalece la actividad
de los delincuentes locales y es ame
naza constante para los ciudadanos,
víctimas de delitos como el secuestro
y la extorsión Así las cosas, la vecindad
con el país de allende el Bravo es al
mismo tiempo bendición y maldición.
Lo mejor que podemos hacer enton

ces es llevar la fiesta en paz y buscar
el delicado equilibrio que ha de reinar
entre la dignidad nacional y las exi
gencias que surgen de la coexistencia
de un país pobre con uno de riqueza
inmensurable. Por encima del vocerío
de los imprudentes AMLO y los po
líticos republicanos extremistas que
demandan la intervención en nuestro
territorio debe imponerse el buen
sentido de quienes saben que sólo en
el diálogo político y en los acuerdos di
plomáticos será posible fincar la armo
nía en las relaciones entre dos países
que no pueden vivir separados, pero
que tienen sobradas razones para no
caminar demasiado juntos... Un sujeto
le preguntó a otro: "¿Cómo te va con
tu novia?". Replicó el otro: "La traigo
muerta". Sugirió el primero: "¿Por qué
no tomas Viagra?"... El Lobo Feroz le
dijo a la abuelita "Te voy a comer".
Replicó ella "Eso se lo vas a hacer a
Caperucita Tú y yo podemos pensar
en otros planes"... Doña Macalota sor
prendió a su esposo don Chinguetas
en consorcio de erotismo con la joven
y linda mucama de la casa Le gritó fu
riosa "¡Canalla! ¡Infame! ¡Vil traidor!".
El casquivano marido simuló sorpre
sa "¡Macalota! ¿Qué no eres tú la mu
jer con la que estoy? ¡Ah! ¡Si te digo
que necesito lentes nuevos!"... FIN.
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Pasó una nube por París y dijo:

Juraría que he estado antes aquí.

Pasó esa misma nube por Bombay y dijo:

Juraría que he estado antes aquí.

La nube pasó por Buenos Aires y dijo:

Juraría que he estado antes aquí.

Pasó luego sobre Tokio y dijo:

Juraría que he estado antes aquí.

Tiempo después pasó por Praga y dijo:

Juraría que he estado antes aquí.
Pasó la misma nube sobre Nueva York

y dijo:

Juraría que he estado antes aquí.

Un hombre fue a París y dijo:

Juraría que he estado antes aquí.

¡Hasta mañana!...
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¿Vacacionar en México?
La afirmación del Presiden
te mexicano, Andrés Ma
nuel López Obrador, de que
su país es más seguro que
Estados Unidos, hecha po
co después del secuestro de
cuatro estadounidenses en
la ciudad fronteriza de Ma
tamoros, es un típico ejem
plo de cómo está enfrentan
do la crisis de violencia de
la nación: mintiendo.

Es una verdadera lásti
ma, porque López Obrador
podría hecho un argumento
mucho más inteligente para
apoyar a la vibrante indus
tria turística mexicana Po
dría haber dicho, por ejem
plo, que México atrajo a 66
millones de visitantes inter
nacionales el año pasado 
más que la mayoría de los
países del mundo y que la

mayoría de los destinos tu
rísticos del país son perfec
tamente seguros para visitar.

En cambio, López Obra
dor afirmó falsamente el 13
de marzo que México "es
mucho más seguro que Es
tados Unidos". Y luego, pa
ra embarrar más las cosas,
agregó que "no hay ningún
problema para viajar por
México con seguridad".

ALTA TASA
DE HOMICIDIOS
En realidad, la tasa de ho

micidios de México es cua
tro veces mayor que la de
Estados Unidos, según da
tos del Banco Mundial.
Mientras México tiene 28
homicidios dolosos por ca
da 100 mil habitantes, Es
tados Unidos tiene 7 homi

cidios dolosos por cada 100
mil habitantes.

Asimismo, un ranlting
reciente de las 50 ciudades
más violentas del mundo
mostró que nueve de las 10
primeras en la lista están en
México.

Las ciudades más vio
lentas del mundo son Co
lima, seguida de Zamora,
Ciudad Obregón, Zacate
cas y Tijuana, todas ellas en
México, según el ranking
por el Consejo Ciudadano
para la Seguridad Pública y
Justicia Penal, un centro de
estudios mexicano. La úni
ca ciudad de las 10 prime
ras que no está en México
es Nueva Orleans, que ocu
pa el puesto número 8.

No es la primera vez
que López Obrador mien
te sobre las crecientes tasas
de criminalidad en México.
A menudo niega que la de
lincuencia haya empeorado
durante su gestión.

Pero según estadísticas
oficiales de México, 139 mil
77 mexicanos han sido ase

sinados desde que López
Obrador asumió el cargo en
2018.

Steven Dudley, codirec
tor de Insightcrime.org, un
grupo de expertos que se
especializa en el crimen or
ganizado en las Américas,
me dijo que el Gobierno
mexicano tiene dos agen
cias diferentes que publican
estadísticas de homicidios,
lo que hace que los datos
sean confusos, "pero es in
negable que los números
han estado subiendo".
. Dudley me señaló que

"podemos decir con un al
to grado de certeza que los
homicidios en México bajo
López Obrador son más al
tos que bajo sus dos más re
cientes predecesores inme
diatos, y por mucho".

UNA AFIRMACIÓN
ABSURDA
Y la afirmación de López '
Obrador de que "no hay
ningún problema para via
jar por México con seguri
dad" es igualmente absurda
El Departamento de Esta
do de Estados Unidos tie
ne vina alerta de "no viajar"
para seis de los 32 estados
mexicanos, y recomienda
"reconsiderar los viajes" a
otros siete.

Muchos mexicanos no
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se sienten seguros en sus
propios vecindarios. Cuan
do una nueva encuesta de
Gallup preguntó a los mexi
canos si se sienten segu
ros caminando solos de no
che en el área donde viven,
el 52 por ciento respondió
"no".

Para ser justos, también
ha habido muchas genera
lizaciones exageradas sobre
la criminalidad en México
en los medios estadouni
denses.

A raíz de los secuestros
de Matamoros, muchos me
dios dieron la impresión
de que los millones de es
tadounidenses que viajan a
México cada año corren pe:
ligro. Aprovechando el fre
nesí mediático, el senador
republicano Lindsey Gra
ham y varios congresistas
republicanos dijeron que
presentarán un proyecto de
ley que permitiría acciones
militares de Estados Uni
dos contra los cárteles de la
droga en México.

Pero la realidad es que
la mayoría de los lugares
turísticos mexicanos, co
mo Cozumel, Isla Muje
res, Playa del Carmen, Chi

chén Itzá, Mérida y Can
cún, son más seguros que
varias ciudades de Estados
Unidos. Cancún, por ejem
plo, tiene una tasa de homi
cidios más baja que Nueva
Orleans, Baltimore, Detroit,
Memphis y Cleveland, se .
gún el ranldng del Consejo
Ciudadano.

Cuando mis amigos me
preguntan si es seguro via
jar a México, les recomien
do que visiten la Ciudad de
México, una de las ciudades
más vibrantes de América
Latina, tomando las mismas
precauciones que tomarían
en cualquier gran ciudad.
La Ciudad de México es el
cuarto destino recomenda
do para nómadas digitales
del sitio web nomadlist.com.

En resumen, una mira
da desapasionada a las ta
sas de homicidios en Mé
xico muestra que muchas
ciudades y estados mexica
nos son seguros. Pero tam
bién es cierto que la tasa de
homicidios de México es
tá subiendo, que supera a
la de Estados Unidos, y que
las afirmaciones de López
Obrador en sentido contra
rio son ridiculas.
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Que en los pasillos del Se
nado se dice que Ricardo Mon
real está platicando con titula
res de los órganos de Transpa
rencia de nueve estados para
sacar un desplegado en apoyo
al INAI, que encabeza Rlanca
Lilia Ibarra, para manifestar
su preocupación por la even
tual afectación al pleno por la
objeción del Ejecutivo a los
dos nuevos comisionados. Por

lo pronto, el presidente de la
Junta de Coordinación Políti

ca intensificará el diálogo ca
meral para evitar el riesgo de
paralizar dicho instituto, con el
apunte de que los legisladores
se irán de puente y sesionarán
hasta el miércoles.

Que por cierto, la Barra
Mexicana Colegio de Aboga

dos, que preside Víctor Olea,
hizo un llamado al Senado para
que cumpla con su responsabi
lidad constitucional y nombre
a las dos personas que se su
marán al INAI, procedimiento
que lleva casi un año de retraso,
pero que pone enjuego el fun
cionamiento del instituto de

transparencia porque a partir
del 31 de marzo termina la ges
tión de otro integrante, por lo
que solo habría cuatro de siete.

Que el presidente de la Cá
mara de Diputados, Santiago
Creel Miranda, declinó la in
vitación a la Convención Ban
caria en Mérida este viernes,
después de ser convocado a en
cabezar un panel, luego "desin
vitado" y finalmente convida
do a un asiento "de última fila",
como se dio a conocer aquí. El

tema, dicen, no es de protago
nismo, sino de elemental res
peto a la investidura del panis
ta como representante no solo
de la Mesa Directiva, sino del
Congreso General.

Que ayer en Iztapalapa se
encontraron dos eventuales cor

cholatas de Morena para la Jefa
tura de Gobierno, Ornar García
HarfuchyClara Bragada, que
nomás no se animaron a adelan
tarse ni un milímetro sobre sus
aspiraciones rumbo al 2024. El
jefe de la policía capitalina ase
guró que no está distraído en
esos temas y su deseo es conti
nuar trabajando con Claudia
Sheinbaum, con todo lo que eso
implica si ella es la elegida para la
presidencial, mientras que la al
caldesa afirmó que "habrá tiem
pos" para dialogar sobre la suce
sión en CdMx.
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Adiós a Monreal

Ya estaba medianamente

claro, pero lo de ayer lo ha
rubricado: Ricardo Mon

real no será el candidato de Morena a la
Presidencia—ahora está en dudahasta

una posible candidatura para la Jefatu
ra de Gobierno en Ciudad de México—,
Algo se rompió entre el Presiden

te y el líder de Morena en el Senado
de la República después de la elección
de 2021, según esto por la interven
ción de Monreal en contra de Claudia
Sheinbaum en algunas alcaldías.

INE no se toca, ahí donde está Porfíri
to, que obtuvo un amparo para estar ahí
(...) y todavía le celebran".
El Presidente se refería al veto que

ejerció ala elección de Yadira Alarcón
Márquez y Rafael Luna Alviso como
nuevos comisionados del INAI. El se

gundo gente de Monreal.
"Lo del INAI se vetó, es un derecho

Constitucional que tengo porque al pa
recer no se actuó bien, hubo un acuerdo,

no sé quiénlollevó aca
bo,pero todoindicaque
se repartieron a los dos
candidatos uno a Mo
renayotroalPAN,yeso
no se debe permitir".
Monreal dijo ayer

mismo que nohabíaenjuague enlaelec
ción de los comisionados y que no debe
ría dejarse al INAI sin comisionados su
ficientes para que sus resoluciones sean
legales. Agregó que veía difícil un acuer
do antes del final de mes, cuando debe
rían tener los nombramientos.

Dij o que irá a la marcha el domingo.
Eso no quita que lo de ayer dej a claro

que corcholataya no es.

Desde entonces, como el mismo
Monreal lo ha dicho, el Presidente lo
sacó del círculo de decisiones del que
el zacatecano fue pilar mucho tiempo.
Con todo y eso el trato había sido

con pinzas, entre otras cosas, porque la
operación de Monreal en el Senado es
no solo importante, sino eficiente para
los intereses de Palacio.

Algo, sin embargo, volvió a romper
se y no creo que sea solamente un nom
bramiento en el INAI,
que no solo es irrele
vante sino que tam
poco importa tanto
enPalacio.
El Presidente dijo

ayer: "Ricardo Mon
real es un político profesional, es aboga
do, conoce perfectamente lo que esta
blece laConstitucióny las facultades que
tiene el presidente, además lo considero
una gente vinculada a nosotros, al movi
miento de transformación".
Pero... "deben entender todos que

no podemos aceptar esos enjuagues,
eso era en la época del PRIAN cuando
repartían tres para mí, tres para ti, el
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Inteligencia
artificial para
la ministra

Pudiera fijar acaso el pri
mer antecedente en aque
llas lecturas adolescentes

de Verne o Asimov, pero debió ser
más bien por el lado visual que co
menzó a modelarse mi afición por
ciertos filones de la ciencia ficción,
con series como El túnel del tiempo,
Perdidos en el espacio y El planeta de
los simios. Después vinieron ya los
platos fuertes en la pantalla grande,
es decir, Robocop, BladeRunner, Ter

rera ingenuay delicada. Acá el cíborgya
es parte de una "raza" que ha desplaza
do a la humana, su creadora, en 2029.
Aunque la tecnología militar avan

za a niveles insospechables para el ciu
dadano promedio, hoy en día la mayor
conectividad hace posible saber más. Y
hay novedades que no dejan de llamar
la atención. Apenas en diciembre pa
sado, por ej emplo, conocí a los famosos
meseros robotizados en un lounge del
aeropuerto de Riad, en Arabia Saudita,
y no pude dejar de imaginar qué haría
  si me lanzaran el vaso

que acababa de depo
sitar en su bandej a
En una época en la

que la inteligencia ar
tificial se impone con
una multitud de apli

caciones e interfaces, sorprende sin
embargo que haya una capaz de apro
bar un examen para obtener la licen
ciatura de abogado yes natural pensar,
en consecuencia, que la ministra Yas
mín Esquivel, quien se tituló por los
años de Robocop>, habría hecho mara
villas con ChatGPT, como dice mi ami
go Javier Uribe.

minator, Alien, Depredador; Jurassic
ParkyMatrix.
Durante los cincuenta años que han

pasado muchos son los avances hechos
realidad, pero me quiero referir ahora a
algunos de ellos, como el caso de Robo
cop, esa historia dirigida por Paul Ver
hoeven y estrenada en 1987 basada en
el asesinato de un policía que es traído
de vuelta en forma de cíborg por una
corporación para combatir el crimen
en Detroit, firma que pronto descubre
su rostro codicioso mientras que el ex
perimento exhibe, a

peligroso con cierta
autonomía.
Ese pequeño deta

lle ya había sido de
tectado tres años antes con la aparición
de Terminator; obra maestra de James
Cameron en la que un robot asesino y
un soldado del futuro vuelven a 1984,
el primero con la encomienda de ase
sinar a la madre del próximo salvador
de la humanidad en la guerra contraías
máquinas, el segundo a salvar a la mu
jer que entonces es apenas una cama

Fecha: 17/03/2023

Página: 2

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

Fusilerías /Alfredo Campos Villeda

Alfredo Campos Villeda

Costo: 23,424

Página 57 de 181



Ucrania: cómo

ganar la paz sin
ganar la guerra

Hay diferentes nociones
sobre lo que podría con
siderarse una victoria de

Ucrania en su heroica resistencia a la
criminal invasión de Putin.
La definición del impresionante

presidente ucraniano Volodímir Ze
lenski, es que la victoria consiste en
recuperar hasta la última pulgada de
territorio ucraniano en manos rusas,
el pago de indemnizaciones por la des

trucción y tribunales que juzguen a los
rusos por sus crímenes de guerra.
La definición del presidente Biden

ha sido, en lo fundamental, que Ucra
nia no puede perder esta guerra, con
lo que quiere decir que Rusia no puede
ganarla, es decir, que no puede ocupar
y desaparecer a Ucrania como nación.
La definición de Stephen Kotkin, el

gran biógrafo de Stalin, cuya impresio
nante entrevista con David Remnick
en The New Yorker

no he hecho sino glo
sar en estos días, no es
militar, sino política y,
en su más alto sentido,
civilizatoria.

Occidente, sugiere
Kotkin, debe apoyar sin reticencias el
esfuerzo militar de Ucrania para que és
ta pueda lograr, pronto, en este verano,
ciertas ganancias visibles en el campo de
batalla, suficientes para, de algún modo,
cantarvictoria,ypasar de ahí aunamesa
de negociaciones de paz que tenga como
resultado algo semej ante a lo obtenido
con la división de Corea en Norte y Sur,
odeAlemaniaenOccidentalyOriental.

El eje de esa negociación sería que
Ucrania ingrese a laUnión Europea, no
a la OTAN, a cambio de garantías con
tra nuevas invasiones y la cesión terri
torial de lo que, de cualquier modo, no
podrá recuperar.
Hay algo horrible en esta solución, di

ce Kotkin: Ucrania tiene que sentarse a
hablar con "su asesino" y llegar al acuer
do de que "elasesino se quede conalgo de
lo que ha robado".

Pero hay algo pro
metedor: Ucrania po
dría empezar su re
construcción. Podría
empezar a recibir de
Occidente los 350 mil
millones de dólares

que costaría esa reconstrucción. Podría
seguir con el proyecto de una Ucrania
democrática, próspera, capaz de poner
el extraordinario talento joven que ha
mostrado tener durante la guerra en la
construcción de una Ucrania europea
Estaes lapaz que puede ganar Ucrania,

acambio de laguerra que no puede ganar.
(La entrevista de Remnick a Kotkin

en The New Yorker, 17/2/23).
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Gurría, ¿el candidato
de la oposición?

A mi teléfono le deben estar
haciendo labores de inteligencia.

Florestán

Ayer entrevisté a quien podría ser el
candidato de oposición que dé bata
lla al del oficialismo en las presiden

ciales de junio del año que viene.
Me refiero a un mexicano que ha sido secretario

de Relaciones Exterioresyde Hacienda, 15 años se
cretario general de la OCDE, tiene relaciones conla
mayoría de losjefes de Estadoy gobierno del mun
do, es un avezado economista, bueno para lapolé
micayeldebate,capazy estructurado y un apunte:
hablaseis idiomas: José Angel Gurría
Yo sé que el morenismo dirá y para qué sirve

un candidato con esas características cuando lo

que hay que gobernar esa México y 125 millones
de mexicanos.

Y sí, los entiendo, así han sido gobernados en
los últimos 52 meses, pero hay un amplio sector
que el mismo Presidente ubica en la clase media
y calcula en 25 millones de opositores que quizá
piensen que hallegado el momento de otra alter
nancia, como ocurrió en 2000 con Vicente Fox y
el PAN, en 2012 con Enrique Peña Nieto y el PRI,
y en 2018 con López Obrador y Morena.
Obvio que él da por descontado su triunfo en

2024y la prolongación de su cuarta transforma
ción con la continuidad con cambio y la consoli
dación de su proyecto políticoy de gobierno, para
lo que ya hasta ha establecido una agenda de de
beres acumplir por su sucesor(a).
Pero eso depende de que gane las elecciones,

lo que parecía un día de campo de no ser por la
irrupción de Gurría, claro, si es que el egoísmo
y los intereses de los dirigentes de los partidos
políticos lo dejan pasar como el candidato de la
alianza opositora.
Porque son tan miserables...

RETALES

1. VETO. El Presidente dijo que vetó a los dos
comisionados del INAI aprobados por el Sena
do por el enjuague de los partidos que se repar
tieron uno Morenayot.ro el PAN. Y que él no es
cómplice. El hecho es que deja a ese instituto en
vía de parálisis, como le gusta, a partir del día 31:
2. RESPUESTA. Ricardo Monreal rechazó ayer
lo de los enjuagues y habló de una negociación
parlamentaria para salvar al INAI de la parálisis.
También me confirmó lo que revelé ayer del inte
rés de PANPRIPRD para ser su candidato pre
sidencial en 2024, para lo que se reunieron en oc
tubre, noviembre y diciembre, pero ya es un pro
yecto muerto. Que él va por Morena. Y dejóuna
rendij a para la Ciudad de México; y
3. PERDÓN. Sí, a los amigos de la 4T, justicia y
gracia Es el caso de Ignacio Ovalle, a quien el Pre
sidente designó director de Segalmex, y en la que
se ha cometido el fraude del sexenio: 15 mil mi

llones de pesos. Ayer López Obrador lo exoneró.
Dijo que esunabuenapersona, pero que se rodeó
de priistas de malas mañas acostumbrados aro
bar; y los mete y empiezan a hacer negocios. Sí,
pero Ovalle no. Y esa buena persona, ¿nunca se
enteró del mayor robo del sexenio? Sé amigo y
que lo demás te valga madre.

Nos vemos el martes, pero en privado

Fecha: 17/03/2023

Página: 3

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 31,145

Página 59 de 181



En el Paseo
de la Reforma

aminabaamitaddelacalle

i del Paseo de la Reforma pa
ra llegar al Zócalo entre una

multitud en defensa delINEy me diopor
recordar esto: muchos años atrás esperé
el Juárez Loreto, una línea camionera,
afuera del cine Chapultepec, donde es
tuvieron los terrenos del potrero de La
Horca. El dueño, Francisco Somera, se
dedicó a la compra de ese campo donde
se fundó la primera colonia de la Ciudad
de México, la de los Arquitectos, en1857.

Avanzando desde los parajes de La
Horca se podían ver las extensiones del
Rancho de los CuartosylaHaciendade
la Teja que cerraban sus caminos en las
faldas del cerro de Chapultepec. Se lla
maba Calzada del Emperador, el sueño
de Maximiliano y Carlota bañado en
sangre. Más tarde le llamaron Paseo
Degollado y al final Paseo de la Refor
ma. La colonia Americana se convirtió
entonces en la Juárez.
El niño que esperaba el camión en el

cine Chapultepec pisaba entonces los
terrenos de Francis

co Somera, ministro
de Fomento de Maxi

miliano que, median
te despoj os y exaccio
nes logró que la calza
da imperial cruzara
por sus propiedades. No deja de ser una
ironía de la historia que esa zona habi
tada durante mucho tiempo por el he
chizo francés que desvelaba a Porfirio
Díaz haya empezado con La Horca, lu
gar en el que ej ecutaban a los ladrones
y los asesinos.
La colonia de los Arquitectos se lla

mó después colonia Americana, el lu

gar en el cual vivirían colonizadores
estadunidenses, por llamar así a quie
nes venían a la ciudad a hacer negocios
y traer dinero al gobierno de Porfirio
Díaz. Desde entonces, alas colonias se
les llamó colonias y no barrios.
Pero aquí no acaba esta historia in

terminable. En 1888, Francisco So
mera dividió los terrenos en fraccio

nes (fraccionamientos) que le rentó
a Jesús Valenzuela e Ignacio Gómez
del Campo. A la muerte de Somera, en
1890, traspasaron los derechos a León

Honnorat y León Sig
noret, fundadores de
la colonia San Rafael

y dueños de El Puerto
deVeracruz.
En 1890 los terre

nos estaban ala venta

empezando por los alrededores de ca
da una de las glorietas. La glorieta de
Colón y sus alrededores le fue vendi
da a Jesús Valenzuela. Nunca imagi
nó que Colón un día sería desterrado y
en su lugar quedaría un monumento,
aún inexistente, contra la violencia
de género. El porvenir, esa forma de
ver el pasado.
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Timothy Snyder dice
El especialista en la historia de Ucrania dice a Der Spíegel: Estemos o no de acuerdo

en que Rusia es fascista, tenemos ante nosotros una guerra ilegal de agresión
completa con atrocidades documentadas en una escala verdaderamente horrible...

Gil Gamés encontró la ver

sión inglesa de la revis
ta alemana Der Spiegel. Y
dentro del sitio una entre
vista luminosa de EvaMa

ria Schnurr y Ann DoritBoy con el his
toriador Timothy Snyder, profesor de la
universidad de Yale, especialista en la
historia de Ucrania y autor de numero
sos libros de historia y análisis político.
Gil pidió ayuda a Raudel Avila para ha
cer una rápida traducción a dos cabezas
y cuatro manos. Estos son los subraya
dos de la entrevista.

La gran pregunta en la historia euro
pea es ésta: imperio o integración. Du
rante los últimos 75 años, importantes
estados europeos han pasado de lo pri
mero a lo segundo. Lo que a menudo se
olvida es que la transición suele ser una
derrota en una guerra imperial. Las po
tencias imperiales europeas tienen que
perder guerras para pasar a una nueva
etapa. Así como Alemania perdió la Se
gunda Guerra Mundial en 1945, Fran

cia perdió la Guerra de Argelia en 1962
y Portugal y España perdieron sus co
lonias africanas, Rusia debe perder en
Ucrania para transformarse de un im
perio en otra cosa.

Mientras los alemanes aceptan el de
bate político en los términos de Putin,
pueden pasar por alto el punto obvio:
debemos señalar de inmediato que es
la Rusia de Putin la que se está compor
tando como Alemania en 1941: Mos

cú, como Berlín entonces, afirma que
no existe pueblo y estado vecino; Mos
cú, como entonces Berlín, está libran
do una guerra de agresión; Moscú, co
mo Berlín entonces, está llevando a ca
bo políticas de eugenesia, deportación
y matanzas masivas. Si Rusia se está
comportando como lo hicieron los ale
manes en 1941, entonces los alemanes
ahora tienen una segunda oportunidad
de responder al fascismo. ¿Aprovecha
rán esa segunda oportunidad?

Los alemanes tienen una triple responsa

bilidad histórica. Primero, porque Alema
nialibró una guerra colonial de 1941 al945
para controlar Ucrania, algo de lo que mu
chos alemanes se están dando cuenta aho

ra. En segundo lugar, porque los alemanes
suprimieron esa historia colonial, Alema
nia ha tendido a no tomar en serio a Ucra
nia como Estado y como nación. En otras
palabras, una historia colonial no exami
nada se ha reproducido como un discurso
interno en el que solo Rusia está presente y
como una política exterior en la que Rusia
tiene prioridad. La tercera fuente de res
ponsabilidad es más reciente. La absurda
idea alemana de que podrías tener una re
lación puramente económica con Rusia es
una de las causas directas de esta guerra. El
hecho de que Nord Stream 2 (el gasoducto
que conecta a Alemania con Rusia) todavía
se estuviera construyendo a pesar de la in
vasión rusa de Crimea, y que se estuviera
construyendo alrededor de Ucrania, hizo
que la invasión fuera más probable.

Estemos o no de acuerdo en que Rusia es
fascista, tenemos ante nosotros una gue
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rra ilegal de agresión completa con atro
cidades documentadas en una escala ver

daderamente horrible. Odiaría que al
guien concluyera que tenemos que estar
de acuerdo sobre el fascismo antes de ha

cer algo para detenerlo. En cualquier caso,
como historiador utilizo el término desde

hace años porque hay una tradición inte
lectual del fascismo ruso que obviamente
influyó en Putin, como la del filósofo Ivan
Ilyin, a quien cita repetidamente en discur
sos desde hace casi 20 años. También hay
características estructurales. En primer
lugar, en Rusia se antepone la voluntad a la
razó n. En segundo lugar, prevalece un cul
to a la fuerzay una indiferencia a la ley. En
tercer lugar, Putin está por encima de las
instituciones como líder: no hay partidos

reales, no existe un plan de sucesiónytodas
las instituciones existen a través de Putin
o en relación con él. La cuarta característi
ca fascista es la propagación de teorías de la
conspiración. Putin afirma que Occidente
quiere destruir a Rusia, y las emisiones de
propaganda rusa utilizan constantemente
formulaciones claramente fascistas. Quin
to, tenemos la deshumanización de los de
más, ya sea por el antisemitismo, por la
calumnia de que son nazis o por la afirma
ción de que son miembros de un culto satá
nico. En lugar de evaluar esas afirmaciones
por su valor fáctico, se rí a mej or ente nder
las como un discurso de odio fascista. Sex

to, debemos agregar a eso las prácticas ge
nocidas de campos de filtración, ejecucio

nes de líderes locales y deportaciones.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el mese
ro se acerca con la charola que sostiene el
Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circularlas
frases de Voltaire: "La historia no es más que
una exposición de crímenes y dolores".

Gils'enva

"Putin está por encima
de las instituciones como
líder: no hay partidos

reales ni plan de sucesión"
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El monrealismo fársico

A Ricardo Monreal siempre lo agarran con
las manos en la masa. Cuando no es por lo
de la venta monstruo de sus libros con so

breprecio en el Senado, es su defensa a ul
tranza de Calderón, o sus acuerdos con el

PAN para apañarse el control del INAI. Quizá con la es
peranza de quedar bien con Santiago Creel, a ver si lo
deja aspirar a alguna candidatura, movió los hilos pa
ra que una panista se quedara con la chamba y de pa
so acomodó a uno de sus peones. Lamentablemente el
zacatecano dejó tal cantidad de pruebas y rastros, que
cualquiera diría que lo que buscaba era que AMLO se
los vetara. De veras, ya deberían de dejarlo que gane
una aunque sea, pues se siente hasta gacho verlo hacer
unas maromas tipo Nadia Comaneci para tratar de ex
plicar sus enjuagues mientras enseña la dentadura. Ca
da vez que hace la sonrisa edmundojacobista, es seguro
que está en algo chueco. Incluso, cuando el senador se
tomó lafoto con Porfifirio Muñoz Ledo (el Monreal pri
migenio) y doña Ifigenia Martínez, parecían asustados
como si estuvieran en Tiburón 2.
Es tal el colaboracionismo de mi Richard, que cuan

do unos comunicadores histeriquitos denunciaron
que alas rejas de Chapultepec las estaban pintando
de un color morenista, pensé que iba a sacar una bro

cha para pintarlas de azul Sandra Cuevas. Así, con el
fin de impedir un #LasRejasDeChapultepecComoE
lINENoSeTocan, la gente del Bosque de Chapultepec
explicó que para pintar bien las rejas se requiere de
un producto llamado primer, que tiene color que le da
grima a la oposición. ¡No culpen al fentanilo!
Eso sí, a los opinócratas de la pigmentación política no

les rechinan las muelas cuando Marko Cortés quiere ta
par sus bisnes con García Luna, o cuando los panistas cu
bren sus territorios con horripitufantes colores. Esoy más
pasa en la alcaldía de Santiago Taboada, uno de los líderes
del Cártel Inmobiliario del PAN (donde escupen los pitu
fos crece un edificio chueco), que mientras se tomaba una
foto con Catémoc Cárdenas, que ya se junta con cualquie
ra, sonreía como Monreal. A este solo le falta apoyar a Ya
rringtony Beto Borge, neta.
Dicen en la Estrella de la muerte del INE que mi Tatan

kita Lorenzo Córdova solo tendrá casi 2 mdp de finiquito.
F ideicomisos más o menos, como también soy bien men
tiroso, les creo.

Como ya saben, ando de cabaretero con las míticas Reinas
Chulas, así que mañana sábado nos vemos en#LosDaños
Maravillosos en el Teatro Bar El Vicio (Madrid 13, Coyoa
cán) alas 19:30 PM.^™
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Aguas, adictos
a los antibióticos

La directora del Consejo Nacional de
Cienciay Tecnología, María ElenaÁl
varezBuylla, tuiteó ayer:

Esta mañana el presidente @lopezobradorL hizo
unainvitaciónpúblicaalas comunidades humanísti
cas, científicas y tecnológicas para que contribuyan a
la investigación de sustitutos en el uso médico de fen
tanilo por otro tipo de sustancias. Las ciencias y las
tecnologías deben poner en el centro a la persona y
dar solución a problemáticas prioritarias que afectan
alpueblo de #México. Desde @ConacytJMXcoordi
naremos estos esfuerzos con todo empeño.
Su anuncio me remite ala exclamación del memo

rable ufólogo Pedro Ferriz Santa Cruz en Miahuat
lán, Oaxaca, cuando sobre el eclipse solar de marzo
de 1970 exclamó: "no sabemos si reír, llorar, o poner
nos a rezar...".

Y es que la señora, según amenazó al asumir el car
go, pretende "acabar con la ciencia neoliberal".
Tal despropósito dejó entrever desde 2015 cuan

do, al dictar una "conferencia magistral", se atrevió
a decir:

"La ciencia occidental es la que ha producido los
avances más deslumbrantes y quizá más inútiles, co
mo la llegada a la Luna".
Es la científica que prometió e incumplió la vacu

na Patria para finales de 2021; la que encabezó una
desaseada fabricación de respiradores "baratos" pa
ra sortear la pandemiay que, pasando por encima de
la legalidad, impuso un director progre y trastocó la
operación académica del prestigiado Centro de In

vestigaciones y Docencia Económicas.
Descomunal es el reto, se avizora insuperable,

para el Conacyt, y todo porque al presidente López
Obrador se le ocurrió decir:
"Voy a pedir a médicos y científicos mexicanos

que analicen la posibilidad de que podamos sustituir
el fentanilo con fines médicos por otros analgésicos
para dejar de usarlos, si es posible, porque antes se
usaban otros analgésicos...".
Al gobierno de Estados Unidos, anunció, le pedirá

replicar su convocatoria para que también en ese país
se prohiba su empleo con fines médicos.
Serio problema conceptual: el fentanilo es un

opioide utilizado en medicina por sus efectos anal
gésicos y anestésicos más potente que la morfina. Se
receta contra dolores intensos (posoperatorios por
ej emplo) y para pacientes en etapas avanzadas o ter
minales de cáncer.

No es, pues, el de laboratorios y farmacéuticas in
ternacionales autorizado por la Cofepris el que trafi
can las bandas criminales, sino el que éstas elaboran
mezclando precursores que llegan desde China o In
dia a los puertos mexicanos del Pacífico.
—¿Ratificausted que en México no se produce fenta

nilo? —le preguntaron a AMLQ quienlo habíanegado.
—No. Es una materia prima que se trae de Asia.
—¿Aquí no hay laboratorios?
—Ah, no, sí, sí, sí, pero esa materia prima, lo que se

hace aquí, y no es México el país que más introduce
fentanilo; llega más de manera directa a Estados Uni
dos y a Canadá que lo que llega a México. Aquí lo que
se hace sonpastillas. Las troquelan.
Bien la rectificación, pero aguas: de haber adictos a

los antibióticos, ¿prohibirían la penicilina...?
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Ante la inflación,
a Argentina solo la
salva el fútbol

F
n noviembre de 2022, la ministra de

I Trabajo de Argentina, Raquel "Ke
lly" Kismer, declaró en una entrevista:

"Después seguimos trabajando con la inflación, pero
primero que gane Argentina el Mundial". La inflación
interanual en ese momento era de 88%. La selección

ganó el Mundial en diciembre, el país se paralizó por
días con los festejos y la inflación no solo no se comba
tió desde el gobierno, sino que creció: hace unos días, el
14, se hizo el anuncio de que llegó al 102.5% interanual.
Es la cifra más alta en 32 años, desde 1991, una de las
más grandes en el mundo.
Cuesta trabajo entender una cifra así, cuando ade

más los salarios por supuesto no han seguido esa cur
va ascendente. Cuesta trabajo entender también que
solo dos días después del anuncio, más de 1.5 millones
de personas hicieron una fila virtual para comprar
boletos para el partido ArgentinaPanamá en Bue
nos Aires. Será la presentación de la selección local
campeona del mundo y solo había 80,000 entradas
disponibles, que costaban entre 35 y 250 dólares, el
doble que hace un año. Tiene sentido, dado que el úl
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timo partido de la selección
como local fue en marzo de
2022 contra Venezuela.

El argentino es un pueblo
bravo y combativo, acostum
brado a tomar las calles con

tra el mal actuar de sus go
biernos. Solo hay que recor
dar el "¡Que se vayan todos!"
y las protestas de 2001, tras el

"corralito" financiero y la gran crisis económica. Por
ahora, el fútbol sigue salvando no solo el ánimo de la
gente sino, sobre todo, al presidente Alberto Fernán
dez. Este enfrentará elecciones presidenciales en oc
tubre y, más allá de que Messi y compañía sigan apor
tando felicidad a sus compatriotas, no se ve otra fuente
de ánimo o una salida a la enorme crisis social y política
que tiene el país.
La inflación, por supuesto, no es solo culpa del go

bierno de Fernández. Su antecesor, Mauricio Macri,
dejó el gobierno en 2019 con una inflación de más de
50% interanual, que en ese momento era la más alta
desde 1991. Y la lucha contra los aumentos de precios
es más larga que eso. Quizá, como dij o el escritor Her
nán Casciari, "si en Argentina por un milagro extrate
rrestre dejáramos de tener inflación, habría un mon
tón de personas que no sabrían qué hacer".
Se sabe que el fútbol en Argentina es una religión,

pero hoy parece más cierto que nunca. Sus jugadores
tienen sobre los hombros la carga no solo del éxito de
portivo de un pueblo, sino también de su sonrisa. An
te la falta de talento de los políticos y economistas, son
Martínez, Fernández, Alvarez y Di María a quienes pa
rece corresponderles la unión de un pueblo cada vez
más empobrecido y dividido. Una carga enorme para
alguien que se dedica a patear un balón.
Fernández y su gobierno no tienen otra competi

ción futbolística internacional pronto. Así que les to
cará trabaj ar, esta vez, para combatir la inflación. Ame 
nos que sigan confiando en que serán los jugadores los
que podrán seguir evitando que la gente tome las calles
para exigir mejores políticas económicas. O que sim
plemente los echen de la Casa Rosada en las eleccio
nes del 22 de octubre. La religión funciona hasta que el
hartazgo de la gente supera a la fe.
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18 de marzo,
mucho que
celebrar

La historia de la
civilización hu

mana podría
contarse a partir

de la evolución de la energía. Por
ello, en la gran mayoría de las
naciones, el sector energético es
considerado un tema de seguri
dad nacional y estratégico para
el desarrollo.
Una de las características de

los gobiernos neoliberales en
nuestro país fue el cambio radi
cal con respecto a la visión na
cionalista que el general Lázaro
Cárdenas inició con la Expro
piación Petrolera. El petróleo
para Cárdenas era una palanca
de desarrollo, para los neolibe
rales era un flujo fácil que ali
mentaba la caja del gobierno,
para sus derroches.
Durante casi cuatro décadas

se dedicaron a desmantelar a

Pemex y a sus refinerías, como
estrategia para justificar des
pués la entrega del sector a los
extranjeros.
El triunfo de López Obrador

frenó la política entreguista e
inició una destinada a fortalecer

nuestra soberanía energética
La última refinería se había

inaugurado en 1982 en Salina
Cruz, 40 años después se cons
truye una nueva refinería en
Dos Bocas.

También se adquirió la refi
nería Deer Park, en Houston,
Texas, y se invierte en el rescate
de nuestras seis refinerías, para
dej ar de importar gasolina y ga
rantizar que nunca más tenga
mos gasolinazos.
Además de la Reforma Eléctri

ca que evitó la entrega de este sec
tor a los extranjeros, hoy se mo
dernizan 14 centrales hidroeléc

tricas en el país.
Para asegurar nuestro futuro

ante la transición energética que
ya se vive en el planeta, se ha na
cionalizado el litio, mineral nece
sario para las baterías de los autos
eléctricos, y se construye la plan
ta de energía solar en Sonora, la
más grande de Latinoaméricayla
séptima más grande del mundo.
Este 18 de marzo será una fe

cha muy especial, celebraremos
en el Zócalo las acciones valien

tes y visionarias de dos presi
dentes patriotas, Lázaro Cárde
nas y López Obrador, que hoy
resguardan nuestra soberanía
nacional y el desarrollo de las si
guientes generaciones.
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Pekín está dispuesto a trabajar con todos aquellos países amantes de la paz y que procuran el desarrollo, incluido
México, para general1 un mayor consenso en la comunidad internacional en torno a la unidad en vez de la división

Tres señales importantes de
las Dos Sesiones de China
Las "Dos Sesiones" (La

sesión plenaria del
Comité Nacional de la
Conferencia Consul
tiva Política del Pue

blo Chino y la sesión plenaria de la
Asamblea Popular Nacional) re
cién clausuradas con éxito se lleva
ron a cabo en un momento crucial,
cuando inicia el primer año de im
plementar el espíritu del XX Con
greso Nacional del Partido Comu
nista de China (PCCh) y empren
der una nueva expedición para
alcanzar el objetivo fijado para el
centenario de la fundación de la

República Popular China, a saber,
la culminación de la construc

ción integral de un poderoso país
socialista moderno, atrayendo la
atención de todo el mundo. Las
"Dos Sesiones" de este año envia

rontres señales importantes que
me gustaría resumir en tres pala
bras: confianza, certeza y credi
bilidad, con el deseo de que sean
útiles paralos lectores mexicanos
a comprender mej or estas dos im
portantes sesiones:
1. Confianza. Cuando le pre

guntaron cómo se sintió al ser
elegido como Presidente de Chi
na hace unos años, el Presidente
Xi Jinping respondió: Trabaja
ré con abnegación para estar a
la altura de las expectativas del
pueblo. La reelección por unani
midad de Xi Jinping como Pre
sidente de la República Popular

China y Presidente de la Comi
sión Militar Central de China en
esta ocasión refleja plenamente
la confianza, el apoyo y la admi
ración del pueblo chino al Presi
dente Xi Jinping así como su alto
reconocimiento de los grandes
logros que ha conquistado China
en los últimos diez años. Al ser re

elegido como presidente del país,
Xi Jinping dijo emocionado: La
confianza del pueblo es para mí
la mayor fuerza impulsora, y
también trae una gran responsa
bilidad sobre mis hombros. Des

de un nuevo punto de partida, el
presidente Xi Jinping guiará a
China a avanzar incesantemente

hacia el objetivo de la construc
ción de un país socialista moder
no y la promoción de la gran revi
talización de la nación china.

2. Seguridad. El mundo de hoy
está intranquilo, caracterizado
por el entrelazamiento de tur
bulencias y transformaciones, el
choque entre la unidad y la divi
sión, y la coexistencia de oportu
nidades y desafíos. Siendo un país
que contribuye con más de 30 por
ciento del crecimiento económico
mundial, China llama la atención
de todo el mundo por su desem
peño económico. El nuevo pri
mer ministro de China, Li Qiang,
dij o en la conferencia de prensa de
las "Dos Sesiones" que la econo
mía china muestra una tendencia

de estabilización y recuperación

y avanzará contra viento y ma
rea hacia un futuro prometedor.
China seguirá implementando la
nueva concepción de desarrollo,
acelerando el foijamiento de un
nuevo paradigma de desarrollo
y promoviendo un desarrollo de
alta calidad. En el proceso de im
pulsión duradera de la apertura
de alto nivel al exterior, no solo se
utilizarán bien el mercado global
ylos recursos parasupropio desa
rrollo, sino también se promoverá
el desarrollo común del mundo, lo
que traerá certeza a la comunidad
internacional y un mundo lleno
de incertidumbres.
3. Credibilidad. El Presidente

Xi Jinping dejó en claro nueva
mente que China mantendrá en
alto la bandera de la paz, el de
sarrollo, la cooperación y la ga
nancia compartida, y dará más
estabilidad y energía positiva al
desarrollo pacífico del mundo.
El Ministro de Relaciones Exte

riores, Qin Gang, también dijo
en la conferencia de prensa de las
"Dos Sesiones" que China segui
rá con firmeza la política exterior
independiente y de paz, así como
la estrategia de apertura de bene
ficio mutuo y ganancia comparti
da, para ser siempre constructor
de la paz mundial, contribuyen
te al desarrollo global y defensor
del orden internacional. Un di

cho viej o de China dice: Palabras
son para cumplirse, acciones son
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para dar resultados. Hace poco,
Arabia Saudí e Irán acordaron
reanudarlas relaciones diplomá
ticas, acto cuyo testigo fue Wang
Yi, miembro del Buró Político del
Comité CentraldelPCChy direc
tor de la Oficina de la Comisión
Central de Asuntos Exteriores, lo
cual constituye la mejor prueba

del cumplimiento de China de su
compromiso. China está dispues
ta a trabajar con todos los países
amantes de la paz y que procuran
el desarrollo, incluido México,
para conglutinar un mayor con
senso en la comunidad interna

cional sobre "la unidad en lugar
de la división", así como "el diá

logo en lugar del antagonismo",
con el fin de implementar juntos
la Iniciativa para el Desarrollo
Global y la Iniciativa para la Se
guridad Global, así como promo
ver la construcción de una comu

nidad de futuro compartido para

Las palabras
'confianza,
certeza y
credibilidad'
resonaron en

estas jornadas

Lareeleeción por unanimidad de Xi Jinping refleja el "apoyo" y la "admiración" del pueblo chino al mandatario, xinhua
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1 Controversia. El coordinador de los diputa
#dos federales de Movimiento Ciudadano, Jorge

Álvarez Máynez, respaldó la versión del subsecreta
rio de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, sobre
la ejecución extrajudicial de elementos de las Fuerzas
Armadas contra cinco jóvenes en Nuevo Laredo, Ta
maulipas. Señaló que desde el momento en que dieron
a conocer los hechos, MC acusó a la Sedeña de que
rer criminalizar a los fallecidos al decir que estaban
armados. "Alejandro Encinas lo que hizo es darnos
la razón. Nosotros denunciamos esto y lo calificamos
como una masacre", opinó. Cuidado, así como una go
londrina no hace verano, un caso no empaña la actua
ción de las Fuerzas Armadas. Sería injusto verlo así.

2 Con sello propio. No sucede todos los días. En
• el Estado de México, el gobernador Alfredo del

Mazo informó que 700 mil amas de casa de los 125
municipios mexiquenses son acreedoras ya de una
tarjeta del Salario Rosa. El objetivo es mejorar su bien
estar y su calidad de vida, especialmente de las mu
jeres en las áreas rurales y marginadas. La iniciativa
se centra en proporcionar apoyo económico, capaci
tación y asistencia en áreas como educación, salud y
empleo. Del Mazo reconoció que cada día más muje
res quieren ser generadoras de sus propios negocios,
aprovechando al máximo los beneficios del programa
del Salario Rosa. Estrategias que dejan huella. Un buen
ejemplo de cómo gobernar para todos por igual.
3 Sombrero heredado. Puebla cerró el primer bi

•mestre del año con 5 mil 334 nuevos puestos de
trabajo, lo que significó su mejor periodo de genera
ción de empleos formales de los últimos cinco años,
destacó el gobernador Salomón Céspedes. Esto es
reflejo del dinamismo que tiene la entidad en mate
ria productiva, dijo. De acuerdo con datos del 1MSS,

desde 2019, previo a la pandemia por covid19, no se
registraba algo así: "Se trata de la mejor cifra de ge
neración de empleos en un periodo bimestral en cin
co años", subrayó Céspedes. Las cifras significan un
aliento para la clase trabajadora del estado, sostuvo el
gobernador, quien asumió el cargo a mediados de di
ciembre. La situación es prometedora.

4 Bajo fuego. La inseguridad en Veracruz no da
• tregua: el gobernador Cuitláhuac García debe

actuar con determinación para detener la ola de de
litos que asolan la entidad. Según el abogado Arturo
Herrera Cantillo, el año pasado se reportaron más de
90 mil delitos sólo en Veracruz y más de 2 millones a
nivel nacional. Es hora de que el gobierno veracruza
no emplee todos los recursos disponibles para restau
rar la seguridad y la tranquilidad de los ciudadanos. La
inseguridad ha sido un tema de preocupación cons
tante para los habitantes de Veracruz y ha llevado a
llamados de acción por parte de autoridades y socie
dad civil para mejorar la seguridad en la entidad. La
mentablemente, parece que esos gritos de auxilio no
se escuchan en el Palacio de Gobierno. Toe, toe.

£* Enjuagues financieros. La detención de Jorge Z.
fU»M" exdirector del Instituto Catastral del gobierno
de Alejandro Murat, fue por encontrarle responsabi
lidad como integrante del llamado Cártel del Despojo
que se apropió de casas y terrenos, el juez que atiende
el caso determinó su vinculación a proceso y le impu
so la medida cautelar de prisión preventiva mientras
se cierra el periodo de investigación. Los actos ilegales
se cometieron durante 2021, cuando el imputado se
desempeñaba en Catastro. En el presunto saqueo es
tarían involucrados desde notarios, exfuncionarios del
Registro Civil, Función Registral, junta Local de Con
ciliación y Arbitraje y el Instituto Catastral. Basta sa
cudir el árbol y caerán los corruptos.
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La corona efímera
El próximo domingo se cumplirán dos siglos de la abdicación
de Agustín de Iturbide. Su imperio, de apenas 301 días de
duración, fue el paso entre la Colonia y la República, primer
intento de México de gobernarse a sí mismo después de tres
siglos de dominación española.

El libertador, quien supo unir a facciones enfrentadas para
consumar la Independencia, se convirtió en un monarca inca
paz de reconciliar intereses en aras de un proyecto nacional.

Sus últimos días en el poder transcurrieron en medio del
caos. Habían estallado rebeliones en varias regiones del país,
dirigidas por antiguos jefes insurgentes. Fue obligado a reinsta
lar el Congreso que él mismo había disuelto cinco meses antes.
Quienes creía sus hombres más leales se, habían unido a los
sublevados, en el Plan de Casa Mata para reducir sus facultades
a un papel meramente ceremonial.

Resuelto a abandonar la capital para refugiarse en Tacubaya,
su carruaje fue rodeado por una multitud, en la que se combi
naban simpatizantes y detractores, y allí alguien le robó el reloj.

El 19 de marzo de 1823, envió su abdicación al Congreso, por
medio de luán Gómez Navarrete su compadre y secretario de
Justicia pero no había el quórum para recibirla, pues muchos
de los diputados se habían retirado a pueblos cercanos a la
capital ante los rumores de que ocurrirían saqueos.

No fue sino hasta tres días después que se conocieron las
razones de su renuncia al trono. "Mi sistema jamás será el de
la discordia", explicó. "Miro con horror la anarquía, detesto su
influencia funesta y deseo la unidad en bien de la nación".

Y agregó: "Conocí esta parte rica de la América no debía
estar sometida a Castilla Presumí que ésta era la voluntad de la

nación, sostuve sus derechos y proclamé su independencia. He
trabajado en su gobierno y abdico a la corona si la abdicación
es necesaria para su felicidad (...)

"Si la nación mexicana, feliz con la felicidad de sus hijos,
llega al punto que debe ocupar en la carta de las naciones,
yo seré el primer admirador de la sabiduría del Congreso, me
gozaré de la felicidad de mi Patria y terminaré gustoso los días
de mi existencia".

Pero el fin del imperio y el posterior fusilamiento de Iturbide
dieciséis meses después, al volver intempestivamente del exi
lio no se tradujeron en la felicidad del país.

El historiador José Bravo Ugarte, michoacano como él,
escribió estas líneas sobre la abdicación:

"Así terminó, míseramente, sin duración, sin gloria, sin uti
lidad, el primer gobierno nacional, como bello plan político
fracasado (...) Grandes culpables fueron los que, en vez de coo
perar con él en el establecimiento del gobierno que la nación
pedía, se le opusieron, sirviendo más o menos inconsciente
mente a los enemigos de la Patria, que deseaban ver a Méxi
co inconstituido y destruyéndose en guerras civiles. Pero no
está exento el mismo Iturbide, por haber desaprovechado la
inmensa fuerza nacional del iturbidismo, que dejó debilitarse
y ordenó permaneciese inactiva, y por su actitud final, nula".

Embarcado Iturbide en Veracruz, el país echó a andar un
sistema republicano de gobierno de corte federal inspirado en
el Plan de Casa Mata

"México cambió rápidamente de una autonomía nacional a
un conjunto de autonomías regionales", escribe TimothyAnna
en El imperto de Iturbide (1990). "Aun cuando sin duda satis
facía las demandas de las élites regionales, este cambio no era
necesariamente un paso hacia adelante, como lo muestra la
historia del resto del siglo XIX".
BUSCAPIÉS
Excélsior cumple mañana 106 años de vida. Este aniversario
es buena ocasión para recordar los principios con los que nació
el Periódico de la Vida Nacional, plasmados en el editorial de su
primer número, publicado el 18 de marzo de 1917: "La prensa
está destinada a ser la moderadora y alentadora de los espíri
tus; orientadora, vigiladora y voceadora de la opinión pública
(...) representante fiel de las ideas de justicia y orden, base y
fortaleza de la sociedad y el Estado (...) Un periódico concebi
do y escrito con independencia de criterio, en defensa de las
leyes y al amparo de ellas, se hace respetar y, por tanto, tiene
opiniones dignas de respeto".
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Exportadores de violencia
Es una burla a la inteligencia de los mexicanos escuchar al
presidente López Obrador presumir el éxito de su estrate
gia de abrazos, no balazos y declarar a un periodista gringo
que México es más seguro que Estados Unidos.

Son palabras cargadas de una patológica negación de la
realidad: 48 horas después de esa declaración, nos enteramos
que seis mujeres reportadas como desaparecidas en Celaya,
Guanajuato, "algunas de ellas" fueron asesinadas, dijo el fiscal
del estado, Carlos Zamarripa, sin dar mayores precisiones.

Cuatro eran muy jóvenes. Mariana Gutiérrez Guzmán, 19
años; Yoselin Daniela Zamorano Macías, 20 años; Sandra
Daniela Paredes González, 24 años y Paulina Berenice
Reséndiz Martínez, 25 años. Las otras dos son Rosa María
Ramírez Ayala, 42 años, y Gabriela Barbosa Ruiz, 48 años.

Se siguen varias líneas de investigación, entre ellas la
trata de personas.
* Para acabarla de amolar: La Organización de las Naciones
Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD) dio a conocer
ayer el Informe Mundial sobre Cocaína 2023. En lo que a
este país se refiere, el informe dice: "El panorama crimi
nal mexicano es cada vez más complejo y fragmentado.
Actualmente, las autoridades mexicanas han identificado
nueve grandes grupos delictivos organizados que incluyen
aproximadamente un total de 53 grupos".

El documento pone atención en las dos mayores orga
nizaciones criminales de México: El CJNG y el Cártel del
Pacífico. Son los dos con más presencia internacional, dice.
Añade: "El aumento de la violencia relacionada con el

narcotráfico en Sudamérica y Centroamérica se ha visto
impulsado principalmente por la competencia entre los
representantes locales de estos dos grupos".

Ya hasta exportamos violencia.
* Es la primera vez que ocurre un veto presidencial a dos
comisionados del Inai electos por una mayoría califica
da en el Senado. Los motivos los expuso el presidente
López Obrador en la mañanera: "Hubo un acuerdo, no sé
quién lo llevó a cabo, pero todo indica que se repartieron a
los dos candidatos, uno para Morena y otro para el PAN, y
eso no debe de permitirse... No podemos aceptar esos en
juagues, eso era de la época del PRIAN, cuando se repartían
'tres para ti, tres para mí'".

— ¿No fue Monreal?—, atajó un reportero.

—Ño, Ricardo Monreal es un político profesional, es
abogado, conoce lo que establece la Constitución y las fa
cultades que tiene el Presidente. Además, lo considero una
gente vinculada a nosotros, al movimiento de transforma
ción—, respondió.

Dos horas después de terminada la mañanera, el senador
Monreal convocó a rueda de prensa. Agradeció al Presiden
te sus palabras y precisó lo del "enjuague": "Soy un hombre
que no miente. Quien me hace una de las propuestas no sólo
es el PAN, sino el bloque PR1, PAN, PRD, MC y Grupo Plural.
Fue un intento de convenio que luego, dentro de los partidos,
fundamentalmente el PAN y Morena, estuvieron de acuerdo".
* El veto presidencial pone al Inai en una situación difícil. El
31 de marzo se va Francisco Acuña. Es el cuarto comisionado
que sale. No ha habido reemplazos. Sólo quedan tres en fun
ciones de los siete que deben de ser. A partir de esa fecha ya
no pueden sesionar ni tomar decisiones. Quedaría inoperante.
El senador Monreal esbozó dos posibles salidas:

una nueva convocatoria en donde se llame a nuevos per
files o de la convocatoria que se emitió, seleccionar a dos
personas de los 47 que se inscribieron.

Si en esa segunda elección hay nuevo veto, el Ejecutivo
ya no tiene facultades para vetar una tercera elección. El
Senado tiene la última palabra.

El senador Damián Zepeda, uno de los más participati
vos de la bancada del PAN en la Cámara alta, le dio la razón
al veto del presidente López Obrador: "Se repartieron por
cuotas los nombramientos del Inai. Es la verdad. Con tal de
que la oposición pusiera a la candidata que propuso, que, por
cierto, es adecuada, se le dio cheque el blanco a un grupo
de Morena para poner a un incondicional. Eligió a una per
sona que reprobó, pero que claramente tiene una relación
de subordinación con el coordinador (Monreal)", puntualizó.
Al Inai, según Zepeda, lo puso en riesgo el Senado de

la República, no el veto, al tardar un montón de tiempo sin
nombrar reemplazos. "Así que no me vengan con la rasga
dura de vestiduras de que el Inai está en riesgo".

El panista propuso una solución "sencillita": votar dos
perfiles, los mejor calificados que quedaron fuera por el
enjuague, en la sesión de la próxima semana. Agarremos
de ahí", dijo.
* A imagen y semejanza de su creador, el gobernador de Ve
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racruz, Cuitláhuac García, intenta implantar su propia ma
ñanera, en la que suele contribuir al humor jarocho con sus
dislates y desvarios. Nos cuentan que las conferencias de me
dia mañana parecen diseñadas para Las Mangas del Chale
co (saludos al buen Santos Briz): "Se suele tropezar con cifras,
hechos y confesiones involuntarias que ponen a trabajar horas
extras a sus estrategas de comunicación. Lo que Morena no
da, Veracruz no presta", remataron.
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Mañana se celebrará con una gran concentración en el Zócalo
un nuevo aniversario de la expropiación petrolera. En realidad,
será una magna manifestación en apoyo al presidente López
Obrador, donde se entremezclarán las demandas contra el
intervencionismo extranjero, con un discurso que pone la ex
propiación decidida por Lázaro Cárdenas, como uno de los
capítulos más importantes de nuestra historia reciente, en una
narrativa de blancos y negros que se aleja, como siempre, de
la realidad.

Hace dos años hablé con Cuauhtémoc Cárdenas de la ex
propiación, pero, sobre todo, de cómo leerla en la actualidad.
Me parece que la entrevista tiene plena vigencia, incluso para
usarla como contraluz de lo que se dirá mañana.

IFM: El petróleo ha marcado la historia contemporánea de
México. Hoy, el gran debate que tenemos es la pasada Reforma
Energética y la Reforma Eléctrica que está intentando imple
mentar el gobierno del presidente López Obrador, ¿cómo ve la
coyuntura actual en todo este debate?, ¿hacia dónde se puede
y se debería avanzar?

CCS: Primero querría recalcar que el petróleo no ha perdi
do ni va a perder importancia por mucho tiempo. Entonces, lo
que veo es que tenemos que hacer un manejo razonable del
petróleo. Sí, efectivamente, lo tenemos que ir sustituyendo, yo
diría que al ritmo más acelerado posible, como combustible,
en términos generales, para pasar a las energías limpias, pero
el petróleo debe recuperar, en el caso de México, su papel de
conductor del crecimiento económico y de la industrialización
a partir de desarrollar a profundidad y en todo lo posible nuestra
petroquímica... debemos, y esto me parece que es parte de una
política inteligente, entre otras cosas, empezar a utilizar bien el
petróleo y nuestras materias primas, esto es pensar, por ejem
plo, en darles valor agregado, en industrializar aquí el petróleo
a través de la petroquímica, a darle el valor agregado a los mi
nerales que estamos exportando, en el mejor de los casos, como
concentrados o, francamente, en bruto. Tenemos que pensar en
cambios fundamentales en la conducción de nuestra política
económica y en cuáles son los recursos, afortunadamente muy
variados y abundantes, de los que México puede disponer para
un mejor futuro para todos los mexicanos.

IFM: A ver, ¿entonces está equivocada o debe ser ajustada
la política energética de la actual administración?

CCS: Mira, yo creo que el primer ajuste que tendrá que darse o
tendria que darse es buscar crecimiento económico. El crecimien
to económico quiere decir que requerimos mayores inversiones
en distintas ramas de la producción y de los servicios y, en esto, es
indispensable pensar muy seriamente en una profunda reforma
fiscal, necesitamos que el país colecte, que el Estado recaude más

recursos para invertirlos en el desarrollo, racional e inteligente
mente en nuestro desarrollo. Tenemos que buscar, como lo han
hecho muchos países, Jorge, aquellas ramas o, como dicen ave
ces los economistas, algunos nichos, donde realmente podamos
multiplicar los beneficios, derramarlos hacia regiones, sectores
sociales, hacia distintas ramas de la propia economía productiva.

JFM: Ahora, no estamos creciendo, hemos tenido en 2020
el mayor decrecimiento histórico que ha tenido México. ¿Cómo
se puede activar ese crecimiento?

CCS: Yo diría que poniendo en práctica lo que los econo
mistas llaman políticas contracíclicas, esto es, que no sigamos
haciendo lo mismo que se hizo en estas décadas anteriores,
que simplemente reproducía la crisis, hacíamos lo mismo, se
repetía la crisis y volvíamos a hacer lo mismo, y teníamos una
nueva crisis. Entonces, lo que tenemos que hacer es ir a políticas
contracíclicas que signifiquen crecimiento de la economía, pero
que requieren inversión, este tipo de políticas requieren dinero
y en el caso nuestro, pues exige una profunda, amplia, racional
y equitativa reforma fiscal.

JFM: Eso para la inversión pública, pero para la inversión
privada también hay que darlos incentivos correctos para que
esa inversión privada crezca.
CCS: Una reforma fiscal requiere, efectivamente, de con

traprestaciones, ¿cuáles son las contraprestaciones que se le
van a dar a la inversión privada?, no privilegios, esto tiene que
quedar muy claro, no privilegios, pero sí cómo vamos a alentar
para que una rama industrial crezca, para que las empresas se
desenvuelvan, para que se multipliquen.

IFM: Hay quienes dicen que parte de la polarización que
vive el país impide ese crecimiento o le pone obstáculos a ese
crecimiento.

CCS: Yo creo que, frente a las diferencias, lo que racional
y responsablemente procede es buscar los diálogos, no quie
ro decir que haya que ceder en todo o imponerse en todo. Y,
ante la escasez de fondos, que siempre serán escasos, aunque
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hiciéramos la reforma fiscal más profunda, etcétera, hay que
ver a dónde se orienta ese esfuerzo, cómo se orienta económi
ca, financiera y políticamente, porque esas inversiones tienen
que estar protegidas, no privilegiadas, pero sí protegidas... La
pandemia nos ha generado más de dos millones de empleos
formales perdidos, tenemos en estos últimos tiempos más de

diez millones de personas incorporadas al sector de la pobreza,
es decir, no podemos seguir haciendo lo mismo porque lo que
vamos a ver crecer es el número de pobres y desempleados o la
informalidad... Éste es el gran reto que tiene el país por delante.

Hasta ahí parte de esa plática con Cuauhtémoc. Recordé
moslo mañana.
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Bien se ve que el subsecretario de Derechos
Humanos de la Secretaría de Gobernación,
Alejandro Encinas, es un economista y
no un licenciado en Derecho, de haber teni
do nociones de ética jurídica, éstas le habrían
impedido hacer un juicio sumario en contra
de los cuatro militares presos y sujetos a pro
ceso por su presunta responsabilidad en la
muerte de cinco jóvenes, la noche del 26 de
febrero en Nuevo Laredo, Tamaulipas.

La presunción de inocencia es un com
ponente clave del sistema de justicia penal,
siendo un derecho primordial y cuyo propó
sito es garantizar una protección especial a
las y los ciudadanos que enfrentan procesos
penales, sin importar si son civiles o militares.
Encinas faltó a su deber, a su obliga

ción moral y legal. Su protagonismo y su
marcada animadversión hacia los soldados,
lo llevaron a declarar de forma ligera, sin te
ner aún los resultados de la investigación por
parte de la Comisión Nacional de Derechos
Humanos, y a sentenciar como culpables
a los militares.

Sin referirse a la indagatoria que también
realiza la Fiscalía General de la República, el
subsecretario fue tajante al decir que se trató
de una ejecución, ya que no hubo enfrenta
miento armado durante los hechos.

Esta sentencia lapidaria deriva y se fun
damenta en las declaraciones de uno de los
sobrevivientes, las cuales, desde la ética jurí
dica deben ser tomadas con cautela, porque
a la par existe también la versión de autori
dades, de que algunos de los fallecidos te
nían relación con un grupo de la delincuencia
organizada.
Encinas tiene que respetar el principio

de la presunción de inocencia, tanto de un
lado como del otro, es una obligación que
debe de tener toda autoridad.

Pero parece que en él no aplica y de forma
temeraria advierte que si los elementos cas
trenses tienen derechos también "quien in

fringe la ley y comete un delito, debe cumplir
con su responsabilidad, y la indagatoria debe
incluir a la cadena de mando, no sólo a los
elementos que accionaron las armas".
Encinas, reitero, como observador de

derechos humanos desde el gobierno fe
deral, debe, obligadamente, esperar la
conclusión de las indagatorias, tanto de la
CNDH como de la FGR y esperar también
a que sea un juez quien emita el veredicto,
porque hay que recordar que hoy en día, to
dos los delitos relacionados con posibles vio
laciones a derechos humanos atribuibles a
personal castrense en contra de civiles de
ben ser sancionados por los tribunales ordi
narios y no militares.
Por ese tipo de acciones y situaciones

es que los militares han salido a las calles a
protestar. No es como lo ha calificado el
Presidente de la República, que la marcha
del pasado domingo fue promovida por la
delincuencia organizada y en contra de su
gobierno.

No. Los soldados en activo y jubilados,
junto con sus familias y amigos, fueron mo
vidos por los abusos en su contra, por los
cientos de militares encarcelados o proce
sados por la comisión de presuntos delitos en
el desempeño de tareas policiacas, como es
el caso de sus cuatro compañeros y también,
porque no se respetan sus derechos huma
nos, porque son merecedores, de acuerdo
con la Constitución.

Porque no se quieren dejar ma
tar, pues, al enfrentar a los criminales, tienen
la orden de no emplear su armamento.

En sí, fue una marcha para recordarle a su
comandante supremo que el Ejército es parte
del pueblo, que es fiel al país, a las institucio
nes y a la Carta Magna, pero que, a la par de
sus obligaciones, también tienen derechos y
familias.
* Rosa Icela Rodríguez fue nombrada zari
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na antifentanilo. Surgen varias dudas, ¿tendrá
la valentía de desmantelar a los cárteles que
lo producen? ¿Trabajará sola o con la DEA?
* Asegura López Obrador que México es
más seguro que EU. En 2022, en nues
tro país se registraron 31 mil muertos; en

EU, 20 mil 200.
DE IMAGINARIA

Siguen los fuertes golpes al narcotráfico. El
Ejército mexicano decomisó millones de do
sis de fentanilo en Sinaloa, Michoacán y BC.
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El concepto "economía circular" tiene consi
deraciones que coinciden al nuevo modelo
de producción y consumo que busca alargar
la disponibilidad de diversos recursos, funda
mentalmente naturales, para las generaciones
venideras, transformando también la opera
ción de la industria y los hábitos de consumo
para que haya un crecimiento sostenible, que
implica la optimización de recursos, la dismi
nución en el consumo de materias primas y
el aprovechamiento de los residuos a través
del reciclamiento o prolongación de la vida
útil de los productos; hay ideólogos del tema
que argumentan que la idea
surge de imitar a la naturaleza,
donde todo tiene valor y todo se
aprovecha, donde los residuos se
convierten en un nuevo recurso,
logrando una sostenibilidad.
Con base en una iniciativa

presentada en la Cumbre del
G8 de 2004, por parte del pri
mer ministro de japón y la or
ganización Greenpeace, para
promover más hábitos respon
sables capaces de reducir los
residuos urbanos en abono a la

vida del planeta, para ello, ini
cialmente, en este contexto se
incorporaron las tres erres que
significaban Reducir, Reutilizar
y Reciclar, después se agregó
el concepto de Reparar y, en la
última generación en la econo
mía circular se han incorporado, en total, siete
erres, las cuales se manifiestan de la manera
siguiente: Rediseñar, concepción para tener en
cuenta la funcionalidad del producto, además,
las consecuencias medioambientales que pue
da provocar el ecodiseño de materiales fácil
mente reciclables, como envases y métodos de
fabricación sostenibles.

Reducir, que radica en la disminución del
consumo de productos para, así, impactar po

sitivamente en el volumen de residuos y la ex
plotación de materias primas, ahorrando agua,
energía y contaminación, particularmente pro
ductos de usary tirar. Reutilizar, que fundamen
ta prolongar la vida útil del material o recurso

de carácter natural, por ejemplo, a todos los ex
cedentes de alimentos dar segunda vida para
consumo humano o animal. Reparar, la cual
promueve contribuir a reducir residuos bus
cando dar una segunda oportunidad a aquellos
implementos que se han descompuesto y, así,
abaratar la resolución de un tema técnico o me

cánico que, a la larga, será más barato.
Renovar, proceso para dar segunda vuelta

de uso a objetos antiguos, con una nueva fun
cionalidad o renovarlos y compartir, por ejem
plo, muebles que sigan generando una utilidad.

Recuperar, que los desechos generados
sean reintroducidos de nuevo en
el proceso productivo, de tal for
ma que se podrán crear nuevos
productos usando menos mate
rias primas y, Reciclar, concepto
más conocido e implantado en
la mayor parte de los sectores de
la sociedad y, en éste, el tema de
educación ambiental es funda
mental, ya que la colocación de
los residuos en el lugar correcto
ayuda a evitar la contaminación
y extracción de materias primas.

En síntesis, la economía cir
cular protege el medio ambien
te, reduciendo emisiones y lá
generación de residuos, bene'
ficia la economía local al fo
mentar modelos de producción
basados en la reutilización de
residuos cercanos como materia

prima, fomenta el empleo, ya que es un nuevo
modelo industrial, innovador y competitivo,
generando crecimiento económico y fuen
tes de empleo, lo que favorece la indepen
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dencia de recursos, en el entendido de que
la reutilización de recursos locales coadyuva
a una menor dependencia de la importación
de materias primas; la diferencia con la eco
nomía lineal consiste en que es un modelo
de producción en donde extraemos, produci
mos, consumimos y desechamos, siendo una
expresión rápida, pero poco sostenible para el
planeta. En conclusión, la economía circular

busca que los recursos se mantengan en la
economía el mayor tiempo posible.
Inicialmente

se incorporaron
las tres erres,
Reducir,
Reutilizar y

Reciclar, después
se agregó Reparar
y, en la última
generación
se han

incorporado, en
total, siete erres.
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"La campaña sobre la
obesidad es un engaño"

O
MITO

La campaña sobre la obesidad es un engaño.
Unos días después del Día Mundial de la Obesidad, y tras

la premiación de la película The Whale (La Ballena) con el
Oscar, se recrudecen las promociones que niegan la obe
sidad y surgen campeones y campeonas de gran talla que
defienden su obesidad a toda costa. Las críticas a Brendan
Fraser, espléndido actor que caracterizó a Charlie, profesor
de inglés que lucha contra su obesidad, en lugar de admirar
sólo la caracterización, el maquillaje y la fotografía, intentan
desacreditar el problema de obesidad o negarlo totalmente.
Y es que hace tiempo apareció una joven, Ryann Maegen

Holliday, conocida como Tess Holliday o Tess Munster, con
más de 130 kilos (1.63 de estatura), que se niega a reconocer
que sufre obesidad severa; su popularidad aumentó cuando
apareció en la portada de diversas revistas de moda y critica a
los médicos que aconsejan controlar el exceso de peso.

Y no sólo eso, sino que hay "expertos", como Lindo Bacon,
nutricionista que escribió varios libros diciendo que se debe
respetar el cuerpo, pese lo que pese, y critica a los científicos
que señalan que la obesidad causa enfermedades.

O

CONSECUENCIA

La consecuencia de este movimiento es grave, porque esta
idea anticientífica de la salud contrasta con lo señalado una
y otra vez por los expertos de todo el mundo, y esto hace que
cada día haya más enfermos y muertos por obesidad.
Las cifras están ahí; el aumento de hipertensión arterial,

infartos, diabetes mellitus, lesiones óseas y articulares, lesiones
del hígado y del riñon están directamente relacionadas con el
exceso de peso y exceso de grasa.
Y si actualmente, por la falta de información, tenemos en

México las cifras más altas de obesidad y sus consecuen¡
cias, la promoción del concepto "salud en todas las tallas!
y las críticas a una película como The Whale pueden cauí
sar aún más desorientación y no servirá para la salud de los
mexicanos. j

© "¿j
REALIDAD

Los seres humanos en la prehistoria tuvieron cierto equilibrio
metabólico porque los alimentos que ingerían se consumía®
por la actividad física al caminar, perseguir y cazar a su pref
sa, y durante miles de años todas las actividades se hicieroa
a pie, pero cuando ya no tuvieron que subir escaleras y sé
transportaron en autos o autobuses, el sedentarismo apareció
y, en el siglo pasado, se inició la obesidad como problema
de salud.

La Organización Mundial de la Salud insiste en que tú, esti
mado lector, eres el responsable de tu salud y eres tú —no lc|
médicos ni los amigos— quien debe cuidar su salud y evitar 1¿
obesidad, con todas sus consecuencias.

Ciertamente, no debemos discriminar a los individuos obet
sos por serlo, yo lo escribí en mi libro ¡Me caes gordo!, la dis*
críminacíón light, en donde señalo que se debe respetar a}
obeso y ayudarle a recuperar la salud, pero de eso a ignorar
los riesgos de obesidad hay un gran trecho.
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¿Otro mercado negro?
• La efedrina y pseudoefedrina son sustancias
altamente efectivas para aliviar afecciones como
congestión nasal y alergias respiratorias.
"La policía chilena decomisó hoy una tonelada de efedrina,
sustancia usada en la fabricación de drogas sintéticas, que,
aparentemente tenía como destino México, en un labora
torio de Santiago dedicado a la venta de productos natu
rales (...) La Policía de Investigaciones de Chile detuvo a
cuatro ciudadanos chilenos (...) La denominada "Operación
Cristal" se inició el pasado mes de noviembre, cuando se
detectaron en México 100 kilos de esta sustancia proce
dentes de Chile (...) El pasado 11 de marzo, tres ciudadanos
mexicanos fueron detenidos en el aeropuerto de Santiago
cuando trataban de sacar de Chile 100 kilos de la sustan
cia, base de la metanfetamina, una droga de alto poder
activo muy consumida en Estados Unidos y en Europa...",
el fragmento anterior es parte de un reporte de la agencia
EFE del 20 de marzo de 2018.

Decomisos van y vienen. Como el referido en el párra
fo previo, lo curioso de éste, en particular, es que ocurrió
diez años después de que en México se restringió el uso
de efedrina y pseudoefedrina. Ambas sustancias altamente
efectivas para aliviar afecciones como congestión nasal y
alergias respiratorias. El gobierno de aquel entonces, en
cabezado por Felipe Calderón, retiró del mercado anti
gripales que los incluían en su fórmula bajo el argumento

utilizaban en su producción de
drogas sintéticas. Esperaban que
esta restricción fuera un golpe
para el narcotráfico. Sin embar
go, lo que generaron, como bien
lo retrata la nota de 2018, fue el
nacimiento del mercado negro
que les aseguraba la dotación de
esas sustancias necesarias para
la producción de sus productos.

O
Qué ironía. El calderonis

mo como antítesis, nos dicen
en Palacio Nacional, del com
bate al crimen organizado que
se hace desde la 4T, pero aho
ra que la crisis del fentanilo en
Estados Unidos se ha converti
do en parte de la agenda nacional, lo que escuchamos de
Andrés Manuel López Obrador es una ruta similar: "Ya
están científicos nuestros, de Conacyt, estudiando la po
sibilidad de que podamos utilizar otros analgésicos para
el dolor (...) ayer en la redes, ya politiqueros (...) ya están
hablando de que yo quiero que no tengan los enfermos ter
minales ninguna medicina que pueda quitarles el dolor...",
expresó ayer el Presidente. Por segundo día consecutivo,
habló de su propuesta de restringir el uso del fentanilo en
la práctica médica, utilizado como un analgésico con una
potencia hasta 100 veces más fuerte que la morfina. Aun
que también, insistió que en México no se produce este
medicamento, como respuesta a lo asegurado por el De
partamento de Estado de Estados Unidos, que expresó todo
lo contrario, y cuya versión se respalda, además, en el des
mantelamiento de varios narcolaboratorios que producían
fentanilo en nuestro país, diez de ellos en lo que va de la
actual administración.

¿El combate al narcotráfico se hace a partir de la pro
hibición? El pasado, no tan lejano, debería ser ruta precisa
para evitar errores que, en este caso, sólo provocarán la
aparición de otro mercado negro...
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El presidente
López Obrador
ha insistido
mucho que i
en México \
no se produce
el fentanilo.

FENTANILO

• Es utilizado como

un analgésico con
una potencia hasta
100 veces más
fuerte

que la morfina.
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Molestia verde
por dichos de Encinas...
Aparte de corrupto, tonto. ¡Lo engañaron prtistas!...

Ahora sí que, sin querer queriendo... como diría un clási
co ahora innombrable, los dichos de Alejandro Encinas
Rodríguez sobre el incidente en Nuevo Laredo, Tamaulipas,
que les costó la vida a cinco jóvenes, podrían convertirse en
un primer diferendo serio —"no público necesariamente",
a decir de quienes aseguran saber sobre el asunto— entre
Andrés Manuel López Obrador y el secretario consentido
del régimen, el general Luis Cresencio Sandoval.
Y esto, no porque la aseveración del funcionario de que

"se trató de una ejecución" pudiera influir en forma defi
nitiva en la suerte de los cuatro elementos enjuiciados por
haber disparado sus armas contra los jóvenes que, desar
mados, viajaban en una camioneta a exceso de velocidad,
sino, esencialmente, por la afirmación del subsecretario de
Derechos Humanos, Población y Migración de Gobernación
acerca de que las pesquisas sobre el caso no deben limi
tarse a los directos implicados, sino que, en sana lógica, "la
investigación debe abordar la responsabilidad de la cadena
de mando en este operativo".
O más, por el hecho de que la misma fuera externa

da después del encuentro que Encinas sostuviera con
los miembros de la Comisión
de Derechos Humanos en San
Lázaro, ante la que habría ex
ternado comentarios similares
y, presuntamente, habría apor
tado información adicional a la
que hasta ahora se conoce so
bre el caso con relación al que,
explicitó, está claro que "no se
trató de un enfrentamiento con
los jóvenes, independiente
mente de quienes eran. Fueron
ejecutados".

Es verdad que, fiel a su cos

tumbre, la cúpula militar poco o

nada ha mencionado sobre el asunto, aunque no son pocos
quienes aseguran que el mismo generó desconcierto y un
mal disimulado disgusto entre quienes hoy se precian de
mantener una relación sin precedentes —llena de tareas y
privilegios que les reportan cuantiosos beneficios, valdría
destacar— con el gobierno de la 4T y, más específicamen
te, con el tabasqueño, su comandante supremo en turno...

El supuesto diferendo no crecerá y es previsible espe
rar que, en breve, será formalmente "dejado de lado"; sin
embargo, el hecho solo de que un incidente como el que
nos ocupa haya merecido críticas implícitas a las Fuerzas
Armadas generó inquietud y provocó que más de un par de
cejas se levantaran en Bucareli y, obvio, en Palacio.

Al tiempo...

O
ASTERISCOS

* En medio de una "bronca" que él no provocó, el coordi
nador de la jucopo senatorial, el moreno Ricardo Monreal
Ávila, decidió ponerse las pilas y urgir a sus pares en la
Cámara alta para reponer a los dos nuevos comisionados
del Inai que no satisficieron al inquilino de Palacio, quien
los vetó. Elegirlos antes del próximo 31 es el reto, habrá que
ver si lo consiguen...
* En medio de la actual polémica por la supuesta falta de
seguridad para el turismo en Quintana Roo, muchos han
recordado los encuentros que en su tiempo realizara el ex
gobernador Carlos Joaquín con la cónsul Dorothy Ngutter
y el sombrerudo embajador Ken Salazar para coordinar
acciones, así como las visitas que realizó al Departamento
de Estado con el mismo fin...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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y es previsible
esperar que,
en breve, será
formalmente

"dejado de lado".
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UCRANIA

Señoría Mont, en un contexto amplio, ¿qué significado tiene la
invasión de Rusia a Ucrania?

R. La guerra en Ucrania acabó con el optimismo universal de
que la caída de la Cortina de Hierro, la disolución de la Unión
Soviética, seria el final de una época y el inicio de otra. En estos
momentos tenemos que contemplar y esperar la derrota de Ru
sia y trabajar con la esperanza de volver a reconstruir el mundo
aquel que vivíamos a finales del siglo pasado. Gracias a Putin y
sus sueños de imperio contra la realidad de una Rusia obsoleta,
ahora tenemos que recalcular.

MÁS DE LA SEDEÑA
Don Alfredo, ¿qué tan alto es el riesgo de que haya un golpe de
Estado por parte de la Sedeña ?
R. Encontré una buena respuesta en Americas Quarterly, donde
Cecilia FarfánMéndez, Kathleen Bruhn y Tesalia Rizzo lo resu
men de esta forma: "Si bien no anticipamos un golpe de Estado o
la asunción directa del poder por parte de los militares, sí vemos
un riesgo significativo de que los militares asuman un papel tu
telar no oficial e informal que podria restringir a los funcionarios
electos de llevar a cabo mandatos populares. Esto socavaría aún
más la credibilidad de las instituciones representativas de México".

TENIS

Me metí en línea para buscar una raqueta de tenis y me encontré
con que se escribe de dos formas, en inglés, ¿cuál es la correcta,

racquet o racket?
R. Racquet y racket son las dos formas de escribir en inglés esta
palabra. En el tenis, el bádminton y el squash, los jugadores usan
de un tipo, la llamada "raqueta", que se distingue por un marco
redondo y encadenado. La palabra "raqueta" proviene del ra
chette francés, que significa "raqueta para golpear; la palma de
la mano". Hoy en día, "racket" es la ortografía preferida en la ma
yoría de los deportes. "Racket" también significa "un ruido fuerte
y desagradable".

TANTAS Y TANTAS

Don Alfredo, ¿cómo le hago para distinguir y protegerme de ios
grandes cantidades de ofenas no solicitadas que me llegan por
teléfono, por texto, por email y por correo regular?
R. La regla general es que, si alguien se pone en contacto con
usted de la nada con una oferta que parece demasiado buena
para ser verdad, tenga cuidado. Los estafadores a menudo utilizan
llamadas, correos electrónicos o mensajes de texto no solicitados
para atraer a la gente a sus estafas. Siga estas recomendaciones:
Compruebe si hay errores ortográficos y gramaticales: muchas
estafas se originan en países que no son de habla hispana y los
estafadores a menudo cometen errores ortográficos y gramati
cales en sus mensajes. No se presione para tomar una decisión:
los estafadores a menudo intentan presionarle para que tome una
decisión rápida. Pueden afirmar que una oferta sólo está dispo
nible por un tiempo limitado o que se la perderá si no actúa de
inmediato. Tómese el tiempo para investigar y decida de manera
informada. No envíe dinero a personas que no conoce: los esta
fadores a menudo piden dinero por adelantado, utilizando varias
tácticas, como prometer un gran pago si paga una pequeña tarifa.
Tenga cuidado con las solicitudes de información personal: los
estafadores pueden tratar de engañarle para que les dé su in
formación persona], como los datos de su cuenta bancaria, su
número de Seguro Social o contraseñas. Tenga cuidado al dar
esta información y sólo hágalo si está seguro de que es necesa
ria y legítima. Confíe en sus instintos: si algo parece demasiado
bueno para ser verdad o no se siente bien, probablemente sea
una estafa. Escuche sus instintos y tenga cuidado. Recuerde,
los estafadores siempre están con nuevas tácticas, por lo que
es importante mantenerse alerta y estar al tanto de las señales
de advertencia de una estafa.
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Alocan a partidos
las encuestas
Cada que se publica una encuesta, sin importar quién la
haga, se arma una guerra entre aspirantes que tensa las re
laciones en sus respectivos partidos, por los golpes internos
que se desatan.

Ayer no fue la excepción, luego de que El Universal diera
a conocer la suya sobre las preferencias electorales rumbo
a 2024 en la Ciudad de México.

La encuesta arroja un empate técnico entre Morena y la
alianza opositora, pero también mide a los personajes que
pudieran encabezar ambos bandos.

El ejercicio coincide en lo general con quienes en las
últimas semanas han sido señalados como favoritos, y que
son Ornar Hamid García Harfuch por la 4T, y Xóchitl
Gálvez por los aliancistas.

Curioso es que ambos punteros comparten una cosa im
portante: ninguno de los dos es el favorito de las nomencla
turas de sus partidos, pues no son orgánicos. O sea, quienes
los podrían postular no los quieren; serían vistos como un
mal necesario.

En el caso de García Harfuch, aunque es el que más
posibilidades de triunfo les da, los radicales de Morena
lo quieren vetar, y ése será su principal obstáculo. Habrá
que ver si prefieren perder, antes de dejar que el secreta
rio de Seguridad Ciudadana los
represente.

Por su parte, aunque no es pa
nista orgánica, Xóchitl ha traba
jado con ese partido desde que
en 2000 Vicente Fox la invitó a

su gabinetazo, pero al interior del
PAN no la sienten como una de
las suyas.
Hace apenas unas sema

nas, la senadora se sentó con
Santiago Taboada para hablar
de la competencia interna. Aun
que el alcalde de Benito Juárez es el favorito de la casa,
pactaron un tiro limpio y que gane el mejor.
Todo mundo tiene claro que entre ellos dos estará la

carta de la oposición, y sólo falta encontrar el método de
elección para procesarlo bien.

Del lado del oficialismo, además de Ornar Hamid, si
es mujer aún no se tiene claro quién, pues aunque en las
encuestas figura arriba la iztapalapense Clara Brugada,
en realidad las opciones serían Rosa Icela Rodríguez o
Ariadna Montiel.

Tiene poco que las funcionarías federales dieron seña
les de que se interesan, y aunque la secretaria federal de
Seguridad y Protección Ciudadana siempre ha estado con
siderada, jamás había dicho que quería.

Si es mujer, nadie duda que entre ellas dos saldrá la carta
de Morena; si es hombre, además de García Harfuch, esta
ría Ricardo Monreal —si acepta y lo aceptan—, pues otro
que se quería apuntar, pero que ya ni siquiera aparece en
las encuestas serias es Martí Batres.

El tema está ejerciendo mucha presión en los partidos,
y todo porque la sucesión fue adelantada por el Presidente
hace dos años, y de la candidatura presidencial se despren
den las demás.

Es divertido como una fotografía del momento aloca a
suspirantes y militantes de los partidos.

O
CENTAVITOS

No todo es miel sobre hojuelas en la bancada capita
lina del PAN, pues la flamante vicecoordinadora Luisa
Gutiérrez mantiene serias diferencias con su compañe
ra Ana Villagrán, y todo a causa del diputado morenista
Nazario Norberto, a quien Gutiérrez tiene demandado por
abuso sexual. Como Villagrán tiene que negociar con él
en las comisiones donde coinciden, como la que premia
cada año a los periodistas, es recriminada por la vicecoor
dinadora. Algunos diputados de la propia bancada panis
ta aseguran haber oído cuando Luisa le pidió a la petista
Circe Camacho subir a la tribuna a quitarle el micrófono
a Ana, video que estalló en las redes. Si papá Pltufo no se
pone trucha, el kínder de los suspiritos azules se le podría
alebrestar.
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El patriotismo no se negocia;
¿adiós TMEC?
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En LOS PRIMEROS días
de septiembre pasado,
las alarmas se encendie
ron en la Casa Blanca.
Desde Palacio Nacional

salían señales que no auguraban
nada bueno en la relación comer

cial de México y Estados Unidos.
Y es que la retórica del presi

dente Andrés Manuel López
Obrador ya había subido de
tono:

. .no vamos nosotros a ceder,
porque es un asunto de principios,
tiene que ver con la soberanía, el
patriotismo no se negocia, son
principios irrenunciables, ni el
petróleo ni la industria eléctrica",
había dicho en julio del 2022,
en un mensaje videograbado,
teniendo como fondo la hidroeléc

trica El Cajón, en Nayarit.
Para López Obrador la sobe

ranía vale más que el Tratado
de Libre Comercio con Estados
Unidos y Canadá, consigna que en
Washington leyeron tan bien que
advirtieron que venía un rompi
miento. ¿Cuál era el momento?,
el "Grito" del 15 de septiembre del
año pasado.

El tabasqueño estaba dispuesto
a salir esa noche de jueves con un
discurso tronante contra nuestro

principal socio comercial, en
conmemoración del Día de la

Independencia.
La administración de Joe

Biden reaccionó inmediatamente

frente a lo que se veía inminente,
y comisionó al jefe del Depar
tamento de Estado, Antony
Blinken, viajar de emergencia
a México para detener lo que
semanas atrás revoloteaba en la

cabeza de López Obrador: romper
el TMEC.

Seis meses después de aquella
escaramuza las cosas no solo no

han mejorado, sino que la relación
con Estados Unidos se ha venido
deteriorando día con día.

Y ya no hablemos del frente

político y el fentamlo, con la acti
tud intervencionista de algunos
legisladores estadounidenses y
el llamado del tabasqueño a los
paisanos radicados allá a no votar
por los republicanos.

En el ámbito comercial, AMLO
ya midió que Biden no se quiere
pelear con él, lo que ha encendido
a senadores y congresistas, incluso
demócratas, y grupos y asocia
ciones de empresarios del sector
energético que claman la invo
cación del panel para obligar a
México a resarcir los daños que la
reforma amloísta les ha causado.

Y es que desde diciembre la
jefa de la Oficina de Represen
tación Comercial de Estados
Unidos, Katharine Tai, está lista
para solicitar el dichoso panel, que
llevaría a México a pagar daños de
por lo menos unos 30 mil millones
de dólares.

Ya no había más a dónde
hacerse: las consultas técnicas

concluyeron desde octubre y la
Secretaría de Economía fue inca
paz de sostener su postura. A Tai
lo único que le quedaba era jalar
el gatillo, pero recibió la orden de
Biden y de Blinken de esperar a la
Reunión de Líderes de América

del Norte a principios de enero,
donde lo energético ni siquiera
estuvo en la agenda.

De enero a la fecha, las malas
relaciones de Estados Unidos y
López Obrador han escalado y
llegado a un punto de no retorno
en el que el canciller Marcelo
Ebrard, el mismo que sofocó lo
que parecía el discurso de rompi
miento del TMEC en septiembre,
hoy se suma a la cargada naciona
lista que ve a "un extraño enemigo
profanar con su planta tu suelo".

Por eso mañana, cuando miles
de seguidores del inquilino de
Palacio Nacional se congreguen
en la plancha del Zócalo para re
cordar la gesta del 18 de marzo de
1938 de la Expropiación Petrolera,

seguro vendrá el recordatorio pre
sidencial, ése de que "antes está la
soberanía, que el TMEC".

EN UNA COMIDA con todos los

jueces y magistrados federales
en mayo de 2022, se congregó el
famoso "Grupo Oaxaca". En una
gran fiesta, mostrando sus trajes
regionales, departen, reparten
posiciones y acuerdan. Ese día fue
cuando se "visibiliz.ó" el etéreo

grupo, que venía operando sutil
mente desde hace diez años. Éste
todavía tiene control férreo de los

magistrados yjueces federales
en la entidad que gobierna Salo
món Jara, y muchos aliados en
la CdMx, Morelos y Puebla. Su
principal promotor es el magis
trado Constancio Carrasco,
quien gracias a su cercanía con Ar
turo Zaldívar, impulsaron al
magistrado Alejandro Gonzá
lez Bernabé como consejero de
la Judicatura Federal. Desde ahí
controlaron los movimientos en
Oaxaca. Pero ese control se ex
tiende ahora a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN),
donde Juvenal Carbajal, jefe de
Ponencia de la ministra Yasmín

Esquivel y del oscuro ex minis
tro Eduardo Medina Mora,
fue promovido como magistrado
por González Bernabé. Ahora
operan todos los asuntos relevan
tes. El grupo Oaxaca también ha
adquirido influencias hasta en los
tribunales locales, nombrando a
la esposa de Carbajal, Berenice
Ramírez, magistrada local e
impulsándola para ser magis
trada de la Sala Constitucional
de Oaxaca. Algunos magistrados
federales que son vistos cerca
nos a ese grupo son: Adriana
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Ramos, Rosa II i a na No
riega, Enrique Martínez, Ro
berto Meixueiro, Marco
Antonio GuzmányLuz
Osorio. Oaxaca es su feudo. La
influencia de González Bernabé
y Carrasco es tan absoluta, que
controlan todas las impugnacio
nes en esa entidad y suman los
esfuerzos de muchos magistrados
colocados estratégicamente en
la CdMx, sobre todo en materia
administrativa.

EL "AFFAIRE"DE Yasmín Esqui
vel le ha salido carísimo a Enri

que Graue. El principal error
del rector de la UNAM fue acusar

a la ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN)
sin realizar un proceso apegado a
derecho, el cual supuestamente
ahora sí se lleva a cabo. Es un

hecho que no le puede quitar el
título: no existe el marco jurí
dico para hacerlo y eso lo sabía
perfectamente Alfredo Sán
chez Castañeda, que era uno de

los candidatos para ocupar la rec
toría. Pero dejó de ser el abogado
general y en su lugar entr ó Hugo
Alejandro Concha. El jurista
simplemente no quiso tomar una
decisión que estuviera fuera de la
ley. Con Esquivel Mossa, Graue se
excedió en sus atribuciones. En

noviembre se elegirá nuevo rector,
y conforme pasan los días el mé
dico oftalmólogo se va quedando
más solo.

PERO EL QUE Yasmín Esqui
vel esté prácticamente librada
de que la UNAM le quite el título
profesional, no la exime de que en
la SCJN se le vea ya muy mal. Yas
mín también va a superar el pro
ceso que se le sigue internamente,
el que conduce el ministro Juan
Luis González Alcántara Ca
rranca, a quien Esquivel acudió
a finales de diciembre a fin de que
cabildeara a su favor para alcan
zar la Presidencia de la Corte.
Se da por hecho que también
los ministros la van a exonerar.

No obstante, tiene en la ministra
presidente, Norma Piña, a su
principal enemiga. Alo del plagio
se suma el que no le perdona que
por sus insidias y en pago porque
su esposo, el contratista José Ma
ría Riobóo, lo acercó a Andrés
Manuel López Obrador y a la
4T, Arturo Zaldívar le quitara
la Presidencia del Comité Interins

titucional de Igualdad de Género,
para dárselo a ella.

TRASCENDIÓ QUE LA licitación
de la Secretaría de la Defensa

Nacional para la adquisición
de sistemas no intrusivos y de
vigilancia en las aduanas que
controla, iba a ser declarada
desierta hoy por el general Luis
Cresencio Sandoval. Peeee
roo la cosa podría cambiar en
el último minuto, pues desde el
miércoles se sabe que el embaja
dor de Estados Unidos, Ken Sa
lazar, se reunió con miembros
de la milicia para darle el último
empujón a Rapiscan Systems,
que también se llevó a finales del
año pasado contratos similares
para las aduanas que opera la Se
cretaría de la Marina, a cargo del
almirante José Rafael Ojeda.
Vamos a ver si el proveedor esta
dounidense, que por influencia
del Departamento de Estado,
que comanda Antony Blinken,
le vuelve a frustrar el paso a los
contratistas chinos. Lo que hoy
asignaría la Sedeña son 13 mil
500 millones de pesos.
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Invitación espontánea
"¡Que viva el rescate de CFE y Pemex!", dicen las lonas que 'espon
táneamente' aparecieron en la ciudad para invitar al mitin del Pre
sidente el sábado en el Zócalo. Y como dicen en Palacio Nacional,
'¿quiénpompó?'. ¿Acaso los diputados morenistas también desem
bolsaron de sus dietas para imprimir las invitaciones masivas, así
como lo harán dicen para acarrear gente, perdón, para facilitar su
transporte?

Svarch'planta' a diputados
La reunión del titular de la Cofepris, Alejandro Svarch, era a la
cinco de la tarde, pero al mediodía avisaron a los diputados de la
Comisión de Salud que siempre no, que el funcionario no acudiría
a la cita de ayer. A quien más indignó fue al panista Éctor Jaime
Ramírez, secretario de la comisión, pues ya contaba con una batería
de preguntas. Y es que desde el miércoles invitó a sus seguidores
enredes sociales a participar. "¿Qué le preguntarías? ¿Qué consi
deras que debe hacer Cofepris para enfrentar la delicada situación
de desabasto de medicinas, vacunas?". Al no acudir, reprochó: "Se
niegan a rendir cuentas. ¿Qué quieren ocultar?".

García Harfuchyla seguridad
Quien sigue y, según sus propias palabras, seguirá concentrado en
la seguridad de la Ciudad de México es Ornar García Harñtch,
titular de la SSCCDMX. El funcionario dice no sentirse atraído por
la insistente mención como uno de los posibles candidatos a sustituir
a Claudia Sheinbaum en la Jefatura de Gobierno. Asegura que él
seguirá enfocado al 100 por ciento en su trabajo, ya que esa labor "no
admite distracción". Eso sí, asegura que quiere seguir trabajando con
la corcholata favorita de Palacio. ¿Será que ya se vio como el nuevo
súper policía de México?

¿Y el crimen organizado
en el Metro?

A 69 días del choque de dos trenes de la Línea 3 del Metro, quedan
muchas dudas del caso, y aún más de la explicación que dieron
funcionarios capitalinos, que acusan sabotaje y dieron vuelo a la
hipótesis del robo de cable en instalaciones del transporte naranja,
apuntando al crimen organizado. Es la hora en que no se ha dado
evidencia de ello y parecen apostar al olvido... Nada más falta que
presenten a indigentes como parte de algún cártel.
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Keny los incentivos para una mi
gración legal
Más de 13 mil trabajadores migrantes mexicanos recibirán 6.5
millones de dólares en salarios atrasados, "dinero que ganaron con
el sudor de su frente en Estados Unidos", aseguró el embajador Kert
Sal azar. Eso será explicó el diplomático gracias al Programa de
Recuperación de Salarios de Trabajadores H2Ay ala Secretaría
del Trabajo, que ayudará a localizar a los trabajadores para darles el
dinero. Míster Ken subrayó así la importancia de las vías migratorias
legales para proteger a los trabajadores, pues fueron parte de progra
mas de empleo temporal.

Compartir la visión de país
El canciller Marcelo Ebrard se reunió con la Cámara de la Industria

de la Radio y la Televisión yles compartió dijo su visión sobre el
futuro de México. A pesar de sostener que sólo hada preprecampaña
los domingos, por ser su día de asueto, parece que el secretario no quiso
desaprovechar la oportunidad y aprovechó el encuentro con la CIRT
para seguirle dando un impulso a sus aspiraciones presidenciales.

El Tren Maya y los banqueros
En reunión que los banqueros tuvieron con las autoridades financieras
el día de ayer, en el marco de la Convención Bancaria, la sorpresa fue
que una parte muy importante fue dedicada a... que conocieran en de
talle el proyecto del Tren Maya. Más allá de la importancia que pueda
tener el proyecto, algunos comentaron que no era el lugar ni la manera.
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Candidato
ciudadano, ¿con
quién, cómo y
para cuándo?
El mensaje para 2024 es

claro: la gente quiere
una cara nueva con un

Proyecto de Nación consistente,
incluyente y viable, impulsado
por un político que rompa los
estándares de los usos y las
costumbres.

En la convicción de que la
sociedad anhela un verdadero

cambio políticoelectoral que
vaya más allá de los partidos
y los políticos tradicionales,
Gustavo de Hoyos Walter,
expresidente de la Coparmex,
se aventura en la posibilidad de
encabezarlo autodesignándose
como candidato ciudadano.

La lectura que él hace del
sentir colectivo es correcta:

la gente está decepcionada y
enojada; frustrada y harta de
las élites que han conducido al
país desde siempre y que, en

cualquier partido, con actos
camaleónicos o circenses, se
han perpetuado; quiere, como
millones de ciudadanos, una
mudanza real.

La sociedad, a fuerza de
sufrir una y otra vez por años las
mismas prácticas de partidos y
políticos, que ven únicamente
por sus intereses, ha tomado
conciencia de qué y quiénes son
realmente, y qué es lo que han
hecho con, y desde el poder.

Con esa práctica como una
constante, puede suponer
fundadamente que el año en
trante, en que se disputarán la
Presidencia y cientos de puestos
electivos, todos cuantos aspi
ren a ocuparlos, le ofrecerán
solución inmediata a todos sus

problemas.
Pero por experiencia, sabe

muy bien que lo harán sola
mente durante las campañas;
por unos días, se mostrarán no
toriamente accesibles, amables
y hasta divertidos. "Escucharán"
y "verán" a todos para asegurar
su triunfo.

Pero por las muchas veces
que ha ocurrido, sabe también
que, pasados los comicios y
encumbrados, se llenarán de
arrogancia y se contagiarán de
demencia; ya no mirarán ni oi
rán a nadie y desaparecerán de
sus agendas todos los "compro
misos" que hubieren contraído
mientras buscaban el sufragio a
su favor.

Esa amarga experiencia se
ha reeditado por casi un siglo
y la población ya está cansada.
Partidos y políticos han sido lo
mismo siempre; por ambición,
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han escalado el poder sólo para
manipular, mentir y amasar
enormes fortunas. Los líderes

partidistas, verdadero oligopo
lio y dueños absoluto de la facul
tad de postular, han secuestrado
la democracia. La usan única

mente para su conveniencia.
Ante eso, la necesidad

colectiva de cambio ha sido

expresada en las marchas del 13
de noviembre y el 26 de febrero
pasados. El deseo de que la
rapacidad y la corrupción paren
verdaderamente, es generali
zado y patente.

El mensaje es claro: quiere
una cara nueva en el máximo

poder, con un Proyecto de
Nación consistente, incluyente,
viable, impulsado por un polí
tico que rompa los estándares,
los usos y las costumbres. El
"grito silencioso" es: ¡ya no más
de lo mismo!
Pero lamentablemente ese

personaje no puede ser un in
dependiente porque no tiene la
plataforma partidista.

En las manifestaciones

de urgencia democrática, es
donde aparece el momento para

actuar. Pero la gente que pugna
por un vuelco, no impulsará
a alguien que sólo lo haga de
buena fe. Se requiere de un per
sonaje cuyo historial personal,
moral y profesional convenza
a las mayorías y que, junto con
un equipo de colaboradores
preparados, experimentados
y honestos, provoque el punto
de inflexión que tanto desea y
requiere el país en su conjunto.

¿De qué sirve que se "respete
el voto" para seguir igual... o
incluso empeorar?

Sotto Voce. Hay preocupación
entre algunos funcionarios por
que llenar el Zócalo el próximo
18 de marzo para conmemorar
un año más de la expropiación
petrolera, no se ve fácil, pues
habrá "puente" y costará una
fortuna movilizar a miles de

personas... Mauricio Vila Dosal
sigue brillando. La Convención
Bancaria, que por primera vez
se celebra fuera de Acapulco,
inaugurada por AMLO en Mé
rida, le dará una proyección tan
indiscutible como envidiable al

gobernador de Yucatán hacia la

candidatura presidencial... Con
prudencia, recato y madurez,
el gobernador de Hidalgo, Julio
Menchaca, no se arredra ante el
hecho de que Tesla no se haya
establecido en el estado y conti
núa promoviéndolo activamente
para atraer más inversiones
nacionales y extranjeras.

"... la sociedad
anhela un
verdadero

cambio político
electoral que vaya
más allá de los

partidos y los
políticos
tradicionales*
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Una oposición huérfana
Para que Vicente Fox en

el 2000 sacara al PRI del

poder, tuvo que recorrer
un periplo plagado de grandes
desafíos y resistencias a lo largo
de tres años antes de que el PAN
definiera su candidato y que,
ante el arrastre popular del gua
najuatense, tuvo que nominarlo,
sin tener afiliación panista.

Casi en paralelo, en el Estado
de México surgió otro político,
quien sin ser todavía goberna
dor, ya se mencionaba la posibi
lidad de llegar a ser presidente
de la República, fue el caso
de Enrique Peña Nieto, quien
durante los últimos tres años de

su gobierno como mandatario
estatal, todo mundo lo candi
dateaba para rescatar al PRI de
la extinción y por supuesto de
ocupar la silla presidencial.

Ahora, a seis meses de que se
abra el proceso electoral para
buscar la Presidencia del país,
los opositores todavía padecen
la orfandad porque los que pre
tenden ser sus padres adoptivos
son muy pequeñitos o de plano
son observados con recelo.

El presidente se regocija con

la terna de corcholatas que tiene
y los placea cada vez que puede
y les pide hacer lo mismo, en
cambio los contras, si bien es
cierto que suman adeptos para
ganar la elección, en el terreno
de la selección de los suspiran
tes a abanderarlos, pues no hay
definición ni rumbo.

Desde Lilly Téllez, Luis
Donaldo Colosio Riojas, hasta
Beatriz Paredes o Miguel Ángel
Mancera, son mencionados
para competir contra algunos
gobernadores panistas que tie
nen niveles de aceptación en los
estados que gobiernan, pero que
son totalmente desconocidos
fuera de ellos.

Si por capacidad fuera,

además de los mandatarios

estatales panistas como Mauri
cio Vila, de Yucatán, o Mauricio
Kuri, de Querétaro, están los
tricolores, José Ángel Gurría o
Ildefonso Guajardo, pero insis
timos, a falta de un acuerdo que
derive en establecer las reglas
para competir entre ellos para
sacarse la rifa del tigre, pues los
tiempos acaban con cualquier
posibilidad real de triunfo.

A mi parecer, el autodestape
que hizo el empresario Gustavo
de Hoyos es un paso relevante
en el camino para buscar un
candidato único de la oposi
ción, empero, faltó el acompa
ñamiento de dirigentes de los
sindicatos de empresarios, de
organizaciones de la sociedad
civil y de otros sectores; además
del beneplácito expreso de los
partidos políticos opositores al
régimen.

Veremos si con el paso del
tiempo, se consolida la opción
que representa de Gustavo de
Hoyos o solo quedará en una
llamarada de petate o de plano,
solo servirá para romper la uni
dad del bloque opositor.
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Lo cierto es que a este paso,
cuando ya se pongan de acuerdo
lo opositores y quieran postular
a alguien, pues el tiempo y las
corcholatas les habrán comido el
mandado.

La escasez de liderazgos que
abanderen al bloque opositor
con la sociedad civil activa en la

contienda presidencial del 2024,
representa una gran desven
taja para buscar la alternancia
política y refleja que los partidos
políticos no están dispuestos a
ceder sus canonjías en aras de
darle paso franco a un candidato
apartidista.

La megaconcentración del 26
de febrero en el Zócalo y las mo
vilizaciones en más de 100 ciu

dades del país y del extranjero,
encueraron la falta de líderes

naturales y pusieron en eviden
cia que el movimiento opositor
se mueve entre la orfandad y el
egoísmo.
A15 meses de los comicios

del próximo año, todavía no se
perfilan los protagonistas que
abanderarán a los opositores al
gobierno de la 4T, no obstante el
malestar creciente que existe en
tre la ciudadanía contra el mal

gobierno de López Obrador.
Si la megamarcha ciudadana

del 13 de noviembre en defensa

del INE y de la democracia fue
la más concurrida en cuanto
manifestaciones contrarias al

gobierno en turno, la del 26 de
febrero se convirtió en la nú

mero uno, al abarrotar la prin
cipal plaza política del país y las
calles aledañas y seguramente
la siguiente concentración opo
sitora dejará atrás a esta por el
número de participantes.

Sin embargo, en proporción
contraria al activismo ciuda

dano, los eventuales candidatos
que pudieran abanderar la causa
de la oposición brillan por su
ausencia, no tanto en cantidad,
sino en calidad, ya que si suma
mos los nombres de los hombres

y mujeres del PAN, PRI y PRD, e
incluso de Movimiento Ciuda

dano, que buscan la anhelada
candidatura, son cerca de una
treintena, pero al ir decantando
uno por uno, la verdad nos
quedamos con un par y párele
de contar.

Y si a ese par lo pasamos por
el filtro de todos los partidos
políticos de oposición y de la
sociedad, pues no hay una figura
nacional que arrastre multitu
des.

La orfandad política impulsa
a la 4T a mantenerse otros seis
años en el poder.

Fecha: 17/03/2023

Página: 37

Area cm2: 348

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 91,245

Página 93 de 181



Sí quiere que regrese el Chapo
El nombre de Joaquín el

Chapo Guzmán no deja de
estar en la conversación

pública y privada del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Tampoco su deseo de repatriarlo
y que, quien fuera el líder más
conspicuo del Cártel del Pacífico,
termine de cumplir su condena
en México

El martes se volvió a referir el
Presidente al tema como res

puesta a la fotografía que publicó
Joaquín LópezDóriga en su
programa Joaquín, Marín, de Do
Pingüé, cuando saludó a la mamá
del Chapo Guzmán, durante una
gira a Badiraguato el 29 de marzo
de 2020. López Obrador recordó
ese momento y dijo que habló
con ella porque quería entregarle
una carta. En realidad era una

segunda carta, donde le pedía
que abogara por su hijo, que fue
condenado por una corte federal
en Brooklyn a cadena perpetua
más 30 años de prisión.

Aquel encuentro ha sido justi
ficado por López Obrador como
un momento en que por respeto
a su edad se detuvo a saludarla,
y dice que se ha hecho mucho
escándalo por ese encuentro
que, sugiere, fue fortuito. El
Presidente se cruzó con ella en la

comunidad de Las Tunas, donde
vive, a donde se llega por un ca
mino vecinal que conecta con la
carretera 225. No está de camino

a Badiraguato, donde estuvo
de gira, a donde se llega por la
carretera federal 15. Pero ése es

sólo un detalle, del cual no se dijo
jamás por qué tomó una ruta de
regreso a Culiacán tan larga.

La segunda carta que le
entregó en mano y difundió la
Presidencia se refería a una ante

rior, que no se sabe cómo llegó a
manos de López Obrador, a quien
se dirigió como "estimado her
mano de Cristo", donde le pedía
que le siguiera dando apoyo. La
carta está llena de revelaciones.

La más importante, que como
resultado de la primera misiva,
el Presidente había designado
a tres secretarios de Estado y al
fiscal general para que atendie
ran la petición de la señora María
Consuelo Loera Pérez.

La entonces secretaria de

Gobernación, Olga Sánchez
Cordero; el entonces secretario
de Hacienda, Arturo Herrera; el
secretario de Relaciones Exte

riores, Marcelo Ebrard, y el fiscal
Alejandro Gertz Mañero, reveló
la mamá del Chapo Guzmán,
atendieron a sus abogados José
Luis González Meza y Juan Pablo
Badillo, quienes "aportaron
todas las pruebas, donde queda
claro que (su) hijo fue entre
gado ilegalmente al gobierno de
Estados Unidos... Nada me haría
más feliz a mí y a mi familia verlo
donde debe estar, en una cárcel
en México".

No se sabe si la instrucción

tuvo seguimiento y hubo alguna
gestión ante el gobierno de Esta
dos Unidos, pero públicamente
no pasó nada. Tampoco se supo
nada por parte de Guzmán Loera
hasta el 17 de enero pasado,
que en una entrevista en Radio
Fórmula, con Ciro Gómez Leyva,
otro abogado que habló en
nombre del Chapo, José Refugio
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González, reveló que se había
enviado una nueva carta al Pre

sidente para pedir su interven
ción a fin de que Estados Unidos
extraditara al narcotrafícante,
por las "condiciones degradantes,
infames e inhumanas" que estaba
viviendo en la prisión Supermax
en Colorado, donde se encuentra.

Esta tercera carta no fue dada

directamente a López Obrador,
sino que se envió por correo elec
trónico a la embajada de México
en Washington, desde donde se
reenvió a la Cancillería. El mismo
día en que se supo de la nueva
comunicación, el Presidente dijo
que la Secretaría de Relaciones
Exteriores ya estaba atendiendo
la petición del Chapo, y que se
podían "buscar vías e instancias
internacionales" ante la supuesta
violación, dijo, de los derechos
humanos del criminal. "No se

puede decir no", agregó, "se tiene
que argumentar". Ebrard, sin em
bargo, reconoció poco después
que la petición no era muy viable,
pero que revisaría la petición
junto con la Fiscalía General.

Una vez más, no se sabe nada
públicamente de la evaluación
o si hubo alguna gestión ante
el gobierno de Estados Unidos,
pero internamente en Palacio
Nacional, las evaluaciones y
consideraciones continuaron

desde el punto de vista político
y mediático. Días después de la
declaración de López Obrador, su
vocero y jefe de propaganda, Je
sús Ramírez Cuevas, le informó
de una encuesta donde se midió

el impacto de las palabras del
Presidente, que en los medios
había sido muy criticada.

Para sorpresa en Palacio
Nacional, la respuesta de la gente
encuestada fue negativa. La gente

respondió adversamente a la de
claración del Presidente, incluso
criticando que hubiese abierto la
posibilidad de extraditar al Chapo,
a quien consideraban un criminal
sanguinario. López Obrador ya no
quiso seguir escuchando los resul
tados de la encuesta, y ni siquiera
aceptó quedarse con el estudio
demoscópico.

Lo que se sabe de todos estos
coqueteos mediáticos y políti
cos es que el Presidente no ha
quitado el dedo del renglón sobre
el futuro del Chapo, pese a que el
consenso que pudo haber tenido
dentro del gobierno para atender
las peticiones del narcotrafícante
hace tres años se han desvane

cido. A nivel gabinete existe como
principal línea de pensamiento
que la cooperación en materia
de seguridad con Estados Unidos
pasa en buena medida por acele
rar los procesos de extradición.

Esta corriente de opinión
ha chocado con el núcleo más

duro en torno al Presidente, que
incluso le pedía que resistiera las
presiones del gobierno de Estados
Unidos para que no buscaran
detener nuevamente a Ovidio

Guzmán López, el hijo del Chapo.
Al no ser posible, la alternativa
política fue bloquear su extra
dición, al igual que la de Rafael
Caro Quintero, culpable del
asesinato del agente de la DEA
Enrique Camarena.

La posibilidad de repatriación
del Chapo Guzmán es casi nula.
Si Washington presiona por más
deportaciones, está claro que ni
en su escenario más remoto está

el regresarlo a México. Pero el
Presidente no se ha resignado,
por lo que se sabe de Palacio
Nacional, y sigue queriendo que
regrese.

La posibilidad de
repatriación del
Chapo es casi nula.
Si Washington
presiona por más
deportaciones,
está claro que ni
en su escenario
más remoto está

el regresarlo a
México. Pero el
Presidente no se ha

resignado
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Ofensiva diplomática consular
en Estados Unidos
La reunión del canciller

Marcelo Ebrard, al arran
car la semana, con todos

los cónsules en Washington,
DC, tuvo mucho sentido y pocos
precedentes.

Los 52 consulados a lo largo y
ancho de Estados Unidos son el
brazo armado de la diplomacia
mexicana en ese país. Concen
tran cerca de la mitad de toda

la diplomacia desplegada en
el mundo. La misión consular
tiene mucho sentido: atender a

la comunidad mexicana, acer
carse a los mexicoamericanos

y velar por nuestros intereses
económicos, políticos y sociales
donde está concentrado cerca

de 80 por ciento de nuestras
exportaciones.

La reunión de Ebrard tuvo

como propósito específico dis
putarle la narrativa a un puñado
de legisladores republicanos,
archiconservadores y, por lo
general, antimigración, que
intentan nombrar a los cárteles

mexicanos grupos terroristas.
De lograrlo, su Ejército podría
combatir a los grupos crimina
les.

Tiene razón Ebrard. Es fácil

para Estados Unidos echarle la
culpa a México de las desgracias
en la sociedad estadounidense

que está causando el fentanilo:
70% de las 108 mil muertes por
sobredosis de opioides en 2022.

Desde finales de los años
60, el presidente republicano
Richard Nixon inicio la guerra
contra las drogas. Cerró literal

mente los programas de salud
pública y puso todos los recursos
en las dependencias de seguri
dad. A avasallar a los narcotra

ficantes allende sus fronteras y
fortalecer la interdicción.

Seis décadas después hay
evidencia de sobra de que los
enfoques punitivitos centrados
en combatir la oferta de drogas
han tenido consecuencias desas
trosas. Violencia sin cuartel en

América Latina y cada vez más
consumo de drogas en Estados
Unidos, y también en nuestra
región.

El problema de la ofensiva de
la diplomacia consular que pro
pone Ebrard es que llega tarde
y con pocas municiones. Más
aún, la polarización política y la
llegada de los tiempos electo
rales en Estados Unidos com
plican el activismo diplomático
mexicano.

La reunión se realizó tarde. El
sexenio de AMLO está men

guando. Ya pasaron cuatro
años y meses. La diplomacia
de AMLO ha sido negligente,
por decir lo menos, con nuestro
gran aliado natural en Estados
Unidos: la diáspora mexicana.
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Ésta se compone de 39 millones
de personas: 12 millones de
connacionales y 27 millones
de estadounidenses de origen
mexicano. Y AMLO, como
presidente, no ha tenido a bien
realizar una sola visita a esta

diáspora.
Ebrard instruyó a los cónsules

a salir e informar sobre las accio

nes de México para combatir el
fentanilo. El arsenal, sin em
bargo, es escaso. Los esfuerzos
de México han sido magros. Una
campaña nacional en medios de
comunicación sobre los estragos
de la morfina sintética y deco
misos en la frontera común. Se

creó también un grupo binacio
nal de fentanilo, el cual aún no
muestra resultados.

El énfasis de AMLO y su
diplomacia han consistido en
criticar y defenestrar lo anterior:
la Iniciativa Mérida. Se lanzó el
Acuerdo Bicentenario. Éste ado
lece de ambición y dientes.

En Estados Unidos ya soplan
los vientos electorales. El año

próximo hay elecciones presi
denciales y legislativas. Qué
mejor para muchos políticos,
como el diputado Dan Crenshaw

(republicano de Texas), que
mostrar su activismo introdu

ciendo en el Capitolio una reso
lución para nombrar terroristas
a los cárteles mexicanos.

Si la ofensiva consular mexi
cana no se hace con cuidado y
conocimiento de los distintos

escenarios políticos locales,
será como meternos entre las

patas de los caballos políticos
de ese país. La enorme polari
zación política que caracteriza a
Estados Unidos está provocando
verdaderas guerras culturales:
supremacía blanca versus un
país plural en que los anglosajo
nes dejarán de ser mayoría.

La diplomacia consular debe
ser cuidadosa de no tocar cuer

das culturales que provoquen a
conservadores o liberales. Preo

cupa el número elevado de cón
sules con nombramiento político
que carecen del conocimiento y
experiencia para moverse en las
aguas agitadas del vecino.

Mi conclusión es que la
petición de Ebrard a sus cónsu
les de salir a defender el récord

de AMLO frente a los cárteles y
crimen organizado es, por lo me
nos, una tarea cuesta arriba.

Preocupa el número elevado de cónsules
con nombramiento político que carecen
del conocimien to y experiencia para
moverse en las aguas agitadas del vecino
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res centavos por cabeza,
más un vaso de pulque

Alo largo de su historia,
la Ciudad de México,
capital del país y centro

político, cultural y financiero de la
nación, ha sido testigo de no pocas
multitudinarias manifestaciones

populares de carácter cívico.
Excluidas las de corte religioso, en
términos generales las ha habido
de dos tipos.

En ambos casos han sido para
expresar apoyo a una cierta causa
o de respaldo a determinado per
sonaje, o bien con los dos propó
sitos a la vez. La diferencia entre

uno y otro tipo de manifestacio
nes ha consistido en que mientras
unas se han caracterizado por
haber sido inducidas, artificiosas,
con alguna dosis de simulación,
las otras, en notorio contraste, son
básicamente genuinas y espontá
neas.

Para decirlo rápido, se puede
afirmar que unas se han orga
nizado utilizando el humillante

acarreo de personas, obviamente
pagado, y las otras han prescin
dido de esa infamante práctica.
Así de sencillo.

La primera gran manifestación
auténticamente popular fue la que

tuvo lugar el 27 de septiembre de
1821, con motivo de la entrada a
la Ciudad de México de Agustín
de Iturbide al frente del Ejército
trigarante. Las crónicas de la
época informan que se trató de
una desbordante manifestación

popular, espontánea y entusiasta,
mediante lo cual la gente expresó
su apoyo a la consecución de la
independencia nacional.

Otra manifestación similar
fue la registrada el 7 de junio de
1911, cuando a las tres de la tarde
de ese día Francisco I. Madero
entró triunfante a la Ciudad de
México en medio de desbordante

y auténtico apoyo popular, porque
la gente creyó que significaba el
derrumbe del porfiriato y la victo
ria de la Revolución. Por cierto y
para más señas, en la madrugada
de ese día, que fue miércoles,
como a las cuatro y media de la
mañana la ciudad "fue sacudida

por un terrible temblor". Once
horas después del sismo, el pueblo
recibía emocionado a Madero.

Es probable que a lo largo de
más de dos siglos haya habido
otras grandes manifestaciones
genuinamente populares.

El historiador Luis González

señala que luego de la huida del
presidente de la República Sebas
tián Lerdo de Tejada, lo que marcó
el triunfo del Plan de Tuxtepec,
la tarde del 23 de noviembre de

1876 Porfirio Díaz "entraba a

la capital de la República que lo
recibió con el júbilo acostumbrado
para los vencedores" (Historia
General de México, Colmex, p.
654).

Es decir, que las constantes
rebeliones, asonadas, motines y
demás, en que fue tan pródigo
el primer medio siglo de vida
independiente del país, vinieron a
establecer la acartonada costum
bre de recibir en la ciudad "con

júbilo a los vencedores".
¿A qué viene lo anterior? A que

el presidente López Obrador se
propone mañana sábado 18 de
marzo, con motivo del aniversa
rio de la expropiación petrolera,
demostrar mayor fuerza que la ex
hibida el pasado 26 de febrero por
los cientos de miles de ciudadanos

que libremente nos congregamos
en el Zócalo y en más de noventa
ciudades del país, para exigir
respeto al INE.

Igual a como ocurrió el 27
de noviembre de 2022, cuando
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López Obrador pretendió superar
a la multitudinaria marcha ciuda

dana del domingo 13 de noviem
bre, el oficialismo otra vez acudirá
a las presiones, a las amenazas,
al indigno acarreo de ciudadanos
y a la dádiva humillante. Todo lo
cual en esa ocasión fue denun

ciado por numerosos y valientes
testimonios y denuncias, a través
de audios, videos, declaraciones y
documentos.

¿Cuándo empezó en México el
acarreo de gente? No lo sabemos
con certeza, pero vale la pena con
signar como el antecedente quizá

más remoto el que Fernando del
Paso menciona en su novela histó

rica "Noticias del Imperio".
Escribe Del Paso que durante

la intervención francesa, luego de
la caída de Puebla, el general fran
cés Elias Forey hizo su entrada
triunfal a la capital, habiéndosele
entregado las llaves de la ciudad
en la garita de San Lázaro y fue
"recibido por arcos triunfales y
una lluvia de flores tan tupida que
algunos caballos se encabritaron,
asustados..."

Y agrega: "El recibimiento le
costó a las propias tropas france
sas más de noventa mil francos,

la mayor parte, al parecer, en el
acarreo de campesinos; el capitán
Loizillon, en carta dirigida a su
madrina, le contó que (JuanN.)
Almonte había alquilado a los
campesinos, a razón de tres cen
tavos por cabeza, más un vaso de
pulque" (hoy se dice Frutsi), para
simular con acarreados apoyo
popular al invasor francés.

Como se ve, ha transcurrido
más de un siglo y medio y en este
punto de los vergonzosos aca
rreos, las cosas continúan igual.
La única diferencia que se observa
es la que existe entre el pulque y
el Frutsi.
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El pían deAMLO, Fernandez
y DíazCanel
Toda la vida aferrados a dog

mas socialistas y de pronto
descubrieron que el bueno

no era Carlos Marx sino Adam
Smith.

Lástima que haya sido dema
siado tarde.

La estrategia para combatir
la inflación a la que convocó el
presidente López Obrador a sus
colegas de Cuba, Argentina, Brasil
y Colombia, bien podría llamarse
"el plan de los conversos".

El plan de AMLO, expuesto
a sus colegas el pasado jueves 2
de marzo, consiste en "fomentar
intercambios comerciales y elimi
nar los aranceles para combatir
la carestía y disminuir los precios
de bienes esenciales" como los

alimentos (El País 2323).
Haberlo dicho antes.

Estos personajes, hoy presiden
tes, combatieron el libre comercio
durante casi toda su carrera,
promovieron el autoconsumo para
"proteger a los campesinos" y a
"la industria", entre otros dogmas
antieconómicos.

Fronteras cerradas a los produc
tos extranjeros hicieron florecer
el contrabando, la ineficiencia, la

escasez y la carestía.
A eso le llamaban ser revolucio

narios.

Trataron de vendepatrias a
los gobiernos de la región que
comenzaron a abrir las fronteras al
comercio.

En México hubo alarma cuando

el presidente De la Madrid planteó
el ingreso del país al GATT.

La paranoia llegó a las mo
vilizaciones callejeras cuando
el presidente Salinas abrió las
negociaciones con Estados Unidos
y Canadá para crear una amplia
zona de libre comercio bajo el
tratado conocido como NAFTA o
TLCAN.

Eso era vender a la patria.
Entregarnos a Estados Unidos,
sacrificar la industria nacional en
beneficio del imperio. México sería
una colonia del país de las barras y
las estrellas.

Su lucha, en México, era llegar
al poder para rescatar la sobera
nía.

El camino correcto era el de

Cuba: Estado propietario que pro
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ducía comida para todos (sin decir
que era subsidiada por Rusia).

O en todo caso, el que había
trazado el general Juan Domingo
Perón: "Cada argentino debe pro
ducir, al menos, lo que consume".

Ya en el poder, esos presidentes
han sido un rotundo fracaso. Hoy
Ar gentina, con gobierno peronista,
tiene 102 por ciento de inflación
anual.

Cuba, 125 por ciento de infla
ción, si es que damos por válidas
las estadísticas de ese país.

En México estamos en el borde

del 10 por ciento anual de infla
ción, y ésta no se ha disparado
gracias a otra medida que en su
momento (abril de 1994) tomó un
gobierno al que satanizan de "neo
liberal": la autonomía del Banco de
México.

Ha sido el Banco de México el

que, en ejercicio de su autonomía,
ha ajustado tasas de interés, no
imprime billetes para crear bo
nanzas artificiales y muy impor
tante, no ha cedido a la pretensión
del gobierno de entregarle los
remanentes y reservas para gastos
estrafalarios como el Tren Maya.

Después de haber combatido
el libre comercio, AMLO propone
al cubano y al argentino que sería
buena idea bajar aranceles o de
plano quitarlos, para comerciar.

Desde su tumba, uno de los
padres del liberalismo económico,
Adam Smith, debe observar con
una sonrisa irónica esta conversión
de los estatistas radicales.

En La riqueza de las naciones,
Adam Smith plantea algo así
como que cada país se aboque a
producir aquello que le resulte más
accesible y menos costoso para así
comerciar con el exterior y todos
salgan beneficiados.

Su libro lo escribió en el siglo
18, antes incluso de la Revolución
francesa, y nuestros presidentes le
comienzan a dar la razón apenas
ahora, ya avanzado el siglo 21.

Tal vez cuando AMLO y
DíazCanel cumplan 120 años
de edad conversen, aquí o en el
más allá, y sugieran abrir el sector
energético a la iniciativa privada
para aliviar la bancarrota de sus
respectivos países.

Pero no seamos tan optimistas
con este plan.

Va a pasar lo mismo que con la
vacuna Patria en México.

Y lo que ocurrió con la vacuna
contra el Covid que iban a copro
ducir México y Argentina para
vacunar a toda América Latina.

Es decir, nada.
Contra la ineptitud no hay

defensa. Están negados para go
bernar. Lo suyo es destruir.
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El pleito que pagarán los paisanos

se queda en casa, nada de qué
asustarse.

Sin embargo, nuestro Presi
dente ya empezó a confundir el
amor con las ganas de ir al baño,
a cruzar los cables y a no entender
que lo que dice también puede te
ner repercusiones. Amenazar con
meterse en las elecciones de otro

país es un agravio desde donde se
le quiera ver. En Estados Unidos

fue un problema de enormes di
mensiones la intención y operación
rusa de meterse en las elecciones

en el pasado reciente. Fue un
asunto gravísimo de seguridad
nacional. Que ahora el Presidente
mexicano haya declarado la
intención de sabotear a un partido
político en el próximo proceso elec
toral es un asunto delicado que,
seguramente, los norteamericanos
se toman con cuidado. Que sepan
la ineptitud de campeonato del
gobierno mexicano para siquiera
organizar una rifa no significa
que no sea un asunto que se deba
tomar con seriedad.

Nuestro Presidente cree que
puede decir lo que sea como si
el radio de repercusión fuera su
rancho en Palenque. Las decla
raciones que hizo preocupan por
su irresponsabilidad, sobre todo,
pero también por su ignorancia. En
la época moderna de México, me
parece que AMLO es el Presidente
más ignorante respecto de la
política estadounidense. Pero más
allá de eso, también desconoce

la realidad de los mexicanos que
viven allá. Pensar que son carne
electoral manipulable desde acá
no sólo es un error, sino también
un despropósito. El error consiste
en creer que los mexicanos allá no
votan por los republicanos. Basta
ver cómo votaron por Trump para
aclarar el punto. Y por otro lado,
el despropósito del pleito que trae
el Presidente con congresistas lo
cales, muchos de los cuales tienen
entre sus votantes a mexicanos

que ya sufragan en ese país y que
responden a muchas otras moti
vaciones que a lo que diga nuestro
merolico en la mañanera.

Así, lo que está provocando
nuestro Presidente es, lejos de
meterse en las elecciones estadou

nidenses, provocarles problemas a
nuestros paisanos allá, que son los
que resienten las olas de racismo
y maltrato, que sí pueden ser pro
vocadas por una irresponsabilidad
de quien no cuida sus palabras. El
costo de este pleito presidencial
lo pagarán los paisanos, no el
Presidente.
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El giro de la clase
media en CDMX
Las elecciones de 2021 en la

Ciudad de México dejaron
la impresión de que la clase

media capitalina le había dado
la espalda a Morena. Eso generó,
además, la expectativa de que en
2024 el voto clasemediero podría
quitar a Morena y poner a otro
grupo político en la ciudad.

Las encuestas recientes mues

tran, sin embargo, que la clase
media ha dado un giro en sus pre
ferencias políticas: la ventaja que
la oposición tenía sobre Morena
entre ese segmento hace apenas
un año se ha revertido y ahora el
partido gobernante cuenta con
un apoyo más amplio entre la
clase media en la capital del país.

Como muestran las encuestas

de El Financiero, en el segundo
trimestre de 2022 el bloque PAN
PRIPRD promedió un apoyo
de 48 por ciento entre electores
de clase media, mientras que
Morena y sus aliados captaban 39
por ciento, nueve puntos abajo.

Para el tercer trimestre del

año ambas fuerzas políticas
estaban prácticamente empa
tadas, con 43 y 44 por ciento, y
para el cuarto trimestre Morena
ya sacaba una ventaja de seis
puntos, al obtener 48 por ciento
de las preferencias efectivas, por

42 por ciento que favorecía a la
oposición.

En el primer trimestre de este
2023 la ventaja de Morena se
amplió a 10 puntos: 50 por ciento
de la intención de voto de la clase

media para el bloque del par
tido gobernante, frente a 40 por
ciento del bloque opositor. Las
cosas están cambiando.

En sólo un año, hubo un swing

en las preferencias de la clase me
dia de 19 puntos porcentuales:
Morena, que venía abajo nueve
puntos, actualmente se ubica
arriba por 10 puntos en promedio
en el primer trimestre del año.

Se trata de un swing bastante
significativo de la clase media
en tan sólo un año y a unos 15
meses de las elecciones. La opo
sición sigue teniendo un apoyo
importante de la clase media
capitalina, pero es difícil prever
si podrá recuperar terreno hacia
2024 entre ese segmento socioe
conómico que tanto le favoreció
en 2021.

También hay que tomar en
cuenta que la clase media no
es la única que ha movido el
balance de las fuerzas políticas
en la ciudad. Entre las clases

bajas, Morena y sus aliados han
tenido usualmente la delantera,
pero, mientras que su ventaja era
mínima hace un año, de tan sólo
dos puntos, actualmente Morena
aventaja por 15 puntos entre
los segmentos socioeconómicos
bajos de la ciudad capital.

De acuerdo con las encuestas,
en el segundo trimestre de 2022
Morena captaba 45 por ciento de
las preferencias de las clases ba
jas, mientras que PANPRIPRD
captaban 43 por ciento.

Para el tercer trimestre, Mo
rena subió ligeramente a 49 por
ciento y la oposición bajó a 32 por
ciento, una caída de 11 puntos.
Para el primer trimestre de 2023,
Morena captaba 51 por ciento y la
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oposición se recuperó un poco al
obtener 36 por ciento.

Si bien el cambio o swing ha
sido menos notable que el que se
registra entre las clases medias,
para Morena afianzar el apoyo
entre las clases bajas capitalinas
es una muy buena noticia rumbo
a las próximas elecciones. Pero
no hay que dar nada por sentado,
ya que el electorado capitalino ha
dado muestras de una relati
vamente alta volatilidad en sus

preferencias.
Lo que sí es que la ventaja de

la oposición entre la clase media
capitalina se ha debilitado por el
momento. Esto sugiere que las
tendencias observadas en una

elección previa no son defini
torias de lo que suceda en la
siguiente elección.

Si pensaba usted que la clase
media está descontenta y va a
perfilar un voto de castigo al par
tido gobernante en la ciudad; si
pensaba usted que la clase media
muy probablemente instalará a
otro partido o grupo político en
el gobierno capitalino en 2024;
si pensaba usted que el voto de
la clase media estaba definido...

pues habrá que repensarlo todo
y estar abierto a otras posibilida
des. No parece haber nada escrito
sobre piedra cuando se trata de
elecciones, y menos cuando el
electorado se muestra tan volátil.
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El ocaso de Monreal
A Ricardo Monreal se le

está acabando la magia.
El veto del presidente

Andrés Manuel López Obrador
a los dos nuevos comisiona
dos del Inai es el último de los
descalabros del senador.

Con el veto de Palacio
Nacional fueron reivindicados
senadores como el morenista

César Cravioto, pues hasta
dentro de las propias filas del
oficialismo se había cuestio
nado el nombramiento de una

dupla donde Monreal había
impuesto a un cuadro suyo 
Rafael Luna, su jurídico en la
Cuauhtémoc, que encima ha
bía tenido malas calificaciones

en el proceso de selección.
Independientemente de si

lo que el Presidente en reali
dad busca es dejar inoperante
al Inai, órgano que ya dijo que
le gustaría que desapareciera
pero a él ya no le da el tiempo
para emprender esa batalla
legal, el golpe de la decisión
del tabasqueño estalla en el
escritorio de Monreal.

rrado muchos meses atrás,
cuando perdió la confianza del
Presidente y, por ende, las in
vitaciones a desayunos donde
negociaban tanto agenda
legislativa como política.

Pero el concederle la catego
ría de precandidato no se ha
traducido en una normalidad

entre él y AMLO. Está sin estar.
Mientras Claudia Shein

baum, Marcelo Ebrard y Adán
Augusto López aparecen en
diversos eventos y temas con
el mandatario, el legislador ni
siquiera estuvo en la marcha
del tabasqueño del 27 noviem
bre. Y viene otra marcha.

En ese lapso, sin embargo,
Monreal sí tuvo un acerca

miento con la jefa de Go
bierno, a quien vio hace cuatro
semanas. Fue notorio que él
fue el que acudió al despacho
de ella, lo cual se debe leer
como una aceptación de la
realidad donde Sheinbaum

es la puntera en la carrera
sucesoria, y el zacatecano un
jugador cuyos momios están
muy bajos.

De esa fecha son las ver

siones de que Morena habría
logrado conjurar riesgos de

Hace meses Monreal fue

subido por fin a la categoría
de corcholata. En un principio
se pensó que así se ponía fin a
la tensión entre el senador y
Palacio, de donde fue deste
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ruptura al ofrecer a Monreal
que eventualmente compita
por la Jefatura de Gobierno,
esa candidatura que Claudia le
arrebató hace seis años y que
tan mala relación dejó entre
ambos.

Está claro que Claudia y
Ricardo limaron asperezas,
pero sigue en duda si el jefe del
Senado ha hecho lo necesa

rio para que la militancia le
perdone su herejía, esa que,
por ejemplo, le habría costado
a Morena en la capital algunas
alcaldías y diputaciones. En
ese rubro, el senador tendría
que confirmar su distancia de
la alcaldesa Sandra Cuevas.
En este tiempo Monreal ha

optado por otra estrategia que
en nada le ayudará a ganarse
el favor de los morenistas, y
que ya no le da ningún rédito
con la oposición. En cualquier
tema opta por aparecer como
moderado, como dialogante,

como menos radical que su jefe
político, como negociador e,
incluso, como alguien preocu
pado con la polarización.

Ese tono y esa postura fue
algo interesante el año pasado.
Era válvula de escape, era un
táctico para no perder espa
cio para negociar, y era, por
supuesto, un discurso agrade
cible porque se le veía como
alguien que podría ser, dentro
del oficialismo, diferente o
incluso valiente, pues remaba
a contracorriente.

Al aceptar ser corcholata,
y tras dejar colgados a los
senadores de la oposición en
votaciones cruciales como la

del plan B electoral o de la pre
sidencia del Senado en agosto
pasado, ya lo que diga u opere
Monreal vale poco. Porque
aceptó someterse a AMLO, y
éste ya le tumbó nombramien
tos, ya le marcó su margen, ya
le devaluó su figura.

Monreal ha optado por otra estrategia
que en nada le ayudará a ganarse el
favor de los morenistas, v que ya no le da
ningún rédito con la oposición
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Mientras más conocemos la

realidad de lo que ha suce
dido y sucede en San Luis

Potosí, más me convenzo de que ésta
siempre supera la ficción.
Hace un par de semanas les contaba

de las múltiples denuncias y acusacio
nes que tiene encima el gobernador
del estado potosino, Ricardo Gallardo,
denuncias que lo llevaron a estar en un
penal de alta seguridad durante todo
2015, y que fue posteriormente libe
rado por un amparo que, en materia de
certezas, deja muy poco y, al contrario,
plantea nuevas dudas y preguntas, de
esas que les incomodan a quienes las
tiene que responder.

Y ES QUE ES MAS QUE EVIDENTE QUE
HUBO MANO NEGRA...

Para que el gobernador fuese
puesto en libertad. Aun cuando
en esa "joya de amparo" se dice

que son ciertas las pruebas que ofrece
la parte acusatoria. Es decir, que Ri
cardo Gallardo (alias el Pollo) maqui
nó una triangulación de recursos con
una clínica de especialidades médicas
denominada Clínica Wong, empresa
en la que fueron depositadas canti
dades millonarias y, posteriormente,
dispersadas a otras empresas de este
sujeto, sí del Pollo, que ahora se os
tenta como un paladín de la justicia.
¡Ver para creer!
Sería muy interesante que el SAT se

echara un clavado, y mire que ni tan
hondo, en alguna de estas empresas,
sólo por aquello de las malditas dudas y
para intentar, al menos, explicar cómo
se formó tan descomunal patrimonio
con empresas que declaraban en cero o
que de plano no declaraban actividades.
Y antes de que el góber "pollo verde"

se comience a poner rojo del enojo,
déjenme aclararles que todo lo que han
leído y leerán fue señalado por la UIF
en su denuncia. Sí, así como lo están le
yendo. Ahí se lee qué empresas recibie
ron cientos de millones de pesos como
por arte de magia por parte del ayun
tamiento del municipio de Soledad de

Graciano Sánchez, en el periodo en que
Gallardo Cardona, quien también se
hace llamar "padrino" (como mafiosi
11o, diría el presidente López Obrador),
fungió como alcalde en dicha demarca
ción conurbada de la capital.
Con documentos que tengo en mi

poder, las tres que acapararon en su
momento los recursos públicos que se
transaron en 2014, son:
Inversión Creativa Desarrollos

Inmobiliarios, Gallardo Continental y
Tangamanga Continental.
Pero la lista continúa con Grupo

Axioma Kusuri, Distribuidora Gallardo,
Creativa Motors, Agroindustrias Ricón,
Tangamanga André y así, hasta llegar a
20 todas son SA de CV, sólo los obvié
para hacer más sencilla la lectura, en
las cuales fungen como socios acauda
lados, famosos e interesantes empresa
rios de la "alta" potosina, pero esa lista
amerita ooootra columna.

Ahora bien, para no dejarlos en
ascuas, les puedo adelantar que, en el
caso de la empresa Axioma Kusuri, uno
de los principales socios es un doctor
Juan Carlos Negrete, quien hoy ade
más funge como redoble de tambores
y luces de reflectores en el cielo direc
tor de Atención Médica en los Servicios

de Salud del estado, y a cuya empresa
se le vinculó con otro desvío de recur

sos, pero en esta ocasión en la capital
potosina, cuando Ricardo Gallardo
Juárez, papá del "pollo verde", fue
alcalde de 2015 a 2018. ¡Quihúboles!
¿Cómo les está quedando el ojo?
Y de estas podemos cantar misa,

pero pareciera que esto ha sido insufi
ciente, pues ni el SAT, la SHCP o la FGR
han investigado y, en su caso, casti
gado a los responsables; es más, se han
hecho de la vista gorda en reiteradas
ocasiones. No les han sido suficientes

las denuncias por enriquecimiento
ilícito, por delincuencia organizada,
uso de recursos de procedencia ilícita,
lavado de dinero y lo que se acumule...
En pocas palabras: este góber "pollo

verde" no estaría libre en un país ver
daderamente democrático, ni yendo a
bailar a Chalina o encomendándose a
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la Virgen del Desierto en SLP.
¿Hasta dónde llegan sus redes

de corrupción e impunidad? ¿Quié
nes cubren y protegen a Gallardo
Cardona y sus secuaces?
Preguntas simples, pero difíciles de

responder.
¿De plano será que su "renta

bilidad electoral" le ha valido su
impunidad?
Cosa curiosa es que el clan de la

"gallardía" saltó de la protección del
PRIgobierno, con Peña Nieto, al apa
pacho de los partidos de oposición en
la elección de 2018, cuando el "pollo
verde" fue diputado federal pluri por
el PRD, partido al cual despedazaron
y saquearon hasta el punto en que
fueron expulsados por la misma diri
gencia nacional y que le valió al actual
secretario de Desarrollo Social y Regio
nal, Ignacio Segura Morquecho, en ese
entonces dirigente local del sol azteca,
una serie de señalamientos y denun
cias que, obviamente, están detenidas.

¡VAYA SALTIMBANQUI POLÍTICO!

ero agárrese: las denuncias no
sólo son por robarse el dinero
de la gente, no porque si uno

va a ser bribón, hay que serlo bien,
bastaron sólo unos años para que a
los Gallardo, incluidas esposas, hijas
y otros familiares, les hayan descu
bierto más propiedades que a la mari
guana (aquí no hay que juzgar).
Además, existen serias dudas de si el

gobernador ha tenido (o tiene), como

se reveló en los Guacamaya Leaks, rela
ciones con la delincuencia organizada.
Ahí se dijo que la Sedeña lo investigó
por vínculos con ésta. ¡Escándalooooo!

POR NO DEJAR...

Habría que consultarle al gobierno
de Biden si realmente les cance

laron las visas al Pollo y a varios
de su familia, pues no es por ponerle
más limón a la herida, pero llama mucho
la atención que el góber "pollo verde"
no vaya para Estados Unidos, país con
mayores inversiones en el estado, para
atraer más capital, inversiones y atender
las demandas de sus paisanos. Mejor se
fue, presuntamente, a comprar caballos
a Líbano, so pretexto de establecer alian
zas comerciales.

AH...

Ya sé que el góber "pollo verde" me
dirá que está entre los góbers me
jor evaluados. Sin embargo, con

qué cara puede defenderse, con siete
presidentes municipales muertos en un
año. Y no le puede echar la culpa a la 4T,
pues son aliados. Inseguridad, des
vío de recursos, problemas con los
sindicatos... Se avecina la tormenta

perfecta.
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CARRUSEL. En el
Centro Histórico de
la Ciudad de Méxi*
cq s© llevó a cabo
una reunión en las
instalaciones de la
Suprema Corte de
Justicia déla Na
ción entre Norma

Pina y el Embaja
dor de EU en nues

tro país, Ken Sala
zar. En esta primera
reunión de la minis
tra presidenta con
un representante di
plomóticoen Mé
xico el diálogo fue
sobre asuntos gene
rales de interés bila
teral con los quíss©
busCa estrechar la
tes y cooperación.

RUEDA DE LA

FORTUNA. Igna
cibOvalle, quien
fue el titular de Se
guridad Alimentaria
Mexicana (Segal
mexj, órgano que
es señalado por co
rrupción y desfalco
millonarios en este
sexenio, fue defendi
do por el mismísimo
presidente, quien
argumentó qyS el
exfuncionario fue

engatusado por las
personas que pro
puso a la depen
dencia. Durantecer
ca de tres años fue
engañado por es
tos priistas de ma
las mañas que esta
ban, según Palacio
Nacional, a robar
ya realizar nego
cios como comprar
leche o maíz a prer
dos elevados.
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(iiierra a los Plásticos, Respons
abiliclacl ele las Empresas
El planeta se ahoga en plásti

cos. Trágicamente, los océa
nos, cauces de ríos y cuerpos
de agua continentales sufren
la mayor carga. En México,

el problema, además, se expresa en
los derechos de vía de las carreteras,
que se han transformado en viles ba
sureros lineales de plásticos: enva
ses, empaques, embalajes, bolsas,
y cubiertas de invernaderos, lo cual
atestigua una gravísima ausencia de
civismo y cultura del cuidado de lo pú
blico, además de la ineptitud e incuria
gubernamentales. Son un reflejo fiel
del estado de la Nación, pero tam
bién de un problema global. PET, po
lietileno de alta densidad, polietileno
de baja densidad, poliestireno, poli
propileno, cloruro de polivinilo (PVC),
y materiales compuestos metalizados
o que combinan cartón con plástico
sofocan a la biosfera, intoxican eco
sistemas y especies, y envilecen pai
sajes y espacios públicos. Todos ellos,
para fines prácticos, son no degrada
bles. Esto llegará hasta la asfixia to
tal, a menos que se tomen medidas
radicales tanto a escala internacional
o multilateral, como nacional, esta
tal y municipal. El consumo actual de
plásticos en el mundo asciende a más
de 460 millones de toneladas anua
les, de las cuales, cerca de 350 millo
nes de toneladas se convierten en resi

duos plásticos, de ellos, alrededor de
22 millones de toneladas anuales se

arrojan al medio ambiente. Los océa
nos del planeta reciben basura plásti
ca en volúmenes que superan los 11
millones de toneladas anuales, a tra
vés de los ríos de Asia, América Lati
na, y África, volumen que se añade
a las más de 150 millones de tone

ladas de plásticos y microplásticos,
ya acumulados. Es un problema que

debe enfrentarse de manera regional
y multilateral: por ejemplo, las costas
de Quintana Roo y Yucatán son satu
radas de basura plástica provenien
te de todos los países de la cuenca
del Caribe.

De seguir como vamos, la produc
ción global de plásticos superará los
mil millones de toneladas en 2050, y
se duplicará el volumen de residuos
plásticos arrojados al medio ambien
te, a 44 millones de toneladas anua
les. Más de 20 millones de toneladas
anuales, terminarán en los mares. Es
te escenario tendencial es verdadera
mente dantesco. En la actualidad, a
escala global, cerca del 53% de los
residuos plásticos se acumulan en ti
raderos de basura o rellenos sanita

rios, poco menos del 20% se reacia,
y otro 20% es incinerado o aprove
chado en centrales de generación
de energía eléctrica a partir de ba
sura (termovalorización de residuos),
o en plantas cementeras. En México
no existen plantas de generación de
electricidad con residuos plásticos.
De hecho, el gobierno actual de la
Ciudad de México canceló el proyec
to de construir una gran central de ge
neración de electricidad con basura

(fundamentalmente, plástica) en el
vaso de Texcoco, que alimentaría al
Metro.
Actualmente, al seno de las Na

ciones Unidas, se negocia un am
bicioso tratado internacional sobre

contaminación por plásticos, el cual
incluye medidas que consideran el
ciclo de vida completo de los plás
ticos, en el contexto de un concepto
de economía circular. La tarea es ti

tánica, porque involucraría a empre
sas productoras de bienes de con
sumo, a gobiernos nacionales, y a
gobiernos locales. En realidad, son

claros los principios de política apli
cables para enfrentar el problema
de la basura plástica. El primero es
la prohibición del uso y la produc
ción de plásticos no esenciales de
un solo uso. El segundo es respon
sabilizar a las empresas producto
ras de bienes de consumo (sobre to
do, alimentos y bebidas), a que se
hagan cargo de sus residuos plásti
cos e impidan que estos lleguen al
medio ambiente. Una forma de ha

cerlo es obligarlas, por ley, a ope
rar un mecanismo financiero y logís
tica que recupere, acopie, recicle, o
aproveche energéticamente sus en
vases, empaques y embalajes (si
milar al Punto Verde alemán). Esto
equivale a la Responsabilidad Exten
dida del Productor, lo que va de la
mano del principio de economía am
biental "el que contamina, paga".
Todo ello tiene sentido, en la medi
da en que interpretemos el problema
de la basura plástica como una falla
de mercado, o como un circuito de
materiales que queda abierto hacia
el medio ambiente por falta de pre
cios y regulaciones pertinentes. No
es justo ni eficiente que las empresas
externalicen costos y trasladen la res
ponsabilidad de lidiar con la basu
ra plástica a los gobiernos municipa
les. El tercero es la aplicación de un
impuesto a la producción de plásti
cos vírgenes, con el objetivo de inter
nalizar costos en las empresas pro
ductoras; o sea, que así asuman y se
paguen todos los costos sociales y
ambientales de su actividad, lo que
llevaría a la eficiencia económica y
ambiental, y a que sólo los plásticos
verdaderamente indispensables e in
sustituibles entraran a los circuitos de

mercado. Por último, el cuarto prin
cipio es que los gobiernos naciona
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les asuman una ambiciosa política
de regulación y apoyo a los gobier
nos locales para el aseo urbano, re
colección, acopio, reciclaje y apro
vechamiento energético de basura
plástica.
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Aduanas, día D
Al margen de las polémicas recientes, por los

ataques a ciudadanos estadounidenses en
territorio mexicano y las peticiones de con
gresistas de ultra derecha para militarizar
(más) los cruces fronterizos, está la vigencia

de la colaboración entre los gobiernos de AMLO y Joe
Bideri para combatir al contrabando ¡legal de mercan
cías, personas y drogas.

Los límites para la DEA, están claros. Con el FBI hay
acciones conjuntas e Intercambio constante de informa
ción. Con ICE y la Border Patrol, también, aunque de es
te lado del Río Bravo, han cambiado los actores. En los
aeropuertos, ya está la AFAC y pronto, SENEAM y el
nuevo Consejo Nacional de Seguridad para el Espacio
Aéreo estarán bajo el mando castrense, gracias a las re
formas recientemente aprobadas.

La nueva Agencia Aduanal de México, igual. Y en su
transformación, luego de la desaparición de la depen
dencia adscrita al SAT, no hay pasos atrás... aunque la
adquisición de los nuevos equipos para la inspección no
intrusiva de vehículos se carga y vehículos ligeros en 21
puntos fronterizos, por la friolera de 10,000 millones de
pesos, enfrentaba dudas y cuestionamientos.

La licitación LA007000999E10402022 de la Secre
taría de la Defensa Nacional, convocó a la renovación de
los equipos en 19 aduanas del norte y dos del sur del país.
En la puja, la empresa china Nuctech Company, aso

ciada Cruanty LTP Global Software, ofertó la propuesta
más atractiva con 1 1,747 millones de pesos. Las otras
oferentes son: Leídos, Astrophysics, Linev Systems, Smi
ths Detection, VMI Security y Seguritech.

Desde el inicio del proceso se ha acusado que Rapis
can es la favorita para llevarse el proceso de compra de
bido a que apenas, a finales de diciembre pasado, la
Secretaría de Marina le adjudicó de forma directa un con
trato por 3,800 millones de pesos para vigilar las adua
nas de los puertos del país. Para este proceso, su propues

ta económica es de más de 13,500 millones de pesos.
Rapiscan acumula una década como proveedor de

estos servicios para el gobierno federal. En el 201 1,
cuando Gerardo García Luna estaba al frente de la Se
cretaría de Seguridad Pública, cabildeó por un contra
to de 400 millones de dólares para proveer con equipos
de rayos X a las aduanas del país, según lo contempla
do en la Iniciativa Mérida.

En el sexenio anterior, esa firma obtuvo, vía adjudi
cación directa, otro contrato bianual, por un monto de
3,350 millones de pesos. Las ampliaciones de los con
tratos, a través de convenios modificatorios, le genera
ron otros 555 millones.

La empresa estadounidense Muddy Waters (MW)
que se encarga de investigar a empresas públicas de
aquel país, señaló que Rapiscan le había vendido sus
productos de rayos X con sobreprecio y además eran
obsoletos que no servía para el propósito de su compra
al gobierno de México, pero ya no sólo de Calderón, si
no también de Enrique Peña Nieto.
En diciembre de 2021, Raquel Buenrostro le rescin

dió el contrato a esta firma en el SAT por incumplimien
to de entrega, disponibilidad y mala calidad. Además,
les impuso una multa de más de 7.5 millones de pesos.
Pero además la contrariedad se acrecienta, porque en

2011 Rapiscan fue contratada para instalar 42 sistemas,
pero fue hasta el 2014, sí tres años después, que lograron
colocar todos. En esta licitación, se les piden 170 equipos
para instalarse a más tardar el 30 de noviembre de este
año, de los cuales cuatro son portales para autobuses de
pasajeros, siete portales para revisión de carga ferroviario,
18 portales para revisión de vehículos de carga vacíos, 54
portales de rayos X de alta energía para revisión no intru
siva de vehículos de carga y 87 portales de rayos X para
revisión de vehículos ligeros. Por los hechos y experiencia
previa, pareciera que Rapiscan no tiene la capacidad de
hacerlo, pero la política ha influido a su favor.
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El presidente
y su trenecito
*/

No hay duda de que el presidente
López Obrador está obsesionado
con su Tren Maya, dos veces por se
mana habla de él en las mañaneras,
todos los lunes presenta los avances

y cada 15 días hace una gira de supervisión.
Sin duda es una obra impresionante que va a

demostrar la gran capacidad que tienen nuestro
país, sus ingenieros y trabajadores para hacer en
un tiempo récord un tren de 1,600 kilómetros.
El problema del Tren Maya, como el del aero

puerto Felipe Angeles y la refinería Dos Bocas, es
que no es seguro que logren los resultados espera
dos. El aeropuerto está prácticamente parado y lo
usan sólo los que no tienen otra alternativa. En el
caso de la refinería, más allá de que su costo fue
mucho mayor de lo proyectado, hasta ahora no ha
refinado una gota de petróleo y no hay fecha para
que pueda operar a la capacidad que se ofreció.

Espero estar equivocado, pero con el Tren Maya
puede pasar algo similar, está proyectado que uno
de cada 10 turistas que llegan a la zona de Can
cún lo usen, lo cual es poco probable, y aun cuan
do esto se lograra, el costo de operación será mu
cho mayor que los ingresos que obtenga, sin contar
con la recuperación de la inversión.

Hace unos días en una de las mañaneras el di

rector de FONATUR, responsable del proyecto, dijo
que los ingresos estaban asegurados porque trans
portaría gasolina, o sea en lugar de construir un ga
seoducto se va a usar un tren de alta velocidad que
va a costar más de 400,000 millones de pesos pa
ra transportar gasolina.
El Tren Maya con seguridad va a promover el

desarrollo de! sureste, pero había mejores formas

de invertir estos recursos para desarrollar esos esta
dos, que un tren que puede significar un alto subsi
dio para su operación. Este tipo de obras deberían
hacerse con recursos privados, pero como lo más
seguro es que sean un barril sin fondo, ningún inver
sionista privado se animó.

El presidente seguramente ha soñado toda su vi
da con tener un trenecito, un aeropuerto y una refi
nería, pero como comenté en mi colaboración de
la semana pasada, el casi billón de pesos que se
han invertido en estos caprichos del presidente, po
drían haber sido utilizados con mayor beneficio so
cial en educación, salud, seguridad y en obras de
agua, drenaje, vivienda, carreteras y transporte pú
blico, que hubieran creado condiciones de desarro
llo y beneficiado a todas la ciudades y comunida
des del país y a todos los mexicanos.

Una de las razones por las que no se ha logrado
reducir la desigualdad y la pobreza en nuestro país
es porque los gobiernos gastan en obras faraónicas,
en lugar de invertir en crear condiciones para el de
sarrollo y resolver las demandas básicas de la gente.
Mientras no se logre un piso social parejo y condicio
nes para que la gente se desarrolle y tengan oportu
nidades, la desigualdad seguirá creciendo.

Los programas sociales son necesarios para subsi
diar la pobreza, pero no son, ni serán, suficientes para
eliminarla, si se mantiene la diferencia que existe en el
acceso y calidad en educación, salud y servicios, en
tre la gente rica y la población pobre. En nuestro país
ya no existe movilidad social, el que nace pobre va a
morir pobre si no igualamos las condiciones sociales.
La principal prioridad del gobierno debe ser ga

rantizar un piso parejo de arranque para todos y
no canalizar tantos recursos a obras que no fun
cionan o que podría hacerlas el sector privado. La
prioridad debe ser la gente y no las grandes obras
para querer pasara la historia.
El presidente no puede seguir haciendo lo que

le da la gana sin consultar a nadie con los recursos
del gobierno, tenemos que quitarle la chequera y
dársela a los estados y sobretodo a los municipios,
para que deje de hacer sus caprichos y deje de so
ñar con trenecitos.
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Globqli... ¿qué?

Fausto Pretelin Muñoz de Cote
@faustopretelin

Japón deja la ciencia
Acción ante la dura
realidad china
Los cambios vertiginosos en el Pacífico sólo se explican

a través de la ciencia ficción.
Así lo comentó el primer ministro japonés Fumio Ki

shida durante su visita a las tropas de defensa terres
tres en Asaka el pasado 27 de noviembre.

El libro blanco de "Defensa de Japón 2022" presenta
a China como un "desafío estratégico sin precedentes", un
"competidor" acusado de romper el equilibrio geopolítico
y militar de la región y amenazar a Taiwán como a las is
las Senkaku.

No es para menos. El desmantelamiento de la democra
cia en Hong Kong por parte de China hizo volar la premi
sa de "un país, dos sistemas" que prevaleció en esa región
durante décadas. El aviso de Beijing fue claro: Hong Kong
fue una breve escala en la ruta crítica hacia Taiwán.

El discurso de Fumio Kishida representa un vuelco a la
política de seguridad de Japón desde la Segunda Guerra
Mundial.

"Desde ahora, contemplaré todas las opciones, inclui
das las de poseer la capacidad de atacar bases enemigas"
pordan Pouille, Le Monde Diplomatique edición España,
marzo de 2023), comentó el primer ministro japonés en su
discurso en Asaka.

Japón doblará el gasto de defensa y desbloqueará una
inversión de 315,000 millones de dólares a lo largo de
cinco años, lo que representará el tercer presupuesto mi
litar más elevado del mundo después de Estados Unidos
y China.

Fumio Kishida concluyó: "La situación en materia de se
guridad alrededor de Japón cambia a una velocidad sin
precedentes. Cosas que sólo se veían en las novelas de
ciencia ficción se han convertido en nuestra realidad".
Japón se prepara frente a una eventual invasión china a

Taiwán. Si así ocurriera, las bases militares estadouniden
ses en Japón (Okinawa y Kyushu) también estarían en la

mira del ejército chino en caso de que Washington defen
diera a Taiwán.

Con imágenes tomadas desde satélites, Japón se ha per
catado que militares chinos han desarrollado entrenamien
tos y ejercicios de simulación, en el desierto de Gobi, de
ataques a clones de la base aérea estadounidense de Ka
dena, en Okinawa.

Desde el ángulo geopolítico, Japón hizo una lectura so
bre la reacción que tuvo China frente a la visita de Nancy
Pelosi a Taipéi el 1 de septiembre pasado: un dron chino
fue abatido por primera vez en territorio taiwanés. Algo
más. Cinco misiles balísticos fueron lanzados por Beijing
durante unas maniobras militares en las proximidades de
Taiwán terminaron en aguas de la zona económica exclu
siva ¡ZEE) japonesa.
Tal pareciera que los drones están en la primera línea de

batalla. Una estrategia asimétrica que ayuda a reducir el
número de bajas (el derribo de un dron estadounidense a
través de un avión ruso sitúa en el peor momento de la re
lación entre ambos países desde el final de la guerra fría).
Los desafíos de Japón son múltiples. Al igual que con

China, mantiene abierta una herida territorial con Rusia y
amenazas de Corea del Norte.

Las diplomacias de Tokio y Seúl se han movido con cele
ridad para mantener acercamientos desde el año pasado.
Ayer mismo, el presidente surcoreano Yoon Suk Yeol llegó
a la capital de Japón para una visita de Estado, la más im
portante a este nivel en 12 años.

Las cancillerías asiáticas presentan los movimientos más
intensos de la actualidad. Es imposible dejar de observar
la cantidad de interacciones que están ocurriendo alrede
dor del área.

Tiene razón el primer ministro japonés cuando dijo que
este tipo de movimientos sólo ocurrían en los libros de cien
cia ficción.
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Rozones

Acuerdo en la Costa Chica
Relevante acuerdo, nos comentan, el que firmaron ayer los gobiernos de Guerrero, que en
cabeza Evelyn Salgado, y de Oaxaca, a cargo de Salomón Jara, para impulsar acciones de
seguridad e inteligencia en la zona limítrofe de sus respectivas entidades. El encuentro para
este propósito tuvo lugar en la Costa Chica de Guerrero, en el municipio de Cuajinicuilapa.
Estuvieron presentes en el acto el comandante de la Novena Región Militar, Ricardo Flores
González; el coordinador de la Guardia Nacional en Guerrero, Andrés Ramírez Xochicalli;
el fiscal general de Oaxaca, José Bernardo Rodríguez Alamilla; la fiscal general de Guerrero,
Sandra Luz Valdovinos Salmerón, y el presidente municipal de Cuajinicuilapa, Edgardo
Paz Rojas. Ahí el dato.

Harfuch dice que rio, pero...
El secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch, ha dicho en reiteradas oca
siones ayer lo repitió que no aspira a obtener una candidatura a cargo de elección popular,
pues su tarea no admite distracciones. Pero..., al parecer, hay algunos que piensan distinto y
que aún apuestan a que el jefe de la Policía cambie de opinión. Porto pronto, no deja de llamar
la atención el hecho de que el funcionario siga acudiendo a brindar apoyo de la institución
que encabeza a alcaldías ubicadas en distintos rumbos de la capital: en el norte, en el sur, en el
oriente. Ayer, por ejemplo, estuvo con la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada. Muchos vie
ron en esa imagen a un mando policiaco y una "corcholata", pero otros vieron de plano a dos
"corcholatas". En política la realidad depende mucho de las gafas con las que se observe, nos
dicen. El caso es que en algún momento también en la capital tendrá que haber definiciones.

"Mauricio Vila, presiden..."
Y fue el Presidente López Obrador el que ayer al abrir su mensaje ante la comunidad de
banqueros del país, durante la Convención Bancaria en Mérida, sin querer queriendo, como
dice el clásico, "destapó" al gobernador de Yucatán. Iniciaba con tos saludos el mandatario:
"Amigas, amigos, Mauricio Vila, presiden...", dijo, y ahí se detuvo. Siguió desdoblando el dis
curso que iba a leer, volteó á ver al aludido y esbozó una sonrisa, pues ya había caído,en la
cuenta de lo dicho: "...gobernador", corrigió entonces. Ante tos murmullos del auditorio, el
mandatario no tuvo otra que redondear la situación: "Un destape más". Y ahí ya se desataron
algunas risas celebrando el humor presidencial. Es sabido que López Obrador tiene buena
relación con Vila, y que este último está en la lista de tos presidenciables panistas. Así que lo
de ayer no podía pasar desapercibido.
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Confeti de candidatos de oposición
Y hablando de posibles candidaturas, donde la lista cada día crece más es en la oposición. Y
es que, luego de que apareciera una foto en las benditas redes de varios de los apuntados reu
nidos con el experredista Guadalupe Acosta, este último dijo que la cifra de precandidatos
es hasta ahora de 13, sin considerar en ella a los que no han dicho que quieran sumarse a un
proyecto de unidad, con lo que la cuenta sería mayor. Lo anterior se lo dijo a Carlos Loret de
Mola, a quien dio algunas pistas de lo que eventualmente sería un principio de rumbo a la
designación de candidato. "Debe de haber un proceso de eliminatorias sucesivas, no pode
mos llegar a un proceso con 20, hay que ir viendo quiénes son los más competitivos", y luego
"una fase final". Harán, pues una propuesta de método mixto con encuestas y participación
de la sociedad, debates y recorridos por el país.

Nerviosismo en elecc ón de consejaros
Cosas que están pasando en la elección de cuatro nuevos consejeros del INE. Yes que lo que
para unos fue motivo de "alivio", para otros significó que la "alerta" se mantiene. Resulta que
este jueves el Comité Técnico de Evaluación dio a conocer la lista de tos perfiles que avanza
ron a la siguiente etapa en el proceso para renovar cuatro asientos en el Consejo General del
INE, donde el exasesor de Morena ante el órgano electoral Jaime Castañeda, el hombre me
jor evaluado en el examen, quedó fuera, al igual que Armando Ocampo, excomisionado de
Atención a Víctimas en la capital. Sin embargo, Bertha Alcalde Luján, hija de Bertha Luján,
expresidenta del Consejo Nacional de Morena, sigue adelante. Y es que a pesar de que una
amplia trayectoria en el servicio público la acompaña, su cercanía con el partido en el gobier
no sigue avivando el "sospechosismo" de algunos. A muchos este proceso ya empieza a ge
nerarles nerviosismo y desgaste. Por lo pronto, quedan 46 hombres y 46 mujeres. Pendientes.

Plan C en la CDMX
Nos cuentan que ayer consejeros del Instituto Electoral de la Ciudad de México se reunieron
con diputados locales para analizar las repercusiones del Plan B en este árbitro local. Aunque
para ser precisos, en este caso ya es un Plan C, pues el IECM ya había padecido una serie de
recortes en su estructura y en su presupuesto con las reformas aprobadas el año pasado por el
Congreso local. Durante el encuentro de ayer, la presidenta del Instituto, Patricia Avendaño,
alertó que con tos cambios a nivel federal se ponen en riesgo ejercicios como las consultas
sobre Presupuesto Participativo y la elección de comités vecinales. Dijo también que están
en riesgo las plazas de más de 165 empleados de los 33 comités distritales. En la reunión no
se descartó, nos dicen, la presentación de recursos de impugnación, como controversias
constitucionales.
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*CANAL DEL CONGRESO.
25 AÑOS

La creación del Canal del Congreso de alguna
manera le cambió la cara y dinámica a la Cá

mara de Diputados y Senadores.

No sólo ha sido eso. El Canal se convirtió enunreferente hasta

convertirse en una de las opciones estratégicas para informarse,
conocer y entender la política.

Se ha desarrollado de manera profesional, intelectual y polí
tica, lo cual vive bajo el reto de la fuerza de la cotidianidad. La
exigencia es diaria, porque como se ha visto todos estos años el
Legislativo vive bajo una suerte de montaña rusa.

No se ha estado exento de una buena cantidad de vicisitudes.

Algunas de ellas por inconformidades por la forma en que se lleva
a cabo el trabajo en el Canal por parte de los propios legisladores.
La pluralidad es una forma de vida y se ha convertido también en
parte de las exigencias democráticas. El Canal está obligado a los
equilibrios entre las fuerzas políticas que componen el Legislati
vo y en esto no puede haber medias tintas.

Por el Canal ha pasado un gran número de trabajadores. Mu
chas de ellas y ellos se han ido especializando en áreas que igual
pasan por elementos técnicos que por los instrumentos para el
desarrollo de los contenidos.

EL CANAL ha sido

yes instrumento
y un testigo de ía

política del país. Lo
va a seguir siendo,
porque es una de

las formas de forta

lecer la democracia

y el equilibrio
político en una so
ciedad que es por
definición plural

Fecha: 17/03/2023

Página: 2

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 41,507

Página 120 de 181



Informar, conducir o preguntar tienen que ver con la política,
el conocimiento del aparato legislativo y con la importancia de
entender la función del Canal como un medio plural, libre, demo
crático, respetuoso que mantiene sus principios bajo el equilibrio
de poderes y el equilibrio de las cámaras.

Cuando hace más de 25 años se hablaba de la posibilidad de
crear una instancia informativa y comunicativa para que la socie
dad mexicana conociera directamente el trabajo legislativo todo
se veía contracorriente.

Muchas mujeres y hombres en medio de esta adversidad
nunca bajaron la guardia por la convicción que tenía para el país
la necesaria creación de un instrumento que fortaleciera la vida
legislativa en medio de los tiempos convulsos en que íbamos
construyendo nuestra democracia.

Se trataba de sumar bajo la convicción de la importancia que
tiene que las cámaras tuvieran un medio de difusión propio go
bernado por el mismo Congreso.

Todo esto tenía una importante razón de ser en tiempos en
que en el país tuvieron una especie de segundo aire los medios
públicos. Quienes crearon las primeras ideas sobre el Canal del
Congreso fueron personajes con experiencia en los medios pú
blicos, junto con legisladores con convicción plena de que el Es
tado tenía que moverse con sus propios medios y que tuviera sus
propios recursos.

Durante mucho tiempo se creó la idea, diríamos el lugar
común, de que las transmisiones del Canal del Congreso lleva
ban al sueño. Al paso del tiempo esta imagen se ha ido revirtien
do. Muchas veces el canal ha transmitido extraordinarios debates

como también extraordinarios escándalos. Hemos visto entrar

caballos al pleno, también hemos visto a un presidente quedar
se en el lobby de San Lázaro sin que pudiera entrar a la sesión y
hemos visto auténticos agarrones entre los legisladores e incluso
a un presidente tomar posesión entrando por la puerta de atrás
del pleno.

El Canal del Congreso a sus 25 años ya tiene una historia digna
de ser contada. Ha sido el instrumento del debate del país. Ha cre
cido y seguirá creciendo en la medida en que nuestra democracia
se ensanche. Lo distingue la pluralidad y un profesionalismo de
hombres y mujeres que en diferentes momentos de la historia
del canal han jugado un papel estratégico.

El Canal ha sido y es instrumento y un testigo de la política del
país. Lo va a seguir siendo porque es una de las formas de fortale
cer la democracia y el equilibrio político en una sociedad que es
por definición plural.

RESQUICIOS
Todo parece indicar que al Presidente no le gustan los acuerdos
o anda haciendo tiempo con la designación de los consejeros del
Inai, el cual se sabe que simple y sencillamente no le gusta.

*Extractos de las palabras pronunciadas en el aniversario del Canal del Congreso.

Twitter: @JavierSolorzano
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EL MARCO DE LA PUERTA
POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ
Movimiento Ciudadano

anunció que no partici
pará más en la contienda para la
gubernatura del Estado de Mé
xico, en donde tenían menos de
1% de probabilidad de ganar y en
la que nunca superaron el 10%
de preferencia electoral en las
campañas. A todas luces Movi
miento Ciudadano invirtió diez

pesos en la campaña de Juan
Zepeda y ahora se da el lujo de
retirarse y dejar de invertir dine
ro en una contienda que no iba
a ganar.

MC prefirió no desgastar su marca y sanar sus filas
para el 2024. Durante este tiempo y antes de pen
sar en una alianza con el PAN y el PRI, o incluso
con Morena, el partido debe de ordenarse y redi
mensionarse. Detrás de la fachada de ser un parti
do progresista que representa las preferencias de
las clases medias, hay una pregunta de base: ¿qué
es en realidad Movimiento Ciudadano?

Tres teorías: la primera, MC es el proyecto
personal de Dante Delgado para contender a la
presidencia; la segunda, es un partido con base

en Jalisco en donde Enrique Alfaro y su grupo tie
nen mano sobre su vida interna; la tercera, es un
partido chico con grandes victorias locales pero
sin proyección nacional.

Como sea, la elección del Estado de México
sirvió para anticipar su desempeño en las eleccio
nes federales. Así como Movimiento Ciudadano

no pudo contender de forma seria en estas elec
ciones locales, no podrá contender en la elección
presidencial. Podrá estar en la mente de la clase
media y la intelectualidad mexicana, podrá estar
creciendo, pero en números sigue siendo un par
tido chico. Aun cuando dentro de las filas de MC

hay legisladores de altísima talla, son pocos: en
la Cámara de Diputados representan el 5% y en
el Senado el 9% de los asientos. Electoralmente,
MC acumula al 10% de los votantes. Es decir, por
lo que hace a peso e influencia, MC está más cerca
del PVEM, el PT y el PRD. que el PAN, el PRI y, por
supuesto, Morena.
Ahora que se dieron el año libre, ya en sus

cuarteles, deberían aprovechar para medirse en
el marco de la puerta y mirarse en el espejo, sin
la pretensión de replicar lo hecho por Morena o
Boric en Chile, para reconocer que el papel que la
coyuntura le demanda es el de coaligado. Con esa
perspectiva, sin ceder a presiones y reconociendo
que han sido lo suficientemente cuidadosos para
encajar tanto en la alianza del gobierno como en
la de la oposición, se pueden dar el lujo de esperar
los resultados de las encuestas de Morena para la
candidatura presidencial y medir las probabilida
des de victoria de la alianza, para decantarse por
la opción que fortalezca más su marca de cara al
2030.
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POR "ENJUAGUES", VETO
AMLO A COMISIONADOS
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al explicar el veto a dos comisio
nados del Instituto Nacional de

Acceso a la Información electos por
mayoría en el Senado de la República,
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo que en ese proceso de
selección "hubo enjuagues entre Mo
rena y el PAN, lo que ya no se puede
permitir", ante lo cual ese organismo
reaccionó y presentó una controversia
constitucional ante la Corte, en tanto
se elige a otros, antes del 31 de este mes
para evitar una parálisis en las funcio
nes del mismo,

A Yadira Alarcón Márquez se le vincula al blanquiazul y
a Rafael Luna Alviso al líder de la bancada de Morena en

el Senado, Ricardo Monreal, quien fue director jurídico
en la exdelegación Cuauhtémoc, de la que fue titular el
zacatecano, al que el Ejecutivo federal reconoció como un
político profesional, abogado, que conoce perfectamente
lo que establece la Constitución y las facultades que tiene
el Presidente, además de que lo considera gente vinculada
al movimento de transformación.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Las seis mujeres que desaparecieron en Celaya a princi
pios de este mes, fueron asesinadas, informó la Fiscalia
de Guanajuato, luego de que horas antes, su titular, Carlos
Zamarripa, anticipara que "había indicios de que algunas"

de ellas fueron privadas de la vida y de que una docena
de personas relacionadas con esos hechos está detenida.
Esa acusación del subsecretario de Gobernación, Alejan
dro Encinas, de que fueron soldados los que ejecutaron a
cinco jóvenes en Nuevo Laredo, no es la primera que hace
a efectivos del Ejército: el año pasado al presentar un infor
me de la Comisión parala Verdad del Caso Ayotzinapa, ase
guró que al menos seis normalistas desaparecidos fueron
llevados al cuartel del 27 Batallón de Infantería en Iguala
y asesinados.
Señaló entonces que esos crímenes "fueron ordenados"
por el hoy general José Rodríguez Pérez, internado en el
Campo Militar Número Uno, con la participación de tres
subalternos por lo que, tras esa imputación, los abogados
de ellos acusaron penalmente al funcionario.
Esa entrevista a José Ángel Gurría que le hizo Joaquín
LópezDóriga ayer en su noticiario de Radio Fórmula, con
firma que quien fuera secretario de Hacienda, Relaciones
Exteriores y secretario general de la Organización de Co
mercio y Desarrollo Económicos, podría ser un candidato
presidencial de lujo de la coalición opositora.
Con el acto conmemorativo por los 85 años de la expro
piación petrolera, mañana, AMLO llenará el Zócalo, como
sus opositores lo hicieron en recientes ocasiones y sin
acarreos.

Luego de rectificar que en México no se producía ni tra
ficaba fentanilo, el Presidente tuvo que admitirlo, aunque
dijo que es más el que llega desde Asia.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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EFECTOS DEL MATRIMONIO CELEBRADO

EN SOCIEDAD CONYUGAL

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Patrimonio es un conjunto de bienes;
matrimonio es un conjunto de males"

Enrique Jardiel Poncela

En México era una tradición que
las parejas se casaran bajo el régi

men patrimonial de sociedad conyu
gal, como una muestra de amor, de
confianza, de seriedad y sobre todo las
familias lo veían como lo más correc

to, el no hacerlo así era mal visto, era
muestra de desconfianza, se dudaba
de la buena fe de los contrayentes, so
bre todo del hombre o del que tuviera
una mejor posición económica

Hasta antes del día 30 de mayo del año 2000, en el ma
trimonio contraído bajo el régimen de sociedad conyugal,
las capitulaciones matrimoniales (pactos respecto de la
distribución de los bienes en la sociedad conyugal) eran
formatos otorgados por el registro civil, que en su texto se
determinaba que todos los bienes adquiridos durante el
matrimonio formaban parte de la sociedad conyugal, lo
cual cambió a partir de dicha reforma del año 2000.

A partir de la reforma al Código Civil del año 2000 (CC),
la sociedad conyugal se transformó, según esto para otorgar
mayor claridad y protección a los bienes de los cónyuges,
para ello se estableció un régimen supletorio en caso de que
en el acta de matrimonio no se incluya un régimen patrimo

nial, que puede ser la separación de bienes o a la sociedad
conyugal, en este caso señala el artículo 182 Bis del CC, que
cuando no haya capitulaciones matrimoniales, se aplicarálo
conducente al capítulo, por lo cual se entiende que no for
maránpartedela sociedad conyugal una larga lista de bienes
adquiridos por cada uno de los cónyuges.

Por su parte, el artículo 182 Ter señala, que mientras
no se pruebe que los bienes y utilidades obtenidos por
alguno de los cónyuges pertenecen sólo a uno de ellos,
se presume que forman parte de la sociedad conyugal, y
salvo pacto en contrario, que conste en las capitulaciones
matrimoniales, los bienes y utilidades corresponden por
partes iguales a ambos cónyuges.

Sin embargo, a partir de la reforma, la mayoría de los
bienes que adquieren los cónyuges casados en socied ad
conyugal, para que formen parte de ella, se requiere pacto
expreso, como lo señala el artículo 182 Quintus, los cuales
son, entre otros bienes, los bienes adquiridos antes de
contraer matrimonio, los adquiridos por herencia, legado,
donación o don de la fortuna; los bienes adquiridos con el
producto de la venta o permuta de bienes propios.

Por lo anterior, podemos observar que con la reforma al
CC del año 2000, la sociedad conyugal cambió en el senti
do de que ya no forman parte de la sociedad conyugal en
automático todos los bienes que adquieran los cónyuges,
a menos que así lo hayan pactado en las capitulaciones
matrimoniales, las cuales, por cierto, las de machote que
proporciona el Registro Civil no los incluye expresamente,
y por ello son omisas.

Es importante saber qué contienen las capitulaciones
matrimoniales en cada caso, porque muchas veces los cón
yuges las conocen en el momento de tramitar su divorcio
o cuando fallece alguno de ellos, y al tramitar su herencia
se descubren las condiciones de la sociedad conyugal, ahí
surgen las sorpresas, algunas veces no muy agradables, por
ello y para evitar sorpresas, es mejor revisar sus capitula
ciones matrimoniales.
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[ ¿SERÁ?
Amigo del Presidente
El presidente Andrés Manuel López Obrador salió nueva
mente a defender a Ignacio Ovalle, exdirector de Segalmex,
a pesar de las irregularidade s que la Auditoría Superior de
la Federación detectó durante toda su gestión, con el argu
mento de que fue víctima de los priistas que conformaron su
equipo... El problema es que desde Luis Echeverría Ovalle fue
priista, hasta que el joven al que le dio su primer oportunidad
en la administración pública se convirtió en Presidente y lo
puso en Seguridad Alimentaria Mexicana... Cercanos al caso,
nos dicen que hay un detalle, que algunos de los funcionarios
detenidos tienen en su poder documentación que com
prueba que Ovalle e staba enterado y ordenó algunas de las
operaciones cuestionadas ahora. ¿Será?

Destape en Mérida
Y a propósito de AMLO, ya vio que tiene otra 'corcholata' y
no es precisamente de Morena, se trata de Mauricio Vila,
gobernador de Yucatán, a quien llamó presidente en lugar de
gobernador durante la inauguración de la Convención Banca
da. "Un destape más", dijo el mandatario nacional, ante los
aplausos y las risas de los asistentes que hasta en la transmisión
virtual lograron escucharse. ¿ Será?

Acontrarreloj
Pese a que lo consideran una constelación de "inconstituciona
lidades", el INE ya fijó como fecha el 31 de octubre de este año
para su "descuartizamiento", pues será ese día, previo al inicio
oficial del proceso rumbo a la elección presidencial, que el
Plan B, ya estará instrumentado y se concretarán los miles de
despidos; cientos de trabajadores aún tienen la esperanza de
que la Corte frene la reforma electoral en los próximos meses, y
no se queden sin empleo. ¿Será?

Apoyo a las amas de casa
Nos dicen que ayer se entregó la tarjeta número 700 mil del
programa Salario Rosa en el Estado de México, un reconoci
miento que a través del Gobierno de Alfredo del Mazo Maza
se hace a las amas de casa que con su labor apoyan a sus fami
lias. Actualmente uno de cada cinco hogares mexiquenses han
mejorado su calidad de vida gracias al apoyo que reciben las
amas de casa de los 125 municipios de la entidad, ya que el
recurso se invierte en educación, salud y transporte. Hay quien
comenta que se trata de uno de los programas que deberían
garantizarse por mucho tiempo. ¿ Será?

Mueven sus fichas
A pesar de que una de las claras favoritas para lograr la candi
datura de 4T al gobierno de la CDMX es la secretaria de Segu
ridad Rosa Icela Rodríguez, se les ve muy inquietos a quienes
quieren a Ornar Garda Harfuch. En la tienda de enfrente no
se detiene la danza de los nombres: Santiago Taboada, Lía
Limón, Adrián Ruvalcabay Xóchitl Gáívez, a quien algunos
ya la mandaban a competir por la candidatura opositora a la
Presidencia, pero no, ella se aferra a la CDMX. ¿Será?

Rayos X para Aduanas
Quienes conocen del tema están muy atentos a la licitación de
la Sedeña para la adquisición de Rayos X que servirán para
inspección no intrusiva a vehículos de carga en las 21 aduanas.
Es un contrato que ronda los 13 mil millones de pesos. Son dos
las que se disputarán el fallo, hablamos de Rapiscan Systems
y la china Nuctech Company, que va de la mano con Cruant y
LTP Global Software... nos dicen que la última ofreció el me
nor costo, ahora falta ver si los convence la calidad. ¿Será?
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Para atrás los fíelders: nada contra republicanos

Siempre no.
Las críticas de algunos senadores

y políticos rudos no serán contesta
das con bravuconadas y menos con

llamados a votar en contra de algún partido.
Eso queda para consumo interno.
Se guarda para mantener distraída a una

grey afín y ganar adeptos en nombre de la pa
tria y su defensa ante una hipotética invasión
de tropas estadounidenses.
Es decir, el Gobierno mexicano y sus repre

sentantes allá no repetirán el discurso presi
dencial ni reproducirán el mensaje ad hoc del
canciller Marcelo Ebrard.

Se advirtió la semana pasada en Palacio
Nacional:

"Sino cambian su actitud y piensan que van
a utilizar a México por sus propósitos propa
gandísticos, electoreros, politiqueros, nosotros
vamos a llamar a que no se votepor esepartido
por intervencionista, inhumano, hipócritay
corrupto".
El secretario de Relaciones Exteriores aren

gó al embajador Esteban Moctezuma y a los
52 cónsules mexicanos:

"No vamos a permitir que atropellen a Mé
xico", dijo "ante los inaceptables ataques de
legisladores y exfuncionarios del Partido Re
publicano.

MENSAJE CONCILIADOR

Luego vino la instrucción exacta.
Todos ellos, embajador y cónsules, no de

ben asumir una actitud injerencista, y en ese
sentido actuarán como lo pidió el subsecre
tario de Estado para Asuntos del Hemisferio
Occidental, Brian Nichols.
La orden a todos es acudir a medios locales

periódicos, estaciones de radio y televisoras,
amén de organizaciones civiles a destacar la
colaboración al amparo del Entendimiento
Bicentenario.

Se dirán varias cosas: México no produce
fentanilo, la materia prima proviene de Asia
u otros lados y por eso es injusto tomar al país
como bandera electoral.
El combate al narcotráfico, del fentanilo

y otras drogas, debe ser conjunto y eso debe
incluir cambios en la percepción de Estados
Unidos porque es injusto llamar cárteles a
las organizaciones criminales en México y
bandas allá.

Buen punto como paso inicial para enfren
tarlas en la misma dureza, pero discurso y
actitud amables muy distantes del llamado

inicial.

LAFILÍPICADEL ZÓCALO
1. Con estos antecedentes, esperemos el dis
curso de mañana sábado en la Plaza de la
Constitución.

Seguirá la filípica con el objetivo único de
posicionar más al gobierno y reposicionar a
su partido rumbo a las elecciones en puerta,
las locales del Estado de Méxicoy Coahuila en
2023 y la generales de 2024.
Pero los destinatarios no serán los republi

canos y ni siquiera Estados Unidos, la Casa
Blanca, Donald Trump o el presidente Joe
Biden, sino las huestes mexicanas.
Algo similar, recordemos, a cuando ante

Biden hablaba de un país sureño pujante y
capaz de abastecer de gasolina barata a los
estadounidenses en posibilidad de cruzar la
fronteraparasurtirse... ¡ de penóleo refinado
en su país!
Su objetivo estaba acá.
Y2. Lamaquinariapara esa concentración

está en plena marcha.
En contraste, la provincia descansará de las

corcholatas porque estarán concentradas en
el acarreo y en la Ciudad de México so pretex
to de la soberanía energética.
Será de curiosidad ver el trato de los aca

rreados hacia Ricardo Monreal, quien no
asistió al otro magno acarreo del 26 de no
viembre.
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Guerrita de marchas

Mañana sábado Morena realizará

una marcha no para conmemo
rar un aniversario más de la ex

propiación petrolera, sino para
cobijar al presidente Andrés Manuel López
Obrador, "ofendido" por decenas de miles
de ciudadanos que el 26 de febrero salieron a
las calles a pedir que se respete la ley y al INE.
Esta contramarcha es un espejo de lo que

ocurrió en noviembre, cuando por las mis
mas causas, ciudadanos salieron en defensa
del INE justo cuando se debatía la llamada
reforma electoral.

Entonces López Obrador, a sugerencia del
fallecido gobernador poblano Miguel Barbo

sa, convocó a una marcha para la conmemo
ración del 20 de noviembre.
Y si la ciudadanía sale a las calles otra vez,

en abril, algún allegado del Presidente le re
comendará hacer su propia marcha para con
memorar el Día del Niño; si es en mayo, para
conmemorar el Día de la Madre.
Y así sucesivamente.

Las marchas sirven para lo que sirven y no
sirven para lo que no sirven, parafraseando al
filósofo Hugo LópezGatell.
Para lo que han servido, es para evidenciar

el enojo que le provoca al Presidente que la
ciudadanía que no concuerda con sus accio
nes, lo haga de manera tan patente.
A pesar de las descalificaciones, adjetivos

e incluso insultos, los ciudadanos que ven
un peligro de regresión en las decisiones del
Gobierno no han tenido temor ni empacho en
salir a las calles.

López Obrador y Morena creían tener la
patente de las movilizaciones y las escrituras
del Zócalo capitalino pero las clases medias,
ninguneadas y vilipendiadas, que no acos

tumbran a manifestarse, lo hicieron en dos
ocasiones en menos de cuatro meses.

El pretexto del sábado es lo de menos, lo
importante es mostrar músculo, llenar el Zó
calo al costo que sea, demostrarles a los rivales
políticos que de aquel lado "son más".
Lo único que logrará la marcha es atizar el

espíritu de polarización que padece México,
alentado todos los días, a partir de las siete de
la mañana.

No está lejano el escenario en el que ambos
bandos convoquen a marchas el mismo día, y
entonces no habrá discurso que los detenga.

José Ángel Gurría es quizá uno de los polí
ticos mexicanos con mayor reconocimiento
mundial.
Secretario de Relaciones Exteriores, de

Hacienda, presidente de la OCDE, Gurría
levantó la mano en busca de ser el candidato

presidencial de la oposición.
El exfuncionario tiene un diagnóstico pre

ciso sobre lo que ocurre en el país y ofrece
alternativas para solucionar los problemas.
Gurría ha sostenido reuniones con otros

aspirantes a la candidatura y también con los
presidentes de los partidos de la alianza.
No está, formalmente, en campaña, pues

dependerá de las reglas para la elección del
candidato de Va por México si compite for
malmente o se abstiene.

Sin duda, en un mundo globalizado, el
prestigio y el reconocimiento del que goza Gu
rría son una invaluable car ta de presentación.
Aver.

En San Lázaro todavía se atisba una posible
negociación entre partidos para seleccionar a
los cuatro consejeros electorales que deberán
tomar posesión del cargo el 5 de abril.
Lo que ha quedado claro, después de la

depuración que se hizo de la cuestionada lista
de aspirantes que pasaron el examen, es que
Morena quiere, sí o sí, que la presidenta sea
Bertha Alcalde Luján.
Aver cuáles son las cartas de la oposición

para negociar, pues, aunque López Obrador
niegue que los cargos se negocian, sigue ocu
rriendo.
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Todo en Todas Partes al
Mismo Tiempo se lleva todo

La extraña cinta se llevó Mejor Pe
lícula, cosa que podría salvar a la
Academia.

Por fin llegaron los Premios Oscar
al Dolby Theatre de Los Ángeles. En gene
ral, todo pasó como la mayoría de la crítica
esperaba: Todo en Todas Partes al Mismo

Tiempo, la cinta de ciencia ficción y come
dia sobre una mujer asiática que hace un
viaje multiversal para enfrentarse a su hija,
arrasó, llevándose el premio a Mejor Guión
Original, Mejor Actriz y Actor de Reparto,
Mejor Edición, Mejor Actriz, Mejor Director
y Mejor Película.
Este largometraje, que estrenó en mayo

de 2022 y fue producido por A24, casa pro
ductora conocida por crear joyas de cine
independiente, recaudó alrededor de 107
millones de dólares, siendo la más rentable
de sus producciones hasta el momento. Cu
riosamente, la película tocó un tema en boga
por los estudios Marvel y lo llevó a un nivel
mucho más profundo, ridículo y emotivo.
Esto se debe, principalmente, a su imagina
tivo y curioso guión, escrito por Daniel Kwan
y Daniel Scheinert, también conocidos como
"Los Daniels", cuya filmografía solo consistía
en un par de videoclips, así como SwissArmy
Man, la también bizarra historia de un tal Da

niel Radcliffe haciéndola de cadáver. La vic

toria de estos realiz adores fue un parteaguas
en muchos sentidos. El discurso de Daniel

Kwan cuando se le coronó el premio de Mejor
Dirección fue motivo de inspiración y lágri
mas en el auditorio: al final de su discurso de

aceptación, él admite que "hay un genio en
cada per sona, solo tienes que tener a la gente
correcta a tu alr ededor para desbloquear esa
genialidad".
Tales palabr as son inspirador as para cual

quier artista en el foro, pues no importa de
dónde vengas o quién seas, esta victoria es
prueba de que se pueden lograr grandes co
sas con los empujones necesarios para salir
adelante.

Aunque tenía fuerte competencia por parte
de Tár, Los espíritus de la iüa y Los Fabelman,
tres grandes cintas con estilos narrativos e
ideas más tradicionales, la odisea más rara
mente comer cial o comercialmente rara se

llevó el pr emio a casa, en un momento donde
la Academia necesita de diversidad más que
nunca.

18.7 millones de personas sintonizaron la
transmisión, convir tiéndose en la tercera con
menos audiencia. A la gente cada vez le impor
ta menos la premiación, o quién se lleva la co
rona. Mas distintos resultados pueden lograr
un cambio gr adual para cumplir el objetivo
principal de la Academia: dar reconocimiento
a nuevas voces, poner el reflector en lo expan
sivo del mundo cinematográfico, y no sólo
premiar a los de siempr e.
Tal impacto se vio con la conmemoración

de Michelle Yeoh como Mejor Actriz—la pri
mera mujer asiática en obtener el galardón—
y con la loca, pero inspiradora historia que
protagoniza.
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México aliado o...
México ha padecido un abandono

político por parte de Estados Uni
dos desde la alternancia de 2000,
sobre todo porque la CasaBlanca

no supo definir una nueva relación estratégica
con el Tratado de Libre Comercio y con el PRI
neoliberal de Salinas de Gortari.

Guste o disguste, la estrategia de política
exterior del presidente López Obrador se basa
enlos criterios de autonomía relativa, después
del acotamiento del nacionalismo revolucio

nario y el nacionalismo defensivo del PRI po
pulista.
La Comunidad de Inteligencia de la Casa

Blanca no se ha preocupado por establecer
una estrategia reflexionada de relaciones con
México, a partir de una falta de deliberación
histórica sobre la recomposición política del
régimen mexicano. México firmó el Tratado
que lo subordinó al sistema productivo esta
dounidense, pero siguió manteniendo auto
nomía política.
La correlación de fuerzas políticas estadou

nidenses está beneficiando a los sectores con

servadores por el fracaso político de Clinton,
Obama y Biden, en tanto que los republica
nos encontraron el camino fácil abierto por
Donald Trump de usar la crisis mexicana en
seguridad, comercio y migración como un

fantasma para asustar a una sociedad esta
dounidense que cadavezle cuesta más trabajo
para obtener el confort a costa de los demás.
La estrategia del Encuentro Bicentenario de

Biden no ha podido superar el modelo de la
doctiina Negroponte que encontró en el Tra
tado la manera de desnacionalizar a México y
someterlo a los intereses estadounidenses. En

los hechos, el presidente López Obradorno en
cabeza una revolución nacionalista, sino que
sólo quiere que los americanos no se metan a
apoyar a sectores conservadores como la coa
lición CoparmexClaudio Décimo González
PRIANREDEINEconservadoresapartidistas
porque esta vinculación está afectando el am
biente político mexicano rumbo al 2024.

ZONAZERO

Por donde quiera que se le vea, el problema del
fentanilo es de Estados Unidos: 100 mil muer

tos anuales por sobredosis de droga, más de
80% por consumo de fentanilo. En hipotético
caso de que México logrará erradicar al 100%
la producción y contrabando de fentanilo, las
drogas seguirán llegando a EU porque existe
un factor de atracción: el consumo de drogas,
enmayor o menor medida, por parte de más de
la mitad de la población estadounidense es el
gran incentivo para el narcotráfico.
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INAI, en el filo

La operatividad del INAI ya es una
carrera contra el tiempo, y es que
el veto del presidente López Obra
dor a los consejeros recientemente
designados fue tan inespera
do como certero. Olvide usted la

fecha del 31 de marzo, cuando

el INAI quedará únicamente con

cuatro comisionados y sin quorum
para operar, con todo lo que eso
implica. Es posible que la crisis pue
da extenderse varias semanas más.

Y es que basta solo con revisar
el calendario del Senado de la

República para vislumbrar lo com
plicado que va a ser poder acelerar
la negociación para nombrar a
dos nuevos perfiles antes de que

termine el periodo ordinario de
sesiones, a Anales de abril. Va a ser
en estos días donde verdadera

mente se va a poner a prueba la au
tonomía del Poder Legislativo y
la voluntad políticapara llegara
acuerdos, pues en el peor de los es
cenarios, la inoperancia del órgano
autónomo podría extenderse has
ta abril ; de que
los legisladores logren consenso
para un periodo extraordinario.

Sin dedicatoria

Siguiendo con el tema, para
quienes pensaban que el veto

Alia Yadira Alarcón Már 

quez y a Rafael Luna Alviso habría

sido un "recado" del presidente
a Ricardo Monreal, por la presunta
cercanía del coordinador con Luna

Alviso, tanto el presidente López
Obrador como el propio Monreal se
encargaron de desestimar estas ver
siones, e incluso intercambiaron al

gunos elogios el día de ayer. Parece
que el tema es más "sencillo?', pues
el presidente realmente nunca ha
sido partidario del INAI ni de otros
órganos autónomos y podría haber
visto la oportunidad de desactivar
lo, al menos, temporalmente.

Marca distancia

Aunque en 2022 el presi
dente Andrés Manuel López

Obrador sí invitó aún a regaña
dientes al dirigente del sindica
to petrolero, Ricardo Aldana, al
acto oficial por la conmemora
ción de la expropiación petro
lera, tal parece que este año,
el sucesor de Carlos Romero

Deschamps, no fue requerido, e
incluso, la cúpula sindical en
cabezará su propio acto con
memorativo. Se sabe que la
elección de Aldana al frente

del STPRM no fue del total

agrado de AMLO. aunque hasta
el momento había mantenido

una sana distancia y la institu
cionalidad. ¿Habrá un cambio

en la relación después de este
sábado?
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Josefina
Vázquez Mota

Senadora
áe lá Répúblieá
#JoseflnaVM

Angélica tiene tres meses de no
ver a su "niño", su exmarido ya no
lo regresó del fin de semana. Supo
de su hijo luego de que el DIF le
llamara para decirle que su papá
lo había dejado ahí. El papá de Ro
drigo dijo que se los dejaba porque
su mamá estaba "mal de la cabeza,
él aún no está con su ella, vive con
una tía, porque eso fue lo acordado
con la institución pública.

Cuando acudió á nosotros An

gélica no sabía que estaba siendo
víctima de violencia por interpó
sita persona, también conocida
como "violencia vicaria", descono

cía su existencia, como tampoco
sabía que no es la única mujer que
la padece.

Angélica sabe hoy que la vio
lencia vicaria es aquel perjuicio o
daño a las mujeres a través de las
hijas o hijos, de parte de quien con
trajeron matrimonio, concubinato
o mantenga o se haya mantenido
una relación sentimental, incluso
cuando no se cohabite en el mis

mo domicilio,

"Él se llevó a mi niño porque
no le gustó que yo rehiciera mi
vida. Desde que tengo pareja
había amenazas de quitármelo, y
lamentablemente lo cumplió", dijo
Angélica.

Por cuestión de seguridad, y
porque hay un proceso judicial de
por medio, es que cambiamos los

nombres de ella y de su hijo, pero
lo que sí es real, es la violencia
vicaria, y es momento de hablar
de ella, de socializarla, de ponerla
en las conversaciones.

Hace una semana en el Senado

avalamos por unanimidad estable
cer la violencia por interpósita per
sona o vicaria en la Ley General
de Acceso para las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia, el Código
Civil Federal y el Código Penal
Federal, con el fin de garantizar el
acceso a la justicia de las víctimas
de este tipo de agresiones.

También se incorpora un catá
logo de conductas, a través de las
cuales se manifiesta la violencia

por interpósita persona, como
amenazar con causar daño a las

hijas e hijos; ocultarlos, retenerlos
o sustraerlos fuera de su domicilio

o de su lugar habitual de resi
dencia; utilizarlos para obtener
información respecto de la madre;
promover, incitar o fomentar actos
de violencia física de las y los hijos
en contra de la madre.

De igual forma, promover, inci
tar o fomentar actos de violencia

psicológica que descalifiquen la fi
gura materna afectando el vínculo
materno filial; interponer acciones
legales con base en hechos falsos
o inexistentes, en contra de las
mujeres para obtener guarda y
custodia, cuidados y atenciones

o pérdida de la patria potestad
de las hijas o hijos en común; y
condicionar el cumplimiento de
las obligaciones alimentarias.

Debido a que no existe una es
tadística exacta sobre la violencia

vicaria, es necesario evidenciar

está violencia en el marco legal
vigente, y establecer que este tipo
de agresiones tendrán consecuen
cías civiles y penales.

Hoy como nunca no solo
debemos asegurar los derechos
de las mujeres, sino también de
nuestras niñas, niños y adolescen
tes, porque si hay otra víctima de
la violencia vicaria son las hijas e
hijos, quienes además, son más
vulnerables, de ahí la importancia
de garantizar su interés superior.
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UNA PRUEBA PARA ARR ATI A Y

LOS CALCULOS DE BARRAGÁN
La petición de la empresa Matri
mar para extender su operación
hasta 15 hectáreas más en la Sierra

de Picachos, a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos
Naturales (Semamat), tendría que
ser bloqueada por Félix Arratia,
titular de la Secretaría de Medio

Ambiente de Nuevo León.

El funcionario estatal tiene

la facultad de no permitir más
explotación de la Sierra con solo
negarle el permiso, así de sencillo.
Es decir, está en manos del Go
bierno de Samuel García detener

la depredación en esta zona,
antes incluso que en instancias
federales.

Nos aseguran que Matrimar
presentó la solicitud de cambiar
el uso de suelo de esas hectá

reas para extraer por 20 años el
material; la empresa opera en el
municipio de Cerralvo.

Veremos si organizaciones
como el Consejo Cívico o la Aso

ciación Sierra de Picachos, que
festejaron que la Suprema Corte
de Justicia de la Nación hizo

válido el decreto para aumentar
el Área Natural Protegida exigen
ahora al estado no aprobar el
permiso de explotar.

LOSCÁLCULOS
DEBARRAGÁN

El director de Servicios de Agua
y Drenaje de Monterrey, Juan

Ignacio Barragán, pareciera
que aún no tiene un cálculo, ni
aproximado, de la cantidad de
agua que consumirá Tesla.

No deja de ser sorprendente
esta declaración del funcionario

en la rueda de prensa "Nuevo
León Informa", cuando dice
que toma como referencia la
armadora coreana Kia, que
consume unos 40 litros por
segundo.

Barragán está a la cabeza

de un ente especializado y es
al menos cuestionable que a
estas alturas ni siquiera se dé a la
tarea de investigar el consumo
de líquido de esta compañía.
¿Acaso en Agua y Drenaje no
hay especialistas que hayan
podido elaborar un informe
o realizado una evaluación

más precisa? Porque más que
un dato certero parece una
improvisación.

Y solo para recordarle, Tesla
en su más reciente informe

de impacto asegura que en su
planta en Texas gasta hasta 3 mil
litros de agua por auto.

Además, no deja de preocupar
la declaración que hizo el director
regional de la Comisión Nacional
del Agua, Luis Carlos Alatorre,
quien adelantó que para abril
habrá recortes del servicio y dis
minución de la presión, aunque
Barragán le diga a los diputados
"todo va estar bien".
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UN POCO DE
ANATOMÍA

Gianco
Abundiz
FBI Gianco Abuildlz

TWI @Gian¡é®Abundlz;

No nada más para el
mundo financiero, sino
para la vida en general, es
bueno que aprendamos
a tomar decisiones. En
el sistema educativo
convencional, incluido él
aprendizaje familiar, no se
nos enseña a reflexionar
sobre cómo resolver
los avatares de la vida,
desde lo más nimio basta
situaciones complejas
que todas las personas
vivimos.

Centrándonos en la parte del
dinero es fundamental que
sepamos dilucidar con claridad
con qué vamos a decidir tal o
cual cosa Sí, escribí "con qué"
y no tomo". ¿Cuál es la razón?
Ahora te enterarás con una breve

repasada de anatomía Dividamos
el cuerpo de arriba para abajo y
empecemos el análisis.

Quienes todo deciden
simplemente con las neuronas
tienden a ser personas frías,
calculadoras, aburridas y hasta
tacañas. De tanto pensar si hacen
o no, si compran o no, se privan de
muchas cosas. ¡Qué flojera vivir
así! ¡No se divierten!

Siguiendo nuestro recorrido
corporal baj emos al corazoncito.
La gente que se deja llevar
melosamente por el amor y el
romanticismo corre el peligro
de aflojar la cartera ante la
más mínima provocación
del consumismo y el sentido
paternalista de ayudar a la
humanidad con frases tan
trilladas como "donde comen
cuatro, comen cuarenta" y la
reina de todas las excusas que
disculpan el derroche: "Dios
proveerá". ¡Cuidado!

La receta secreta es decidir

con el corazón, pero frenarlo con

Fecha: 17/03/2023

Página: 26

Area cm2: 260

1 / 2

Columnas Políticas

Gianco Abundiz

Costo: 49,267

Página 133 de 181



las neuronas. Es decir, gocemos
la vida siempre en función
de nuestra real capacidad
económica y hagamos un
balance... el eterno justo medio.

Bajemos otro poquito

Si quienes mandan en el
momento de sacar la cartera son

las tripas, uyyyyy.... seguro que
te equivocarás. Las decisiones
viscerales son enemigas del buen
manejo financiero, sin duda.

Ya mero acabo

De plano, si te dejas llevar por las
hormonas (salva sea la parte)
para conducir el destino de tu
patrimonio, ¡menudo problema!
pues no habrá satisfactores que
sacien la sed que esto genera.

Y para rematar llegamos a
las que nos sostienen, o sea, las
patas, lo que significa que no hay
forma de hacerlo peor. ¿Requiere
explicación el hecho de que todo
lo relacionado con la cartera se
resuelva en esa parte anatómica?
Certeza absoluta tengo de que no.

Este recorrido pretende que
hagamos un alto en el camino
y que aprendamos a tomar las
mejores decisiones, pues debes
recordar que, aunque parezca
exagerado, las repercusiones
o beneficios de hacer o no lo

correcto se presentarán a lo largo
de tu vida.

Y tú ¿con qué decides?
Recuerda que "No es más rico

el que gana más, sino el que sabe
gastar".

La receta secreta
es decidir con
el corazón» pero
frenarlo con las
neuronas. Es
decir, gocemos la
vida siempre en
función de nuestra
real capacidad
económica
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> En defensa del ex titu

lar de Segalmex, Ignacio
Ovalle, salió el presidente
López Obrador, ante el es
cándalo por el desfalco de
$15 mil millones en la de
pendencia. Para el man
datario, él es "una gente
buena, desde mi particular
punto de visla". y adjudi
có el sueño a "los que re
comienda: puro priista de
malas mañas, acostum
brados a robar y los mete
y empiezan a hacer nego
cios". El mensaje, nos di
cen, fue para que lo escu
chen propios y ajenos.

> Hablando de apoyos, bastan
te bien cayó en Palacio Nacional el
respaldo del líder de los diputados
del PRI Rubén Morelra al veto

del presidente López Obrador a
los comisionados electos del INAI.

"Creo que estuvo bien lo que hizo
el presidente de haber vetado eso",
porque su nombramiento "no fue
transparente", dijo el coahuilense.

> Le saltó un grupo de rebeldes al
dirigente de Morena, Mario Del
gado. De lo menos que lo acusan
es de manipular encuestas para
imponer candidatos. Uno de los
cabecillas es el senador José Ra

món Enríquez quien abrió el Se
nado a los inconformes para que
ofrecieran una conferencia, denun
ciando a su dirigente nacional.
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SE EORTALECE
EL EQUIPO

> Después de su pa
so por el Consejo de
la Judicatura, Car
los Antonio Al

pízar Salazar se
incorpora al equipo
del secretario de
Gobernación Adán

Augusto López
Hernández, don
de fortalecerá las
labores de coordi

nación interinsti

tucional. Llega a la
dependencia federal
por invitación del
presidente López
Obrador y del
propio Adán Au
gusto

OTRO ENCARGO
PARA
MARÍA ELENA

> Nueva tarea asig
nó el Presidente a la
directora del Cona

cyt, María Elena
Álvarez Buylla
Le pidió encontrar
alternativas al uso
médico del fenta

nilo, como parte
de su plan contra
el tráfico ilegal de
esa sustancia. Pero,
nos dicen, hasta en
Morena van a espe
rar sentados, pues
hace tres años le

encargaron la vacu
na Patria y es fecha
en la que no la ter
mina.
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El problema es la intención de prohibir por
ignorancia una sustancia que es de gran ayuda en
medicina como apoyo en el manejo del dolor

¡ce López Obrador que convocará a médi
cos y científicos mexicanos con el objeto

que encuentren algún analgésico que
sustituya al fentanilo. Con todo respeto, la
cosa puede tomar mucho tiempo. Supongo
que la doctora Álvarez Bullya encabezará
a este grupo de investigadores (no neoli

berales, desde luego) dedicados a tal tarea. Esto garantiza
que en varias décadas no veremos ningún resultado. Si el
"sustituto" del fentanilo tarda en generarse, probarse, produ
cirse y distribuirse tanto como la famosa vacuna Patria o los
ventiladores, el asunto va para largo. Mis ojos ya no lo verán.
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El problema no es "crear" un analgésico; de hecho, ya
están creados. Por ejemplo, los que utilizan la estructura del
fentanilo: alfentanilo, remifentanilo, sufentanilo, carfentanilo.
Algunos de estos son más potentes que el fentanilo (carfen
tanilo) y otros más suaves. También existe otra sustancia
llamada Nitazeno o droga de Frankensteln que es 40 veces
más potente que el fentanilo y ya se consume en las calles
de EU. 0 la nueva sustancia para el manejo del dolor, también
más potente que el fentanilo, llamada Dsuvia, aprobada por

la FDA con la presión del Pentágono.
El problema es la intención de

prohibir por ignorancia o demagogia
una sustancia que es c!e gran ayuda
en medicina como apoyo en el ma
nejo del dolor suponiendo que su
prohibición eliminará el problema de
raíz. Falso. Las cadenas de distribu

ción legales (médicas) del fentanilo
y las ilegales son diferentes. Prohibir

la sustancia para uso médico no hará que deje de producirse
y consumirse de forma ilegal o bien que se use otra sustancia.

Así está la cosa, pero...toclo es posible en la actual admi
nistración, démosle el beneficio de la duda y en una deesas.
Mientras esto sucede, prohibir el fentanilo sería un enorme
despropósito que condenaría a una vicia lamentable e indigna
a muchos enfermos. No más no se puede.

Otro dato que me gustaría precisares que en México sí se
produce esta terrible droga. A las pruebas me remito: tanto
la Sedeña como la Secretaría de la Marina han reportado el
clesmantelamiento de laboratorios donde se produce esta
sustancia. Un ejemplo: el allana miento en la zona de los Pueblos
Unidos del municipio de Culiacán, de un importante centro
productor de pastillas y polvos de este químico. Esto sucedió
el 16 de febrero. Asegura ron 128 kilos de fentanilo gran u laclo y
algo más de 629 mil pastillas de este psicotrópico.

Hay que recordar que esta droga es sintética y se puede
producir en un espacio más o menos reducido y sin grandes
instalaciones. Bastan para lograrlo, los precursores o in
gredientes necesarios, que nos llegan a través de nuestros
puertos (siempre escrupulosa mente vigilados por la Marina)
provenientes de China, Singapur o India para que se pueda
producir esta sustancia. Preocupante.

El consumo recreativo del fentanilo le ha costado la vida

a muchos seres humanos y me preocupa igual que sean
de aquí o de allá. Dejen de echarse la pelota y pónganse a
trabajaren serio.
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Indudablemente ya se siente una gripe en el
sector financiero de EU, lo que advierte cómo
recorre un escalofrío de contagio para el país

"Si Estados Unidos tiene catarro México, pulmonía".
Agustín Carstens

ace una semana las autoridades estadouni

denses tomaron el control del Silicon Valley
Banky, un par de días después, también las
del banco Signature. indudablemente ya se
siente una gripe en el sector financiero de
Estados Unidos, lo que comienza a advertir
cómo recorre un escalofrío de contagio

para nuestro país. Imposible no recordar la crisis financiera
de 2G08, en la que, si bien en aquel momento de la burbuja
hipotecaria en el país vecino sólo devino en un "catarrito",
según el otrora presidente Calderón, es incuestionable que
las finanzas mexicanas también se vieron en el terremoto

económico que ocasionó la ruptura cíe esa burbuja.
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En la crisis económica ele hace tres lustros, muchos de ios
mandatarios en decenas cíe países dijeron que "era un tema
exclusivamente estadounidense y a nosotros no nos va a
pasar", acto seguido, los mercados a nivel mundial se vieron
gravemente afectados. Un par de años después se conoció
cómo se dio este break financiero gracias a las decenas de
librosy series televisivas al respecto, donde todo este material
coincide en que esa crisis era previsible e incluso prevenible
  y cómo el gobierno estadounidense

realizó el rescate a los bancos y la
gente fue quien pagó los platos rotos.

En este sentido, cuando se vieron
las primeras imágenes del pánico
que causó el anuncio de la crisis del
Silicon Valley Banky las filas intermi
nables de los clientes para retirar sus
ahorros nos recordó aquella locura
en Wall Street. Sin embargo, expertos

han manifestado que lo de 2008 no es exactamente igual
que en esta ocasión. Una de las diferencias es que el riesgo
financiero del colapso de estos bancos es hacia el mercado
y no en el crédito, como sucedió hace 15 años, además de
que se alude que el punto de quiebre para estos cierres es
que "el gobierno ha sido el causante", puesto que gracias a
su estrategia para detener la inflación, la Reserva Federal ha
incrementado las tasas de interés de manera constante en
el último año.

Otra diferencia es que estos bancos son considerados
medianos, regionales y focalizados en ofrecer sus servicios
a las empresas tecnológicas, por lo que su afectación tiende
a contenerse relativamente en control.Sin embargo, una de
las más grandes diferencias y la más esencial es la postura
del presidente Biden, quien ha dejado claro que esta vez el
rescate será para ios clientes, no para los dueños ele los bancos,
dejándoles un fuerte mensaje a estos últimos: "Asumieron un
riesgo y cuando el riesgo no rinde, los inversionistas pierden
su dinero. Así funciona el capitalismo".

Aunque parezca que esta nueva crisis económica está
controlada, no estaría de más que Banxicoy la banca privada
en nuestro país fueran tomando una dosis fuerte de vitaminas
para evitar el catarro y los múltiples síntomas que puedan
traer los vientos gélidos desde Silicon Valley. Más vale prevenir.

Expertos han
manifestado
que ¡o de 2008
no es igual que
en esta ocasión
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la senadora la tratan de con

vencer de que se anote en la
carrera presidencial, pero ella
quiere serjefa de Gobierno de
la CDMX. Al gobernador de Yu
catán no hay que preguntár
selo dos veces, está más que

puesto: quiere ser Presidente. Para Xóchitl, no
se trata sólo de su convicción por la historia de
vida que la acompaña desde que llegó a la ciudad
a vivir a un cuarto de azotea en Iztapalapa, sino
de las posibilidades que arropan su aspiración.
Es competitiva. Mauricio Vila sólo espera cla
ridad en el proceso de selección del candidato
presidencial del PAN y la alianza Va Por México,
para pisar el acelerador.
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parecida: 22% de la senadora, frente a 13% de
Taboada, 9% ele Limón, 5% de Mauricio Tabe,
3% ele José Narro Robles, y 2% ele Kenia López
y Rubalcava. Nadie niega que va arriba, como
tampoco nadie podría negar que está lejos ele
ser la candidata del grupo panista que controla el
partido en la ciudad. Lo que Xóchitl tiene ele pre
ferencia en las encuestas, lo tiene ele resistencia
en la cúpula del PAN, que encabeza el coordinador
ele los diputados, Jorge Romero. No forma parte
ele ese grupo, y por eso no la quieren en la boleta,
aunque es popí lar y tiene arrastre

• ••

El gobernador ele Yucatán, Mauricio Vila, por su
parte, quiere ser Presidente, lo dice cada que se

le pregunta. Ayer platicamos con él.
"Ojalá que la coalición (PANPRIPRDj
se pudiera hacer más gránele. Son
buenas las alianzas, pero la alianza
tiene que ser con los ciudadanos!...)
a mí me interesa ser Presidente, no
candidato. No se trata ele ver quién
quiere,sinoquiénpuede;quién puede
estar respaldado por resultados y

trayectoria. Quiero poner a disposición del PAN los
resultados ele lo que hemos hecho en Yucatán".

Vila es el mejor posicionado entre los aspiran
tes ele la oposición. De hecho, según el Power ran
king presidencial ele Político.Mx,está sólo detrás
ele Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrardy Adán
Augusto López. ¿Xóchitl para la Ciudad? ¿Vila
para la Presidencia? Esa podría ser la fórmula.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM /
@MLOPEZSANMARTIN

Son dos cartas

de la alianza

Va por México

"Estoy listísima para ser la próxima
jefa de Gobierno de la CDMX. Es muy
padre leer columnas que me seña
lan como una posible candidata a la
Presidencia, pero llevo varios años
pensando en la ciudad", me dijo la
senadora hace un par de días.

No hay encuesta que no la coloque arriba en las
preferencias electorales entre los capitalinos que
votarían por la alianza PANPRIPRD.Amenoscle
15 meses déla elección de 2024, aparece como la
más competitiva de la oposición frente a Morena.

En la encuesta de El Universal, ele febrero, va
arriba: 30% de la intención de voto, seguida de la
alcaldesa en Alvaro Obregón, Lía Limón (12%); el
alcalde en Ber i Lo J i. árez, Santiago Taboada (' C%)
y el alcalde en Cuajimalpa, Adrián Rubalcava
(9%). En la del lunes, de Reforma, la historia es
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Dauidow hoce uso de sus propios experiencias
para aportar luz sobre la relación bilateral. A 20
años, sus reflexiones siguen siendo vigentes

effrey Daviclow fue embajador de Esta
dos Unidos en México entre 1998 y 2002.
Le tocó atestiguar momentos históricos.
Por un laclo, los primeros años del Tratado
de Libre Comercio de América del Norte,
firmado contra todo pronóstico y pese a
serias resistencias en los tres países invo

lucrados. Por otra parte, vivió la derrota del PRI en el Congreso
y luego en la presidencia, poniendo fin de siete décadas de
hegemonía tricolor.

De su experiencia diplomática y el paso por la embajada
mexicana, Davidow dejó testimonio escrito en su libro El oso
y el puercoespín (2003). Con estilo directo y desenfadado
Daviclow hace uso de sus propias experiencias para aportar
luz sobre la compleja y difícil relación bilateral. A veinte años
de distancia sus reflexiones siguen siendo vigentes.

J
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De entrada, por el reconocimiento de la trascendencia
de la relación bilateral. "Ninguna nación en el mundo tiene el
impacto en la vida diaria de los estadounidenses promedio
que México" dice Daviclow. Y, a la inversa, "ninguna nación
afecta más a México que el gigante del norte".

Sin embargo, la ignorancia, falta
ele entendimiento y errónea percep
ción mutua tropiezan permanente
mente la relación. En la mente ele

ambos países son águilas, los sím
bolos nacionales, pero en realidad
son como el oso y el puercoespín.
Uno torpe y arrogante, el otro hiper
sensibley resentido.

El oso en su peor versión lo vivi
mos con Dónale! Trump y todavía con los republicanos extre
mistas que quieren aislarnos con muros o mandar soldados
a nuestro territorio.

Pero no son mayoría y Trump ya no gobierna (por ahora),
lo cual debería despejar el camino y abrir posibilidades de
mayor cooperación. El problema es q ue de este laclo tenemos
al puercoespín en modo defensivo, empeñado en agitar el
victimismoy las banderas nacionalistas.

Para muestra bastan los hechos de esta semana, que han
mostrado una sobrerreacción del gobierno mexicano que
podría alcanzar niveles histriónicos con una arenga semejante
a la de 1938 por la defensa de la soberanía. El motivo aparente
es la ridicula iniciativa de un congresista texano de invadimos
para eliminar a los cárteles del narcotráfico. La verdad, es un
distractor más de las alarmas encendidas con la reforma

electoral y la deriva autocrática de la 4T.
Curiosamente, el libro concluye con un capítulo titulado

Epílogo, 2025 donde Daviclow planteaba un futuro promisorio
de mayor integración y prosperidad, derivadas de un mayor
entendimiento, pero también ele la inercia ele las relaciones
comerciales, demográficas y la inevitable vecindad.

Ciertamente, nos hemos convertido en el primer socio ele
los Estados Uniclosy la geografía nos mantiene unidos. Pero
la distancia sigue siendo amplia.

Lo lamentable es que hoy la administración Biden hace
grandes esfuerzos por cuidar la relación, pero el gobierno
mexicano insiste en clavarle púas al oso.

El oso, en su
peor versión, lo
vivimos con

Donald Trump
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• Santiago Giménez está
imparable: lleva cinco
goles en la Europa League
y es el segundo mejor
goleador de la Eredivisie;
ya superó a Chicharito
Hernández, Ció Dos
Santos y Raúl Jiménez.

• El cirujano plástico Ma
nuel Guzmán García fue

exhibido en redes sociales

agrediendo físicamente a
una enfermera con la que
tuvo un desacuerdo tras

una cirugía estética; la
aventó al suelo.

• Quien otra vez se vio
involucrado en acusa

ciones de abuso sexual

fue Kalimba. La cantante

Melissa Galindo lo acusó

de tocamientos en dos

ocasiones cuando él esta

ba en estado de ebriedad.
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Por primera vez en la historia de la entidad, nuestras i;
nuestros familiares Juera de México podrán ¡Hirticipar
a través de tres distintas modalidades

• EL RECONOCIMIENTO

DEL SUFRAGIO FORÁNEO
ES CLAVE PARA SALDAR

LA DEUDA QUE EL
ESTADO MEXICANO

TIENE CON LAS Y LOS

MIGRANTES QUE
RESIDEN EN OTRO PAÍS

Para la Elección de Guber

natura 2023 en el Estado de

México, lasy los mexiquenses
residentes en el extranjero
podrán emitr su voto.

Por primera vez en la his
toria de la entidad, muestras y
nuestros familiares fuera de

México podrán participaren
los comicios a través de tres

distintas modalidades.

Ejercicios como estos no
son menores. México tiene

la diáspora más grande del
mundo occidental y su mayoría, un 97 por ciento de ella, radica en
los Estados Unidos. La red consular mexicana en el país vecino
del norte es la más grande que un país tenga en otra nación, de
todo el mundo.
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El reconocimiento del voto extraterritorial es clave para ir saldando
la deuda que el Estado mexicano tiene con las y los migrantes. Por
mucho tiempo, nuestras instituciones les dejaron fuera de la toma de
decisionesy de poder incidir en las políticas públicas que, en cierto
momento, afecta ron su vida y siguen impactanclo la de sus familias.

En el pasado, algunos despistados argumentaban que permitirel
voto foráneo podía ser perjudicial para la democracia,ya que estos
votantes no estaban directamente afectados por las decisiones
del gobierno. En la actualidad, sin embargo, sobran ejemplos de
los lazos tan estrechos conservan con nuestro país, cultural y
económicamente.

Datos del Banco de México (Banxico) indican que los ingresos
por remesas provenientes del exterior ascendieron a cinco mil 359
millones de dólares en diciembre de 2022, lo que implicó un incre
mento anual de 12.8 por ciento. Las y los migrantes están siempre
pendientes de sus familias en México.

Por todas estas razones, para el Instituto Electoral del Estado
de México es bastante grato que cinco mil 469 personas se hayan
registrado para votar desde el extranjero. Esta cifra implica un gran
logro si tomamos en consideración que, en 2017, para la pasada
elección de gubernatura, sólo contamos con 365. Hoy tenemos 15
veces más registros.

Estoes resultadocle la evolución del sistema electoral mexicano

durante las últimas décadas. Hablamos de casi 20 años, desde e
2005, de trabajos por hacer más incluyente este modelo ele votación.

De tocias y todos ellos, 63 por ciento optaron por el voto electró
nico. Podrán votar desde sus domicilios en tabletas, computadoras
y teléfonos. Un 33 por ciento escogió el voto postal. Ellas y ellos
recibirán una boleta por correo y la devolverán marcada con su
voto por mensajería.

Y el 4 por ciento restante se inclinó por el voto presencial, en
Chicago, Dallas, Los Ángeles o Montreal, como parte de la prueba
piloto que implementaremos por primera vez en la historia del
voto migrante

Este 2023, lasy los mexiquenses residentes en el extranjero
están demostrando su valioso sentido democrático. En el Estado

de México somos más los interesados en que voten para renovar
nuestra gubernatura. Tenemos claro que el reconocimiento del
sufragio foráneo es clave para saldar esa deuda y mejorar las con
diciones que les hicieron salir de sus hogares.

¡Muchas gracias por su registro! ¡Esperamos su voto!
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Al final de cuentas, los países que hoy apoyan
a Ucrania acabarán por recomendarle que se
resigne a la pérdida de algunos territorios

I conflicto en Ucrania, que los rusos definen
como "operación militar especial", pero es
a todas luces una invasión, parece enca
minarse auna larga y prolongada lucha en
la que probablemente a final de cuentas
sólo habrá perdedores.

Nadie quiere, ni puede, hacer prediccio
nes sobre la duración ni el resultado de la guerra. La mayoría
cree que a corto o largo plazo, Ucrania podría terminar por
ser considerada como vencedora. Pero sea Rusia o Ucrania,
el vencedor será protagonista de lo que los historiadores
definen como "victoria pírrlca", o sea un triunfo tan costoso
que bien puede arruinarlo.

Sin embargo, ese no es problema para Vlaclimir Putin, el
líder que salió de las filas del servicio secreto ruso, la KCB, que
según su fama, se consideraba siempre en guerra, modulada
sólo por la intensidad del momento.

Para un país que, como Rusia, soportó al menos 18 millones
ele muertos en la Segunda Guerra Mundial, a la que definen
como Gran Guerra Patriótica, los cientos ele miles de muertos
en el choque con Ucrania pueden ser nimios si al final logran

conjurar lo que su gobierno describe
como presencia nazi y para muchos
sólo es unajugada geopolítica.

Ciertamente, Ucrania puede serun
perdedor, aunque gane militarmente.
Una cada vez más extendida impre
sión es que Moscú trata de arrasar
Kiev, para que aún en caso de que
venza quede tan arruinada que no
sea atractiva como socio de la Unión

Europea o de la Organización del Atlántico Norte (OTAN)
Pero Rusia puede pagar, a fin de cuentas, con sus status

de potencia regional.
La tesis establece, además, que sería un error esperar una

victoria completa para alguna de las partes. Moscú hizo un
mal cálculo al creer que vencería fácilmente a una Ucrania que
en aquel momento tenía un gobierno impopular. La invasión
fue lo que hizo líder a VoloclímirZelenski.

Y fue esa invasión lo que hizo coalescer actitudes de alarma
o animosidad en los países cercanos a Rusia, aquellos que
de manera más o menos obligada fueron parte de ella o de
su alianza. Pocos en Europa esperaban que un país europeo
realizara una invasión porterritorio en pleno siglo XXI.

En ese marco, no es accidente que las naciones que apoyan
a Ucrania con mayor energía sean naciones como Rumania,
Polonia, Eslovaquia o Bulgaria, que antes fueron parte del cin
turón de seguridad ruso, o que países previamente neutrales,
como Finlandia y Suecía, busquen ahora el respaldo de la OTAN.

Para ellos, la pregunta es ¿quién sigue?
En conversaciones con diplomáticos europeos, la con

vicción más generalizada es que Ucrania sería sólo el primer
paso en el intento de reconstituí rio que fue el imperio zarista,
primero, y la Unión Soviética, después.

Y no son pocos quienes creen que a final de cuentas, los
países que hoy apoyan a Ucrania acabarán por recomendarle
que se resigne a la pérdida de algunos territorios, en especial
a península de Crimea, que los rusos "liberaron" en 2Q14.

Kieu puede ser
perdedor

aunque gane
militarmente
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CÓDICE

CDMX. Clara vs. Xóchitl
Ornar García Harfuch enca

beza sistemáticamente los

sondeos de preferencias
electorales rumbo al cam
bio de gobierno en la CD

MX en el 2024. El secretario de Seguri
dad tiene un envidiable nivel de popu
laridad y ha logrado establecer que la
policía capitalina es la mejor del país.
Lo es. Que tenga poca competencia no
es culpa de Ornar.
A pesar de eso, de que es líder en las

preferencias, las posibilidades de que
sea candidato de Morena para la jefa
tura de Gobierno son muy pequeñas,
microscópicas se diría. Tiene varios
obstáculos relacionados a su carrera

como policía, pero siendo eso un im
pedimento serio lo cierto es que García
Harfuch no será candidato porque el
presidente López Obrador no lo quie
re en la encuesta. El presidente sabe,
porque lo experimentó en carne pro
pia, que la jefatura de gobierno de la
CDMX es la mejor plataforma política
para aspirar a la grande. El es el mejor
ejemplo y eso explica que haya ubicado
en esa posición a Claudia Sheinbaum
quien ha cumplido el pronóstico y en

septiembre de este año será nombrada
defensora nacional de la 4T como paso
previo para ser ungida candidata pre
sidencial, o al menos ese es el guión.
AMLO no considera a Ornar par

te de su movimiento, y la verdad es
que no lo es. La mejor perspectiva pa
ra García Harfuch es que Claudia gane
la elección presidencial y lo nombre se
cretario de Seguridad del gobierno fe
deral. Claudia reconoce la eficacia de
Omar y lo quiere
en su equipo. En
contrar un buen

policía no sucede
todos los días. No

digo que AMLO
vaya a nombrar di
rectamente al can

didato de Morena para la CDMX, pe
ro sí tienen poder de veto. De hecho
el presidente no oculta que tiene sus
corcholatas chilangas preferidas como
Rosa Icela Rodríguez, Adriadna Mon
tiel y hasta Mario Delgado quienes tie
nen permiso de hacer su luchita.
Pero la aspirante con posibilidades

reales es, lo hemos dicho en este es
pacio, Clara Brugada, alcaldesa de Iz
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tapalapa y verdadera jefa de las fuer
zas vivas de Morena en la ciudad, co
menzando por el ejército de Servidores
de la Nación, que constituyen un arma
poderosa. Clara trabaja a ras de suelo
y ha hecho en Iztapalapa un buen tra
bajo que reconocen incluso ciudadanos
que alucinan a Morena y a López Obra
dor. Nombrar a Clara sería reconocer

el trabajo cotidiano de la infantería de
la 4T que tiene en Iztapalapa un bas

tión inexpugnable.
En la elección del

2021 en la CDMX
Morena imaginó que
ganaría con la cami
seta, pero no fue así.
Se confiaron, juga
ron a medio gas y la

ciudadanía se lo cobró en las urnas. Si

quieren recuperar el terreno perdido
tienen que elegir como candidatos a
liderazgos reales. El caso de Brugada
es el mejor ejemplo. Sin trabajo en la
trinchera las posibilidades de triunfo
se alejan.
A pesar de que la oposición tiene 9

alcaldías y que casi todos los alcaldes
opositores quieren despachar en Pa
lacio del Ayuntamiento, la opción de
Xóchitl Gálvez se decanta de manera

natural en las filas opositoras. La se

nadora es una mujer que se ha hecho
a sí misma, es fruto de la cultura del
esfuerzo, de manera que por ese flan
co, el de su origen popular y su bata
lla personal para salir de la pobreza,
nadie la supera. Conecta bien con la
gente, es dicharachera y pelada. Está
hoy en el mejor carril. Hay que esperar
que no salga con una cruzazuleada»

La mejor perspectiva para García
Harfuch es que Claudia gane la
elección presidencial y lo nombre

secretario de Seguridad del
gobierno federal.

U
El presidente sabe, porque lo
experimentó en carne propia,

que la jefatura de gobierno
de la CDMX es la mejor
plataforma política para

aspirar a la grande.

rr

Fecha: 17/03/2023

Página: 2

Area cm2: 335

2 / 2

Columnas Políticas

Juan Manuel Asai, Códice

Juan Manuel Asai

Costo: 33,500

Página 150 de 181



SUBE Y BAJA

Carmen CorreaO Bailarina

La bailarina y
docente celebra,
con una pro
puesta propia,
40 décadas de

trayectoria artís
tica con funcio

nes en el Teatro de la Danza Guiller
mina Bravo del Centro Cultural del

Bosque.

Mario Delgado
Presidente nacional de Morena

Ha tenido que
ser recrimina

do por las ame
nazas que ha
hecho al exmo
renista y candi
dato deí PT al

gobierno de Coahuila, Ricardo Mejía
Berdeja. El líder nacional es acusado
de manipular encuestas.
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OPINIÓN

ElINAIal
patíbulo
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Como es del dominio público el presi
dente López Obrador es alérgico a los
órganos autónomos. La sola palabra
"autonomía" le produce salpullido.
Todo lo que esté fuera de su control
lo irrita.

Lo primero que hace es acusar a ese
organismo de corrupción. Lo malo es
no procede a quitar la corrupción sino a
desaparecer al organismo. Después bus
ca que las funciones las asuma alguna
dependencia del gabinete, de modo que
el gobierno sea juez y parte.
En el caso del INAI se añade que el

Senado tuvo la osadía de resolver, sin
consultarlo, el nombramiento de un par
de comisionados para volver a la nor
malidad.
La reacción de Palacio fue furibun

da. Los nombramientos se vetaron

porque, según dijo, hubo un arreglo
entre Morena y el PAN. El riesgo de
paralización es inminente. Sin esos
dos comisionados no habría quorum
legal para tomar decisiones.
El plan avanza. Cualquier entidad

que se defina como autónoma pasa de
inmediato al bando enemigo.

¿Alianza en peligro?
El daño en Coahuila para Morena
está hecho. La pregunta que se hacen
los dirigentes de PT y Morena, que
presentaron candidatos antagónicos
para la elección del estado fronterizo,
es si el distanciamiento podrá revertirse
en la elección presidencial del 2024.

Mario Delgado, dirigente de Morena,
está resentido con el PT y ya amagó con
no convocarlo a la coalición en la elec
ción presidencial.
La respuesta no tardó en llegar.

Ricardo Mejía, ex subsecretario de
Seguridad y abanderado del PT, di

jo que esa alianza no depende de un
personaje tan menor como Mario Del
gado que tiene una serie de intere
ses personales económicos que coloca
por encima de la alianza.
La versión es que Delgado se fue por

la libre y su amago de ruptura no tiene
el visto bueno de Palacio Nacional, don
de hay convencimiento de que lo que ne
cesita la 4T para la elección del año que
entra es sumar, no restar y mucho me
nos dividir.

Guanajuato, letal para
las mujeres
¿Podrá el gobierno de Guanajuato resistir
la noticia del secuestro y asesinato de
seis jóvenes mujeres en Celaya?
Todo tiene un límite y a juzgar por la

reacción popular en aquella entidad ese
límite ya se rebasó.
Hace tiempo que el blanco de los

ataques homicidas de las bandas de

la delincuencia organizada dejaron
de ser sicarios rivales. Ahora cada vez
con mayor frecuencia las víctimas son
parte de la sociedad civil, gente co
mún y corriente.
Los ciudadanos ya salieron a la ca

lle y lo volverán a hacer pues se trata
de un agravio inadmisible.
Se habla de una docena de detenidos

vinculados con el caso, lo que no alivia
en nada la tragedia aunque abre la posi
bilidad de que al menos en este caso no
haya impunidad.

Mier busca un atajo
El diputado Ignacio Mier quiere salir
rápido del engorroso trámite que supone
elegir a los próximos integrantes del
Consejo General del INE.
Su posición, para darle vuelta a la

página es tomar un atajo. Propone que
los 20 aspirantes mejor evaluados pasen
de manera automática a la insaculación,
también conocida como tómbola.

Mier no quiere cuotas ni cuates,
a pesar de que varios cuates de la
4T están en esa lista de 20. Más que
cuates son la 4T encarnada.

El diputado adelantó que la próxima
semana tendrá una reunión con el
titular del TEPJF para afinar tanto el
tema de que sea una mujer la nueva
presidenta del INE, así como la elección
de los cuatro nuevos consejeros.
Después de esa reunión se tomarán

las decisiones. Ya tiene lista la aplana
dora. Todo tiene que quedar planchado
antes de que concluya el mes de marzo,
así que no hay tiempo que perder»

Fecha: 17/03/2023

Página: 3

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 30,247

Página 152 de 181



EL CRISTALAZO SEMANAL

¡Viva México!, gringos muertos de hambre
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

Cuando gustes nos podemos
ver, pero no mañana, por fa
vor, quiero dedicar el día a
preparar mi cita con la pa
tria, porque yo soy uno de

esos muchos de esos miles o cientos de
miles o millones si fuera necesario, con
la plena convicción nacionalista de plan
tarle un rostro de multitud a los con

gresistas estadunidenses cuya sevicia
supremacista nos quiere arrinconar co
mo paso previo a una invasión como si
fuéramos Panamá o Granada, ya no di
gamos Irak u otro país de camellos y
bananas, con el vil pretexto del fenta
nilo, porque como sabes nos vamos a
reunir en torno de la más grande figu
ra de los años recientes de la Patria,
un conductor del pueblo, un adalid, un
caudillo, un prohombre, un héroe dis
puesto a todo, con dimensiones iguales
o quizá hasta superior al general Cár
denas, o a cualquiera de los otros pro
ceres de nuestra hermosísima historia,
cuyas páginas, como todos sabemos son
compendio de glorias y triunfos inconta
bles, porque este pueblo ha sido vencido
pero nunca derrotado, y de nada les ha
servido a esos gringos muertos de ham
bre cuyos bancos revientan como esfe
ras de jaboncito inflado o como palomi
tas de maíz con glifosato, pues ellos tie
nen una sociedad deshumanizada y no
conocen las mieles de la vida gregaria
porque expulsan del hogar a sus hijos
cuando cumplen 18 años y los mandan a
universidades neoliberales a ¡estudiar!,
válganos el altísimo, en lugar de darles,
como dice nuestro bienamado líder un

apapacho tardío con el cual se sientan

cómodos hasta cumplir los 21 o los 40
años de edad en la casa paterna, para
alejarlos de malas compañías y tenta
ciones, lo cual quizá falle a veces porque
a pesar de la prolongada adolescencia
de los jóvenes construyendo el futuro,
a veces nada ,más construyen el desma
dre organizado y le meten al chemo, la
mona, o la piedra; porque ya sabemos
cómo se las gastan los agentes imperia
les cuya labor es convertir nuestras ju
ventudes en seres deshumanizados co

mo aquellos soldados alemanes intoxi
cados por las metanfetaminas como nos
dice el anuncio radiofónico más ideolo
gizado y falso en la historia del comba
te a las drogas, pero eso es otra cosa, lo
importante es hacerle frente, un frente
nacional patriótico y henchido de sano
nacionalismo respaldado por la imbati
ble corriente del humanismo mexicano,
imbuida en todos nosotros gracias a la
promotora labor de Don Marximiliano
Arriaga, quien se encarga de los conte
nidos educativos, a veces sin conteni
do y sin educación, pero con mucho de
doctrina trasnochada, pero eso si bien
intencionada y mejor diseñada aun en
contra de la opinión interesada de los
racistas, clasistas y discriminadores as
piracionistas de esa ridiculez llamada
clase media, la cual es cuando mucho
clase mediocre, pues ni acepta su inevi
table cercanía con las bases populares,
ni logra acceder a los imaginarios paraí
sos de la mediana burguesía, ya no di
gamos de la plena riqueza al estilo, por
ejemplo de Genaro García Luna a quien
defienden a trasmano cuando marchan
en contra de las leyes electorales con
cuya aprobación se van a evitar los frau
des patrióticos o de otra naturaleza, pe
ro así es la vida en estos rumbos, y por
eso yo voy a ir a mirar como el guerrero
de Macuspana en una fecha tan signifi
cativa como el 18 de marzo mueve a las

masas y con el auxilio de los legislado
res de Morena y sus aportaciones econó

micas, colmará por sexagésima octava o
novena ocasión la plaza de la Constitu
ción —o de la Controversia Constitucio
nal—, y hará resonar la voz de México
hasta ,más allá de las fronteras, como
se hizo en aquella memorable ocasión
en la frontera del norte y se le exigió a
Donald Trump abolir su proyecto aran
celario y a cambio le entregamos las mi
gajas de diez mil guardias nacionales

taponando la frontera del sur, tal y co
mo él lo había dispuesto; no ordenado,
porque nosotros no cumplimos órdenes
de nadie, pero sí acatamos disposicio
nes, lo cual es diferente, tan diferente
como espiar y hacer inteligencia, y no es
igual ir atrás o en las ancas y no se de
ben confundir las cosas, porque sólo no
las entienden quienes le tienen tirria a
esta deslumbrante transformación y no
comprenden la inteligencia y patriotis
mo de nuestro sol tabasqueño quien ha
ce pocos días, de un solo golpe resolvió
el problema del fentanilo: anunció su
prohibición por lo menos en el territorio
nacional para obligada emulación de los
norteños, y si el fármaco y potente anal
gésico se retira del mercado medicinal,
entonces ya habremos resuelto el pro
blema, como lo hemos hecho con la de
más drogas, porque la solución estaba
frente a nuestros ojos y no la veíamos;
fue necesaria la clarividencia del líder
para resolver el atroz problema; si las
drogas hacen daño, pues prohíbalas y
habrá resuelto el asunto, pero mientras
recordemos las estrofas no cantadas ya
de nuestro belicoso himno nacional:

"Del guerrero inmortal de Zempoala
Te defiende la espada terrible,
Y sostiene su brazo invencible
Tu sagrado pendón tricolor.
Él será del feliz mexicano
En la paz y en la guerra el caudillo,
Porque él supo sus armas de brillo
Circundar en los campos de honor".
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Pero mientras cantamos alegres y ve
mos abrirse la bóveda celestial para de
jarles paso a los rayos del glorioso sol de
la cuarta transformación, les decimos
de una vez por todas a los apátridas,
traidores, enemigos del pueblo; clasis
tas y racistas, no pasarán mientras es
ta plaza nuestra (si nuestra de piedra
en piedra y de baldosa en baldosa; no
de ustedes), lata con los movimientos
diastólicos del verdadero nacionalismo,
porque esa es la enseñanza y ya pue
den quedarse afónicos los congresistas
de los Estados Unidos, no pasarán por

que si lo hacen deberían saltar entonces
por encima del cadáver de nuestro se
cretario de Relaciones Exteriores, Don
Marcelo, quien se los dijo con toda cla
ridad: sobre mi cuerpo inerte, mi fiam
bre, mis despojos o como se le quiera
decir al cuerpo sin vida pero con honor,
y esas si son palabras mayores»

Mi
Patriotismo de nuestro sol

tabasqueño quien hace pocos
días, de un solo golpe resolvió el
problema del fentanilo: anunció

su prohibición por lo menos
en el territorio nacional para

obligada emulación...
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UN CANTO DE ESPERANZA
Luz del Alma

El amor por encima de todo
corzoalmal 7@yahoo.com. mx

Hay muchas situaciones cotidianas que
nos hacen olvidar el amor. Pleitos, res
puestas groseras o rudas, caras agrias,
chismes, recelos y envidias. En esos
momentos debemos recordar que hay
una solución maravillosa a todos nues

tros problemas, la cual es: enfrentarlos
con amor y enjundia a pesar de todo.
Por supuesto que es difícil. Podremos no
tener éxito en todo momento y circuns
tancia, pero la intención constante nos
ayudará a conseguirlo cada día más.
Cuando estemos ante acciones o ac

titudes reprochables, intentemos com
prender, no menospreciar al otro, y
en cambio tomar conciencia de cuán
to nos falta a todos por aprender y, en
consecuencia de cuánta ayuda necesi
tamos. Así nos daremos cuenta del es
fuerzo que tenemos que hacer para se
guir avanzando. En especial, tratemos
de ver y apreciar hoy todas las seña
les de amor que lleguen a nuestra vi
da. Recordemos que, a amar también
se aprende.
¿Qué es el amor? El amor es un in

tangible, es un sentimiento profundo,
es lo que mas nos asemeja a la divini
dad, aunque al mismo tiempo es algo
muy humano. El amor es simplemente
ayudar al prójimo o al menos no agre
dirlo, contentarnos con lo que nos ro
dea, vivir agradecidos por nuestra sa
lud y la belleza que nos circunda. El
amor es ver el cielo y enamorarte de un
atardecer, el amor es verte a ti mismo

con dulzura y consideración, el amor es
provocar una sonrisa, el amor es tangi
ble para quién desea verlo, el amor no
es de otro planeta ni está limitado al
cielo y hasta después de la muerte, el
amor está aquí y ahora, sólo tenemos
que empezar a reconocerlo.
El amor en pareja significa pensar

en el otro antes que en uno mismo, es
te amor es aceptación total de la perso
na y perdón incondicional, para hacer
le feliz. Es fijarte en todas sus virtudes
en lugar de señalar sus defectos, es no
ver que puedes sacar u obtener del otro,
sino que puedes dar o aportar para su
felicidad, porque cuando esta se acre
cienta en el o ella se acrecienta en ti.

Cuando estás pensando en el resultado
de tus acciones con los que dices que
amas, no estas dando amor verdadero.

Tengamos conciencia que el más
grande regalo de la vida, es saber que
has hecho profundamente feliz, aunque
sea a una persona.
La felicidad existe y proviene del

amor. Y esto no tienes que buscarlo fue
ra, está dentro de ti. El amor y la felici
dad viven de forma permanente en tu
interior. Tú tienes la libertad de vivir en

ellos o no. No tiene nada que ver con
los factores materiales externos. La fe
licidad y el amor son un estado aními
co del Ser,
Quién vive en la felicidad y en el

amor, es como si siempre estuviera
cantando por dentro aunque los demás
no lo entiendan. Esta persona vive Con
y Por un propósito, sabe que está dón
de debe estar, rodeado de las personas
con las que tiene que estar para apren
der las lecciones de vida que le toca
aprender»
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Desde Mérida nos comentan que al interior de la
Asociación de Bancos de México (ABM) hay mo
lestia con Daniel Becker, hasta hoy su presidente.
La más reciente es porque no supo defender a la
hanca frente a la Tesorería de la Federación, que
instruyó a las dependencias del Gobierno federal a
cancelar todas las cuentas bancarias a más tardar

el próximo 31 de marzo, para luego abrir sólo las
que sean necesarias y bajo nuevas reglas. Pero la
principal inconformidad del gremio con Becker es
que, dicen, aprovechó su cargo como presidente
de la ABM para posicionar a su banco (Mifel) y
lanzarse como comprador de Banamex. Directivos
de la banca señala que mía vez que Becker entró a
esta contienda dejó de lado los intereses gremiales
y fue más"afín" a los planes del presidente Andrés
Manuel López Obrador, por ejemplo, para la dis
persión de recursos de programas sociales.

Todo indica que será hoy cuando el equipo de
Luis Cresencio Sandoval. de la Secretaría de la De

fensa Nacional, dé a conocer al nuevo proveedor
del sistema de rayos X para la inspección no intru
siva (SINI) de vehículos de carga y ligeros. La ad
quisición obedece a los objetivos de fortificar los
equipos en las 21 aduanas de la República; de esta
forma y en apego a la ley se deberá elegir a la
mejor opción en la fórmula calidadprecio, ante lo
cual es imposible ignorar que únicamente dos
proposiciones van por las seis partidas en concur
so. Se trata de Rapiscan Systems y Nuctech Com
pany, aunque ambas están en terrenos muy dife
rentes. Sobre Rapiscan, dirigida por Ted Alston.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos de México,
que preside ROSARIO PIEDRA IBARRA, presentó un reporte
según el cuai cada año se registraron, en promedio, 216
denuncias por violencia de género en cárceles estatales y
federales de México, sobre todo en penales de Nayarit, Baja
California Sur, Morelos, Quintana Roo y Nuevo León. El 68
por ciento de las denuncias de vioiencia de género en
cárceles estatales y federales de México corresponden a
casos de violencia sexual. Si bien el gobierno mexicano ha
tomado medidas como la creación de unidades especiales
para mujeres en algunas prisiones, sigue siendo urgente
abordar las causas subyacentes de la violencia de género.

hay que recordar que el SAT, de Raquel Buenros
tro, la sancionó con una multa de 75 millones de
pesos; aunado a que le rescindió el respectivo
contrato en enero de 2021, ante las constantes fa

llas técnicas que presentaba durante el desarro
llo de esta misma actividad. Del otro lado, la chi
na Nuctech Company ha operado exitosamente
dichas revisiones en fronteras, aeropuertos y
puertos de unas 170 naciones; sin olvidar que su
monto es de 11 mil 747 millones de pesos y el de
Rapiscan de 13 mil 400 millones de pesos. ¿Por
cuál opción se decidirá la dependencia? Las mi
radas están puestas en la licitación
LA007000999E10402022.

Vestidos y con muchas preguntas en el tinte
ro, así se quedaron los integrantes de la Comisión
de Salud de la Cámara de Diputados luego de la
cancelación de la reunión programada para la
tarde de este jueves con el titular de la Comisión
Federal para la Protección Contra Riesgos Sanita
rios (Cofepris). Alejandro Svarch.

La agenda establecía una intervención del
funcionario de hasta 15 minutos y si bien el o los
temas a tratar no estaban claros, era de esperarse

que los legisladores le preguntaran del desabasto
de fármacos. El Sol de México publicó el 1 de mar
zo testimonios de doctores, autoridades locales y
pacientes en al menos 11 estados que confirman la
escasez de medicinas para tratar enfermedades
psiquiátricas y no sólo en el sector privado, como
admitió el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, también en el público. El funcionario res
ponsabilizó a Psicofarma de provocar un des
abasto para presionar a la Cofepris por las san
ciones que le impuso por deficiencias en la pro
ducción de medicamentos.

Y hablando de la Cofepris, asociaciones can
nábicas y de cáñamo industrial mostraron su
desacuerdo con la Comisión, que prohibió el uso
de ambos productos por considerarlos dañinos
para la salud. En un escrito firmado por organiza
ciones, incluido el dirigente del Partido Encuen
tro Solidario (PES) de Baja California, César Hank
Inzunza, señalan que es necesario diferenciar
entre el cannabis para uso médico o adulto, y el
cáñamo industrial, o Cannabis Sativa L Conside
ran que la prohibición generalizada que incluya
al cáñamo es innecesaria y desproporcionada.
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Evalúan firmas de EU y Canadá líos vs México
antes de expirar TLC AN y desde julio con TPP

Le platicaba que el 1 de julio se cumplirán los 3
años de transición que EU otorgó a México y
Canadá para preservar las reglas de inversión
del Capítulo 11 delTLCAN.

Dicha concesión fue de lo poco que se
arrancó al gobierno de Donald Trump cuando
se firmó elTMEC, yaque el controvertido per
sonaje se negó de inicio a conceder algo en ese
terreno, con la idea de inhibir las inversiones
fuera de su país.

Al final también debió aceptar 5 sectores
que quedaron pertrechados en el TMEC: pe
tróleo y gas, electricidad, transporte público,
víasférreas, puentes, carreteras y telecomuni
caciones, esto en el anexo 14 E del nuevo con
venio tripartita.

Si bien el plazo establecido para que las em
presas puedan aprovechar las reglas de protec
ción de inversiones vence el primero de julio, en
realidad la fecha a considerar es el 31 de marzo,
ya que el inicio de cualquier controversia debe
presentarse con90díasde anticipación.

Le adelanto que algunas firmas legales
traen en la mira varias evaluaciones para ini
ciar controversias, tanto de empresas de EU
comode Canadá que operan en el país y que ar
gumentan violaciones del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

La idea es aprovechar el Capítulo 11 del TLCAN
o NAFTA, que en elámbito de inversiones es más
robusto queelquese tiene conenelTMEC.

En esté, fuera de los S sectores cubiertos.

sólo se pueden presentar querellas por viola
ciones de expropiación.

De ahí en fuera las disputas a formular en ese
terreno deberán ceñirse a los procedimientos
establecidos en el antes conocido TPP y luego
rebautizado como Acuerdo Integral y Progre
sista déla Asociación Transpacífico (CPTPP).

Por eso la urgencia de sacar raja a lo que
queda del mes, para que las empresas incon
formes puedan actuar bajo el paraguas delTL
CAN. Obviamente no hay nada decidido. Un
rubro muy afectado es el minero. Veremos si al
final quienes evalúan se deciden. Claro que
igualmente las compañías podrían utilizar
otros mecanismos. Veremos.

CONVOCA CNBV PARA ELMARTES

REUNIÓN PARA "MEJOR EJECUCIÓN"
Ahora sí y más allá de la objeción de las casas
de bolsa, la CNBV que preside Jesús de la Fuen
te ya convocó a la reunión para sacar adelante
los aj ustes a la circular de" mejor ej ecución" de
las bolsas. Será el próximo martes. Estarán la
AMIB que comanda Alvaro García Pimentel,
BMV que lleva loséOriol Bosch y BIVA de
Santiago Urquiza.

FITCH REAFIRMA DUDAS POR PEMEX Y
NOTA CCC SIN APOYO DESHCP

Y en el marco de la marcha convocada por An
drés Manuel López Obrador para celebrar el
"rescate de Pemex", Fitch de Carlos Fiorillo
emitió ayer una nota en la que reafirma la cali
ficación de la petrolera en BB, osea tres esca
lones abajo de la nota soberana. Se enfatiza
que sin el respaldo gubernamental, el nivel co
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mo emisor de papel de la petrolera está en
CCC, dados los niveles de apalancamiento, li
mitada flexibilidad financiera, alta carga fiscal
y crecientes necesidades de inversión para
mantener producción y reservas. Se estima
que a futuro con todo y el apoyo de SHCP su
perfil crediticio se erosionará más en el con
texto de cotizaciones que se contraerán. La ca 
lificadora también remarcó el alto perfil de
costos de la compañía que dirige Octavio Ro
mero. Así que fiesta con saboramargo.

CAE CRÉDITO DE BANCOS AMYPYMES Y
FORMALIDAD NODAL: ABM

Previo al inicio de su convención, la ABM que
preside Daniel Becker quien será sustituido hoy
por Julio Carranza difundió un corte del finan
ciamiento a diciembre del 2022. El de empresas
subióF/o, pero no así el dirigido a mipymes que
cayó 3.2%. Este 2023 con una tasa que ronda
15.4%, tampoco será fácil. Se enfatizó lo mucho
que ayudaría a una mayor dinámica hacia ese
segmento el empujar másla formalidad.
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Charla con un
abogado migratorio

onversando amenamente con él maesl ro Rafael David
Rivera Serrano, abogado migratorio e internacional,rme comentó una inquietud que le ha surgido en el
ejercicio profesional, y es la necesidad de realizar un
rediseño del maree normativo migratorio én México.

Rivera Serrano refiere que en cuanto al tema fie
visas y condiciones de estancia, en nuestro país, ac

tualmente no existe tina categorización tan amplia y, a la vez tan
específica, como la hay en Estados l nidos: y recalca que rsu> es
muy grave y delicado, ya que hoy en día no hay mecanismos que
faciliten a cada profesionista extranjero el acceso a un Irabajodigno,
remunerado y formal, Sin verse en la necesidad de salir fiel país;
afectando así su propia economía y, además, sal mando los consu
lados mexicanosen el exterior para realizar un proceso innecesario
que bien podría hacerse desde México, si es que ya se está dentro
de territorio nacional.

El maestro David también hace ver que, en el caso del país az
teca, únicamente sé otorgan condiciones de estancia (con tarjeta
de residencia), ya."estando dentro del mismo, por unidad familiar o
por una razón humanitaria. En especial, flicequé éste últimoes un
proceso bastante taatedo, engorroso y difícil fie entender para un
migranl ensobre lodocuando habla un idioma diferente alespañol;
sin embargo, "para todas las demásactividades,es todavía más caro,
lardado y complejo, ya que esnecesario traspasar nuestras fronteras
para obtener un visado, en lugar de poder regularizar tu situación
desde adentro; lo cual, hasta para cualquiera que no sea abogado,
resulta prácticamente ilógico".

Ante pregunta expresa de ¿cuáles son las diferencias entre Mé
xico y EstadosIjñif los en materia dé visas? Mé contestó que act nal
mente en la Unión Americana existen categorías específicas fie visa

para, cada tipo fie actividad, lo cual hace que cada persona pueda
ejercer su derecha al libre desarrollo fie la personalidad, junio con
su derecho a un trabajo digno y remunerado, de acuerdo con sus
intereses y habilidades personales.

Asimismo, refiere^ "por ejemplo, si una persona e,S profesionista
altamente capacitada, como un ingeniero, existe un tipo fie visa
(visa LN) para.que pueda ir a trabajara los Estados l nidos, bajo un
proceso mucho más rápido y ágil queel de una persona que busca
una actividad con menos preparación profesional, por ejemplo,
una. visa H2B2. En cambio, en México solo existe una "Residencia
con Permiso de Trabajo" lo cual hace muy ambigua laentrevista
Consular al momento fie solicitar la visa, y no toma en cuenta de
talles y requisitos especiales, ya que prácticamente es un mismo
procesó y los mismos; requisitos sin importar la espocialización o
rama profesional".

Por tal razón, considera que es necesario adaptar nuestra legis
lación migra toria para, poder hacer frente a. este problema y poder
fortalecer nuestra, economía* "no solo Categorizando nuestros
visarlos, sino también adaptando nuestra legislación para que
una persona pueda regularizar su Sil uación Sin necesidad de salir
y volver a entrar al país. Ya que esto último entorpece también
la labor de ciros organismos, por ejemplo, la efe la Secretaría de
Relaciones Exteriores al momento fie sobrecargar de trabajo los
consulados".

Sin duda, el maesim David Rivera éS tino de los abogados mi
gratorios e internacionales más importantes de nuestro país, y de
cuyas enseñanzas nació mi interés por el derecho migratorio, al cual
me dedicaré como una materia complementaria a la electoral. I Vio
de eso, les platicaré más adelante.

Plancha de quite:"Nada tos va a parar en la búsqueda de sus sue
ños. Sé merecen i odos y caria uno de ¡OS! éxitos". Michelle Obama.
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Soberanía y
nacionalismo

ii tux mundo globalizado, ríe
comercio iiansnacional. de

fronteras solo geográficas, ele
integración continental, de
ieleologíás rompan irlas, és obli
gado cambiar losconeeptexs de
soberanía, irleniielael nacional y

nacionalismo. El siglo XX se caracterizó por
la rlispula de territorios, balcanizacioiifís»
invasión de naciones, exterminio ríe razas
y cunas, recomposición de la geopolítica,
surgimiento de nuevos países y exclusión o
aniquilamiento ríes poblaciones originarias,
n uevas corrientes; migrai orias. Anle este pano
raniadifícilmeme podemos hablar de Esiados
soberanos, mantener la identielad gentilicia y
m ucho menos reconocer nacionalismos.

Olro fenómeno del que se abusó, sobre io
doen la primera parle de la cení liria pasada,
fué él excesivo chauvinismo, el nacionalismo
a ultranza, la supremacía étnica, además de
la imposición ríe religiones o el cómbale de
estas, lo que provocó guerras que trastocaron
soberanías y dañaron la irleniielael nacional. El
panafricanismo y la unión europea son nue
vas visiones que buscan reelefinirse¿
México no fue la excepción, colonia es

pañola por ires siglos, creó una identidad,
más que mestiza, criolla, que logró su inde

pendencia política, pero vivió una centuria
muy convulsionada, entre guerras civiles e
intervenciones extranjeras que no le permi
tieron ejercer su soberanía ni eléfinir su na
cionalismo; curiosamente es bajo el porfirialo
cuando México se consolida como país y se
elefine nuestra idiosincrasia. Ea Revolución
Mexicana no necesariamente cristalizó la.

unidad nacional, porque las asonarlas y pla
nes militares se dieron por la conquista del
poder político e incluso se puso en peligro la
soberanía nacional, periodo en el que se dio
la expedición punil iva del general Pershing en
busca dé Pancho Villa  además sufrimos la
intervención europea ele la Triple Alianza o la
invasión iioiieaiiiericaua. Sin duda, ruando

más divielielo ha estado el país internamente,
más elifíci! hasielo mantener la soberanía.

Todo este periplo viene a colación, por el
momento que pasa la relación con los Estados
Unidos y la posición ele ciertos congresistas
que pretenden elevar a estatus de organiza
ciones terroristas trasnacionales a los cárteles
ele la elroga mexicanos. Esa elisposición auto
riza al gobierno americano la utilización ríe
las fuerzas armadas para combatir a los baro
neS de la droga en nuestro territorio. Ea Casa
Blanca ha dicho que no tieneningún interés
cu incursioñár en el país sus preocupacio
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nes, están más en el rechazo a la inversión en

energías limpias, la negativa al uso de maíz
l ransgénico y el freno a la migración, aunque
el fentanilo y la muerte por sobredosis de cien
mil ciudadanos al año,es para la administra
ción elemócrata un problema dé salitel públi
ca y ele seguridad nacional. Eos legisladores
republicanos saben que la intervención que
solicitan no es como sucedió durante la ocu

pación de Veracruz, no vienen por territorio
ni por expoliar al pueblo. Buscan presionar
al gobierno mexicano para que establezca
una verdadera estrategia ele ataque frontal
al crimen organizado que frene la violencia
doméstica e impida la porosidad ele nuestra
frontera por donde cruzael lentanilo.
En éste mundo globalizado, con un na»

cionalismo cada vez más cuestionado, don
ele ya no cabe él chauvinismo, ¿vale la pena,
envolverse en el lábaro patrio para clefeneler
una ficticia amenaza a la soberanía nacional?
Como narrativa política es válido arengar a
los mexicanos, al grito de guerra, pero es un
esfuerzo inútil y muy patriotero. No nos van
a invadir ni peligra la integridad del territo
rio nacional. Reconozcamos queSe ha fallado
en la guerra contra el nareeiiráfico, o menor

dicho, la no batalla contra los barones ele la

droga, y que debemos hacer más por acabar
con las: aeliCciones aquí. Aceptemos la colabo
ración internacional. El n uevo jinete apocalíp
tico ele los narcóticos es un fenómeno global
que no respeta soberanías.

América no fue ajena a
esta realidad. Los Estados
Unidos mismos son una

mezcla de infinidad de
migrantes que renunciaron
a sus orígenes para crear
su identidad nacional en
torno de una bandera.

Desgraciadamente, el
resto del continente sufrió
una sangría pohlacional
que migra tras el sueño
americano} eso afecta
lafortaleza de las
naciones soberanas.
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COMBATE A LA IMPUNIDAD
•No en todos..lados la justicia es selecU
Hidalgo, gobernado por el morenista Julio Menchaca,
se acaba de lograr llevar ante la justicia a Arturo
Williams Trejo Leal y a su esposa, Bertha Eva Medina
Hernández, identificados como líderes de Regeneración
Nacional en el;.municipio de:.Zimapan. Estas pe
eran investigadas y buscadas por la probable comisión
del delito de violación en contra de sus dos sobrinas
menores de edad, por lo que se habían fugado de la
entidad hace varios meses y fueron aprehendidos en
Quintana Roo tras el seguimiento que hicieron las
autoridades hidalguenses para resolver el caso. Cabe
señalar que, desde la llegada de la nueva administración
al cstado, se haií reducido los iiidiccs dc iin|)Ujiidad
.a.Lcjerceracciónpenalcontracualq^uierp
distinción de partidos o afinidades políticas.
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LUPA EN CONTRATACION DE SEDEÑA
•sHay que estar muy pendientes del fallo de licitación
LÁQ07ÓQ0999eT64Q2Q22, que este viernes Í7 de
marzo dará la Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña), de . Luis Crescencio Sandova 1. Se trata de la
contratación referente a los servicios de Rayos X para
la inspección no intrusiva (SINI) de vehículos de carga
Lfty.6 servirán para .reforzar; a las; 21aduanas. del_p_ajs...
Sobre el concurso, que contempla los 13 mil millones de
pesos, ya pesan ciertos rumores, pues al interior de la
dependencia circula que Rapiscan Systems, que dirige
Ted AIston, busca hacerse de la compra, con todo y..
que en su historial pesa un contrato rescindido y una
multade7.5;.mdp^ impuesta en.2Ó21_ppr_el_SÁT,_di^
en ese entonces poi Raquel Buenrostro, debido a 1 a
mala calidad del servicio y los constantes problemas
técnicos. Sin duda, la empresa que "leva las de ganar es
Nuctech Company, quien de la mano de Cruant y LTP
Global ...Software.ofertaron, la..propuesta más^e
con 11 laail 747 .mdp Dará el servicio; ademán, contrario
aja..ejy:ad^¡ esta..empresaya^.ha.demostrado en
Í7.Q..P.M?es que;. cuenta con el..equipamíeiitq
necesarias de inspección de seguridad en puertos,
fronteras¡y .aeropuertos.

ANO DE RENOVACION EN EL INE
Durantelas ..eleccionesparaelcam^^
en Coahuila y el Estado de México, el INE se prepara
Pa?a..i.mplementar una nuevamanera, de.ejerc
democracia. Se trata de la aplicación de la iniciativa del
voto anticipadlo, propuesta de la consejera Dania Ravel
que permitirá que aquellos ciudadanos que por diversas
razones no puedan acudir a las casillas el día de las
elecciones, puedan ejercer su derecho al voto. Esta
forma de ejercer el voto ha sido
Cuevas desde hace más de dos años y se planteó luego
de observarque..hay.domicilios; en donde no se.pued
garantizar la accesibilidad de las casillas por no existir
una infraestructura adecuada, por ello se habló de esta
^cdid.aparagarantizarquetodalaciuda
importar si presenta alguna discapacidad o enfermedad,
P.ueda p a rti cipar e nelej e r cic i o democ rát ico.
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Violencia digital
hacia las mujeres,
una realidad en el
servicio público
Históricamente la violencia hacia las muje

res se lia manifestado como una relación

de poder, digcriminación y desigualdad.
En México, a partir del año 2009 con las
teformasConstil ucionaies en materia ele
derechos humanos, hasta llegar a la gran
reforma que rompió todo paradigma en

2011 y que modificó profundamente la concepción y
protección de los derechos humanos en nuestro siste
ma interno, trajo consigo entre otrasCosas el reconoci
miento expreso de los tratados internacionales y con
ello la búsqueda fie la protección más amplia fie los
derechos de todas las personas.

El principio fie no discriminación por razón de género
en nuestra Constil ución, trae consigo el anhelo de igualdad
de derechas que todas las mujeres tenemos en México, ya
que .desde hace décadas hemos sido uno de los países con
mayores índices de violencia de género, muestra de ello
son las condenas de la Corte Interamericana de Derechos
Humanos por violencia y discriminación perpet uada hacia
nosotras, las mujeres

Muchas mujeres valientes lian tenido que alzar la voz
en reiteras ocasiones, con la intención de poner fin a es
ta lacerante realidad, ejemplo de ello es la "Ley Olimpia;
impulsada en 2014 por la activista Olimpia 'Coral Meló,
con el objeto de sancionar a las personas que divulguen
videos, fotografías o cualquier tipo de material que vióle
la privacidad fie una persona sin su consentimiento.Esta

impon ante ley además de reconocer en un text o j urídico
una. de las tantas violencias, también estableció procedi
mientos de tratamiento del hostigamientos acoso y violen
cia digital cometido por los servidores públicos. Lo que se
ha podido contemplar en plataformas como el Módulo
Sobre Ciberácoso (MOCIBA) 2019 y el procedimiento pa
ra la atención fie casos por hostigamiento y acoso sexual
por incumplimiento ai Código fie Etica de los servidores
públicos y la Ley General de Acceso de las Mujeres a una
Vida Libre fie Violencia.

Derivado del importante .uso de tecnologías digitales, el
acoso y hostigamiento pueden tomar muchas formasen
línea, desde insult os y comentarios ofensivos hasta la difu
sión de información falsa o privada de la víct ima. Cuando
el acoso y hostigamiento ocurren en línea, se convierte
en formas de violencia digital haciendo uso del internet
como medio para ejercer f laño a la víctima y perpetrando
estereotipos y perjuicios, fomentando la intolerancia y la
discriminación.

Los esfuerzos y avances en materia legislativa han sido
considerables; pero no suficientes, en el caso fie la violen
cia digital cometida por servidores públicos aún es una
violencia poco visible por ello he presentado éSta Sema
na una iniciativa de ley para responsabilizar y en su caso
sancionar a los servidores públicos que vaiiéndosede Su
cargo ejerzan esta violencia,porque no portemos concebir
Como sociedad que los violentadores? sigan en los poderes
const ii uidos del estado.
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Se van los dueños del
padrón
Cuando i'l padrón electoral estuvo (fj manos del gobierno luvo

fines corporativos que beneficiaron al PRLcuando el padrón se
fue al llL. losdatos fueron vendidos al mejor postor beneficiaron
al PAN. Ahora, que: se quiere meter orden en el lisiado, hablan
ele retroceso porque actísan al gobierno de querer manipularlo,
lo cual es fácil de comprobar, se adelantan a señalar un delito
que no Se h? comel ido.

Se hizo evidente que el padrón electoral mal habido desacreditó al partido
que lo usó a su favor, dejaron de ulilizarlo con esos objetivos, pero siguió en
subasta desde 2003, por 200 mil dólares. En 2006, volvió ásiibáStarSé, esta vez
en lepilo. En junio de 2012, su lugar de venta fue la Plaza de Santo Domingo
de la Ciudad de México por 15 mil dólares. En 2013 oirá vez Se ofreció en venta
a Iravés de la plataforma buscar.com, fue vendido al Partido Convergencia,
hoy Movimiento Ciudadano, que fue sancionado con mucha consideración
y discreción.
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En 2016, apa reí® el padrón en venia en la plataforma digital Amazon, y
en 2018, el 1NM, también estuvo en oferta. Es decir, las dos últimas ventas se
realizaron estando como presidente electoral Lorenzo Córdova,
Ahora, los mismos cómplices de sus ventas se rasgan las vestiduras ante lo

que aseguran sería manipulado por el gobierno. Tratando ele que la población
olvídete! mal uso electoral que realizó el PAN, todavía impune La derecha ins
talada en el 1NE no puede adivinar si hará mal uso, lo que puede comprobarse
es que los act uales consejeros no quisieron sancionar en el pasado su venta.
El padrón es información sensible que afecta a todos los mexicanos, y es

de utilidad para vénder productos y Servicios, espiar, secuestrar, localizar á
personas, invadir la privacidad, allanar casas y miles de peligros que corren
los habitantes del país.
Ahora, como se trata de echar abajo la propuesta del gobierno, incluida en

el Plan B elect oral, se olvidan fie que gracias & II negligencia o complicidad el
padrón se subastó en venta de garaje o en la Deep Web. sin investigación y sin
castigo a los culpables que debieron trabajar en oficinas del 1NE, algunos de
ellos, son los act nales defendidos por la derecha para que no sean despedidos,
porque la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral, como el resto
fie las direcciones ejecutivas pudieron, por mucho tiempo, enviar miles ele
copias para su venta.
La burocracia florada instalada en el 1NE debe ser castigada por los que

sancionó y por lo que dejó de hacerlo. Por las mullas excesivas a unos partidos,
y por las perflonadás á otros» La imparcialidad dentro de las conducias fie los
consejeros electorales debería ameritar cárcel. Sólo así habrá democracia en
México y justicia en el 1 VE.

•Analista político.
@Josangasa
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El pastel de chocolate
MEros" es la fuerza para realizar. Entendiendo "eros", según la noción

de Platón expuesta en "El Simposio" comprendiéndolo como "deseó".
El deseo se incuba en el "otro" a partir del primigenio contacto con
los sci ii idos, que póCo a poco provoca en el sujeto el propósit o de su
universalidad. Es como cuando comemos un rico pastel.de chocolate,
el primero de todos ellos nos dio la prueba primigenia que cuando
adquirimos la experiencia suficiente, al repetir el hecho comer di

versos pasteles fie chocolate, podemos fijarnos un criterio universal desde el
cual juzgamos posteriores experiencias, pues discernimos, categorizamos y
deseamos unos pasteles y hasta rechazamos otros, según desarrollemos el gusto.
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El deseo radica en la idealización de un fin que al ser perfecto, nos sirve de
estrella guía para juzgar nuestras acciones. Para Platón, comprender la ciudad
justa, como lo liare en su diálogo "La República'! reconoce como este deseo por
lo justo, conmina al gobernante a pretender la realización en el mundo de eso
umversalmente descable, de allí que el gobernante posea virt ud (arelé), y no sea
un burilo esclavo de las más groseras pasiones que ha de conformarse con duras
migajas de su ignorancia, despreciando la estrella guía de la razón. La razón se
éfluCá, porque los ciudadanos deben de Ser conducidos conforme los principios
críticos del "logas'", y no del capricho y el berrinche que contenga las más oscuras
¡menciones.

El f leseo compromete con el absolu t o, y lani bien con un pasado que consi ii uye
nuestro présente; que aprendemos de la herencia que consumimos en nuestras
lecturas, fie los que como dice, el poeta alemán Hoelderlin son "Los que duer
menlfle los gobernantes virtuosos que no se envilecen en la calumnia, sino que
se engrandecen con lo mejor fie la humanidad, y dicen desús maestros de otros
tiempos: "oh durmientes, veláis conmigo/y en mi alma permanece vuestra imagen.
Y así vivís, más vivos que nunca ()"¦

N uest ros maestros, los que nos dieron a probar ese primer t rozo fie pastel de
chocolate y que terminaron por elevarnos a las alturas de lo celestial, es lo que
siempre un ser virt uoso, un gobernante, además de agradecer, debe practicar, bajo
él poder fiel más grande de los dioses: Eros, quien nos trae a los que amaremos
por siempre.

Catedrático de la Universidad del Pedregal.

El deseo atrapa, cautiva, es manifestación del placer,
pero también de la carencia, como cuando soñamos
con el sei aniacl(), al que fervientemente deseamos,
que se encuentra en nuestrospensamientos,
y no podemos alejarlo porque lia subyugado
nuestra mente que se inspira y cohabita en una
lube hiperbolizada donde todo lo perfecto cobra
realidad. El deseo por el ser amado que no se
tiene, porque si se tuviera, ya no sería deseo.
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TRAZAN RUTA
•El prójimo 23 de mafzo las comisiones de Asuntos
I^líticoElectj&ralesf. de Participación Ciudadana,
y de Pueblos»Barrios Originarios y Comunidades
Indianas Residente del Cor^reso de la Ciudad
presentaránta laiJucopo,.una.propuesta^

legislativos» con el objetivo de ^coadyuvar en la
construcción.de un pían de^..trabajo para desa^
y.11 PAA reo j u nd i co que salvaguarde las 1 une iones del

(?.ri
r<r'íO!Á^.Aclí?. 1111;c I a 11 <nia y el IFCF11 el 11 c uen t t í)
estuvieron presentes consejeras y consejeros
de ese instituto encabezados por su presidenta
Patric|a Avend La[.propuesta fuepres^
por el diputado Federico^.Doring, guien m
Pertinente ..atenderlas^necesidades prior
el correcto funcionamiento del IECM.
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EXIGEN CUMPLIR CON LA
TRANSPARENCIA
\l/.UcgisIador^
aja .S^retaría de.AdminisU;ación J; Finanzas
del gobierno capitalino a dar a conocer en la
P.l^ ta.ÍÁAl'11.UML|Í^..r *ííríAA? 1Srk|:( , !(x' '
compras^realizadasí.entre 2019 j 2023
esto honrar la tan presumida uanSparencia. El
legislador¦ gye[..tambiénLÍunge como coq^
de. la Asociación ..Parlamentaria C
subr^ó__qju|_ela^..corrupción no pu

cjc' cji s<; Ltrsc>s p(>r; lc> cjiie i1.1^.iA?.At'AA
modifiquen los mecanismos legales de control,
pues son inoperantes,.además de gued
Local Anticorrupción, actualmente, se encuentra
desmantelada.Además "Torres_González
la CDMX, como que es la única entidad en el país
que no tiene una Ley Anticorrupción vigente, ni
y ÍM .Po JÁk! CjA . A í!Üc o rr upci ó n.

SOLICITAN DECLARATORIA
•El.Cqngresq de la Ciudad .aprobó un exhor^
P3ra.sqjicit.aral secretairiq de Gobem
Adán Augusto López, "emitir la declaratoria de
persona ilustre al actor Ignacio López Tarso". La
propuesta presentada en tribuna por la diputada
Maxta González considera que el Secretario, en
sucarácter de .presidente dej.^
de.la.Rotonda de jas Personas .Ilustres, presente

Ia^P' .'IA' JcA PAGALA11 'A. 1.^
diputada recordó queeí..jijme.aue con^
A Lope ?. so A'AAÍíA I? A 1A I! A. gr AP d e.X le d k )_
muchas satisfacciones fue

recordó que en..1988 íue electq
diputado federaj_y su trabajo.legislaliyo estuvo,
orientado a ..la.culturat y el .cine, d^spués.de
encargo continuó su labor en organizaciones y
AiQciaciqnes.relacjonadas..con jos actores y ja
producción .cinemaLqgráfica.
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Droga del siglo y su guerra
de baja intensidad
Y Sepa La Bola... la desaparición del tentando en México co

mo niéiado para tratamiento médico especializado, no es
la solución para terminar con los problemas de adicción y
nutérle queaquejan a ios Estados Unidos, donde más dé 200
mil ciudadanos lian perdido la vida por su uso como droga
dicción, ya que lasdrogas ilegales han ido evolucionando y
supliéndose.

La pseudoefedrina hace nía#de década y media que se dejó de mili/ai en
medicamentos en México, por la violencia que desató con el robo de carga
mentos en aduanas y la hora torios farmacéu lieos, y a pesar de esa decisión,
esta droga utilizada en medicamentos de alta gama Si sigue produciendo y
su tráfico del exterior a México no ha tenido fin.

El destino del lentando, aún cuando éste sea eliminado, pasará por diversas
instancias, incluso, por un largo pleito en tribunales, puesto que los laborato
rios que lo producen resultan afectados por una deficiente política criminal
de perseguir y sancionar a quienes hacen mal uso de este
Para expertos pensar en erradicar el len(añilo, que tanta polémica ha ge

nerado en los círculos políticos de Estados Unidos y México, es tanto como
pensar qué Sé puede erradicar él mal en lodos sus sentidos, pues pronto
saldrá una sustancia que lo sustituirá
Los flujos del femando a México, que es 100 veces mas potente que la

cocaína, provenientes principalmente ríe Asia, seguirán su ritmo, e incluso
más, Si las autoridades deciden borrarlo del mapa mexicano.
El ventajoso y redituable negocio de dicha droga ha roto 110 solo récords

de ventas y consumo, sino de voluntades de políticos, militares, policías y
personal del mundo científico, para Su producción, tráfico y venta en loa
mercados más rediluables, ósea en Eslados Unidos.

El ex presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 110 vislumbró la bom
ba de tiempo que lenía en las manos al no generar políticas de prevención
y sanción, ni erradicación del uso del fentanilo, y el misil lo dejó en manos
de Joe Biden, quien tampoco lia podido hacer mucha por frenar los flujos de
esta droga y de su uso entre los esiadounidenseS
A estedelicado y enorme problema se suma: el ajedrez político de ambas

naciones y la cercanía de las elecciones presidencialesen ambos países, lo
quesin duda desalará el uso de la artillería de declaraciones de ambos lados
de la frontera, como ha. empezado a suceder.
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Y Sepa La lióla pero... quien sigue desafiando los derechos humanos es
el Secieiai ¡o de Movilidad dé la ( ¡tillad dé México, Andrés LajouS, quien
ha menospreciado la Constitución Política Mexicana, en lo que se refiere al
derecho al trabajo.
Los tribunales federales tienen materia suficiente de análisis y probanza

para determinar que el secretario de Movilidad ha incurrido en una grave
violación a los derechos de 500 concesionarios, de rut as. del sur y poniente de
la ciudad, a los que además ha difamado y tratado de confundir a la opinión
publica, haciendo ver el caso como un tema de riña o de pleito interno.
No és así, Lajous les quitó su fuente de trabajo y la entregó a particulares

por decisión unilateral.
Y dónde andará el secretario de la Defensa Nacional. Luis ( rescencio

Sandoval, que desde: que sucedió la matanza de los cinco jóvenes en Nuevo
I.ai edo. ya no quiere ir a la mañanera del presidente Andrés Manuel López
Obrador, y seguramente, mucho menos ahora que Alejandro Encinas,, sub
secretario de Derechos Humanos de Gobernación, dejó caer una bomba al
revelar que las investigaciones de diclio crimen refieren que fue un ajusti
ciamiento délos militares, de jóvenes no armados, no obstante de que hay
voces de que han intentado revict imizarlos al vincularlos con la delincuencia.
Veremos esta prueba de fuego para el secretario y el gobierno de la cuarta

transformación, en cuanto al manejo y sanción que le darán a este caso.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos

Humanos.
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RED
COMPARTIDA

LOS RAYOS DE LA SEDEÑA

Será hoy cuando la Secretaría
de la Defensa defina quién
dará el servicio de Rayos X no
intrusivo (SINI) para la ins
pección de vehículos de carga

y ligeros del proyecto integral para el refor
zamiento de infraestructura y equipa
miento a las 21 aduanas nacionales. La

contienda está cerrada entre Rapiscan
Systems, cuya propuesta económica fue
de B mil 400 mdp, y Nuctech Company,
quien en conjunto con Cruant y LTP Global
Software proponen ü mil 747 millones. El
proceso dará mucho de qué hablar debido
a la campaña de desprestigio gestionada
por ia estadounidense contra los chinos,
recordemos que se ha posicionado como la
favorita por su experiencia en suministrar
equipamiento y soluciones de inspección
de seguridad en puertos, fronteras y aero
puertos en más de 170 paises.

Julieta Ramírez, la diputada de
Morena que va al INE, busca, le
galmente, cómo hacer que Loren
zo Córdova pague por sus risas.
Nos dicen que la diputada anda

bien enojada y quiere ver cómo sancio
nar y ya movilizó a sus abogados que,
nos dicen, le dan largas porque la liber
tad de expresión está consagrada en la
constitución; nos cuentan que quieren
explotar la carta de violencia política de
género, pero en realidad no hay gran cosa
que hacer, la legisladora lo sabe y por eso
apuesta presionarlo en redes sociales.
Nos dicen que en Quintana

Roo la nueva gobernadora
Mara Lezama ya encontró la
forma de mantener bajas las
desapariciones de mujeres

jóvenes en Cancún y zonas turísticas: sim
plemente no levantan carpetas de investi
gación porque no tienen domicilio regis
trado. La mayoría llegan a trabajan a veces
son reclutadas en sus pueblos y comuni

dades, y el día que no aparecen si la familia
o una amiga denuncia la desaparición les
dice el MP que seguramente se fueron del
estado, quizá rumbo a Veracruz. Y así no
hay desaparecidas, sino migración interna.
En la alcaldía Miguel Hidalgo,

que encabeza Mauricio labe,
fortalecen el trabajo de vigilan
cia con la integración de 14 cua
trimotos que tendrán una labor

de monitoreo en los cinco sectores de la

alcaldía en las colonias Pensil, Reforma

Social, PopoÜa y Granada, donde estará la
mitad de las unidades, para reforzar la se
guridad; mientras que el resto serán distri
buidas en función de la incidencia delictiva

reportada en los gabinetes de seguridad.
PD; Ayer a las 18 horas fue la

última sesión del World

Energy Forum (WEC) y como
no pagaron las cuotas las pa
raestatales Pemex y la CFE,

México va para fuera.
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SIN PROTOCOLO
MARCHA DE LA MANIPULACIÓN
JOELSAUCEDO

Este sábado se conmemorará el 85 Aniversario de

la Expropiación Petrolera de 1938 por el general
Lázaro Cárdenas.

La 4T lo festejará fiel a so peculiar estilo de
gobernar mediante conferencias de prensa, mo

vilizaciones y acarreos.
El Presidente Andrés Manuel López Obrador echó a an

dar sil maquinaria del despilfarro, manipulación y odio en
tre buenos y malos, conservadores y chairos.

La marcha no es otra cosa que un acto de venganza
contra la ciudadanía que saturó el Zócalo en defensa del INE.

Una encuesta difundida este Jueves indica que los moti
vos de tantas concentraciones en el Zócalo por el Presidente,
tiene razones electorales.

Es decir, el mandatario no acepta que nadie más llene la
principal plaza del pais.

El 48.87o de los encuestados dijo que las movilizaciones
de López Obrador son electorales.

Un 23% opinó que lo hace para dividir a los ciudadanos;
el 14.6% para retar a la oposición y el 13.4% para acercarse al
pueblo. Como se observa, el Aniversario de la Expropiación
petrolera es sólo un pretexto para satisfacer su inmenso ego
populista.

Sobra decir que el momento de hace 85 años es diame
tralmente opuesto al actual.

En esas fechas Lázaro Cárdenas contaha con el respaldo
de todos los sectores de la sociedad, incluidos empresarios,
dirigentes, intelectuales y medios de comunicación.

Todo ese escenario favorable le permitió hacer el Decreto
Expropiatorio por el latente riesgo de la soberanía energética.

¿Cuál riesgo hay actualmente en esa materia? ¿Acaso no
son otras las fuentes de energía más importantes para el país?

En estos momentos, López Obrador ha dividido como
ningún otro presidente a la sociedad. Se ha peleado con la
mayor parte de los sectores.

El derroche de la movilización de este sábado está a la

vista. Sin pudor, legisladores, dirigentes y servidores públi
cos han llamado abiertamente a acudir al Zócalo.

Lo anterior sin importarles el uso de recursos públicos
para buscar llenar el Zócalo y competirle a la movilización
del pasado 26 de febrero.

Lo dice con claridad la encuesta mencionada: López
Obrador se resiste a despojarse de su atuendo de candidato.

¿Cuándo empezará a ser Presidente?
PROSPECCIÓN... Asociaciones cannábicas y de cáñamo

industrial, entre las que se encuentran expertos en diferen
tes áreas, mostraron su desacuerdo con la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos Sanitarios {"Cofeprís") de
prohibir el uso de ambos productos por considerarlos dañi
nos para la salud. En un escrito firmado por diferentes orga
nizaciones de la sociedad civil, entre las que destacan, el
dirigente del Partido Encuentro Solidario (PES) de Baja Cali
fornia, César Hank Inzunza, señalan que es necesario dife
renciar entre el cannabis {de uso médico o adulto) y el cána
mo Industrial (Cannabis Sativa L). De este último, señalan
que es una planta de la familia de las cannabáceas, y desde
su genética contiene menos de 0,3% de THC (Tetrahidro
cannabinol, cannabinoide que provoca el efecto psicotrópi
co). La planta del cáñamo es genética y físicamente diferen
te (a la del cannabis).
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PODER CIUDADANO
LOS CASINOS DE LA 4T

JUAN CARLOS LÓPEZ AQUINO

Hace apenas unos días, el
Presidente López Obra
dor afirmó que su go
bierno no está otorgando
pennisos para abrir casi

nos, y dijo que solicitará un informe al
Secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, advirtiendo que, si hay
alguna licencia nueva, se cancela.

Pues parece que nuevamente no le
están informando al Presidente lo que
está pasando en la Ciudad de México,
porque por lo menos en Cuajimalpa,
está denunciado y perfectamente do
cumentado, la apertura de un casino
nueve en el Centro Comercial Pabellón

Bosques, como io registró Genoveva
Ortiz en reportaje del Io de febrero, en
el periódico que dice lo que otros ca
llan, La Prensa.

Señala que, desde la construcción
del centro de apuestas y juegos, hubo
diversas manifestaciones y solicitu
des por parte de vecinos y madres y
padres de familia de los Colegios
Cumbres y Anáhuac, exigiendo al
Alcalde Adrián Rubalcava Suárez,
evitará la ilegal construcción, lo cual
nunca pasó.

Dicen, que la omisión de Rubal
cava, se da por 2 razones: La cercanía
del Alcalde con el Sr. Carlos Manuel

Granados Peláez, arrendatario del
Grupo Pabellón S.A de C.V. donde se
abrió este casino, y, la segunda ra
zón, sugieren cercanos a la grilla, tie
ne que ver con los enjuagues que es
tán haciendo en Morena para jalarse
al experredista y bejaranista al blo
que Morena en la ciudad, supuesta
mente a cambio de favores económi

cos, eso nos platican nuestras fuen
tes del mismo Gobierno de la Ciudad
de México.

Por lo pronto ya hay hasta un ex
pediente en la PAOT que levantaron
afectados con número 2022

ao28sot25, contra este casino Ivy de
la cadena King's, y que tiene que ver
principalmente con la cercanía que
mantiene con los colegios instituto
Cumbres Internacional y la Prepara
toria Anáhuac.
Los vecinos denuncian su in

conformidad sustentada en el Artí

culo 9 de la Ley Federal de juegos y
Sorteos, donde se señala que nin
gún lugar en el que se practiquen
juegos con apuestas o se efectúen
sorteos, podrá establecerse cerca
de escuelas o centros de trabajo,
cuando la cercanía de este nuevo

casino no es mayor a SOO metros
con los planteles escolares.

Y mientras en las redes sociales la

dupla política de Andrea Chávez y el
español favorito de la 4T, Abraham
Chávez, ambos muy cercanos al Se
cretario de Gobernación Adán Au

gusto López Hernández, se la pasan
finteándole "casillero" al pañis ta
Santiago Creel, actual Presidente de
la Cámara de Diputados, ellos y mu
chos más morenos se hacen guajes
con este casino abierto en la ciudad

que gobierna Sheinbaum
Esta pareja "política" presumió

recientemente fotos junto con Anto
nio Atolíni y otros juniors de la 4T en
Pabellón Bosques, lugar donde el pa
sado 27 de enero, hubo gran pachan
ga y mariachis en la inauguración de
este nuevo casino y, dicen, que asis
tieron personajes cercanos tanto al
Alcalde Adrián Ruvalcaba como de la
mismísima Jefa de Gobierno. Ya ven
que las benditas redes sociales regis
tran todo.

Esperamos que, con esta declara
ción del Presidente, por fin atiendan
a los vecinos y ya no les den largas en
los gobiernos de Claudia Sheinbaum
y Ruvalcaba, la instrucción la tiene el
Secretario de Gobernación, espera
mos la atienda "a gusto".
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• AMLO o su gobierno frenaron uno de los principales
termómetros para conocer qué pasa con las adiccio
nes de los mexicanos. Desde el año 2017 no se realiza

la Encuesta Nacional del Consumo de Drogas, Alcohol y
Tabaco entre la población para identificar y prevenir
el consumo de drogas. Es indudable que el consumo
de drogas va en aumento, entre ellas el fentanilo.
Pero la solución es pedir que científicos busquen
alternativas al uso médico del fentanilo...

• María Elena ÁlvarezBuylla, directora del Conacyt,
fue la primera en tomar la palabra al presidente López
Obrador para la búsqueda de sustituto de fentanilo en
uso medicinal. Según dicen, la furibunda cuatroteís
ta ya tiene con qué respaldar la propuesta presiden
cial... ya veremos con qué sale.

• Bertha Alcalde Luján, hermana de la secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde, y Netzaí Sandoval,
hermano de la exsecretaria del Trabajo, Irma Eréndira,
son los dos principales nombres que resaltan de los que
pasaron a la recta final para consejeros del INE. También
están Ociel Baena, 'magistrado' del Tribunal Electoral
de Aguascalientes; Javier Aparicio, académico del CIDE;
Roberto Heycher, director ejecutivo de capacitación en
el INE y sustituto por una semana de Edmundo Jacobo
como secretario ejecutivo; e Iulisca Zircey, asesora en el
INE. Ya veremos si hay piso parejo...

Esta colu mna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Quieren a Lorenzo y a Ciro presos
La obsesión del gobierno federal por acabar con el Ins
tituto Nacional Electoral (INE) y todo lo que huela a su presi
dente Lorenzo Córdova Vianello ya superó cualquier límite.

Pablo Gómez Alvarez. quien ha vivido decenios de la política y de]
presupuesto público, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera
(U1F), tuiteó una amenaza para el consejero electoral que se irá en abril:

ART. 127 CONSTITUCIONAL: "No se concederán ni cubrirán... habe

res de retiro, ni liquidaciones por servicios prestados..., sin que... se en
cuentren asignadas por la ley. decreto legislativo, contrato colectivo o
condiciones generales de trabajo".

Y continuó:

Las "liquidaciones" de los integrantes del Consejo General en el INE
no están asignadas por ley, decreto o contrato. Las condiciones generales
de trabajo del personal no abarcan a los consejeros y consejeras. Todo
pago ilegal es un delito.

Si Lorenzo C ordo va, Ciro Murayama y compañeros en el INE se atre
ven a cobrar el bono de retiro, porl.9 o por9 millones de pesos según las
versiones ¡podría ir a la cárcel!, se escuchó en radiopasillo.

QUE ENGAÑARON A OVALLE... O SE CONFIÓ
Ignacio Ovalle, ex director de Segahnex, es un hombre confiado o enga
ñado.

Eso dice su amigo y ex subordinado en la hoy extinta Conasupo, An
drés Manuel López Obrador.

Un grupo lo engaña y los coloca, puro prtista de malas mañanas
acostumbrados a robar, y los mete y empiezan a hacer negocios.

¿Tres años engañaron al señor Ovalle?, le preguntaron en la confe
rencia matutina de ayer.

 Yo creo que se confió, contestó.
Nada más que nosotros no aceptamos la corrupción.
En la administración del ex priísta en Segalmex se detectaron irregu

laridades superiores a 9 mil 500 millones de pesos.
Mucho más que la llamada Lstata Maestra, por la que Rosario Robles,

secretarla de Desarrollo Social con Enrique Peña Nieto, fue a la cárcel.
¿Por años engañaron o se confió Ovalle? se escuchó en radiopasillo,

BANQUEROS CONSENTIDOS
Andrés Manuel López Obrador olvidó muy pronto la ofensiva que lanzó
contra los banqueros desde que era candidato.

Las amenazas, promesas, de que acabaría con las comisiones que
cobran hasta por respirar quedaron en el pasado.
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Bastó que se presentara en la 86 convención bancarla para que casi
les ofreciera disculpas.

Y es que una cosa es el discurso desde Palacio en las mañanas, cómo
damente, y otra meterse a la casa de los banqueros, que ciertamente
cobran lo que quieren con la histórica complicidad del gobierno en turno.

Ayer, en un discurso que intentó ser duro, pero no lo fue, les dijo que
concluirá su gobierno sin hacer cambios regulatorios para el sector.

¡Ala! pero dijo que las utilidades que obtuvo en 2022 la banca, de 236
mil 743 millones de pesos, son "algo nunca visto".

Y remató: "Sigan haciendo negocios legales en México. Continúen
obteniendo utilidades legítimas y razonables, sigamos todos impulsando
el progreso con justicia en nuestro país".

EL ACARREO

Todo listo para que mañana a las 17:00 horas se lleve a cabo la marcha
mitin en el Zócalo capitalino para celebrar "la segunda expropiación pe
trolera". Los diputados de Movimiento Regeneración Nacional (Morena)
pagarán según ellos el traslado.

No es acarreo, es apoyo, se escuchó en radiopasillo.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos

Mauricio"el pinocho" Kuri, el fútbol y la mafia

Cuando se suscitaron los hechos violentos en el estadio Co

rregidora el año pasado, el gobernador de Querétaro, Mauricio
"el pinocho" Kuri, salió a dar un mensaje, que en ese momento
conmovió y convenció a los ciudadanos, apaciguó el enojo social,
pues se comprometió a sancionar ejemplarmente a los responsa
bles de tan cobardes hechos.

A un año de esos graves sucesos, imperdonables, criminales ac
ciones, no hay un castigo, es decir el Gobernador mintió,  por eso
le decimos pinocho todo su discurso lastimoso donde se solida
rizó con la gente y prometió aplicar la justicia se trató sólo de un
engaño, era para salir del paso y jugó al alargue, al olvido de la so
ciedad, como finalmente ocurrió; hoy pocos recuerdan ese evento.

A casi un año de la trifulca, recordamos parte de las palabras
del Pinocho de Querétaro, Mauricio Kuri González quien, palabras
más o palabras menos, afirmó que no habría impunidad y que
de manera pronta se debería encontrar a los responsables y que
la sentencia en contra de ellos sería del tamaño de sus cobardes
acciones de violencia.

"Esto no va a quedar impune. Me quiero dirigir a ti, criminal;
no me importa dónde estés ni dónde te estés escondiendo, voy
a dar contigo. Lastimaste y ofendiste a las familias queretanas y
de todo el país; lastimaste a visitantes cuando somos un ejemplo
de hospitalidad. No mereces estar en las calles queretanas y no
lo vas a estar más, tu sentencia legal y social va a ser del tamaño
de tu cobardía y de tu violencia", por poco nos hace llorar con ese
discurso, lamentablemente todo fue falso.
Podríamos pensar que todo se debe a la dinámica del gobier

no, que está muy ocupado, y por eso no pudo cumplir su palabra,
pues cabe mencionar que de los 72 detenidos todos salieron li
bres, ninguna enfrenta acción penal, dos o tres siguen bajo proce
so en libertad, las sanciones más fuertes consistieron en prohibir
que por tres años los agresores no puedan acceder al campo Co
rregidora. No hubo justicia del tamaño de la agresión y la cobar
día como dijo Pinocho Kuri,,
Lo grave, o lo más grave son las razones y las consecuencias;

trascendió que los agresores fueron enviados, algunos de ellos,
por grupos criminales que tenían diferencias con la gente del
equipo Atlas, de tal suerte que inferimos, y esas son las razones
de la impunidad, que esos poderosos grupos criminales usaron
sus influencias e hicieron que el gobernador cambiara de opinión
sobre el castigo a los agresores, lo que puede ser que ocurrió me
diante la amenaza o el soborno, no sabemos, lo que si sabemos,
lo que es un hecho es que la ley no se aplicó. Cualquiera de las dos
hipótesis es desastrosa y descalifica a este señor, pone en duda
hasta su manejo al frente del gobierno, el manejo de las finanzas
y de la justicia.

El otro punto, el de las consecuencias, lo abordaríamos pregun
tando con qué confianza van a asistir las familias queretanas al
fútbol considerando que todos los criminales, los violentos, los
agresores, andan libres, andan impunes; quién les garantiza a los
asistentes al fútbol al Corregidora que no regresarán los desadap
tados, que no repetirán su hazaña, su violencia, nadie, y en la pa
labra de Kuri, el pinocho, no se puede confiar. Ojalá que no pase
nada, pero si ocurriera, el responsable será el señor Gobernador.

El plan B, difícil que se apruebe

¿Quién dice la verdad sobre el plan b y sus afectaciones? La
oposición afirma que con el plan B de AMLO serán despedidos
unos seis mil trabajadores, dos mil 100 del Servicio Profesional
Electoral, dice Lorenzo Córdova, y el resto de cargos administra
tivos, lo que se estima, por concepto de liquidaciones, serán unos

tres mil 500 millones de pesos, lo que no genera ni un tipo
de ahorro al INE, e inclusive que lo peor es que este desba
lance del órgano electoral puede generar una organización
deficiente del proceso que termine en una anulación y al
igual que otros actores políticos, pensamos que la idea
de AMLO es prorrogarse en el cargo, de manera personal
o por interpósita persona y faltar el respeto a la voluntad
ciudadana.

Para el vicecoordinador de la Cámara de Diputados, el
diputado de morena, Leonel Godoy, eso es mentira, a los
únicos que se va a afectar son a 400 funcionarios abusivos
que ganan más que el presidente que se ampararon para
evitar que se aplique la reforma salarial del presidente.
El Plan B no va a afectar la organización del proceso, Go

doy dice que es esa aseveración es otra mentira de la opo
sición y de los mismos consejeros del INE, afirma que los
únicos afectados serán los titulares de las juntas ejecutivas
y distritales, pero a los empleados que hacen la talacha a
esos no se les despedirá.
Pronto veremos quién dice la verdad y quién miente,

y me sorprende porque Leonel es un hombre serio, pero
con tantas versiones, no hay manera de saber la verdad
en estos momentos, aunque parece que sí serán varios
miles de despedidos, y que sí habrá afectaciones a la or
ganización del proceso, para empezar, algo por lo que se
luchó todo la vida que era la independencia del gobierno
del juez electoral, eso se acaba, pues ahora será la Secre
taría de Relaciones Exteriores quien valide ,por lo pronto
el padrón de electores que residen en el extranjero, algo
así como doce millones de mexicanos, de tal suerte que
si esto se manipula puede inclinar la balanza a favor de
quien quiera Marcelo.
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Lo que es un hecho es que en contra del plan B ya se
presentaron muchas quejas y amparos por parte de los
trabajadores afectados, y es muy probable que eso se
derogue por el Tribunal Electoral, aunque con los ata
ques a los impartidores de justicia algunos los conside
ramos como una advertencia en el sentido de que, si
tocan el plan B, si le dan para atrás, la ira del presidente
AMLO se dejará sentir sobre los magistrados electora
les. También los partidos políticos ya presentaron sus
quejas ante la SCJN por considerar que la propuesta
del presidente es inconstitucional. Todo parece que el
Plan B no pasará.

AHMSAy Ancira, no pagan

Qué estará pasando en Altos Hornos de México que
tiene dos quincenas que no les otorga su pago a em
pleados de dos minas, según nos reportan los trabaja
dores de una de ellas, dicen que son alrededor de 400

familias; nos narran que ya no tienen ni para comer los
trabajadores y sus familias, y además el problema se
le complica a los mineros porque están alejados de
todo, y aunque no son tantos kilómetros que los sepa
ran de la civilización, son caminos de terracería lo que
hace más lento el transporte.
Pudiera ser que el rey del acero, Alonso Ancira, no

tenga dinero para saldar los salarios a sus mineros
porque esté pagando al gobierno de México para
no ir a prisión por el fraude de la venta de la planta
de Fertilizantes Agronitrogenados, recordemos que
se comprometió a pagar para tener su libertad 216
millones de dólares y sólo ha abonado 108, y dicen
que tiene que liquidar todo a finales de noviembre de
2023. AMLO debería darle chancecito de pagar con
un poco más de tiempo porque los que están sufrien
do las consecuencias son los mineros y sus familias.
No hay que ser AMLO.
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La oposición camuflada
de izquierda

Para muchas especies, las manchas, lunares
y la diferente coloración en su pelaje le
sirven para camuflarse ante los enemigos
y depredadores, pero cuando se trata
de un partido político, esas manchas se
vuelven fuego amigo, y es el caso de muchos
supuestos militantes de Morena que día
a día contradicen los postulados con los
que fue creada. Un ejemplo, el senador
Monreal, presidente de la JUCOPO, con
familiares en puestos clave del gobierno
en el país, tratos y cercanía con dirigentes
de la oposición, Sandra Cuevas, libros
editados vía firmas falsificadas, imposición
de amigos en puestos que el presidente
tuvo que vetar, su respuesta a la entrevista
de Roberto Zamarripa del Reforma,
contraria al pensamiento partidista donde
"elegantemente" se define como "centrista"
(tibio, maleable, acomodaticio). Este es
uno de los que por ningún motivo deberían
estar en un partido creado fuera de las
viejas prácticas prianistas de amiguismo,
compadrazgo e intercambio de favores. El
ha violado una y otra vez los estatutos de
ese joven partido fundado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador

"No tiene la culpa el indio", reza el dicho
popular, por lo que deberíamos entonces
preguntar al actual presidente de Morena
Mario Delgado las razones por las que
personajes como él siguen en las listas del
partido e incluso en este caso en particular,
figura como aspirante a la candidatura
presidencial del 2024.
No me imagino un retroceso tan brutal si

el actual presidente de la JUCOPO resultara
misteriosamente electo en las encuestas,
y mucho menos si por un favoritismo
del INE, que ya sabemos que solo ve lo
que le conviene, Monreal accediera a
la presidencia. Sería el fin de todos los
proyectos que hasta ahora ha venido
desarrollando el presidente, el fin de la 4T,
de Morena y la vuelta al priísmo con todo lo
que ello conlleva. Pregunto directamente a
Mario Delgado: ¿Qué favores se le deben?,
¿por qué no se le ha expulsado del partido?
¿qué pasa en Morena?, porque no es el único,
hay un puñado de recalcitrantes derechistas
que de la noche a la mañana han salido
blanqueados a través de una credencial del
partido en el poder.
Así no. Mario Delgado. Así no.

Fecha: 17/03/2023

Página: 3

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante

Ana Maria Vazquez

Costo: 14,453

Página 3 de 181



MATRIMONIO FORZADO
SE CASTIGARÁ CON 22
AÑOS DE CÁRCEL

# El Senado de la República en
México aprobó que se penalizara
el matrimonio forzado de menores

de edad, ello con una pena de
cárcel por hasta 22 años, en caso
de que la víctima sea integrante
de una comunidad indígena o
afromexicana.

El proyecto que llegó al Senado
se aprobó por unanimidad, con
90 votos a favor para reformar
el Código Penal Federal con la
finalidad de que se establezca una
sanción para las personas que
obliguen a menores de edad a
convivir con otra persona en forma
equiparable al matrimonio.
La sentencia aprobada por el
Senado de la República, señala
además que los culpables serán
sentenciados a una multa diaria de

mil a los 2 mil 500 pesos, además
de una pena de ocho años, que
podría incrementar.
"Si la víctima pertenece a un
pueblo o comunidad indígena o
afroamericana la sentencia podría
aumentar en la mitad de la pena
inicial", señala el documento del
Senado.

Cabe recordar que en marzo
de 2019 el Senado aprobó la
prohibición de los matrimonios en
todo el país. Sin embargo, para este
2023, la pena incrementó para los
culpables.
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La libertad de
echarse una
cerveza
Es increíble el clasismo que persiste en
nuestra sociedad. Un milagro más de la
Cuarta Transformación es que se ha puesto
en descubierto a barbajanes y maleantes
que antes se escondían detrás del velo de lo
políticamente correcto y que ahora, con tal
de llevar la contra al modelo de país que se
impulsa desde el gobierno, salen a relucir
con los peores argumentos en contra de
los programas sociales y sus beneficiarios.
¡Qué bueno! Así podemos vencerlos tal cual
son y avanzar a una sociedad de derechos y
de libertades.

¡Cuanto odio han proliferado en
contra de la declaración que hice sobre
qué los estudiantes becados pueden
usar su dinero para echarse una cerveza
si así lo desean! Me han acusado de ser

promotor del vicio, de la corrupción y
de la haraganería. Porque cualquiera
puede tomar una cerveza como parte de
su ocio y recreación sana y con medida,
pero no sea un estudiante becado porque
entonces ahí sí se están comprometiendo
las finanzas públicas del Estado. Peor aún,
la beca (que se otorga a estudiantes que
están matriculados en la escuela y que
asisten y toman clase) les ha hecho creer
a señoritingos y señoritingas que dichos
estudiantes son sus empleados, que son
sus subordinados y que pueden decirles
que hacer porque ese dinero proviene de

"sus impuestos". Barbajanes de primera,
no soportan que en este país ahora se trate
a los jóvenes como sujetos de derecho y no
como carne de cañón como se refirió a ellos

el narco presidente de Felipe Calderón. ¿Se
acuerdan? "Daños colaterales", nos dijo.
Consideramos que una beca ayuda a

que una persona se mantenga en la escuela
porque le permite tomar decisiones gracias
al ingreso extra que recibe. Comprar útiles,
uniformes, tomar el transporte público o el
taxi.,, así como también poder comprarse
algo para su sana diversión. Todos pueden
hacerlo, ¿menos los estudiantes que están
becados? Y no es que estén becados en sí
mismo sino que sea una beca del gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. De
nadie he escuchado quejarse de los
estudiantes de posgrado o doctorado que
con sus becas CONACYT compren lo que
ellos quieran.

Fecha: 17/03/2023
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Echados en la hamaca

Antonio Attolini
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Bullying

El nombre de Norma Lizbe

th, una joven estudiante de se
cundaria que falleció después
de sufrir bullying en su escue
la en Teotihuacán, en el Esta
do de México, no está lejos de
la realidad que viven cientos de
estudiantes de la CDMX que
han sido ignorados cuando sus
"compañeros los molestan".

Sin embargo, lo que suele ser
"un apodo sin importancia", es
conderle la mochila, entre "otras
travesuras", el no ponerse freno
a estas actitudes, que también
van acompañadas de acoso en
redes sociales, al final terminan
en agresiones físicas hasta llegar
a los suicidios o como en este ca

so, la muerte de la joven que se
atrevió a enfrentar a su acosa

dora.

Ni los profesores, ni los pa
dres pusieron un alto a una si
tuación de bullying que, al pare
cer, era situación constante en
ese centro escolar.

Será interesante ver cómo se

llevaría a cabo la propuesta del
diputado de Morena en el Con
greso de la CDMX, Alberto Mar
tínez Urincho, quien presentó
una iniciativa ante el Congreso
de la Unión para que se expida
la Ley que crea la Comisión para
Conocer la Verdad y el Escla
recimiento Histórico sobre los

Graves Hechos de Corrupción
y la Corresponsabilidad en la
Construcción del Narcoestado,
Cometidos por Servidores Pú
blicos en el periodo Neoliberal.

El proyecto contempla que
la Cámara de Diputados y el Se
nado de la República integren la
Comisión Bicameral con nue

ve diputados y seis senadores,
así como expertos de diversas
secretarías, presididas por el ti
tular de la Secretaría de Gober

nación, mismos que se consti
tuirán como grupo de trabajo
especial para cumplir las funcio
nes de investigación, seguimien
to, fiscalización, proposición y
emisión de informes.

Fecha: 17/03/2023
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Seguro por reliro
de 7 iiulp a I omiso

MILLONARIO FINIQUITO

Con cierto grado de resentimiento, "Por
que una acción buena, los contrarios la
vuelven mala", el presidente López Obra
dor se dolió que ya andan diciendo que
quiere sacar de las recetas médicas el fen
tanilo, porque lo único que buscan es de
jar sin medicamento a los pacientes con
cáncer. ¡Vaya desproporción!

Ya salió otro argumento, esta vez de
Alejandro ¡ Iope, columnista de El Uni
versal diciendo que prohibir el uso del
fentanilo puede generar un mercado ne
gro de graves consecuencias.

El pasado miércoles durante su con
ferencia mañanera habló de buscar los

mecanismos para prohibir el uso e im
portación de este opioide a México, pero
el camino se le empieza a llenar de hoyos.

Ajuicio del columnista se pudiera ge
nerar también el riesgo de que "Evolu
cionen" las fuentes de abastecimiento,
citando el caso de lo que paso con la efe
drina en su momento que, al tratar de
evitar la producción de metanfetaminas,
se generó una evolución tecnológica y se
empezó aproducirpor otros métodos.

Y mientras los días transcurren len

tos pero implacables para que el conseje
ro presidente Lorenzo Córdova del INE
deje su cargo, sigue vivo el debate sobre
el monto que meterá a su cartera, el INS
TITUTO informa que tras dejar el cargo
recibirá 1.9 millones de pesos, pero MO
RENAen un documento exhibió los con

ceptos que en conjunto suman más de
nueve millones de pesos, donde se inclu
yen un seguro de siete millones por sepa
ración individualizado. Mientras no le

dé por buscar un amparo para quedarse
en el cargo todo estábien.
Con las instrucciones precisas del

mandatario federal de llegar hasta el fon
do del asunto en el atentado a Ciro Gó

mez Leyva, ayer cayó la décima tercera
implicada, quién fue identificada como
Leslie "N", ala que también se le relacio
na en casos de extorsión.

De acuerdo con la información con

firmado por la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum confió que habrá tres órde
nes más aprehensión de aprehensión
que permitirán que conocer el móvil de
esta acción.

Por el momento el Cartel Jalisco Nue

va Generación aparece como la parte
central de las investigaciones, pero se si
guen buscando otras vertientes.

Y para no variar, la tensión se mantie
ne latente entorno ala necedad de con

gresistas republicanos con uno nuevo
secuestro de una ciudadana estadouni

dense nacida en México, como lo cita un
documento del FBI.

Los primeros datos hablan de que fue
"Levantada" de su domicilio en Colima,
ofreciéndose veinte mil dólares de re

compensa paralocalizarla.
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Apoyo a
militares

SE MANIFESTARON FAMILIARES

De manera sorprendente y novedosa,
militares y sus familiares realizaron
manifestaciones en algunas ciudades de
México, para pedir apoyo a los elemen
tos castrenses por su participación en
actividades de seguridad nacional.

Lo anterior se debe a que varios ele
mentos se encuentran procesados por
actos en perjuicio de civiles, concreta
mente la muerte de 5 personas en Nue
vo Laredo, el pasado 26 de febrero.

El que los militares protesten no se
había presentado nunca y, esto no es so
lo motivo de comentarios, sino de pre
ocupación. Para algunos se trata de
una "rebelión" por realizar labores que

no les corresponden. En efecto, desde
siempre se ha dicho que los uniforma
dos deben servir en funciones de la De

fensa Nacional y nunca para combatir el
crimen. Entendemos que se ha presen
tado una urgente necesidad de que los
miembros del ejército actúen contra la
criminalidad, pero esto no puede pro
longarse; es menester formar cuerpos
policiacos, crear centros donde se pre
pare debidamente a quienes van a ga
rantizar la vida social. El militar debe

regresar a sus actividades encaminadas
a garantizar la soberanía nacional.

Lo que mas se reclama en estos mo
mentos, son centros educativos para
policías, al igual que existen para mili
tares. Desde hace muchos ayeres se hi
zo este planteamiento, pero no ha sido
atendido como corresponde. De algu
na manera los manifestantes del pasa
do domingo tienen razón, en cuanto a
que los militares no deben tener trato
con los civiles, dando por resultado que
la actuación de los uniformados no se

encuentre a la altura de las necesida

des sociales. El militar es rígido, ordena,
obedece, no dialoga; el policía orienta,
investiga, previene y es, sin duda, la me
jor opción para servir a la sociedad.

Fecha: 17/03/2023
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Felipe, El Monje
Loeo moderno

MAESTRO, SENTENCIARON EN EÜ A YARRING
TON A NUEVE AÑOS DE PRISIÓN

Priísta tenías que ser, Tomás, que a la cárcel vas.
Concluyendo su condena, acá lo espera otra si es que
no lo libera algún juez compren$ivo que argumen
te razone$ humanitarias por su avanzada edad (75
años para entonces).
AMLO exhortó a Calderón a defender a García
Luna ante la fiscalía de USA.

Que demande Calderón a la fiscalía estadounidense,
y que allá se quede en prisión y a México no regrese.
Sería un buen castigo para el michoacano y moder
no Monje Loco terrorífico personaje creado en 1937
por Salvador Carrasco en radio, y luego en historieta
y cine, porque según Felinfle, "Nadie sabe, nadie su
po del pavoroso caso".,, de los nexos de Genarco con
el narcotráfico.

Lozoya tramita amparo para que no se reconoz
ca como víctimas del soborno de Odebrecht a Pe

mexy la UIF.
Que Emilio no se haga pato... laqueado: el mayor

agraviado es el pueblo mexicano, y contra él no hay
instrumento jurídico que valga, por lo tanto, a pagar
culpas que son bastantes.
Investigan a Silvano Aureoles por construir du
rante su sexenio cuarteles policiacos de plásti
co.

Sus lemas de campaña y de gobierno (Michoacán es
tá en ti y Michoacán se escucha), resultaron huecos,
sin sustento en cimientos y paredes.
Marcelo Ebrard presentará el lunes 20 su libro
El camino de México.

Con prólogo de Claudia y Adán Augusto. No es cier
to, pero será bueno conocer las propuestas del canci
ller, quien aspira a vivir en Palacio Nacional de 2024
a 2030.

La diputada morenista Julieta Ramírez analiza
demandar a Córdova por burlarse durante la re
instalación de Edmundo Jacobo.

La mala es que don Inmundo regresó, pero la buena
es que Lorenzo se va en abril, y eso va a causar mu
chas sonrisas en millones de ciudadanos, porque "el
que ríe al último ríe mejor".

Fecha: 17/03/2023
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Acciones
Tras reconocer que sabe que hay
poLicías en NaucaLpan que pa
gan por no trabajar, La presidenta
municipaL Angélica Moya Marín,
comentó que para acabar con estas
prácticas se están tomando accio
nes y se espera mejorar La seguridad
con nuevos eLementos, patruLLas y
aumento en sus saLarios, para que
no tengan eL pretexto de que no tie
nen Las herramientas necesarias, ni
Las condiciones para hacer su traba
jo. EL comisario Pablo Rosas Olmo,
aL ser cuestionado sobre Las quejas
y robos en eL centro comerciaL La
Cúspide, así como Los LocaLes vacíos
por La inseguridad, dijo que por ser
un Lugar privado, La seguridad es
responsabiLidad deL centro comer
ciaL, aL iguaL que PLaza Satélite, pero
aún así se va a reforzar La zona con

Los nuevos cadetes que están por
graduarse".
EL gobierno mexiquense informó
sobre eL enfrentamiento entre

dos jovencitas de La secundaria
0518 de Teotihuacán, afuera de Las

instalaciones de este plantel, en
donde una de Las estudiantes, de

14 años, murió días después, tras

enfrentar a su acosadora, lo cual
fue videograbado por sus compa
ñeros.En comunicado de prensa,
se señaló que La autoridad escolar
citó a Los padres de familia, quie
nes determinaron que Las menores
realizarían actividades escolares a

distancia, y que La alumna ahora
fallecida, realizó sus exámenes
deL 6 aL 7 de marzo en La escuela

sin contratiempo alguno, pero
eL Lunes 13 de marzo, se informó
que La menor había fallecido en eL
Centro de Salud de Teotihuacán.

Este Lamentable hecho ha provo
cado eL enojo de La sociedad en
general, porque de acuerdo a sus
familiares, La estudiante acosada
ya había informado a Las autorida
des escolares y a su familia sobre
eL buLLying que ejercían sobre ella.

De acuerdo a La empresa Parame
tría, en su última encuesta, tras
La salida de Juan Zepeda de La
contienda delgobierno mexiquen
se, esos puntitos se Le fueron a La
morenista Delfina Gómez. Muchos

priistas salieron en redes a comen
tar que Morena hace sus encuestas
en media hora y son poco creíbles.

Fecha: 17/03/2023
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Importancia del diálogo entre
empresarios y legisladores

Ante los momentos de incertidumbre económica y
comercial que se padece en el mundo, incluido
México, es sano recordar que el sector empresa

rial en el país orquestó una estrategia de unificación del
sector empresarial en todo el territorio, a través de la
creación del Consejo Coordinador Empresarial (CCE)
en 1975 y nace con la finalidad de integrar a todo el gre
mio empresarial, sobre todo en la búsqueda de lograr
sistematizar una institucionalidad.

El CCE de México es una organización que siem
pre busca aumentar la competitividad empresarial
en el país; trabaja para impulsar el libre mercado, la
democracia, la responsabilidad social y la equidad
de oportunidades para la población.
El Consejo coordina políticas y acciones empresa

nas; además, cuenta con la ayuda de sus asociados,
invitados permanentes e invitados especiales al
Consejo Nacional para cumplir susmetas y fomentar
el desarrollo económico en México.

A su vez, el CCE cuenta con distintas comisiones
que generan propuestas de política pública para
impulsar los temas que considera fundamentales
para el empresario mexicano.
Con ese fin se desarrolló la reunieron de trabajo que

sostuvo Ricardo Monreal y Francisco Cervantes Díaz,
en compañía de presidentes de organismos empresa
riales, en el que se refrendarían la importancia de man

tener un dialogo abierto y franco, para fomentar políticas
que beneficien al crecimiento económico de México.
Y al igual, que en otros encuentros con la cúpula

empresarial y diversos organismos del sector producti
vo del país, el líder de la mayoría legislativa del Senado
escuchó sus problemáticas y se llevó las propuestas de
la representación del sector privado, que agrupa alas 14
organizaciones empresariales, que en su conjunto
aglutinan a más de dos mil asociaciones.
Se haría el compromiso, que como representantes del

sector empresarial, continuarán siendo el motor del des
arrollo económico y social de México, e impulsaránde
manera sustentable la productividad, la innovación, el
empleo formal y la inversión.
En el encuentro, también se subrayaría que el diálogo

entre legisladoras, legisladores y empresarios es funda
mental para que nuestro país aproveche las oportunida
des que la coyuntura geopolítica le presenta.
Hay que recordar, que a principios de mes, Monreal

conversó con representantes de la industria acerera,
para revisar las acciones que se pueden implementar
ante la solicitud de un grupo de senadores estadouni
denses para iniciar consultas en contra del acero mexi
cano.

Además, de que ha sostenido encuentros con repre
sentantes de las industrias de la construcción y del auto
transporte, así como con emprendedores y campesinos.
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Dichos y hechos
El uso de dichos en Jas "conferencias maña

nerasr" suscitan una serie de discrepancias
con los hechos, su negativa o afirmativa

cotidianas van "entre palomas y taches"¦ Así, el
Banco del Bienestar nos permite constatar ello: el
gobierno dijo se contarían con 2,744 sucursales
para julio de este año, pero hay un rezago de 45 %
por entregar. Con respecto al mismo banco, el titu
lar del Ejecutivo indicó: "no hemos tenido muchos
problemas de asaltos", pero hasta septiembre de
2022, Mexicanos Contra la Corrupción y la Im
punidad contabilizó 82 robos en sucursales por un
monto mayor a 136 millones de pesos, y registrar
se varios actos vandálicos en las mismas; tam
bién se dice es el "banco del pueblo pero acudir
a sus sucursales para recoger los pagos de apoyo
de programas sociales es para muchos un tormen
to, principalmente para los adultos mayores al for
marse hasta por nueve horas por las largas filas
que se llegan a dar, estar los cajeros desactivados,
caerse el sistema o agotarse el dinero.

En cuanto a corrupción, el gobierno indica estar
terminando, pero por Segalmex hay denuncias
contra 22 personas por peculado, delincuencia
organizada y lavado de dinero, incluido un perso
naje apodado "El Rey del Abarrote", considerado
prestanombres de los negocios de Ignacio Ova
lie, exdirector de la empresa, a quien por cierto
nada se le ha señalado. En cuanto al sistema de

salud, se dijo tendríamos uno como el de Dina
marca, pero de ello hoy no hay marca.
Otro ejemplo es la Ciudad de México, el Ins

tituto de la Vivienda (Invi) señala enfáticamente
existir grupos inmobiliarios delincuenciales,
pero en este instituto hay múltiples acusaciones
por parte de empleados y ciudadanía hacia altos
funcionarios, al señalarlos de abuso de autoridad,
hostigamiento laboral y tráfico de influencias y; el
gobierno de esta ciudad ha ocultado durante cua
tro años información relativa a compras y en solici
tudes de información de transparencia, 32 % de la
supuesta información entregada eran carpetas y
discos vacíos y otro tanto información contradic
toria.

Lo prometido contrasta lastimosamente con las
acciones, ocultar y mentir se ha vuelto cotidiano.
Bien lo dice la frase "del dicho al hecho hay
mucho trecho".
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i" Angeles de la caridad Córdova Vianello
y Jacobo Molinai

Evaluación: En el Informel
i anual de gestión y resultados del8 Órgano Interno de Control delINE8 2022, se detalla que Edmundoi Jacobo Molina y Lorenzo Córdova

Vianello gastaron 534.1 millones
de pesos en servicios "especia
les" como la contratación de tres

estudios cuantitativos para "eva
luar la imagen del INE", con uni
monto adjudicado de 998 mil 528I
pesos. Es decir, Edmundo Jacoboi gastó casi un millón de pesos úniI
camente para "saber lo que lai
gente opina del INE".i Como Lorenzo Córdova no lo de su bolsillo.Esíepaga8
columnista sabe que Lorenzo Córdova mandó colocar en su
oficina un calendario en el que todos los días marca con una
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8 cruz los once días que le quedan como consejero presidente
8 del INE. Pues en esos once días que le quedan, Rubén Álvarez
8 Mendiola, el ex coordinador de comunicación social, que aun
8 que ya salió del INE, continúa desde su casa "apoyando a su
i jefe" concertándole "entrevistas a modo" y enviando infor
8 mación a los medios impresos y electrónicos para pedir
8 "apoyo editorial" en los pocos días que le quedan de vida a
8 Lorenzo Córdova como consejero presidente.
8 Esa es la agenda impuesta por Lorenzo y quiere aprovechar
i al máximo todos los foros que sean posibles y sus "contactos"
8 con los medios de comunicación, para que lo "entrevisten " (a
modo) y pueda expresar y manifestar todo su coraje, ante el¡

8 mayor número de medios de comunicación, su rencor y odio
en contra del presidente López Obrador.
Últimamente acostumbra afirmar: "me tocó

ser presidente del INE cuando sufrió los peores ataques y
descalificaciones desde la Presidencia de la República", en
otras palabras, Lorenzo Córdova reclama ya su lugar en la his
toria de México, con talla de héroe de la democracia, esperan
do tener un monumento en su honor en la explanada del INE,
junto a la de Benito Juárez.
Adiós: Lorenzo Córdova ha dicho que al salir del INE regre

sará a su pequeño cubículo en Jurídicas, en la UNAM. Si esto es
cierto, habría que preguntarle para que se reunió con Claudio X.
González Guajardo. Alejandro "Alito"Moreno Cárdenas. Marko
Cortés Mendoza £ Tesús Zambrano Griialva. en casa de
Edmundo Jacobo Molina, en Avenida del IMAN.

Todo mexicano sabe que Lorenzo Córdova está impedido
para aceptar un cargo como servidor público, durante los dos
años siguientes después del próximo 3 de abril, es decir que
podría aceptar ser candidato de la coalición PRIPAN y lo que
queda del PRD a una diputación federal por la vía plurinomi
nal, para las elecciones intermedias de 2027 y sin molestarse
en hacer campaña, ni tener que gastar su calzado pidiendo el
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voto casa por casa. iEse sería el camino más breve de

ILorenzo Córdova hacia la

IPresidencia de México, los contactos
y apoyos necesarios ya los tiene y b
del dinero para la campaña no tiene i

Npor qué preocuparse, para eso está 8Claudio X. González.
iCómo andarán las cosas al inte
irior del INE, que la consejera iCarla Humphrey Jordán acusó i
1ante los medios a Lorenzo

8Córdova, porque se irá el 3 de 8abril, pero a los siete consejeros y
iconsejeras que se quedan les deja 8un INE maltrecho y desprestigia

do por el equivocado y excesivo protagonismo de su presi i
dente Córdova Vianello y que nunca les dijo la finalidad de I
amarrar navajas y confrontarse permanentemente con el pre
sidente de la República.
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Lorenzo ha dicho que el únicamente "defendió al INE" de
los "ataques y descalificaciones, casi a diario de López
Obrador, un acoso y hostigamiento, con denuncias penales,
denuncias de juicio político", durante el actual gobierno.
Además, señaló, "nunca habíamos sufrido la amenaza de
desmantelar al INE".

Un reportero le preguntó respecto a la polémica por el suel
do que cobra como consejero presidente y mencionó que en
2017 todos los consejeros decidieron reducir sus remunera
ciones, pero no procedió porque el consejero José Roberto
Ruiz Saldaña presentó un recurso.
Luego habló con el consejero jurídico del presidente López

Obrador y se le dijo "aquí no se bajan el sueldo porque lo
que diga el gobierno".
Lorenzo Córdova, aceptó que "debí asumir que al tomar el

cargo, el espionaje telefónico es una realidad en México y tal vez
debí al ejercer el cargo sabiendo que, desde el gobierno, desde
distintos actores públicos o privados, quién sabe cómo, porque
no se ha investigado nada, pues me estaban espiando y debí cui
dar mis conversaciones privadas, pues desde entonces se
recuerda un evento que ocurrió hace ocho años, con un audio
relativo a una conversación telefónica sostnida con Edmundo

Jacobo, donde me burlé de un representante de pueblos indíge
nas". "Acepto que cometí ese error, una desafortunadísima
manera de referirme a algunas personas que habían acudido al
Instituto a nombre de pueblos indígenas, pero ya ofrecí una dis
culpa pública y disculpas privadas", afirmó Lorenzo Córdova.
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En tanto en el partido Morena continúan promocionando la
concentración que se llevará a cabo en el Zócalo este sábado,
convocada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador
y su dirigente nacional, Mario
Delgado Carrillo, porque será la
"fiesta nacional sobre la sobera

nía energética", movilizando a sus
simpatizantes a través de comités
estatales.

Esperan movilizar a simpatizan
tes de todos los estados, Morena a
nivel nacional movilizará a 650 mil

personas al Zócalo y superar
ampliamente el contingente que
llevó Claudio X. González

Guajardo y los partidos PRIPAN
y lo que queda del PRD, el pasado
domingo 26 de febrero.
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La gran mentira

La política exterior de Andrés Manuel López Obrador es famosa por su
inconsistencia e hipocresía, pero la gran mentira de que México no pro
duce ni consume fentanilo está agudizando la crisis de confianza con

Washington. "El fentanilo se produce en México", reviró Brian Nichols, encar
gado de la diplomacialatinoamericana, apregunta de un senador esta semana.

La gran mentira no pasa la prueba de ácido. El gobierno de E stados Unidos
lleva una década documentando con datos duros e imágenes de drones los
laboratorios de fentanilo que, bajo Trump, AMLO nunca negó. Tan es así que
el 15 de febrero mostró en la mañanera el video de un laboratorio en Culia

cán, donde se encontraron cerca de 200 kilos de pastillas del letal opioide
sintético. "Es ya el segundo laboratorio más grande que hemos encontrado y
desde luego destruido", comentó con su típica sonrisita.

Imposible cooperar cuando no hay coincidencia en un hecho tan básico.
"Una relación madura debe poder capotear diferencias de opinión, pero
declaraciones negando la producción de fentanilo no ayudan..." me dijo
Ryan Berg, director para las Américas del Centro de Estudios Estratégicos
e Internacionales. Berg teme que lo que llamó "disonancia cognitiva" entre
los gobiernos de Biden y AMLO, impacte la cooperación. "Si no podemos
establecer una misma realidad sobre los flujos trasfronterizos, ¿cómo po
dremos abordarlos en un marco de responsabilidad compartida?"

La adopción de un discurso "delirante", como lo llamó The Chicago Tribune,
coincidió con la retórica intervencionista de un puñado de republicanos que
acusaron a AMLO de ser facilitador délos carteles ypropusieronusarla fuer
za militar para destruir laboratorios. AMLO tronó. Se envolvió en la bandera
nacional. Culpó a la "decadente" sociedad estadounidense por su insaciable
adiccióny al gobierno por permitirla.

Los primeros en alinearse fueron las "corcholatas". "No se fabrica en Mé
xico, eso es falso", dijo Marcelo Ebrard antes de volar a Washington para reu
nirse con los 52 cónsules —37 del SEM y 15 nombramientos políticos— en

Estados Unidos y Puerto Rico el lunes. No hay registro histórico de ocasión
previa en que la SRE haya usado a los representantes del Estado mexicano
para un acto propagandístico electorero. Hacerla reunión en Washington hu
biera tenido sentido de haber tenido citas con actores políticos, pero no tuvo.

Los cónsules sabían a qué venían cuando arribaron al Salón de Música de
la casona que aloja al Instituto Cultural de México donde se celebró el insóli
to encuentro. Demasiado burdo para no darse cuenta. No faltó nadie pese a
que tuvieron que pagar por sus propios viáticos. Hay miedo a perder el pues
to. Ebrard los "instruyó" a lanzar una campaña en "defensa" de México. Para
alivio de algunos, no les pidió que violaran la ley haciendo proselitismo con
tra los republicanos. Vino acompañado de dos empleados de la SRE a cargo
de grabar videos y tomar fotos para Tiktok e Instagram.

Diez tomaron la palabra. Uno para preguntar si iban a ser remunerados
por el viaje. Le tupieron. Nadie difirió en nada. Los cónsules cuatroteros de
fendiéronla soberaníay lanzaron consignas nacionalistas conta los "invaso
res" En primera fila la panista arrestada por conducir en estado de ebriedad
en Fresno y el ex priista chiapaneco de negra trayectoria en Orlando.

Los cónsules, 33 hombres y 19 mujeres, fueron citados a las 6:00 pm, pero
Ebrard llegó con una horay media de retraso porque su conexión en Newark
se retrasó y aterrizó en el aeropuerto Dulles que está a 50 minutos de Was
hington. Estaban cansados, con caras largas de tanto esperar. Viajar a Was
hington es factible, pero no necesariamente rápido. Aveces hay que tomar
dos o tres aviones para llegar.

Tras una hora de arenga, Ebrard cerró la sesión con, "aquí el Embajador
Moctezuma les va a ofrecer tacos de guisado muy buenos". Los dejó comien
do y se marchó. No convocó a los corresponsales, a diferencia de cuando se
desempeñaba como canciller. La SRE emitió un boletín que las generaciones
futuras de estudiosos de la relación buscarán darle sentido.

Washington tomó nota. "No hay duda que la visita de Ebrard tuvo motiva
ciones políticas. Está tratando de asegurar el dedazo de AMLO. Ser visto como
tialcón defensor de la soberanía', deseoso de alinearse a la retórica de AMLO,
le permite mostrarse competitivo frente a otros candidatos como Claudia
Sheinbaum", me dijo Berg. El especialista advirtió contra el riesgo de escalar
tensiones. "Estados Unidos y México no están en la misma página, y entre
más insertamos lapolítica enla ecuación, más difícil será sintonizar nuestras
posiciones". Los bonos de Ebrard en Washington se desplomaron más rápi
do que las acciones del banco de Silicon Valley en California. £9
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La trastienda

ADUANAS, LOS
INTERESES DE EU
No s 5lo la >ecre tari.
de la De fensa (Sedeña) de
s res ; Sai

está muy pendiente del fa
llo sobre los servicios de

RayosX no intrusivos (SI
NI) para la inspección de
vehículos de carga que se
instalarán en las 21 adua

nas del país. Dicen los que
saben que la familia Sulai
mán, cercana al canciller
Marcelo Ebrard impulsa
a la empresa estadouni
dense Rapiscan, dirigida
en México y América Lati
na por George Edward

WaltherMeade mientras

que otro grupo cercano al
secretario Adán Augusto
López se inclinaría por la
propuesta económica más
baja. Resulte lo que resulte
del fallo, el daño a la Sede
ña está hecho. La licitación
Pública Electrónica Inter
nacional Número
LA007000999E10402022

ha estado plagada de
cuestionamientos que,
dicen los que saben, tie
nen su origen en intere
ses de nuestro país
vecino del norte.
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OIDOS SORDOS EN PALACIO

Dos de los colaboradores más

cercanos del presidente An
drés Manuel López Obrador,

que juegan a la vez de asesores políticos
que tienen el oído del mandatario, Je
sús Ramírez Cuevas, el vocero y Ra
fael Barajas, El Fisgón, monero de La
Jornada y jefe de la escuela de cuadros
de Morena, le han dicho a su jefe que la
presencia de la Guardia Nacional en el
Metro es contraproducente. Incluso, di
cen los que saben, le enviaron una car
ta para, señalarle que los negativos iban
creciendo ante la presencia militar en
el transporte público, pero don Andrés
los bateó. Ni siquiera quiso discutirlo
con ellos, porque la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia Shein
baum, le dijo que a ella sí le beneficia.

SURGEN NUEVAS TENSIONES

'no de los pleitos más públicos enUlo que va del sexenio lo protago
nizaron el fiscal Alejandro

Gertz Mañero y Santiago Nieto, cuan
do era jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera; sin embargo, dicen los que
saben, mantenían una tensa, pero conti 
nua colaboración institucional. Con la

llegada de Pablo Gómez en lugar de
Nieto parecía que cambiarían las cosas,
pero resultaron al revés. El fiscal se ha
quejado de Gómez con el Presidente, por 
que simplemente no hay colaboración ni
contacto, por lo que el presidente Andrés

Manuel López Obrador le llamó la
atención a don Pablo, quien ya comenzó
a tomarle las llamadas a los fiscales.

NUEVO ADMINISTRADOR
ENTQLUCA

El Consejo de Administración del
Aeropuerto Internacional de Tolu
ca (AIT) está muy molesto con el

director y administrador aeroportuario
Alberto Delgado, ya que en año y medio
de gestión y sin pandemia ha demostra
do no tener la capacidad para empujar
nuevos vuelos o conseguir todos los que
se tenían antes de Covid. Por si fuera

poco, redujo la profesionalización del
personal, llevando a cabo cambios sin
acierto, colocando amigos y lo peor, ha
generado un daño al patrimonio del AIT
que debía proteger ante la pérdida mi
llonaria generada por juicios laborales
sin sustento que han ido cayendo como
cascada. Ya están buscando nuevas al

ternativas para detener este retroceso.

AIFA, EL DOLOR DE CABEZA

La falta de eficiencia y éxito en la
operación del Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles (AIFA) ha

sido justificada pública y mediática
mente por las autoridades en la baja de
calificación en la seguridad aérea del
país por parte de Estados Unidos. Pero
dicen los que saben que el sector está
muy preocupado, porque sólo observan
la falta de capacidad y conocimiento en

la materia. Aseguran que los adminis
tradores siguen buscando vuelos desde
el escritorio, sin presentarse en las ferias
de aviación para iniciar con negociacio
nes de vuelos nacionales e internacio

nales. El castigo de la agencia
aeronáutica estadounidense, la FAA,
sólo aplica para vuelos a Estados Unidos.
Entonces la pregunta es ¿qué ha pasado
con Centro y Sudamérica, así como con
Europa y Asia? Absolutamente nada. No
le entienden y resulta que sólo presio
nan a las aerolíneas mexicanas para
que logren llegar a la meta.

GUERRA INTERNA EN ESSA

El objetivo de poner orden y endere
zar a Exportadora de Sal (ESSA)
sigue naufragando. En medio del

cambio de timonel en la paraestatal, la
presión que está recibiendo el equipo de
la secretaria Raquel Buenrostro por
parte de Mitsubishi, socio minoritario de
la salinera, en alianza con el sindicato y
algunos operadores de confianza logró
sabotear la producción y transportación
del mineral, lo que implicó que en el últi
mo trimestre se registraran los peores
números de la empresa de los últimos 40
años. Dicen los que saben que doña Ra
quel podría sacar el desquite en este esti
ra y afloja, pues en unos días habrá sesión
del Consejo, y todo apunta a que se pon
drá sobre la mesa un aumento más al

precio de la sal para los japoneses, que ya
desde el inicio del actual gobierno se ha
elevado en 50 & ¿Quién ga nará? E3

Eje Central Fecha: 17/03/2023

Página: 2

Area cm2: 457

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 17,388

Página 20 de 181



i Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
IXi Jingping plantea a su manera

el desafío global de China: ocupar
el primer lugar para el año 2050,
denunciando en primer término

0 lo que considera una "represión"
de Occidente a tales propósitos, coincidentes
de algún modo con los de Rusia al enfrentar
a 1a. OTAN en Ucrania. En el camino, iniciado
hace diez años al recibir el cargo de manos de
Hu Jintao, defenestrado públicamente en la
última plenaria del Partido Comunista, Xi ha
acumulado poder y dotado al régimen auto
crítico de un gran objetivo, con reminiscen
cias en el pasado imperial de la Ruta de la
Seda., base del intercambio comercial por
quince siglos entre Oriente y Occidente, así
como la Franja que en los siglos X al XV influ
yera o dominara en las rutas comerciales
marítimas por todo el IndoPacífico, desde
China, Indonesia, la India, Arabia hasta las
costas orientales de África y las Filipinas. La
China Imperial de entonces era más podero
sa que cualquier país occidental.
2 Tras la larga marcha de Mao Zedong sobre

.los nacionalistas, reducidos a lo que ahora
es Taiwán, se logró la imposición del comunis
mo en China continental y surgió una nueva
forma de capitalismo de Estado y régimen to

talitario, con miles de empresas pequeñas en
manos particulares, pero control estatal en las
grandes empresas estratégicas y rectoras. El
país también revivió su viejo principio de la
meritocracia reclutando miembros del Partido

Comunista en las mejores universidades y pro
moviendo a los funcionarios del partido según
su capacidad en tareas tales como la erradica
ción de la pobreza, la apropiación de la innova
ción y el fomento del crecimiento económico.
Xi Jingping es uno de estos funcionarios meri
tocráticos que desde su distrito en Shangai fue
escalando los peldaños del poder hasta apro
piarse de ellos.
3 La versión china del comunismo, el

.maoísmo, combina la dirección férrea
del Partido con la organización horizontal del
trabajo; es decir, hay cierta autonomía en los
centros de producción y trabajo, pero direc
ción política comunista acreditada en todo lo
demás. De alguna forma, la organización
maoísta ha sido exportada a otros países me
diante comunidades de base, algunas con
sustento eclesial, que suelen tener gran éxito
en las estrategias para combatir la pobreza
en zonas marginadas. En nuestro país, las
experiencias de Solidaridad se basaron en
ello, como también las de Hambre Cero en
Brasil y otras similares en América Latina.
4 La cuestión ahora es si el modelo chino

.de mano férrea, autocracia política, li
bertades acotadas por los propósitos colecti
vos y conducción centralizada de la política y
la economía podría exportarse al resto del
mundo. En el siglo XV, los propósitos de la
China imperial por abrirse al mundo fraca
saron precisamente porque los modos chinos
no resultaban apropiados para otras regio
nes, usos, costumbres y tradiciones políticas.
No resistieron ni al Islam ni a.1 Cristianismo

en expansión, mucho menos el pensamiento
racional, ambos sobre bases utilitaristas, lle
vando a China a retraerse y aislarse del pro
greso científico, económico y político
registrado en otras latitudes.
5 Ahora que Xi Jingping ha sido ratificado

.por la Asamblea Nacional Popular para
el tercer periodo de una presidencia verda
deramente imperial, concentrando en sus
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manos la jefatura del PCCh y del Ejército Po
pular, ha reiterado los objetivos quinquena
les para ser "una sociedad medianamente
acomodada" en 2030 la pobreza, dicen, al
momento ya ha sido vencida y ocupar el
lugar que le corresponde a China, reunificar
Taiwán y expandir su influencia y comercio
por todas partes para 2050. Como preludio,

consolidar al Ejército y el poder nuclear como
una "gran muralla" de acero para la sobera
nía y seguridad del país, obtener la autosufi
ciencia tecnológica y consolidar la estabilidad
interior sobre la cual fincar una prosperidad
continua. Es decir, acorde a la utopía maoísta,
proseguir el esfuerzo para no comerse hoy, la
cena de mañana. G3
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a consolidación del poder en la Re
pública Popular China en manos delLPresidente Xi Jinping, como nunca
! antes visto desde tiempos de Mao

Tse Tung, está provocando un reacomodo de
la economía y las relaciones internacionales,
con China convirtiéndose en una potencia
política y económica, e incluso, como acaba
mos de ver, arrebatándole a Estados Unidos
negociaciones entre países rivales, como la de
Irán con Arabia Saudita, tradicional aliado de
los estadounidenses.

Pero lo que está generando todo este poder
hegemónico es un avasallamiento en muchas
partes del mundo por el accionar chino que, al
igual que en los imperios de antes, carece de

valores y se maneja por puros intereses.
Y lo que está ocurriendo con los países más

pobres deÁfrica es un ejemplo de que las cosas
no están saliendo tan bien, no sólo para estos
países sino, en el futuro, para la propia China.

En los últimos 20 años ha sido impresio
nante el flujo de dinero para la construcción
de infraestructuras y para el aseguramiento
de los recursos naturales que tienen algunos
de estos países y que son tan necesarios para
el desarrollo de la economía china.

Según las informaciones más recientes,
actualmente en el continente africano hay 22
países en riesgo de suspensión de pagos o ya

han caído en la imposibilidad de pagar, tales
como Zambia y Ghana.
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Y no sólo China, sino las otras potencias,
han permitido y fomentado que en estos 20
años la deuda externa pública y privada llegue
a 696 miles de millones de dólares, un creci
miento de cinco veces.

Ya en 2007 Moisés Naim expresaba, citado
por Bernabé Malacalza en El País, que todos es
tos préstamos a países pobres se podían califi
car como "ayuda canalla", poniendo de ejemplo
a Nigeria, quien desechó un préstamo del Ban
co Mundial por nueve mil millones de dólares
y optó por los chinos, que le hicieron un proyec
to ferroviario y cuyo pago fue en petróleo.

La mayoría de los países africanos difícil
mente para podrán salir adelante con la deuda
que tienen, incluso empeñando todos sus re
cursos naturales por muchísimos años.

La presencia china en América Latina cobra
cada día mayor impulso y ya hay también al
gunos países con problemas para pagar su
deuda, como Ecuador, Venezuela, Bolivia, Do
minica y Jamaica. Según un estudio reciente
citado en los medios de comunicación, el 80 %
de los países del planeta, en mayor o menor
cantidad, le deben dinero a los chinos.

Y aquí entra también otra consideración,
que es el mito del nivel de deuda que actual
mente tienen muchos países africanos.

En tan sólo seis años han pasado de tener
una deuda del 35%: a una de alrededor del

60% con respecto al PIB y, dadas las econo
mías de esos países, esto se va convirtiendo
en una bola de nieve creciente, pues no es lo
mismo tener 140 °A de deuda, como Estados
Unidos o 200 %, como Japón, todo depende
del grado de desarrollo.

China se maneja hoy como un gran imperio
que tiene los recursos para decidir sobre el de
sarrollo económico y social de muchos países,
pobres, sobre todo africanos, y a los líderes de
dichos países no les queda más remedio que
aceptar las condiciones que les impone.

Pero este imperio, que tiene que alimentar a
casi mil 500 millones de seres humanos, debería
de tomar en consideración la difícil situación que
se vive en el mundo, apenas recuperándose de
la pandemia, con guerra por la invasión rusa a
Ucrania y la pobreza creciente en muchos de los
países a los cuales les ha prestado dinero. Sin du
da, tendrá que haber una negociación y conside
ración que les permita al menos subsistir .

El drama de muchos países africanos de
muestra lo negativo que ha sido el capitalismo,
aunque sea con características chinas.

Durante siglos fueron colonizados y expío 
tados por potencias occidentales y, habiendo
logrado su independencia, ahora siguen es
tando colonizados por otra potencia.
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*Son más de dos décadas de exploraren el
periodismo desde un enfoque de seguridad

nacional.

En México estamos llegando a un
punto en el que no importa el
hablar desde la total ignorancia,
ni los antecedentes de los he

chos, la historia o el contexto; lo
que importa es la confrontación, denostar,
acusar, exhibir o simplemente tener la razón.

Pero es importante la memoria. Cuando el
grupo criminal de Los Zetas se integró a servir a
finales de los 90 a Osiel Cárdenas Guillén, enton
ces líder del Cártel del Golfo, se constituyeron en
el primer grupo paramilitar en México, porque
los fundadores eran desertores del Ejército. Es
taban altamente entrenados operativa y táctica
mente, al pertenecer a un grupo especial de la
Defensa. Esto permitió que su jefe pudiera evitar
por muchos años ser capturado, utilizaban para
ello técnicas de inteligencia y contrainteligencia.

La estructura que construyeron Los Zetas es
tablecía rangos a los que ascendían, disciplina
férrea y campos de entrenamiento; así como un
área de inteligencia y análisis, y otra operativa.

Cárdenas Guillén (que en 15 meses saldrá
de prisión en Estados Unidos, de acuerdo a su
ficha), fue detenido en 2003.

Las escuchas telefónicas de la época daban
cuenta cómo sus sucesores no mantuvieron

dentro del cártel a Los Zetas, porque resulta
ba muy costosa mantener su estructura y en
un par de años se independizaron para for
mar su cártel, lo que desató 1a. guerra en el
país y le cambió el rostro al narcotráfico.

Comenzaron a prestar sus servicios como
sicarios o escoltas de los grupos que lo solici
taban; también peleaban por zonas de trán
sito o se aliaron con grupos más pequeños.
Fueron creciendo. Y sus enemigos constru
yeron ejércitos similares para enfrentarlos,
como ocurrió en el caso del Cártel Jalisco
Nueva Generación, por ejemplo.

Tamaulipas fue su laboratorio desde los
albores de los años2000. Allí establecieron la

tortura (tablazos) como una forma de adver
tencia; el halconeo bien entrenado y estruc
turado en puntos clave, utilizando niños y
jóvenes o mujeres, personas que pasaban
desapercibidas; clonaron patrullas o vehícu
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los oficiales; pintaron sus vehículos tipo mi
litar y utilizaron los uniformes similares a las
Fuerzas Armadas, para confundir a la pobla
ción, pasar desapercibidos y generar caos; y
elaboraron sus blindajes artesanales para los
enfrentamiento s.

Los documentos en México y Estados Uni
dos, elaborados por las autoridades, mues
tran que implementaron una nueva versión
de "leva" en la que primero por convenci
miento y luego secuestrando jóvenes desde
12 años, mexicanos o inmigrantes, para que
sirvieran como sus ejércitos.

Pero eso no bastó, crearon medios digitales
que aparentaban ser periódicos válidos, que
manejaban información de su interés estraté
gico y se encargaron de silenciar al resto de los
medios, ya sea con llamadas directas a las re
dacciones o designando de forma voluntaria
u obligada a un hombre o mujer periodista
para que recibiera los mensajes sobre la infor
mación que debían publicar o no todos.

También crearon organizaciones defen
soras de derechos humanos, para "manifes
tarse" cuando fuera necesario. Y obviamente

se apropiaron de empresas, casas o fincas.
Sometieron o se asociaron con sindicatos.

Los registros muestran cómo fueron de
los primeros en incursionar en robo de com
bustible y hasta petróleo, prácticamente apo
derándose de ductos y poliductos.

Fueron responsables de crímenes de pe
riodistas que nunca han sido resueltos, por
que los supieron disfrazar de otro tipo de
ataques, pasional o lanzaban una estrategia
de desprestigio en conjunto con autoridades
e informadores corruptos.

La sentencia del exgobernador de Tamauli
pas, Tomás Yarrington, nos recuerda el nivel al
que llegaron en Tamaulipas; lo mismo que las
investigaciones contra Francisco García Cabeza
de Vacay Américo Villarreal en Estados Unidos
evidencian que eso no ha terminado.
Tamaulipas también se convirtió en un

punto de abusos militares, porque sigue
siendo un territorio en guerra. Desconfiar se
hace necesario, probar aún más. Pero sobre
todo recordar el grado de descomposición
que existe.
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* Doctoranda en Turismo Internacional.
Exdirectora del Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la Ciudad de México. Cocreadora de

la Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.
"Elgobierno es como un bebé. Un canal

de alimentación con un gran apetito, por un
lado, y ningún sentido de la responsabilidad,

por el otro". Ronald Reagan.

Como ha ocurrido con varios de los

anuncios que se han generado des
de 1a. conferencia matutina del pre 
sidente Andrés Manuel López
Obrador, no sabemos si por desco

nocimiento de los temas, mala asesoría o quizá
ocurrencia, han tenido que dar un paso atrás
respecto de la iniciativa de reforma que permi
tiría el cabotaje aéreo, que integra el transporte
libre de pasajeros, carga., correo o una combi
nación de todo a permisionarios extranjeros.

Ante las presiones generadas a partir del
anuncio por parte de la industria aeronáutica,
turística y económica del país, el secretario de
Gobernación Adán Augusto López, tuvo que
acudir ante 1a. Junta de Coordinación Política
en la Cámara de Diputados para ceder, y me
ter al congelador, tan sólo por el momento, la

modificación referida.

Sin embargo, es importante no dejar de
poner atención en el tema pues no fue pro 
piamente retirado ese punto, sólo se encuen
tra en una pausa y se debería lograr que en
los trabajos legislativos sea retirado de forma
oficial en la iniciativa de modificación a la Ley
de Aviación Civil y la Ley de Aeropuertos. Si
bien la reunión fue importante y dio un poco
de luz ante posibilidad de hacerlo, hoy en día
no ha ocurrido.

Además, como ha pasado desde que per
dieron la calificación en seguridad aérea y el
país fue degradado a Categoría 2, uno de los
argumentos que utilizan para permitir el paso
del cabotaje, era que formaba parte de la es
trategia para la recuperación de la Categoría 1.
Algo que no tiene relación ni vínculo alguno
con el tema, y aunque no es extraño que lo
utilicen como mensaje de justificación ante la
opinión pública, y que podría funcionar, ese
mensaje es impresentable para la industria, y
el daño al país es absoluto.

Las acciones que se han originado desde el
gobierno en temas aeronáuticos, sólo han
resultado en tumbos irresponsables que han
puesto en un hilo a la industria. La falta de en
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tendimiento, conocimiento, el hacer por hacer
y no analizar, planear, proyectar y generar,
sólo ha mermado la competítividad y recupe
ración del sector.

Aunque han contado con la suerte, a partir
de la desgracia y crecimiento en pérdidas de
vida por no cerrar al país en la pandemia, he 
cho que permitió lograr un buen posiciona
miento global, la realidad es que las métricas
están regresando a la normalidad y el retroceso
no lo van a poder detener.

Bajaremos en la preferencia, de visitantes
al país dentro del ranking mundial de la Or
ganización Mundial del Turismo, pero ahora
nos encontraremos con un agravante mayor,
la normalidad aeronáutica que existe ahora
en México no es normal y si bien dieron unos
pasos en reversa respecto de la iniciativa, pa
reciera que la industria tiene a un enemigo
latente que ha contribuido en el hundimiento
de ella y no quiere su recuperación, el Gobier
no de México. ES
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* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.
La semana pasada Nayeli Roldán dio

cátedra de periodismo cuando de ma
nera serena, segura y con gran temple
cuestionó al presidente Andrés Ma

nuel López Obrador sobre el espionaje perpe
trado por los militares con el software Pegasus
contra el defensor de derechos humanos Ray
mundo Ramos y dos periodistas. El presidente
no lo negó, dijo que no era espionaje, que era
"inteligencia", pero evadió contestar a pregun
tas clave como si estaba enterado de que el
ejército espiaba a civiles de manera ilegal.

Conforme lo fue cuestionando, Roldán fue
acorralando a AMLO, no se inmutó ante sus in
sultos, no cayó en sus provocaciones y salió en
hombros de la faena. Bien por Nayeli, por Ani
mal Político, Proceso, Aristegui Noticias, la Red
en Defensa por los Derechos Digitales (R3D),
Artículo 19, SocialTIC y por todo el equipo de
periodistas involucrados en la investigación
que documenta el espionaje perpetrado por
miembros de Sedeña con Pegasus.

Por más que lo quiera minimizar el inquilino
de Palacio Nacional espiar a un defensor de de
rechos humanos y a dos periodistas no es asun
to menor, puede estar en riesgo su vida. No nos
olvidemos que el periodista saudí, Jamal Khas

hoggi, fue descuartizado en el consulado de Ara
bia Saudita en Estambul por presuntas ordenes
del príncipe Mohamed Bin Salmán y apoyados,
en los datos que pudieron recabar del teléfono
del periodista. Es un hecho que las personas víc
timas de espionaje pueden ser objeto de severas

viola ciones cometidas desde el poder apoyándo
se en el espionaje digital.

En el Festival Internacional de Cine y Dere
chos Humanos (FIFDH por siglas en francés),
que tiene lugar en Ginebra, Suiza, se estrenó el
documental The Pegasus Project dirigido por
Anne Poiret y producido por Forbidden Stories,
Habla de casos de espionaje que salieron a la luz
en 2017 contra, jefes de estado como Emmanuel
Macron de Francia y Pedro Sánchez de España,
diplomáticos, defensores y periodistas.

El filme recuerda la investigación llevada a
cabo por 80 periodistas que documentaron ca
sos de espionaje en Arabia Saudita, Marruecos;
Hungría, India, Azerbaiyán, México y Ruanda.
La lista de teléfonos hacheados contiene más

de 50 mil números de móviles de todo el mun

do. México, figura en primer lugar con más de
15 mil números que incluyen a familiares de
los 43 estudiantes de Ayotzinapa, al director
del Centro de Derechos Humanos de la Monta

ña, Tlachinollan, Abel Barrera, más de 25 pe
riodistas, entre los cuales se encuentran
Carmen Aristegui y el periodista guerrerense
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Cecilio Pineda Brito, asesinado en 2017.
AMLO quiere hacer ver que el espionaje a

periodistas y activistas es asunto del pasado,
del "gobierno autoritario" del expresidente
Enrique Peña Nieto. Sin embargo, la investi
gación reveló que el Ejército mexicano utilizó
el software Pegasus para espiar al menos al
defensor de derechos humanos Raymundo
Ramos y dos periodistas. Nayeli Roldán le llevó
a AMLO los documentos que lo comprueban. El
presidente se hizo de la vista gorda.

Hace tiempo López Obrador ordenó al Se
cretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio
Sandoval, hacer públicos todos los contratos
relacionados con las empresas que vendieron
el software de espionaje Pegasus al gobierno de
EPN, pero no se informó sobre los contratos
con Comercializadora Antsua, compañía, que
vende el malware israelí de NSO Group.

Con el caso de Genaro García Luna el ta

basqueño afirmó que es inconcebible que el

expresidente Felipe Calderón no supiera lo
que estaba haciendo su secretario de seguri
dad porque en México "todo lo sabe el presi
dente", pero, en este caso, hace como que no
está enterado de que tiene un ejército espía a
sus órdenes. Entonces AMLO ¿lo sabe todo, no
sabe nada o miente?

En el filme del FIFDH Aristegui dice sobre
el caso Pegasus: "Es la. constatación de un es
pionaje planetario. De un gran crimen mun
dial, es una bomba, una bomba, atómica". Esa
es la bomba que usó EPN y es la misma que
ahora se está usando contra defensores y pe
riodistas mexicanos. Es gravísimo.
México se hunde en las mentiras de su

propio presidente quien puede estar sola
pando espionaje ilegal perpetrado por las
fuerzas armadas vistiéndolo de investigacio
nes realizadas por "seguridad nacional". Na
die le creyó a. López Obrador. Se quiso pasar
de inteligente. E3
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* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas
Tengan mucho cuidado. No vengan

a México, máxime si son migran
tes. Les están poniendo manzanas
con capa de caramelo para que

vengan a México, gasten una maldita fortu
na y luego se les regrese en avión a sus tie
rras. De paso, dejen su dentadura, empeñada
en el dulce, porque sus días y vidas, no valen
nada. Mil 500 dólares si van vivos o dos mil

500 si les llevan sólo la quijada, identificable
e inerte. Menos problema para trasladar y ni
comida ocupan.

Es un tema, pactado con el gabacho, del que
se enriquecen los familiares poderosos de los
que ahora lo tienen todo. Primero los drogan,
los vuelven adictos al fentanilo, se vuelven
medio zombis y todo es ganancia: o se muere
o son más fáciles de llevar.

De raptar, incluso. A veces, hasta hacen fila
voluntaria. Les dicen que habrá comida o trá
mites gratuitos de visas en una ONG (Organiza
ción No Gubernamental) y llegan y se forman y
hasta se suben voluntariamente al avión. Tal y

como los indeseables, algunos aplaudiendo, en
traban a darse su último baño en Birkenau.

El tiempo del surrealismo llegó. Se instaló.
Se concretó. Se colocó. Se transmutó.

Invadió los tejidos como un cáncer, que se
contagia por virus en las células que no se
pueden ver hasta que un tumor sobresale de

la piel. Invadidos y dominados. Valimos ma
dre. Vendrán los ataques, los madrazos, pero
no se puede negar que estamos haciendo al
go mal, piensa ella

Que el camino de la izquierda no es ese.
Que valimos madre, repite.

No hay ni como definir el asunto. El tráfi
co de personas se refiere a la trata, el comer
cio de seres humanos. Ahora no es ni ilegal.
Se trata del comercio de fauces, de dientes,
A cambio se recibe dinero y es bastante

más que comerciar sólo con aviones que lle
gan y van. El comercio ilegal de seres huma
nos con fines de explotación de explotación,
ya va mas alia que la prostitución, la esclavi
tud laboral y la extracción de órganos.

Ahora, el tráfico de personas se ha vuelto
un tema grave en México. Porque los suben
a un avión y no se vuelve a saber de ellos. O
ellas. O elles. Casi todas estas personas son
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víctimas de trata, migrantes, que buscan
trabajo o asilo del otro lado

Y no estamos haciendo lo suficiente. Sal

vo avisar por este medio que mejor no ven
gan. Cuidado, migrantes. 133

>No es cosa menm,
Mucho peor, al igual gue en an
tes, es gué, cómo en el siglo pa
sado, no se conoce la realidad
sino hasta mucho después de lo

gue hg pgsgdo. Años después.
Pero ella no soltará el tema. Lo
tiene claro: hay quienes están
paggndo, costo por mondíbulg,
por migrantes que se oleien de
sus fronteras. Rentan aviones y
los desaparecen. Es un negocio
redondo. Es másr hasta hgn In»
vertido en unas mega cárceles
para gugrdgr a cuglquierg que
tengg tgtugjes. Lo gue seg. No
se cuestiona nada.
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El principio
compensatorio en
aportaciones federales
Uno de los propósitos de las aportaciones

federales es contribuir a la igualdad de
oportunidades en el gasto federalizado y

mejorar las condiciones de las entidades federati
vas en temas clave de política pública.

Estas aportaciones 16 dirigen bajo el principio
compensatorio, el cual busca asignar los recursos
en proporción directa a los rezagos y necesidades
que observan en las entidades federativas. De tal
forma que, aquellos estados que presenten mayo
res carencias, pueden recibir más recursos.

Para 2023, el gasto federalizado es de dos billo
nes 432.7 miles de millones de pesos (mmdp),
monto 9.9 % mayor a lo aprobado en 2022. Las
aportaciones tienen un monto aprobado de 924.3
mmdp y representarían el 38 % del gasto federa
lizado total.

En este sentido, sé espera que, por medio del
principio compensatorio, las aportaciones sean ca
paces de proveer de recursos necesarios para ha
cer política pública en los estados con mayor
población en situación de pobreza.

Pero para que este objetivo sea posible, la es
tructura de los fondos debe de estar diseñada de

tal manera que las entidades con los mayores re
zagos sociales sean las que más recursos reciban,
esto sin incentivar a las administraciones subna

cionales a mantener altos los niveles de pobreza
en dichas regiones.

Los ocho fondos que confarmah las aportacio
nes federales y que inciden en temas como la se
guridad, educación, protección social y vivienda,

se distribuyen mediante fórmulas matemáticas
que deben de incluir entre sus variables alguna
que refleje el principio compensatorio por el cual
se rigen.

En el Centro de Investigación Económica y Pre
supuestaria A.C. (CIEP), se analizó si realmente se
cumple con este principio y se encontró que, en
tres de los ocho fondos que conforman las .aporta
ciones (ramo 33) no se incluye una variable que
garantice este principio. Lo que más llama la aten
ción es que estos tres fondos conforman el 62.7 %
del presupuesto aprobado en el año 2023 para las
aportaciones federales.

Por el contrario, las formulas de estos fondos
tienen como principal criterio de distribución a la
población, por lo que entre más grande sea la po
blación de una entidad federativa, mayores recur
sos recibiría. Por su parte, hay fondos enfocados al
abatimiento de la pobreza extrema que son com
pensatorios por definición, pero no reciben presu
puesto suficiente.

Con base en lo anterior, en la búsqueda de una
mejor coordinación fiscal, es indispensable revisar
la manera en la que se distribuyen los fondos, al
igual que los criterios por los cuales se decide el
monto de los mismos. Solo así se podrá asegurar
que las aportaciones estén llegando a los estados
que más recursos necesitan. •

El estudio del CIEP puede consultarse en
https ://bit.lv/42nuzU W
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Vetar
Vetar es una facultad quese le ha dado al ejecutivo de la

nación, en ciertas materias constitucionales, para opo
nerS! con toda su fuerza política a la decisión de la re

presentación nacional encarnada en el Congreso. Es poner un
mecanismo constitucional de última instancia en favor del

presidente, para que según sus propias consideraciones o las
que percibe de la sociedad, pueda suspender los efectos de lo
que considera un error o un peligro para el bienestar del país.

La prensa reporta el día de hoy en el periódico La Razón,
lo siguiente: Dos semanas después de que el Senado aprobó
los nombramientos de Ana Yadira Alarcón Márquez y Rafael
Luna Alviso como nuevos comisionados del Instituto Nacio

nal de Transparencia, Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales (INAI), el presidente Andrés Manuel
López Obrador determinó vetarlos porque los elegidos "no
destacaron" (sic) en el proceso de elección. El titular de la Se
cretaría de Gobernación (Segob), Adán Augusto López, notifi
có la decisión al presidente de la Junta de Coordinación
Política (Jucopo), Ricardo Monreal, quien reconoció que el
mandatario sólo "hizo uso de sus facultades".

"El Ejecutivo federal hizo uso de sus facultades, que previe
ne el apartado A del artículo 6 constitucional. La posibilidad de
objeción que hace el Ejecutivo federal es parte del procedi
miento establecido en dicho artículo constitucional, que en su
momento aprobó el órgano reformador de la Carta Magna, y
sirve para establecer rigurosidad en los nombramientos de
este tipo", expuso Monreal.

La decisión del Presidente de aplicar su facultad de vetóse
da de cara a la salida del comisionado Francisco Javier Acuña,
quien el 31 de marzo concluye su gestión. Con ello, el INAI que
daría inoperante debido a que el pleno estaría integrado sólo
por cuatro comisionados, cuando la Ley Federal de Transpa
rencia establece que, para que las sesiones sean válidas, debe

haber un mínimo de cinco miembros.

Asombra en primer lugar, de lo reportado, el tiempo que se
tomó el Presidente para llegar a su decisión, poniendo en ries
go la operatividad del INAI. Sabemos de sobra que, para AMLO,
el INAI, como el INE, no son sus instituciones preferidas y des
de el inicio de su gestión se ha dedicado a torpedearlas cada
vez que encuentra el mínimo resquicio de oportunidad.

En este caso, Sin embargo, el asunto me parece de mayor
envergadura. Rafael Luna es un viejo colaborador de Monreal,
pues ocupó la titularidad de la seguridad pública en la demar
cación Cuauhtémoc cuando Monreal fue titular de la demar

cación. Luna ha sido diputado a la Asamblea Legislativa,
maestro de derecho constitucional por oposición de la facultad
de derecho de la UN AM y ha ocupado diversos cargos públicos.

Ana Yadira Alarcon Márquez ha sido directora general
adjunta de Apoyo Jurídico Institucional en la Secretaria de la
Función Pública; titular de Responsabilidades y Quejas en el
OICIFAI (hoy INAI); titular de Quejas y Responsabilidades en
el Órgano Interno de Control en el Fondo Nacional de Turis
mo. En el ámbito legislativo, se ha desempeñado como secre
taria técnica en el Senado de la República en las Comisiones
de Gobernación; de Relaciones Exteriores, América del Norte
y de Asuntos Fronterizos Norte. En conclusión ambos están
ligados de una u otra manera al Senador Monreal. Pero des
tacan sin duda alguna.

La impresión que deja este veto, más bien parece la reso
lución de un pleito de familia. El poder que Monreal pudo
haber logrado para escudriñar las acciones, las compras, ad
judicaciones y hierros del gobierno actual hubieran sido sig
nificativos y del siguiente gobierno también. Al Presidente
no le quedó otra, ante el temor de que estuviera siempre
investigado, le obligó al uso de todas sus facultades constitu
cionales. Un cañón para matar una mosca. Nada menos, pe
ro nada más también.»
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Capitanas
MARIANA
FRANZA...

Es la Chief Operating
Officer (COO) en Ua
lá, compañía de tec
nología y soluciones
financieras que acu
mula más de 5 millo
nes de usuarios en
América Latina. Tiene

a su cargo a los equi
pos de Administra

ción, Operacio
nes y Experien

v cia de Usuario y
Expansión Interna
cional. Su carrera in

cluye la cocreación
de Mercosur.com y 11
años de trayectoria en
Goldman Sachs.
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Incertidumbre bancaria

La Convención Bancaria no pudo haber
caído en mejor momento, pues esta

semana se disparó la incertidumbre en el
sector bancario a nivel internacional.

Por si faltaran temas y preocupacio
nes, en la edición 86 del encuentro de
banqueros mexicanos ha sido inevita
ble que el ambiente se impregne de las
preocupaciones sobre un posible conta
gio tras el colapso de Silicon Valley Bank
y los cierres de Silvergate Bank y Signatu
re Bank, a los que se suma la serie de pro
blemas que enfrenta Credit Suisse.

Aunque analistas y él presiden
te saliente de la Asociación de Bancos

de México (ABM), Daniel Becker, ya
aseguraron que el riesgo para la banca
mexicana es muy reducido y que prác
ticamente no hay más tema que hablar
ante eso, es claro que el panorama ban
cario a nivel mundial está enfrentan
do presiones por las que vale la pena no
perder de vista la evolución del sistema
en el País.

La alta concentración del sistema en
siete grandes bancos, que no tienen ma
yor exposición de riesgos al sector tecno
lógico y que están bien capitalizados son
elementos que están jugando a favor de la
banca mexicana.

Algoritmo
de la discordia

La Comisión Nacional Ban
caria y de Valores (CNBV),
a cargo de Jesús de la
Fuente, lleva varias sema
nas anunciando que habrá
una reunión con directivos
de la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV), que capita
nea Marcos Martínez, y
Biva, que encabeza Santia
go Urquiza.

Desde febrero se espe
culó que la CNBV buscaba
poner fin a las confronta
ciones en el gremio bursá
til desatadas a raíz del más
reciente algoritmo de Me
jor Ejecución, que se imple
mento desde agosto de 2022,
y que supuestamente estaba
generando que Biva se vie
ra beneficiada en cuanto al
número de órdenes de com
praventa que se ejecutaban
en el mercado local.

Para lograrlo, su idea
era volver a reunir a todos
los involucrados del gremio
bursátil y darle así carpeta

zo de una vez por todas a
dichas confrontaciones.

Sin embargo, las sema
nas han pasado y a estas al
turas ni la BMV ni Biva es
peran dicha reunión, pues
no ha habido convocatoria
por parte del regulador.

Según la BMV, las ca
sas de bolsa serían las más
interesadas en revisar si el
actual algoritmo realmente
favorece la competencia, pe
ro tampoco se ven señales
de que estos jugadores sigan
el debate.

Grandes
pendientes
En el sector agropecuario,
los pendientes en comercio
exterior se están
acumulando.

En primer lugar, está el
controvertido maíz amarillo
para consumo humano, cu
ya importación quedó pro
hibida por el Gobierno del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador a través de

un decreto, que aún no tie
ne pruebas científicas de
que las modificaciones ge
néticas tengan consecuen
cias en la salud.

A esto se suma la re
ciente medida lanzada en
Estados Unidos para eti
quetar de forma voluntaria
los productos cárnicos pro
venientes de ese país con
el sello "Product of US", la
cual ha sido calificada co
mo discriminatoria por
productores y autoridades
mexicanas.

Si bien el tema más gra
ve sería el del maíz, pues
bien podría derivar en un
panel de solución de contro
versias por posibles viola
ciones al TMEC, el discur
so en ambos casos es muy
distinto.

En el maíz, el Gobierno
mexicano apela a la sobera
nía nacional; mientras que
para la defensa de la carne
mexicana se busca enaltecer
y fortalecer la colaboración
regional, según palabras del
Secretario de Agricultura,

Víctor Villalobos.
Ambos países trabajan

para evitar afectaciones a
sus respectivos producto
res y del lado mexicano, la
responsabilidad de llevar a
buen puerto ambos temas
recae tanto en la Secretaría
de Economía, que lleva Ra
quel Buenrostro, como en
la de Agricultura..

Minera
en equidad
Con el objetivo de impul
sar la equidad de género
e inclusión en la industria
minerometalúrgica, Com
pañía Minera Cuzcatlán
(CMC), a cargo de Luiz Ca
margo en México, anunció
la afiliación e incorporación
de 60 de sus colaboradoras
a Mujeres WIM de México,
presidida por Doris Vega
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Al sumarse al grupo de
mujeres, se incorporan de
manera formal un total de
60 mineras a la organiza
ción no gubernamental que
tiene presencia en 14 enti
dades del País.

Mujeres WIM de Mé
xico es el capítulo en el País
de Women in Mining y tie
ne como misión impulsar
iniciativas que promuevan
la equidad de oportunida
des y condiciones laborales
para las mujeres en la in
dustria minera en México,
donde apenas representan
16.3 por cientp del total de
la plantilla laboral.

De los mil 200 colabo
radores que tiene Compa
ñía Minera Cuzcatlán, 20
por ciento son mujeres,
con presencia en todas las
áreas y en todos los niveles
jerárquicos.

capitanes@reforma.com
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REALIZA OGILVY LATINA REUNIÓN REGIONAL
Durante tres días Ogilvy Latina, cuyo CEO es Horacio Genolet,
llevó a cabo su Latam Regional Meeting y el Creative Council, con
la partidpación de los líderes de sus agendas en 20 mercados
de Latinoamérica, así como de altos directivos de esta red. En
las tres jornadas se revisaron logros en 2022 y se trabajó en
los lineamientos de estrategias para cada negocio y para su
evolución en la región. En la sesión creativa se expusieron los
top contenders de plataformas creativas para el 2023. Genolet
expresó sentirse orgulloso del gran equipo que tienen en Ogilvy
Latina. Destacó su talento y el excelente trabajo que ha realizado
en los últimos años, que dijo se ha reflejado en muy positivos
resultados.

Incorpora tfahto la IA en sus procesos
ifahto digital, agencia mexicana de creatividad y servicios
digitales, ha incorporado la IA para generar mejores ¡deas en
varios de sus procesos. Lo hacen, señalan, entendiendo que la
inteligencia artificial es una puerta al conocimiento ya generado
y que les nutre para mejorar sus procesos creativos. La JA les
ayuda a inspirarse, detectar lo no deseado o plantear nuevas
perspectivas, consideraron,
Denise Gallegos, directora de ifahto digital, comentó que

además de la generación de ideas, la agencia ha incorporado
la IA en otras ramas, como en la redacción de mensajes o en
el Seenapse, una herramienta de IA mexicana, muy interesante
para ifahto digital que les posibilita una mejor comunicación
entre creativos, estrategas, publicistas y otras especializaciones.

NOTAS EN CASCADA
El próximo miércoles 29 de marzo originalmente programado
para el día 22 el Consejo de la Comunicadón, que actualmente
preside José Carlos Azcárraga, realizará la ceremonia de cambio
de presidenaa... Ad Age ubica a Omnicom Group como Holding
del Año en su AL¡st and Creativity Awards 2023.
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No es
lo mismo...

entable no es"R lo mismo que
importante".

"Popular no es lo mismo
que valioso".
"Caro no es lo mismo que

bien hecho".
"Y sin embargo, como con

el dinero es sencillo compa
rar y jerarquizar, es fácil creer
que es la única métrica que
importa. Pero si sólo usamos
al dinero para decidir lo que
vale nos equivocaremos todo
el tiempo".

Una fenomenal reflexión
de Seth Godin.

Juguemos con el concep
to para la política, los nego
cios y la vida
POLÍTICA.
L Prometer no es lo mismo
que cumplir.
¦ Echar rollo * ejecutar.
¦ Legislar la nueva gran re
forma * hacer que se cum
plan las leyes que ya existen.
¦ Diagnosticar "Qués" * ca
lendarizar "Cómos".
2. Un equipo confiable no
es lo mismo que uno apto.
¦ Amigos y compadres * los
que más saben.
¦ Premiar la lealtad * pre
miar el buen resultado (para
el ciudadano).
¦ Explicar por qué se falló *
anticipar y prevenir errores.
3. Ser el jefe no es lo mismo
que soy servidor público.

¦ Cállate y toma nota * callo
y te escucho.
¦ No me cuestiones * trans
parencia total, pregunta lo
que quieras.
¦ Trabajo mucho, merez
co lujo y abundancia * gas
to y vivo igual que mi jefe, el
ciudadano.
4. Ganar la elección no es lo
mismo que gobernar bien.
¦ Cara bonita * administra
dor efectivo y eficiente.
¦ Ya recorrí todo el País * en
tender la problemática.
¦ Con mi buen ejemplo bas
ta * jerarquizar y ordenar ac
ciones para resolver cuellos
de botella y problemas clave

Si la única métrica que
importa en la política es la
palabra será muy fácil echar
rollos transformadores, pero
ni siquiera se podrá iniciar la
enorme tarea (de décadas)
de eliminar los lastres que
mantienen a México atas
cado en un mundo que se
mueve rápidamente. No es
el rollo, es la ejecución. No
son tantos licenciados, sino
más ingenieros.
NEGOCIOS.
a) Que decida el jefe no es
lo mismo a que se decida
bien.
¦ Privilegiar el consenso *
éxito sostenido.
¦ Castigar a disidentes *
mantener la armonía.

¦ Déjenle espacio al ge
nio creativo * fomentar la
creatividad con discusión
inteligente en un equipo
heterogéneo.
b) Evitar el fracaso a toda
costa no es lo mismo que
aprovechar las lecciones
de los buenos fracasos.
¦ Nunca fallo * soy muy
fregón.
¦ Decidir entre muchos y
lento ?= la cautela garantiza
éxito.
¦ Castigo al que falla * pre
mio al que falla bien: tempra
no, aprende y aplica lecciones
al siguiente proyecto.
c) Amurallar al negocio
exitoso no es lo mismo
que sostener el éxito en
el tiempo.
¦ Conozco a mis clientes
hoy * conozco a mis clientes
mañana.
¦ Domino los factores de éxi
to * estoy protegido contra el
ataque de disruptores que me
tengan en su mira.
¦ Defenderme hasta
la muerte * no moriré en el
intento.
d) Contratar bien no es lo
mismo que aprovechar al
talentoso.
¦ Pagar bien * incenti
var bien (intrínsecos y
extrínsecos).
¦ Control excesivo * resulta
dos excepcionales.
¦ Roles bien definidos

* cooperación creativa
La única métrica acepta

ble en los negocios en la era de
la disrupción es el cambio, por
lo que cualquier organización
debe prepararse para adminis
trarlo creativay eficientemente.
VIDA.

1. No es lo mismo perseguir
la felicidad que ser feliz al
perseguirla
2. Riqueza * felicidad.
3. No es lo mismo buscar
amigos en la vejez que cose
charlos en la juventud.
4. Desorden en la vida * una
vida provechosa, larga y
disfrutable.
5. No es lo mismo ser honesto
que ser íntegro.
6. Estar conectado a las redes
* estar informado.
7. No es lo mismo tener una
opinión que justificarla
8. Ser viejo * ser sabio.

Ojalá te sirva alguna de
estas mini reflexiones.

En la era de la hiperco
nectividad e hipercompeten'
cia, el que se empecina en
aceptar una sola moneda ter
minará en bancarrota

Llegará más rápido a "La
Chingada".
EN POCAS PALABRAS...
"Un gramo de desempeño vale
más que kilos de promesas".

Mae West, actriz
norteamericana

Jean Jaques Rosseau,
filósofo francés
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Energía
patriota
Ybn una esquina están los

amlovers, que lo aman,
lo defienden y le creen

todo, a pesar de la evidencia;
y en la otra esquina, están los
que lo odian, que lo atacan
constantemente y no le creen
nada, a pesar de la evidencia
Esto, en psicología, se llama
disonancia cognitiva

Este mecanismo apli
ca a todo y se manifiesta
aún más en los fanáticos. El
principio es que cuando es
tán involucrados altos nive
les de emocionalidad, estos
polos no se disuaden con
evidencia, sino que se afe
rran aún más en sus posi
ciones iniciales.

Es decir, entre más evi
dencia en contrario, más ce
guera emocional se utiliza
para bloquear esa informa
ción La inversión emocional
a la postura original es tan
grande, que su ego no pue
de manejar la contradiccióa

La disonancia cognitiva,
acuñada por León Festin
ger, psicólogo social, tuvo
un origen fascinante.

Hace unos 60 años, Fes
tinger infiltró a un grupo de
personas que creían que el
mundo se iba a acabar el 21
de diciembre. La líder del
grupo había prometido a sus
fieles que serían recogidos

por un platillo volador y lleva
dos a un lugar seguro la me
dianoche del 20 de diciembre.

Festinger notó dos ti
pos de seguidores: los cau
telosos, que creían a me
dias la profecía, y los faná
ticos, aqúellos que dejaron

sus trabajos, sus casas y se
gastaron u obsequiaron sus
ahorros, esperando resigna
dos el fin del mundo.

Festinger quería confir
mar su tesis: que los prime
ros, que esperaron el fin del
mundo encerrados en sus
casas, perderían su fe en su
líder, Mrs. Keech; mientras
que los segundos, los 100%
convencidos, que esperaban
juntos a la nave espacial, au
mentarían su fe en ella

Llegada la media no
che, cuando se hizo eviden
te que el mundo seguiría
ahí, la líder del grupo súbi
tamente tuvo otra "visión" y
le dijo a sus seguidores: "el
mundo se ha salvado gra
cias a nuestra oración; po
derosa es la palabra de Dios.
Nunca había existido seme
jante fuerza del bien como
la que fluía en este cuarto".

El grupo cambió de la
confusión a la euforia Se
abrazaron jubilosamente y
llamaron a la prensa para

reportar el milagro. Salie
ron a la calle para acosar a
la gente tratando de conver
tirlos en creyentes.

Así el fanático, en su lu
cha por conciliar las cog
niciones opuestas, opta por
reforzarse en la original, algo
así como: ahora creo aún más.

Ante esto, regresando a
AMLO, la tensión estridente
entre los dos grupos opues
tos inhibe la objetividad y
desarticula cualquier inten
to de diálogo. Las sospechas
de ambos lucen irreconci
liables. Esto dificulta solu

cionar al verdadero tema:
el avance de México.

Lo anterior se hace to
davía más complejo si se ad
mite que, a pesar del sesgo
de la disonancia, una de las
partes efectivamente pudie
ra tener la razón. Caben en
tonces las preguntas:

¿Cómo sería Singapur si
Lee Kuan Yew no hubiese
estado en el poder duran
te 30 años, período duran
te el cual llevó a su país a
ser una potencia económi
ca? ¿Cómo vivirían los ve
nezolanos actualmente si
Chávez hubiese sido dete
nido a tiempo?

Independientemente
de la respuesta, lo que sí

se puede afirmar es que la
tensión entre los dos gru
pos en México genera, lo
que podría llamarse, energía
patriota. Es como una bate
ría que tiene dos polos, co
mo dos pulsiones psíquicas
contrarias que, al enfren
tarse, se producen energía
y vitalidad.

Y nos activa
La marcha para defen

der al INE, por ejemplo, es
una respuesta contunden
te a la postura opuesta; la
conciencia por participar
cívicamente se ha agran
dado. Un empresario, Gus
tavo de Hoyos, decide lan
zarse a la presidencia bajo
el lema de "estamos hartos
de los políticos". La pugna
entre Sheinbaum y Ebrard
nos deja ver sus luces y qui
zás abre el espacio para un
tercero fuera del radar. La
necesidad de actualizar a
nuestro país con infraes
tructura, energía y servicios
básicos se resalta ante el ti
roneo de la llegada de Tesla

Despertemos. Participe
mos. Ahora mismo se están
configurando trayectorias
que nos pueden potenciar
o hundir por los siguientes
100 años.

Habitantes no; seamos
ciudadanos.
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Whát's
News

"|t Iflcron TechnologylVJjnc. invertirá 100 mil
millones en un campus de
fabricación de semiconduc
tores en la localidad de Clay,
Nueva York, cuya construc
ción comenzará en el 2024
y la producción comenzará
en la segunda mitad de la
década El fabricante de
chips se beneficiará de 5
mil 500 millones de dólares
en subsidios estatales de
Nueva York. Señaló que
empleará a unas 9 mil per
sonas en el campus cuando
esté completamente cons
truido, en el 2045, y estimó
la creación de otros 41 mil
puestos de trabajo para
contratistas y proveedores.

? Dollar General Corp.
planea invertir 100 millones
de dólares adicionales en
sus tiendas, principalmente
en diferentes niveles de
personal, ya que busca
atraer a más compradores
de rivalés que buscan ofer
tas. La empresa, con sede
en Goodlettsville, Tennes
see, reportó un aumento
en sus ingresos "mismas
tiendas" (aquellas con más
de un año de operación)

del 5.7% durante el último
trimestre. Proyectó que
sus ventas continuarán

aumentando, a pesar de
más robos en las tiendas y
los aumentos de las tasas
de interés.

? El presidente ejecutivo
de TikTok, Shou Zi Chew,
afirmó que una venta de la
plataforma no resolverá
las preocupaciones de
seguridad nacional de EU.
En cambio, refrendó que su
plan de contratar a un socio
estadounidense, Oracle
Corp., para almacenar los
datos de los usuarios esta
dounidenses y protegerlos
contra cualquier influencia
china sobre los videos que
ven sí resguardaría la segu
ridad. Chew defenderá su
argumento en los próximos
días ante el Congreso de EU.

? Investigadores de
Google, de Alphabet Inc.,
reportaron que piratas
informáticos patrocinados
por el Estado de China han
desarrollado técnicas que
evaden las herramientas
comunes de ciberseguridad
y les permiten infiltrarse en

las redes gubernamentales
y comerciales de EU y otros
países, y luego espiar a
las víctimas durante años
sin ser detectados. China
ha negado repetidamente
haber pirateado empresas o
gobiernos de otros países y
acusa a EU y sus aliados de
la práctica.

? Taiwán y EU repor
taron avances en sus

pláticas para constituir
un acuerdo comercial. Se
ñalaron que han avanzado
en los temas de la admi
nistración de aduanas y la
facilitación del comercio;
las buenas prácticas
regulatorias; la regulación
interna de los servicios;
la anticorrupción, y las
pequeñas y medianas
empresas. La presidenta
de Taiwán, Tsai Ingwen,
planea visitar. EU, hacien
do escalas en Nueva York
y California, con la proba
bilidad de reunirse con el
presidente de la Cámara
de Representantes, Kevin
McCarthy.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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Ramírez de la 0. el madrugador
::::: Dicen que al que madruga Dios le ayuda,
pero no siempre. Nos hacen ver que aunque
ayer Rogelio Ramírez de la O tomó el pri

mer vuelo del día con desti
no a Mérida con el objetivo
de asistir a su segunda Con
vención Bancaria como ti
tular de la Secretaría de Ha
cienda, pero también evitar
volver a toparse con la
prensa, como le pasó hace
un año en Acapulco, fue

Rogelio Ramí inevitable que nuevamente
rez de la O se encontrara con los me

dios. Nos platican que sí
conversó un poco, pero offthe record, pues
durante un año, se ve que ya le dieron entre
namiento para no hablar de más y evitar ha
cerse viral en las redes sociales.
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Parole. Parole...
::::: Hablando de Ramírez de la O, nos cuen
tan que en el encuentro que tuvo con el co
mité ejecutivo de la Asociación de Bancos
de México (ABM), cuya reunión se lleva tra
dicionalmente antes de la inauguración de

la Convención Bancaria, el
responsable de las finanzas
públicas ofreció un pano
rama de la situación eco
nómica y les dijo que sólo
habrá volatilidad en el país
como efecto del colapso de
los bancos en Estados Uni
dos. Nos reportan que al

Daniel gunos no tenían cara de
Becker estar muy convencidos,

pues al menos el todavía
presidente de la ABM, Daniel Becker, salió
cantando el éxito internacional de la can
ción francesa interpretada por Dalida y
Alain Delon "Parole, parole..." para distraer
a la prensa y así ayudar al secretario de Ha
cienda a huir por la puerta trasera como
hacían sus antecesores.

¿Ayudaran con la tarea
a Banxico?
::::: Continuando con la banca, nos explican
que el mayor efecto que puede tener aquí la
turbulencia en Estados Unidos, más allá de la
volatilidad financiera, es que las instituciones

sean más selectivas en el
otorgamiento de créditos,
cuya política restrictiva trae
ría consigo caídas en el con
sumo y la inversión, pero
también una menor infla
ción. Esto último es lo que
ha buscado con ansias el
Banco de México (Banxico),

Victoria de Victoria Rodríguez Ce
ja, llevando su principal tasaRodríguez
de interés de 4% a 11% en el

último par de años. No obstante, la banca pri
vada se ha dedicado a colocar más préstamos
en el país, aunque más caros. Para mitigar
riesgos, nos comentan que los banqueros se
volverán más cuidadosos sobre a quién le
prestan y en qué invierten.
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Este miércoles, inversionistas y ejecutivos de
Grupo Accor se reunieron en el hotel Mon
drian de la colonia Condesa de la Ciudad de
México.
Es uno de los dos hoteles del llamado

¡421 Llve Dlstrict RomaCondesa, del Gru
po Murano, que dirige Marcos Sacal, que
se desarrolló con una inversión de 150 mi
llones de dólares, que incluye un crédito de
Bancomext.

El Mondrian es un ejemplo de esos es
fuerzos de las grandes cadenas hoteleras,
como es la francesa Accor, para "microseg
mentar" el mercado del hospe
daje a partir de un portafolios
de marcas.
Mauro Rial, director de

Operaciones para Accor Pre
mium, Midscale y Economy
en América Latina, compar
tió que recientemente se hizo
una nueva organización para
darle un tratamiento distinto
a dos familias de marcas de la
cadena.
Por un lado, las marcas

orientadas a viajeros de nego
cios (power brands) y, otra, la de Lujo y Estilo
de Vida.

Mondrian no sólo quiere atraer a los via
jeros que llegan por negocio a la Ciudad de
México y a los que quieren disfrutar los fines
de semana en la Condesa.

Su meta es ofrecer algo atractivo para los
propios habitantes de esa zona, como un
Roof Top con buenas vistas y ambiente; un
café que concentra productos gourmet de la
Condesa y su restaurante Cleo, del chef si
rio Anas Mnla, con sabores espectaculares
traídos de Turquía, Líbano, Grecia e Italia.
Pero ¿de verdad la generalidad de los

viajeros sabe diferenciar qué ofrecen las 54
marcas de Accor, como Adagio, Astore, Ban
yan Tree, De Edge, Gleneagles o Thalassa,
para mencionar algunas?

Rial no le ve problema, pues considera
que el faro que guía a los clientes de esta
cadena es su Programa de Lealtad, donde

tienen acceso a información de cada una de
las marcas.

Ellos representan más o menos 30% de
sus "huéspedes y otro buen nümero provie
nen de quienes están en el segmento de los
congresos y convenciones.
Pero si sumamos la gran cantidad de

marcas concentradas en un número cada
vez menor de cadenas, difícilmente alguien
podrá tener la película completa y será inte
resante ver si este modelo de la microseg
mentación ya llegó para quedarse.

Definitivamente, era más simple el mun
do hace 30 años, cuando el via
jero optaba por hospedarse en
el Marriott, Novotel, Hilton, en
el Fiesta Americana o el Camino
Real y, más o menos, tenía idea
de lo que cada uno le daría.

O
DIVISADERO

FONATUR. A no pocos hoteleros
y comerciantes se les está ca
lentando la cabeza tras la pu
blicación, el 14 de febrero, del

acuerdo firmado por el presidente López
Obrador para que el Fondo Nacional de Fo
mento al Turismo le entregue a la Secretaría
del Medio Ambiente sus reservas territoria

les, que serán convertidas en Áreas Naturales
Protegidas.

Los primeros tienen hasta el 20 de marzo
para promover amparos, pues dicen que el
valor de sus negocios se verá afectado, pues
ya no se cumplirá con los planes de desarro
llo que había ofrecido el Fondo.

Además, temen que esas reservas termi
nen siendo invadidas, como ya ha pasado
con otras, como la Bahía de San Agustín o
Riscalillo, que están dentro del Parque Na
cional de Huatulco.

Además, no faltan los ejidatarios a los que
el Fonatur les expropió sus tierras y quieren
que se las regresen, pues no se cumplieron
los objetivos de utilidad pública planteados
originalmente.

¿De verdad
la generalidad de
los viajeros sabe
diferenciar qué
ofrecen
las 54 marcas
de Accor?
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Los bancos necesitan
bajarse un piso:
Ramírez de la O

MÉRIDA.— Dos fueron los mensajes centrales que, en entre
vista exclusiva, nos dijo el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, en esta 86 Convención Bancaria, Por un lado,
descartar el riesgo de contagio de la banca en México por los
problemas de liquidez de los bancos en Estados Unidos y del
Credit Suisse en Europa, porque los bancos tienen muy eleva
dos niveles de liquidez y su capitalización duplica el mínimo
requerido por las autoridades y por los buenos fundamentos
de la economía y de las finanzas públicas.

Y, por el otro lado, hubo también un regaño o un exhorto
por pane del secretario de Hacienda —según del color del cris
tal con el que se mire— para alentar nuevamente a los bancos
a que reactiven el crédito, pero no con un enfoque global, sino
auténticamente con lo que denominó "bajarse un piso"
Ante las expectativas de mayores inversiones por efl

nearshoríng, se requiere financiar a empresas de menor tama,
ño para que se logre realmente expandir el crédito y cumplir
con las expectativas de un mayor crecimiento y no enfocarse
como lo han hecho hasta ahora, en el sector consumo.

Se requiere, insistió, que los bancos apoyen en el aterrizaje
de las inversiones en regiones en las que se abrirán nueva£
oportunidades para incorporarse al desarrollo nacional. ;

Los bancos deben adaptarse a una nueva realidad, que sé
evidenció por el covid, por el crecimiento del mercado inter^
no, que ya tiene vida propia, pero el problema de los grande^
bancos, dijo, es que son como grandes trasatlánticos que les
toma más tiempo hacer una travesía y se deben enfocar a una
creciente demanda, hoy insatisfecha, de sectores como acero,
tubería, transporte y la necesidad de mano obra calificada.

O
FORMALIZAR A LAS MIPYMES, PIDE ABM
Por su parte, en su última conferencia de prensa como pre
sidente de la ABM, Daniel Becker estimó que el nearshoríng
podría atraer, anualmente, entre 5,000 y 25,000 mdd adicio

nales de inversión extranjera directa y entre 15,000 y 50,000
mdd en exportaciones.

En cuanto al crédito empresarial, señaló que, bajo un esce
nario conservador, podría crecer 27,000 mdp y, en uno más
optimista, hasta 132,000 mdp, beneficiando hasta a 25 mil em
presas. Sin embargo, reconoció que para impulsar una mayor
demanda de crédito se requiere incrementar la formalidad de
las mipymes.

©
INFLACIÓN: NO SÓLO COMBATIRLA CON ALTAS
TASAS
En cuanto a las tasas de interés, Ramírez de la O cuestionó
que los bancos centrales se enfoquen, como tradicionalmente
lo han hecho, a frenar la inflación elevando las tasas de interés,
sin enfocarse en otros temas, como la oferta.

En este sentido, resaltó que el gobierno mexicano está,
precisamente, buscando fomentar la oferta para reducir la in
flación con medidas, como una apertura a la importación dé
alimentos, eliminando trabas, apoyando a empresas mexica
nas productoras de alimentos y también con nuevas inversio
nes en infraestructura.

En cuanto a las expectativas económicas, recordó que sé
mantendrá la estimación hasta que se presenten al Congreso,
en abril, los Precriterios Económicos 2024.

o
SIN CONTAGIO EN MÉXICO
Y en la ceremonia inaugural de la 86 Convención, tanto el se^
cretario de Hacienda como el presidente de la CNBV, Jesús dé
la Fuente, y la gobernadora de.Banxico, Victoria Rodrigue?
Ceja, descartaron un contagio de la banca en México por los
problemas de liquidez de algunos bancos en Estados Unidos
y Europa.
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La 86 Convención Bancaria se realizó en un
escenario realmente adverso. Los grandes
bancos estadunidenses organizaron el primer
rescate privado de un banco privado para im
pedir el colapso del cuarto banco regional al
hilo, reinvirtiendo 30 mil millones de dólares
que salieron de unos bancos para depositarse
en otros en cuestión de días.
; El Federal Deposit Insurance Corporation
(FDIC), el IPAB mexicano no tuvo que garan
tizar los depósitos del First Republic, pero
sólo esta vez, porque el problema de fondo
que tiene el sistema de EU es de confianza
en los bancos que han quebrado, en la per
cepción de que el sistema está mal regulado
y supervisado y en los efectos negativos que
han acumulado en sus índices de liquidez, por
el lapso de tasas reales negativas observadas
en más de una década en el vecino del norte.

Una crisis sistémica no la podría enfrentar
ninguno de esos bancos, pero están inten
tando con este rescate evitar otro colapso y
tener que entrar a comprar activos de otros
bancos que después les generan problemas
para digerirlos. Lo extraordinario fue el efecto
de la compensación de depósitos. La corrida
se neutralizó regresando a las arcas del First
Republic, lo que los ahorradores retiraron de
un banco para trasladarlo al otro, pero el "too
big to fail" se convirtió en "too many to fail".
El sistema tiene más de 5 mil instituciones,
está fragmentado y, aunque parece una gran
penetración, en realidad es muy ineficiente.
, Justo cuando comenzó a dudarse de la ca
pacidad de "last lender" del grupo de bancos,
íalió Janet Yellen a asegurar que el Tesoro de
EU tiene la capacidad para respaldar los de
pósitos de los americanos en el sistema ban
cario, ¿no le creyeron al presidente Biden?

La segunda interrogante es si este mega
rrescate privado podría dar inicio a un nue
vo sistema de aseguramiento de depósitos,
¿perderán los bancos centrales su función
de prestamista de ültima instancia? El tema
apenas comienza. Mientras el depositante no
rescate a su banco, difícilmente lo que vimos
hoy, por inédito, es una solución profunda a
|o que comienza a aflorar. No hay burbujas de

activos, hay acumulación de riesgos de tasas y
liquidez en los balances de los bancos.
DE FONDOS A FONDO

#Mauricio_Vila, gobernador de Yucatán, ha
logrado que Mérida sea calificada como una
sede capaz de recibir convenciones de gran
tamaño. La 86 Convención Bancaria reunió a
1,300 asistentes, pero no sólo por la infraes
tructura de hospitalidad, sino por la seguri
dad, estabilidad, y pujanza que se muestra en
esta entidad que se está convirtiendo, con el
apoyo del Tren Maya y del presidente López
Obrador, en la puerta de salida para llevar
mercancías desde Salina Cruz hasta la costa
Oeste de EU, lo que abre un futuro de indus
trialización en México.
#BanobrasProtam.. Por cierto, quien visi
tó el Va y ven en Mérida, fue Jorge Mendoza
Sánchez, director de Banobras, con Rafael
Hernández, titular del Instituto de Movilidad
y Desarrollo Urbano y Territorial estatal. El Va
y Ven comenzó a transportar a los merideños
en 2021, abarca 50 kilómetros en el circuito
periférico con 69 paraderos y ha acercado a
la comunidad al transportar 44 mil usuarios
por día. La segunda etapa será el tren eléctri
co que cruzará la ciudad y, finalmente con la
estación del tren que llegará a Telia.
#ABMEquidad. El tema debería ser central en
las presentaciones de hoy. pero hay que desta
car que avanzó y permeó la agenda de género
en la Asociación de Bancos de México. Al me
nos hubo un foro, el de equidad, en el que la
propuesta fuerte salió de Lorenza Martínez,
única directora general de un banco de los 49
que integran a la institución y una de las tres
(presidentas de Santandery Scotiabank, Laura
Diez Barroso y Georgina Kessel), en entrar
a consejos de administración y alta gerencia.
La propuesta es que se establezcan cuotas de
género para alcanzar a mayor velocidad la pa
ridad sustantiva que se observa en los sectores
de gobierno y puestos públicos o cargos po
líticos, pues tras la obligación reglada, Méxi
co ocupa la 13a posición de 114, mientras que
en el caso del sector privado y financiero, la
distancia es impresionante. Sólo 6% en la alta
gerencia son mujeres.
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¿Guerra intestina?
Antier, el Padre del Análisis Superior le informó sobre la visita
de Adán Augusto López, secretario de Gobernación, a los
legisladores de Morena para darles línea en el caso de las dos
leyes aeronáuticas que se tienen que aprobar como condición
indispensable para que la autoridad aeronáutica mexicana
recupere la Categoría 1 de la FAA.

Parecería que únicamente logró un poco de tiempo, pero
no pudo poner orden entre los diputados del partido oficial.
Hay dos bloques muy marcados: en una esquina están aque
llos que consideran que el tema del cabotaje debe, por lo
menos, ser puesto en un corchete y aprobar con sentido de
urgencia; en el otro lado están los que no quieren aprobar la
ley por consideraciones estrictamente políticas.

Si se toma en cuenta el esforzado trabajo que ha hecho el
titular de la SICT, Jorge Ñuño, para que la autoridad aero
náutica recupere la Categoría 1 —que se perdió hace prác
ticamente dos años— y el interés de una industria que es
fundamental para el país, no puede entenderse que los le
gisladores de Morena hayan despreciado aprobar estas dos
leyes por unanimidad y sin corchete.

Los legisladores que no son miembros del partido hege
mónico le ofrecieron en Comisiones Unidas que si se sepa
raba el tema del cabotaje, aprobarían por unanimidad las dos
leyes enviadas por el gobierno. Es importante recordar que
los únicos que ganan con el actual orden de cosas son las
líneas aéreas de Estados Unidos. La participación de México
en estos vuelos ha caído de 35 a 15% en menos de dos años.
REMATE BLUF

En el otro lado están los legisladores de Morena que, quizá por
serviles o, dirían algunos, disciplinados, creen que se deben
aprobarlas iniciativas tal como las mandó el jefe del Ejecutivo.
Aquí hay algunos, como el diputado de Acción Nacional Jorge
Inzunza, que consideran que el gobierno sigue jugando en
blufen contra de las líneas aéreas.
Existe la creencia en el gobierno de que los boletos de

avión son muy caros y, sin aportar ninguna prueba, dicen
que con el cabotaje disminuirían su precio. Los impuestos
y derechos que se cobran en México son los segundos más
caros de América Latina y los boletos son los segundos más
baratos de la región.

No parece lógico suponer que una línea aérea extranjera se

enfocará a dar servicio social en cuanto a rutas o aeropuertos
(ya ve que algunos dicen que la medida es para impulsar el
AIFA), se concentrarán en las rutas más rentables.

Parecería que, en el fondo de la historia, están las disputas
y diferencias entre distintos niveles de gobierno. Así como su
cede con los organismos genéticamente modificados, como el
maíz, parecería que aquí también hay dos visiones dentro del
gobierno. Sea como sea, la próxima semana volverán con el
tema los legisladores de oposición para dictaminarlo, pues sí
entienden la importancia de recuperar la Categoría 1 de la FAA.
REMATE EDUCATIVO

En otoño comenzará a operar la Universidad de la Libertad,
un proyecto educativo de Ricardo Salinas Pliego que for
mará los cuadros empresariales del futuro, toda vez que se
concentrará en habilidades como actuar, innovar, competir
y prosperar en un entorno cada vez más incierto y retador.

Se trata de una universidad de negocios e innovación que
se realiza con el apoyo de Southwestern University y Minerva
Projet, que debe ser vista con mucha atención, puesto que
buscará atender una necesidad verdaderamente urgente para
la sociedad.
REMATE ABSURDO

Tratar de exculpar a Ignacio Ovalle de los fraudes de Segal
mex, por los que ya se han girado órdenes de aprehensión,
diciendo que él es un buen tipo, pero que fue engañado por
priistas que están acostumbrados a la corrupción es, por decir
lo menos, un ridículo.

Decir que el exdirector de Segalmex —quien durante más
de tres años hizo caso omiso a las advertencias públicas que
hablaban de un desfalco superior a los 12,000 millones de
pesos y que hasta la Auditoría Superior de la Federación lo
indicó— fue engañado es más o menos decir que: no es co
rrupto, pero sí incapaz (como si no fuera una forma de co
rrupción tomar un puesto para el que no se está preparado).
REMATE CANÍBAL
Hay una reacción verdaderamente rara entre los políticos
convencionales de oposición, parecería que no quieren que
les quiten su hueso. A raíz de que Gustavo de Hoyos hizo
pública su intención de ser candidato a la Presidencia de la
República, se lanzaron en su contra una gran cantidad de vo
ces, como si fuera su enemigo y no un hombre que propone
una candidatura de unidad y reconciliación.
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Ramírez de la O: bancos
seguros, pero necesitan
bajar de la estratosfera

En medio de la tormenta bancaria que afecta a Estados
Unidos y Europa, México se mantiene sin contagio. Para
Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda, el con
tagio podría ser mínimo, viendo que la banca en México
está bien capitalizada. Pero eso sí, considera que los bancos
comerciales en México "deben bajarse de su estratosfera".
MENSAJE DE TRANQUILIDAD

El mensaje de las autoridades en la 86 Convención Ban
caria, realizada en Mérida, Yucatán, es de confianza en los
bancos, de tener instituciones que están bien capitalizadas,
casi en 20%, y con un Coeficiente de Cobertura de Liquidez
de casi 300 por ciento. Las autoridades, desde luego, están
viendo la quiebra de Silicon Valley Bank, el rescate del First
Republic Bank o en Europa la inyección de 54 mil millones
de dólares al Credit Suisse. Pero esta crisis bancaria toma

en buena posición a los bancos mexicanos que, además, no
han invertido en tecnología (como sí lo hicieron los ban
cos emproblemados en EU), y se cuenta con la regulación
avanzada de Basilea III. Hasta la CNBV, presidida por Jesús
de la Fuente, salió con un comunicado concluyendo que
no ve un riesgo del sistema bancario en México.
RAMÍREZ DE LA O A BANCOS: VOLTEEN
AL MERCADO INTERNO

Sin embargo, el secretario de Hacienda sí reunió ayer a todos
los bancos para comentarles su preocupación: el apoyo del
mercado interno. En este momento, los bancos en México es
tán pensando en aprovechar el nearshoring, la cercanía con
EU y contar con el TMEC. Pero Ramírez de la O les pide algo
adicional: no sólo prestar a las grandes empresas exportado
ras, sino también a toda la cadena productiva. "Los bancos
necesitan apoyar la oferta del país", es decir, la planta pro
ductiva, desde acero, tuberías, mano de obra especializada,
ingenieros, soldadores, operadores de vehículo de transpor
tes. Esas áreas serán indispensables para que venga el nears
horing. Les pide a los bancos no sacrificarse, sino adaptarse
a México, donde el mercado interno tenga vida propia. Los
bancos, en cambio, se han centrado en la exportación, en

financiar a las grandes empresas exportadoras, las del near
shoring, lo cual desde luego está bien. Pero Ramírez de la O
les pide voltear al mercado interno. Ve regiones económicas
donde la banca podría apoyar, como el sureste, el noroeste,
Nayarit, el Corredor del Istmo de Tehuantepec.
DE BBVA, SCOTIA A BARCLAYS Y Cl BANCO
A los banqueros mexicanos, la crisis bancaria internacional
sí les preocupa. Pero saben que las instituciones en México
están en buena posición. Eduardo Osuna, director del BBVA,
nos comentaba que el problema podría ser en las coloca
ciones internacionales, pero en México, incluso ve todas las
posibilidades de seguir colocando créditos. Para Osuna, la
digitalización ha sido clave, asi como la combinación con
sucursales. De igual manera, Adrián Otero, director de Sco
tiabank, nos menciona que ellos están bien capitalizados, y
van a avanzar desde préstamos en banca al menudeo hasta
las empresas canadienses que vengan por el nearshoring. Ya
identificaron 140 empresas. Raúl MartínezOstos, director de
Barclays, nos dice que es buen momento para realizar opera
ciones en México, recordando que ellos fueron los asesores
de PMI para comprar la refinería Deer Park. Salvador Arroyo,
consejero delegado de CI Banco, especializado en mercado
de cambios y fiduciario, también ve buen momento en Mé
xico, y sobre el mercado cambiario pide trajes a la medida.
Como vemos los bancos en México están pensando cómo
crecer. La crisis bancaria internacional, hasta el momento,
los agarra bien parados. Y más bien el tema con los bancos
es cómo prestar mejor, a pesar de las altas tasas de interés.
MÉRIDA MEJOR QUE ACAPULCO
Las opiniones están divididas. ¿Cuál es mejor sede? Pero
hasta el momento, Mérida ha sido una sede interesante para
los banqueros, una ciudad con personalidad, buena comida.
Buen trato del gobierno de Mauricio Vila. Y el Centro de
Convenciones muy cómodo, aunque hace más frío que en
Siberia. Muchos buscaron chamarras o sacos, a pesar de
las guayaberas.
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Optimismo infundado
Este lunes pasado, el SAT in

formó que la recaudación
durante febrero mostró un

ligero crecimiento real contra
el mismo mes del año pasado.
Aunque las notas de prensa son
confusas, me imagino que de
bido a la mezcla que hacen entre
la recaudación de febrero y la del
primer bimestre, todo indica que
el crecimiento real ronda 2.6%,
que es inferior al 5.5% que se re
portó en enero. En los impuestos
más importantes, hay también
una caída. El ISR, que había cre
cido casi 10% en términos reales
en enero, en febrero alcanza
6.3%, nada despreciable. El IVA,
en cambio, pasó de un raquítico
1.8% en enero a casi 3% en fe
brero. El IEPS no se puede com
parar adecuadamente, porque su
recaudación depende del precio
internacional de la gasolina,
debido a la decisión de mantener

fijo el precio al consumidor.

Por otra parte, el indicador
oportuno del consumo, que
publica INEGI, reporta un
crecimiento mensual de 0.5% en

enero, pero de 0.3% en febrero.
Esto significa que la tasa anual
del consumo, que rondaba 3%
al cierre de 2022, estaría ya por
debajo de 2% para febrero.

Finalmente, INEGI también
publicó la actividad industrial
del mes de enero, que mostró un
crecimiento cero contra el mes

previo. Aunque las manufactu
ras crecieron, la construcción se
vino abajo, y el resultado final es
el estancamiento. Con ello, pare
cería que la desaceleración que
veíamos en el cuarto trimestre

del año pasado ha continuado en
el primero de éste. Frente a ello,
es más extraño aún el optimismo
que se veía en febrero en todos
los sectores, incluyendo entre los
consumidores.

También a nivel global hay

datos que se mueven en la misma
dirección: el inicio de 2023 se ve

menos dinámico que el cierre del
año pasado, que ya era decep
cionante. La gran esperanza
de que el consumo en China se
recuperara no se ha cumplido, y
en febrero hubo un crecimiento
bastante moderado. En Esta
dos Unidos, las ventas reales al
menudeo se contrajeron, y se
encuentran al nivel que tenían
en julio pasado. Las tasas de
interés siguen subiendo (ayer lo
hizo el Banco Europeo), aunque
ello haya metido en problemas
de liquidez a algunos bancos, y
me parece que la probabilidad
de una recesión en los próximos
meses es creciente.

El optimismo nacional se
ha sustentado en la idea del

nearshoring que, la verdad, no
parece existir. Sin duda hemos
tenido un incremento de mo
vimientos hacia México desde
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2020, pero no es una avalancha
de inversión, ni se percibe su
impacto en la construcción (que
se contrajo en enero). El anuncio
de la inversión de Tesla por eso
fue tan importante. Ha habido
también mucha alharaca por el
"peso fuerte", pero eso no tiene
ningún sentido: su impacto en el
crecimiento es negativo.

A nivel global, también hay
dos factores que han mantenido
el optimismo: la idea de que
China se recuperaría después
de dejar la estrategia Covid
cero (que no ha ocurrido), y la
posibilidad de que no hubiese

recesión porque sigue creciendo
el empleo.

Si lo que indican los datos
se confirma, y el optimismo se
diluye, entonces tendremos una
segunda mitad del año muy com
plicada. Especialmente para Mé
xico, que no tiene mayor impulso
económico que el que da el resto
del mundo. Sin ese impulso,
este año sería el quinto en que el
valor total de nuestra economía

sería inferior al que teníamos
antes del actual gobierno. En
ese escenario, iríamos rumbo
a la elección presidencial en las
peores condiciones que ha tenido
cualquier gobierno reciente.

Tal vez por eso el Presidente
se refugia en la verborrea sin
límite, en la mentira descarada,
en la polarización y descalifica
ción. No tiene nada más.

AMLO se refugia
en la verborrea
sin límite, en
la mentira
descarada, en la
polarización y
descalificación. No
tiene nada más
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Quieren evitar que
corran a la sucursal
Hay que ponerlo en esos tér

minos. Los banqueros del
mundo quieren evitar que

ustedes salgan a la calle, tomen su
coche y se acerquen a la sucursal a
sacar todo su dinero.

Le llaman a eso una corrida

bancaria. Si hacen eso en conjunto
y al mismo tiempo, no hay sistema
que aguante. No hay manera por
que su dinero no está guardado
en billetes enunabóveda. Mucho
de su dinero, sea el de la nómina o
el de sus ahorros, está convertido
en una pantalla plana pagada con
tarjeta o en una casa respaldada
en una hipoteca.

Es la razón de los bancos, es su
función. El gobierno de México,
como lo hace cada país, les brinda
una concesión, un permiso para
guardar capital de la gente, para
luego prestarlo a otras personas
que lo necesitan.

A los primeros les paga inte
reses, a los segundos les cobra
intereses. La diferencia entre los

que paga a ahorradores y aquellos
que cobra a quienes sacan filo a
su tarjeta, es el negocio de BBVA,
HSBC, Banorte y todos los demás.
La clave está en cobrar más de lo

que pagan.
La Comisión Nacional Ban

caria y de Valores cuida que de
cualquier modo siempre haya
suficientes billetes y dinero digital
en "cash" para escenarios extre
mos. En México, esas autoridades

hacen pruebas constantemente
para ver si en un escenario hipo
tético cada banco soportaría una
situación de estrés, una demanda
sorpresiva.

¿Como cuál? Como la de un
montón de gente haciendo tran
sacciones en línea y en la sucursal
para extraer su dinero repentina
mente.

La versión oficial es que, basa
dos en experiencias previas, los
bancos en México no soportarían
una circunstancia similar, sino
que aguantarían incluso un golpe
hasta casi cuatro veces más fuerte.

El mensaje de ayer de Victoria
Rodríguez Ceja, gobernadora
del Banco de México, institución
que sella los pesos, es que hay un
volumen suficiente de moneda na
cional para aguantar ese enorme
impacto. Lo dijo ayer en Mérida,
Yucatán, durante la 86 Conven
ción Bancaria.

En Estados Unidos, hubo casos
específicos como el del Silicon Va
lley Bank que no se quedaron sin
dinero, se quedaron sin liquidez.
Vaya tienen clientes con créditos
que deben cobrar para pagar a
los ahorradores. Pero cobraron
recientemente menos intereses de

los que pagaron.
En un momento se quedaron

sin suficientes "billetes", cuando
corrió la voz de que estarían apre 
tados por la falta de "cash", de flujo
en caja. Muchos de sus clientes
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se enteraron y quisieron sacar su
dinero al mismo tiempo.

No lo consiguieron, pero tres
días después pudieron retirarlo
cuando la Reserva Federal de

Estados Unidos puso esa liquidez
Luego habrá de arreglarse legal
mente con ése y con otros bancos.
En Europa, Credit Suisse cayó en
un caso similar y el Banco Central
de Suiza saltó al ring para poner
50 mil millones de francos a dispo
sición de clientes del afectado.

Si ustedes piensan que los
bancos están en riesgo, están en lo
cierto, pero lo han estado siempre.
Lo de hoy, si bien aumenta esa sen
sación, no se compara con 1995 en
México o 2009 en Estados Unidos,
un año en el que el experimentado
Ernesto Zedillo, en pleno Davos y
ante el Foro Económico Mundial,
pidió salvar al sector financiero
antes que nada y de una vez por
todas. Algo avanzó la regulación
de este negocio desde entonces.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"En EU hubo casos

como el del SVB que
no se quedaron sin
dinero, se quedaron
sin liquidez''

Fecha: 17/03/2023

Página: 26

Area cm2: 305

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 67,954

Página 6 de 11



Liverpool quiere
ir a Los Cabos con
FUÑO

Liverpool no pierde de vista en
el futuro la posibilidad de seguir
desarrollando megacentros
comerciales de la mano de los

que le saben a eso como Gicsa
con quienes se aliaron para tener
el 50 por ciento del complejo
Paseo Metepec, que queda a un
costado de Galerías Metepec.

"Creo que real state debe
cambiar un poco hacia el futuro,
con un mejor uso, y pensar fuera
de la caja cada que pensemos en
un nuevo proyecto, y mezclar el
uso de los proyectos en lugar de
solo lo comercial, pero en tres
años hablaremos de esto", dijo
en conferencia con analistas, el
director de la cadena departa
mental Graciano Guichard.

Con Gicsa son dueños del 50

por ciento de Paseo Metepec,
mientras que con Fibra Uno, que
dirige André ElMann, ade
más de la experiencia con Mi
tíkah como arrendatarios, ahora
analiza su participación en un
centro comercial en Los Cabos,
pero como posibles socios.

Actualmente, El Puerto de
Liverpool cuenta con 28 centros
comerciales que el año pasado le
dejaron ingresos por 3 mil 721
millones de pesos, con lo que

aportaron 2 por ciento de sus
entradas. Además este monto

significó un alza de 20.4 por
ciento anual, debido a que sus
inmuebles ya muestran una no
table recuperación en su ocupa
ción, comparado con los niveles
previos a la pandemia.

Lo que es un hecho es que
la departamental quiere seguir
construyendo centros comer
ciales y lo hará en las locaciones
que hagan sentido tener tiendas
Liverpool, y es muy posible
que analice, cuando .sep«eda,
•haeeílo eorr s'ócios. Mientras que,
para su marca Suburbia, la idea
es seguir rentando, lo que les da
libertad para moverse a ubica
ciones más rentables, cuando se
requiera.

"En el caso de Liverpool,
como saben, tenemos preferen
cia por ser dueños del activo y
eso no va a cambiar, y ocasional
mente cuando la única opción

sea rentar, lo haremos, comqf es
el caso de Mítikah, que quería
mos estar ahí y la opción era
rentar. Para Suburbia la mayoría
es rentar y eso nos da mayor
flexibilidad si la localidad no fun
ciona, nos podemos mover, y en
el caso de Liverpool eso no pasa,
el inmueble es muy estratégico",
apuntó Enrique Guijosa, direc
tor de finanzas de El Puerto de

Liverpool.

Sedería ¿premio
o castigo?
Hoy se dará a conocer el fallo
de la empresa que proveerá los
equipos de inspección de rayos
X para las 21 aduanas fronteri
zas del país 19 del norte y dos
del sur del país, como parte de
la licitación de la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedeña),
que en encabeza el general Luis
Crescendo Sandoval
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En el concurso participaron
compañías de México, Brasil,
China, Inglaterra y Estados
Unidos, de este último país pre
sentó una propuesta un antiguo
proveedor llamado Rapiscan
Systems, que tenía un contrato
bianual con la Sedeña que enero
del 2021 derivó en que el Servi
cio de Administración Tributaria
(SAT) les rescindió acusándolos
de sobrecosto, incumplimiento
en calidad y entregas, además
de imponerles una multa de más
de 7 millones 500 mil pesos. Por
contradictorio que parezca, la
competencia asegura que Rapis
can Systems es la favorita para
llevarse el contrato, a pesar de
mostrar, según sus contendien
tes, la propuesta más cara, en
comparación con otras ofertas.
Veremos si hay premio o castigo
para la empresa.

Busca NYCE dar
empujón a
mexicanas para
exportar productos
Después de haber anunciado
una primera inversión por un mi
llón de dólares para echar a an
dar la apertura de su Laboratorio
de Pruebas ubicado en la capital
mexicana para realizar pruebas
de laboratorio para las industrias
dedicadas a la fabricación de

productos eléctricos, electrodo
mésticos y electrónicos, NYCE,
empresa de origen mexicano au
mentó su apuesta al invertir más
de 2.3 millones de dólares para
ampliar su oferta de servicios y
sumar a la competitividad de las
empresas mexicanas.

De acuerdo con el Insti

tuto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi), las expor
taciones en México durante
enero tuvieron un crecimiento

de 25.6 por ciento anual, lo que
representó su mejor dato en los
últimos 11 meses. Esta inversión

permitirá que NYCE traslade
todas las pruebas de laboratorio
a un mismo sitio, donde empre
sas de distintos sectores podrán
certificar sus productos para el
mercado de México, Estados
Unidos y Canadá.
Carlos Pérez, director

general de NYCE México destacó
que en este nuevo laboratorio
que cuenta con una extensión de
5 mil 500 metros de infraestruc

tura equipado con alta tecnolo
gía podrán hacerse pruebas de
seguridad y eficiencia energé
tica, evaluación de seguridad
para llantas nuevas de autos,
camionetas y camiones, así
como de pruebas de desgaste de
materiales y otras para el sector
de alimentos, por mencionar
algunas.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU destacan los datos de

producción industrial y de
¡as expectativas del consu
midor; en Europa se infor
marán cifras de inflación.

ESTADOS UNIDOS: La

Reserva Federal publicará
cifras de la producción
industrial en febrero; de
acuerdo con estimaciones

de Bloomberg registró un
avance mensual de 0.2 por
ciento.

Por su parte, la
Universidad de Michigan
publicará información
sobre las expectativas y el
sentimiento del consumidor

a marzo, además de sus
estimaciones de inflación de

largo plazo.
El Conference Board

informará su índice líder con
datos hasta el segundo mes
del año.

EUROPA: La agencia Euros
tat informará la inflación al

consumidor al seguindo mes
del año, donde se espera
un avance anual de 8.5 por
ciento.

Por su parte, la 0CDE
dará a conocer su informe

intermedio de perspectivas
económicas.

—Eleazar Rodríguez
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El día de ayer tuve la oportunidad de conversar
una vez más con el Secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O.

Uno de los temas obligados en la conversación fue
el asunto de la situación que se ha presentado en
los mercados financieros globales que han estado
sacudidos por los trastornos de bancos regionales en
Estados Unidos y por el caso del Credit Suisse.

El titular de las finanzas nacionales señaló que
los problemas con los bancos en el mundo no se
contagiarán a los bancos mexicanos ya que el ni
vel de capitalización que tienen los bancos mexica
nos es superior al que tienen instituciones bancarias
en otros lugares.
Por una parte, por exigencias regulatorias pro

pias del país, pero también por tener una actitud
más cautelosa para dar créditos.

Mi percepción es que el secretario de Hacienda, si
bien está muy atento al entorno financiero mundial,
no está preocupado por un posible contagio para
México.

Uno de los impactos inevitables, sin embargo, es
el mayor costo de la deuda pública.
En la medida que las nuevas colocaciones de di

versos bonos públicos se hacen a tasas más elevadas,
cuesta más tan solo renovar la deuda.

Hasta ahora, me dijo Ramírez de la O, se ha po
dido "acomodar presupuestalmente" ese incre
mento.

Una preocupación que existe entre los analistas
del sector privado es que, al haberse calculado el
Presupuesto con un estimado de crecimiento de 3
por ciento para el PIB en este año, que por lo pronto
se ve por arriba de las expectativas del consenso,
pudiera haber insuficiencia en la recaudación.

Ramírez de la O, está convencido que es tem
prano para revisar a la baja su expectativa pues en
los últimos meses hemos observado un ajuste hacia
arriba en las previsiones de la mayoría de los exper
tos, las que podrían seguirse dando en los próximos
meses.

Le pregunte al secretario también por la decisión
de la Tesorería de la Federación de depurar algu
nas cuentas del gobierno en los bancos comercia
les.
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Desestimó la relevancia del hecho y señaló que
es un proceso orientado simplemente a eficientar y
controlar las cuentas de la Tesorería.

Sin embargo, la percepción que obtuve entre
los banqueros es de insatisfacción por la explica
ción, por lo que veo que persiste la incertidumbre
respecto al efecto real que esta decisión pueda traer
consigo.
En suma, escuché a un Secretario que percibe

que, aunque hay un entorno financiero global com
plejo, no lo percibe realmente como amenazante.
Ojalá que realmente su mensaje tranquilice

a mercados financieros que, no se puede negar,
como me dijo el directivo de una calificadora, "si
guen nerviositos".
En su participación en la ceremonia de inaugu

ración, Ramírez de la O le puso énfasis, como lo ha
hecho desde hace meses, al proceso de relocali
zación industrial, que ha beneficiado y previsible
mente beneficiará más a México en el futuro.

Señaló que esto obliga a rediseñar algunas
políticas públicas, que, por ejemplo, permitan un
mayor desarrollo de parques industriales, que
en algunos lugares ya se encuentran en niveles muy
elevados de ocupación.
El optimismo de un funcionario público como

Ramírez de la O es inevitable, debe mantenerlo
contra viento y marea. Una de sus funciones como
autoridad financiera es trasmitirlo.
Pero, en esta ocasión no percibo que haya un con

trapunto entre su visión y la de los banqueros.
Hay una coincidencia prácticamente generali

zada de que México tiene una oportunidad única,
de esas que se presentan solo de vez en vez en la
historia y que, si queremos, hoy existen las condicio
nes para aprovecharla.

EL 'DESTAPE' INVOLUNTARIO

El presidente López Obrador le puso la nota de humor
a la ceremonia inaugural de la Convención cuando se
equivocó al mencionar a Mauricio Vila, gobernador
de Yucatán, y le dijo "presidente", en medio de las car
cajadas de la audiencia, para decir socarronamente
tras reparar en el error: "un destape más", con lo que
provocó aún más risas.
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Bancos, ¡bajen
de la estratosfera!: RRO
En el contexto de esta 86 Convención Bancaria el secretario de Ha

cienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, hizo un diagnós
tico muy preciso sobre la situación actual de la banca en México.

En primer lugar, reconoce que la banca en México está sólida y
con un notable nivel de capital.

Sin embargo, desde su punto de vista, los bancos deben bajar de piso
para permear sus créditos e identificar las nuevas oportunidades que se es
tán gestando con la obra pública, la cambiante circunstancia y el nearsho
ring y el fortalecimiento de regiones que hasta ahora no estaban incluidas
en el desarrollo nacional.

En una entrevista en el programa Fórmula Financiera, el titular de las fi
nanzas públicas, nos dijo que la banca en México necesita bajarse de la
"estratosfera" para atender y ampliar al nuevo y creciente mercado interno
nacional.

Los bancos consideró deben tropicalizar sus modelos globales y adap
tarse para impulsar al incipiente y creciente mercado local.
Y advirtió que los bancos globales o las subsidiarias de bancos globales

en México son como "trasatlánticos" a los que les está tomando tiempo ha
cer esa travesía.

Destacó un dato notable, para referir no solo el nivel de salud financie
ra de las instituciones bancarias, sino de una condición que debe apro
vecharse: la banca en México, está sobre capitalizada, casi al doble del
mínimo regulatorio: ronda el 20% cuando el mínimo regulatorio es del
10.8%.

Los bancos se quedaron rezagados respecto de la verdadera necesidad
de crédito, pero al mismo tiempo se mantuvo sobre capitalizada y esa es la
situación en la que está hoy.
Está sobrecapitalizada advirtió en parte porque hubo mucho ahorro y

porque la economía no crecía y no demandaba tanto crédito a ese nivel de
tasa de interés que estaba dado por Banxico en la parte del piso y después
por la construcción de los modelos de los bancos comerciales para llegar a
la tasa de usuario: Tiie, más equis puntos.
Hay muchas oportunidades señaló que la banca tiene que descubrir.
Y las autoridades les recomiendan enfatizó: necesitan bajar un piso

desde la estratosfera, en la que se encuentran, como banca global o subsi
diaria de banca global, que tiene un modelo global.
Si te bajas un piso le dice a los banqueros van a descubrir renglones

de expansión de crédito que van a ser muy productivos y muy rentables.
Sin embargo, el funcionario reconoce que los grandes bancos son como

los grandes trasatlánticos: les toma tiempo hacer esta travesía y al mismo
tiempo están captando y todavía generando mucho negocio con el consu
mo que es relativamente fácil de administrar.
El secretario de Hacienda, coincide en la apreciación del presidente

López Obrador, en el sentido de que hace algunos años, se decía que cuan
do caía Estados Unidos, caía México, porque nuestro principal motor era
la exportación.
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Pero ahora, aunque ese motor sigue siendo muy importante, ya existe
un mercado interno que tiene una dinámica propia y ya tiene dos años
fortaleciéndose.

Y ese sector interno está muy fuerte en el sureste, en el noroeste, en donde
hay actividad nueva en parques industriales; la costa nayarita y va a estar
muy fuerte en el Istmo de Tehuantepec.
En esta convención no hubo regaños ni recriminaciones de parte de! go

bierno a los banqueros.
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que al cierre del

2022 las utilidades de la banca múltiple mexicana ascendieron a 236 mil
743 millones de pesos.

Es algo nunca antes visto, destacó, tras advertir que no puntualizaría so
bre las utilidades de cada banco. Nunca se habían obtenido estas utilida

des para los bancos, dijo.
El presidente reiteró su compromiso de no cambiar reglas para la opera

ción de los bancos en México.

Y los conminó a que sigan haciendo negocios legales en México conti
núen obteniendo utilidades legítimas y a seguir impulsando el progreso con
justicia del país.
No hubo rispideces ni fricciones, pero sí se registró la distancia que hay

en las perspectivas del papel de la banca entre el gobierno y los propios
banqueros.
La banca mexicana goza de salud, extraordinarios niveles de capital y

utilidades y esa condición debería reflejarse más en el desarrollo económi
co a través de una mayor permeabilidad del crédito en el sector producti
vo. Al tiempo.
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Sector financiero mexicano
y la quiebra de Silicon
Valley Bank
Desde el jueves de la semana pasada,
los mercados globales y locales han pre
sentado continuos ajustes derivados de
la noticia de quiebra de Silicon Valley
Bank (SVB) aunado a los problemas que
está presentando en Europa el banco sui
zo Gredit Suisse (CS). Lo anterior ha ge
nerado preocupación de los inversionis
tas y ha provocado que estos retiren sus
inversiones de grupos financieros e insti
tuciones bancarias a nivel local y global.

En ese sentido, es importante respon
der las siguientes preguntas: ¿Cuál fue
el motivo que causó el colapso de estas
emisoras? ¿Este süceso podrá replicarse
en otras instituciones bancarias? Y final

mente, ¿Cómo se encuentra <3n la actuali
dad la banca mexicana para hacer fren
te a estos sucesos?

El problema de SVB contiene diversos
factores que desencadenaron este suce
so. En primer lugar, el banco estaba en
focado en dar servicios financieros y de
banca a empresas de capital de riesgo
(principalmente en el sector tecnología) e
invertir en startups.
Ante la inyección de liquidez por par

te de las autoridades estadounidense du
rante la pandemia, SVB presentó un im
portante crecimiento en depósitos (de
exigibilidad inmediata); no obstante, de

bido a que su clientes contaban con sufi
ciente liquidez, este ingreso de flujos no
fue reflejado en un aumento de la carte
ra de crédito, sino que la emisora invirtió
estos recursos en activos de renta fija que
se mantendrían hasta su vencimiento. Es
importante recordar que durante este: p3>
riodo las tasas de interés se mantenían
en niveles especialmente bajos.
Tiempo después, empezamos a ob

servar incrementos en la tasa de fondos
federales por parte de la Reserva Fede
ral ante los elevados niveles ele inflación

existentes, generando una pérdida (no
realizada) en los bonos que se tenían en
tesorería debido a la relación inversa en
tre el precio y tasa de interés de esta cla
se de activos.
Además, con los elevados niveles de

inflación y tasas de interés, las empresas
del sector tecnología comenzaron a te
ner dificultades de financiamiento, lo que
provocó que dichas empresas retiraran
sus excedentes de efectivo que deposita
ron con anterioridad en SVB.
De esta manera, ante la fuerte inver

sión en activos de largo plazo por parte
de SVB y la falta de liquidez para satisfa
cer la salida de sus pasivos, la emisora
tuvo que vender sus activos líquidos a un
precio menor al que se compraron pro

vocando una pérdida cercana a 1,800
millones de dólares. Ante esta situación y
aún con problemas de liquidez la emiso
ra intentó levantar capital para mejorar
su balance; sin embargo, na tuvo éxito.

Dado el fracaso en este intento:, más
clientes continuaron retirando sus de
pósitos, lo que provocó que el banco
presentara un balance negativo. Da
do lo anterior, las autoridades intervi
nieron el banco y decidieron cerrar sus
operaciones.

Por otro lado, CS también ha presen
tado bajas importantes en el precio dé
su acción y bonos ante el anuncio de su
principal accionista, el Banco Nacional
de Arabia Saudita, de que no aumenta1
ría su participación en el banco por te
mas regúlatenos, entre otros factores.
Ahora bien, existe incértidumbre si los

problemas que han enfrentado: estas ins
tituciones podrían desencadenar un pro
blema sistémico. Dada la concentración
en el sector tecnológico de SVB:, consi
deramos que solo bancos regionales de
EU podrían sufrir efectos similares ante
la desconfianza de sus clientes, los cua
les están migrando sus depósitos a ban
cos más grandes. No obstante, el caso
de Credit Suisse podría implicar conse
cuencias más fuertes en el sector dada

Fecha: 17/03/2023

Página: 22

Area cm2: 397

1 / 2

Columnas Económicas

Manuel Zegbe

Costo: 321,089

Página 5 de 8



su exposición global; sin embargo, ante
la noticia de apoyo por parte del Banco
Central de Suiza el temor ha disminuido,
pero el riesgo continua latente.
Finalmente, en términos locales, de

acuerdo con un comunicado emitido por
la Comisión Nacional Bancaria de:Valo
res ¡CNBV), la banca mexicana cuenta
con altos niveles de liquidez y poca con
centración de depósitos, en algún sector
económico y casi nula exposición al sec
tor tecnológico. Esto, además de altos ni
veles de solvencia, consideramos que la
banca mexicana se encuentra bien posi
cionada ante los problemas existentes en
el sector financiero global.
No obstante, a pesar de los fuertes

fundamentales de las instituciones finan

cieras mexicanas, muchos han presenta
do continuos ajustes en el precio de sus
acciones en las últimas ¡ornadas, lo que
podría implicar un buen momento para
tomar posiciones largas en este sector;
aunque, se debe de tomar con cautela
la evolución del caso de Credit Suisse y
otros bancos globales.

De acuer
do con
la CNBV,
la banca
mexica
na cuenta

con altos
niveles de
liquidez y
poca con
centración

de depó
sitos en al
gún sector
económico.

El SVB estaba enfocado a dar
servicios financieros a empresas de
capital de riesgo, foto: reuters
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Todos esperan
la siguiente
( on\ ene ion
Bancada

No es la primera vez que a
un programa bien planea
do y estructurado de la
Convención Bancaria se le
atraviesa la terca realidad

con una última hora que cambia el tema
de conversación. Desde una crisis hasta la
venta de un banco.

Este año no fue la excepción, y menos
cuando el tema central que domina tiene
que ver precisamente con los bancos. No
directamente con los bancos que operan
en México, pero sí con las grietas que de
jan ver algunas instituciones bancarias de
Estados Unidos y Europa.
Más allá de hablar de la inclusión y

hasta el nearshoñg, este encuentro banca
rio que acaba hoy ha servido para que
tanto la autoridad como el propio gremio
bancario refuercen el discurso de la soli

dez regulatoria y estructural de la banca.
Se pueden dar por bien servidos si el

resultado de la 86 Convención Bancaria

es que quede un mensaje de tranquilidad
respecto a la salud de estas instituciones fi
nancieras que operan en México.
La realidad es que este encuentro

bancario aparece más como un even
to de transición hacia la esperada 87
convención.

Porque ni la repetición de la mañane
ra, ni los aburridos discursos oficiales o la

esperada conferencia magistral de Hillary
Clinton de hoy se comparan con el am
biente que esperan generar los banque
ros dentro de un año con la presencia de
los candidatos presidenciales, cuando fal
tarán menos de tres meses de las eleccio
nes del 2024.
En encuentros anteriores con los can

didatos presidenciales se han dado se
ñales interesantes entre este gremio finan
ciero y los representantes de los partidos
políticos. El aplausómetro era un gran in
dicador hasta que en la última participa
ción, como candidato, de Andrés Manuel
López Obrador, con todas las encuestas
a su favor, fue a decirles a los banqueros
que si él sentía que había fraude en las
elecciones de aquel 201 8, "a ver quién
amarra al tigre".
Ni las promesas vertidas por López

Obrador en esa Convención Bancaria, ni
en ningún otro foro, aguantan hoy el más
mínimo análisis objetivo de cumplimiento.
Pero sí soltó varios tigres que han alcanza
do hasta lo electoral.

Independientemente del camino judi
cial que pueda tomar el llamado Plan B
de la contrarreforma electoral, es un he
cho que este régimen va por el control de
los resultados y eso va a marcar el pro
ceso electoral que inicia formalmente en
septiembre de este año, aunque empeza

rá tan pronto como cierren las urnas de
las elecciones del Estado de México y
Coahuila.

Con o sin reformas legales está claro
que hay planes de una intervención gu
bernamental en las campañas. Eso va a
enturbiar el ambiente político y cualquier
participación de los eventuales candida
tos en encuentros como la 87 Convención
Bancaria del 2024.

Sin bola de cristal de por medio, pero
el futuro económico, financiero, político y
democrático de México va a ser tema cen

tral de todos los sectores productivos du
rante los tiempos electorales que vienen. Y,
por tradición, uno de los encuentros más
esperados entre los candidatos presiden
ciales será justamente la reunión anual de
los banqueros.
Así que este encuentro de Mérida, con

todo y el cambio en la conversación por la
minicrisis bancaria, es la antesala del pla
to fuerte del próximo año.

Se pueden dar por bien servi
dos si el resultado de la 86 Con
vención Bancaria es que quede
un mensaje de tranquilidad res
pecto a la salud de los bancos
que operan en México.
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Amazon México, la subsidiaria en el país del .gi
gante de comercio electrónico estadounidense; dijo que no*
cobrará tarifa mensual durante un año a los nuevos vende
doasaps ¡sgi rtansB i® pfat if íIiik iiíipulisrla
adopción de esta tecnología entre las pequeñas y medianas
empresas nacionales,

bsneficiQ, IgApgdbrl »él pafspsjrán>ite'
rrar 7,200 pesos durante sus primeros 12 meses de ventas en
Amazon México.

Hoy en día, mas de 60%. de las ventas de la plataforma son
de terceros vendedc«es pr¡nc¡palmenfe pymesy la intención de
Amazon esaumentaresa cifra.

La promoción aplica para los nuevqs vendedores que§8 re
gistraron a partir del 6 de marzo de 2023.

Después del primer año ya se les Comenzará a realizar un
cobro de 600 pesos mensuales para seguír Vendiendo en el
marketplace.

Mercado Libre, la empresa latinoamericana de comercia
electrónico originaria deArgentina, invertirá 1,600 millones
de dólares en México durante 2023.

La inversión de b empresa será destinada al desarrollo de
fecíRsgía jasa: impl^Hferjeluáones en IoumUrnHi suri»
ro y de comercio en línea, así oamo el reforzamiento de su ope
ración logística.

En el último trimestredel año pasado, Mercado Libre regis
tró un crecimiento interanual de ingresos en dólares de 55%. con
respecto al mismo periodo del año previo.

Duranteegg periodo el mercado mexicano le generó 31 %
délos ingresos totalesa la compañía.

El fin de semana largo con motivo de la conmemoración del
nataliciode Benito Juárez, dejará en Querétaro lina derrama
Superior a los 336 millones de pesos, con la visita de más de
71 .,000 turistas, informó la Secretaría de Turismo estatal.

El puente que va del l~7 al 21 de marzo esti ma una ocupa
ción hotelera promedio de 80% en la capital del estado y los
pueblos mágicos.
Adicionalmente, la entidad recibirá más de 184,000 excur

sionistas, es decir, visitantes sin pernocta en el destino, que disfru
tarán de atractivos como la zona enoturística y la Sierra Gorda.

Microsoft anunció el jueves que aplicará la tecnología de
iilfelicprciB artificia deÉBBHsis iC#n¡sspBjpaSO®¡
Word y Outlook.

El gigante de Redmond, Washington, ha adoptado rápr
ligftéffeb mtligw jattifi í ti f|ñ| íxwis ^1 llH* t|*
mostrando menos cautela que .su s rivales a pesar de proble
mas iniciales como los chatbots que dan respuestas perturba
tis#® 'infeB» i tiMMp.

El último chatbot de Microsoft, llamado Copilot, incórpo
tHiifiSMcisMésSimiItMaraII (aSDti mis,
produciendo tra nscri pciones de feurí ¡onei¡ entradas de calen
dario O diapositivas de PowerPoint casi instantáneamente.

La ¡dea central de la nueva versión es que la IA generativa,
el término para las capacidades de estilo ChatGPT, funcione
como un asistente para: los Usuarios del popular software pa
ra el lugar de trabaja de .Microsoft y no asuma unilateralmenfa
IqrtMPs dfe b of i cinta H

América Móvil informó a la Bolsa Mexicana de Valores
ta' ifraríj teiií [< is 3fUi ffisi ca

pital social (Series "A", "AA" y "L"¡ en acciones de una nueva y
única/Serié "B", ordinariasyeon plenos derechos de voto, prg»'
Viamente anunciada y aprobada por sy^asambleasdeaccio
nistas el 20 de diciembre de 2022.

Todas las acciones de las Series "A", "AA" y *11 depositadas
en la Institución para el Depósito de Valores ¡Indevalj^ S&convir
tieron en acciones de la Serié "B" a una razón decünversión
uno a uno.
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Uso del tiempo y pobreza, 4 entrega # Nueva
medida de pobreza de tiempo que sí mide el
tiempo libre y ya no el exceso de tiempo de trabajo
JULIO BOLTVINIK

EL USO DEL tiempo (UT) se expresa
en horas diarias y semanales (hrD;
hrS). Una semana tiene 168 hrs., de
las cuales los adultos suelen dedicar
8 hrsD al sueño y 2 a alimentación

y cuidados personales, es decir 70 hrsS, a las
que llamo tiempo de reproducción individual
(TRI). El T que dedican al cuidado de menores,
adultos mayores, discapacitados y enfermos
(conjunto de personas que requieren cuidados,
PRC), lo llamo tiempo de reproducción de las
PRC (TRPRC). El TRI de adolescentes y me
nores es mayor, pues requieren más horas de
sueño. La norma (indicada con *) máxima de
T de trabajo extradoméstico para personas 18
a 69 años (TTrED*1869) la fija la legislación
vigente en 48 hrS, umbral que extendimos al
concepto de tiempo de trabajo total (TTrT)
que incluye el TTr Doméstico (TTrD). Así,
TTrED* se convirtió en la norma de TTrT*=
TtrED*+TTrD "*= 48hrS. Para la medición,
incluimos en TTrED* el requerido para los
traslados de ida y vuelta al trabajo, que la
Constitución de 1917 no incluyó (quizás por
que las ciudades eran pequeñas y los tiempos
de traslado cortos).
EN TTRD, INCLUIMOS el dedicado a: 1) los
quehaceres domésticos (TTrQD), que com
prenden cocinar, lavar y planchar ropa, asear
la vivienda, hacer las compras y administrar
el hogar, acarrear agua y leña, y reparar la
vivienda y su equipamiento. 2) El cuidado de
otras personas (el TTrRPRC) que incluye los
cuidados exclusivos o activos en el H y los T pa
ra llevar, esperar/acompañar y regresar a una
PRC a la escuela, al médico y a otras activida
des fuera del H. Excluimos los tiempos pasivos:
estar pendiente de alguien en el H, porque
suponen, siempre, otras actividades simultá
neas. 3) El tiempo de trabajo voluntario (no re
munerado) o comunitario (TTrV/C). Por tanto,
TTrD= TTrQD+ TTrRPRC + TTrV/C. A la suma
del tiempo que puede dedicar un adulto (no
discapacitado) de 18 a 69 años al T'rEDy TrD
así definidos, que AraceliDamián ha llamado

acertadamente tiempo de trabajo socialmente
necesario (TTrSN).

HASTA LOS CÁLCULOS de pobreza de 2020
habíamos considerado el grupo de 15 a 69

años, pero nos percatamos ahora que la elec
ción de este grupo de edad (GE) contradecía el
mínimo educativo de preparatoria que requie
re al menos 17 años de edad. Además, la Ley
Federal del Trabajo prohibe el trabajo de los de
menos de 18 años que no hayan terminado la
preparatoria. Por estas dos razones hemos he
cho la corrección. El T de estudio (TE) para la
población de 3 a 17 años, está normativamente
establecido. Restando el TE sólo para este GE,
llegamos a la definición del TL: TLIJ = TTIJ
(TRIIJ+ TTrEDIJ + TTrDIJ) para este GE. Pa
ra los de 18y+ años, el TE podría considerarse
también como parte del TL. Las encuestas de
UT sólo se aplican a las personas de 12y+, por
lo cual aunque la definición de TL es aplicable
a los de 3y+ años, el cálculo del indicador de
Logro de Tiempo Libre (LTL) lo tuvimos que
restringir a los de 12y+: LTLIJ12y+ = TLI
J12y+/TLIJ*12y+. LTL es el cociente entre el
TL que una persona disponey la norma que fija
el TL que debería tener.
EN EL CUADRO presento las normas de UT
por GE y condición de estudianteno estudian
te. Se incluyen normas para: 1) el TRI (sueño,
alimentación y cuidados personales); 2) para la
suma de TTrED (incluyendo traslados) y TTrD
como se definieron antes, y 3) para TE (asistir a
la escuela o a cursos, y hacer tareas, incluyendo
tiempos de traslado). La suma de estos tres
conjuntos es el tiempo obligado total (TOb). Al
restar éste de 168 hrsS (TT) se obtiene el TL o
TD para cada grupo de edad. Aunque se han
definido normas también para los menores de
12 éstas no se pudieron usar en la medición em
pírica, pues las encuestas sólo interrogan a los
de 12 y +. Como se observa en el cuadro, el TRI
queda en 70 hrsS para las personas de 18y+,
mientras en los de tres a cinco se fijaron en 91
(13 diarias); en 84 para los de seis a 14 y en 80
para los de 15 a 17 años. La norma de suma de
TTrED y TTrD para todos los menores de 18
años es de cero, porque la carga de estudio se
combina con la mayor N de TL para jugar y la
mayor N de sueño. También hemos fijado en ce
ro la norma de la suma de los dos tipos de Tr pa
ra los de 18y+ que estudian educación superior,
donde la carga de estudios más traslados, se
gún nuestras estimaciones, iguala la de TTrED
y traslados (54 hrs a la semana). Para las per
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sonas de 18 a 69 años, la norma de TTrED se
fijó, con dudas, en 54 hrsS, al sumar a la norma
legal de 48 hrs. los tiempos observados medios
de traslado de 6 hrsS. La norma adoptada, a
pesar de estas dudas, en 54 hrs mantiene el TL
al mismo nivel (44hrsS) que el de los adolescen
tes. Esa misma norma se fijó para quienes sólo
realizan TrD para que tuvieran la misma norma
de TL igual a 44 hrsS. En todos los casos hay
que excluir a las personas discapacitadas.
LA VERSIÓN DE la variable TLIJ observada
usada es la que se obtiene con la fórmula usada
en el cuadro y que ya expresé. Con esto llega
mos a una nueva forma de medir la PT que
mide el TL y ya no el exceso de trabajo. Esta
nueva metodología para la medición de la PT la
acabo de diseñar con el Evalúa CDMX; rempla
za la que utilizamos por más de 20 años cen
trada en el exceso de tiempo de trabajo (ETT).
Que no he narrado en su pleno desarrollo sino
sólo en sus primeros pasos.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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Pemex,"decadencia" inducida // Prianistas
querían destruirlo // Cárdenast no más
concesiones

CARLOS FERNANDEZVEGA

M ANANA SE CONMEMORA
el 85 aniversario de la expro
piación petrolera, un hito en la
historia nacional y una decisión
que fortaleció la soberanía

energética, la cual, contra viento y marea, se
mantiene firme y siempre en defensa de los
intereses del país. Han sido ocho décadas y un
lustro de batalla permanente para que esta
riqueza beneficie a los mexicanos, con todo y
que la derecha autóctona no ceja en su empeño
de privatizarla (el PAN nació para combatir la
decisión de Lázaro Cárdenas; años después se
alió con los "revolucionarios institucionales"
para lograr su objetivo, pero ni así).
AQUEL 18 DE marzo de 1938, el general Cár
denas detalló las causas que lo llevaron a decre
tar la expropiación, y en su cuarto Informe de
gobierno subrayó que "para evitar en lo posible
que México se pueda ver en el futuro con pro
blemas provocados por intereses particulares
extraños a las necesidades interiores del país,
se pondrá a la consideración del Congreso que
no vuelvan a darse concesiones del subsuelo en
lo que se refiere al petróleo y que sea el Estado
el que tenga el control absoluto de la explota
ción petrolífera". Y los traidores estaban en la
misma clase política al servicio de la oligarquía.
EN AQUELLA FECHA histórica, el manda
tario dijo que "otra contingencia, forzosa del
arraigo de la industria petrolera, fuertemente
caracterizada por sus tendencias antisociales y
más dañina que todas las enumeradas anterior
mente, ha sido la persistente aunque indebida
intervención de las empresas en la política
nacional. Han tenido dinero para armas y mu

niciones para la rebelión, dinero para la prensa
antipatriótica que las defiende, para enriquecer
a sus incondicionales defensores, pero para el
progreso del país (...) no hay dinero ni posibili
dades económicas ni voluntad (...) Juzgan que
su poder económico y su orgullo les escuda
contra la dignidad y la soberanía de una nación
(...)", algo que, por cierto, suena muy actual.
ANTES DE LA conmemoración de la expro
piación petrolera, el presidente Andrés Manuel
López Obrador advirtió que de sus antecesores
recibió una industria petrolera "en franca de
cadencia (inducida por los prianistas), porque
querían destruirla. Lo lograron hasta cierto
punto en la petroquímica; teníamos una indus
tria petroquímica de las mejores del mundo y
se esmeraron en destruirla". Lo mismo, dijo, en
el caso de las refinerías, que las entregaron "en
una situación lamentable".

Y EN PRODUCCIÓN petrolera todo "fue una
infamia, el engañar que con la llamada reforma
energética iba a llegar la inversión extranjera a
raudales, y hacían cálculos de que con ella íba
mos a tener una extracción de petróleo de al
rededor de 3 millones de barriles diarios. ¿Qué
sucedió? Se dieron los contratos a las empre
sas, sobre todo extranjeras: 110 para explorar
y explotar el petróleo con sistemas de utilidad
compartida, y de ellos sólo tres están en ejecu
ción, y de 3 millones de barriles, la producción
que aportan no pasa de 50 mil barriles. Si no
hubiéramos intervenido, estaríamos impor
tando crudo. De ese tamaño fue la actitud
irresponsable de quienes manejaron durante el
periodo neoliberal la política petrolera".
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POR SU PARTE, el director general de Pemex,
Octavio Romero, detalló que a partir de 2004,
en el gobierno de Vicente Fox sobre todo por
la sobrexplotación de Cantarell se observó
una "dramática caída" en la producción petro
lera (en ese entonces llegó a 3.4 millones de ba
rriles por día), y la administración peñanietista
a duras penas entregó alrededor de un millón
700 mil (50 por ciento de desplome). Eso es
lo que recibió el nuevo gobierno, pero al 15 de
marzo de 2023, esa producción se incrementó
a un millón 935 mil y a finales de 2023 "estare
mos alcanzando ya 2 millones de barriles, con
lo que prácticamente estaríamos garantizando
la autosuficiencia en nuestro país".

EN 2004 LAS seis refinerías del país proce
saban un millón 300 mil barriles diarios, volu
men que fue decreciendo (Fox, Felipe Calde
rón, Enrique Peña Nieto) hasta llegar a 519 mil
en noviembre de 2018 (60 por ciento de caída).
Sin embargo, en 2022, incluida Deer Park, se
procesan un millón 100 mil.

Las rebanadas del pastel

CON LOS ATENTOS saludos de López Obra
dor para panistas y morenistas: si vetó los
dos nombramientos en el INAI es porque "no
podemos aceptar esos enjuagues; eso era de
la época del FRIAN, cuando se repartían 'tres
para ti, tres para mí', cuando nombraban a los
consejeros de este instituto que no se toca", del
que, por cierto, ya casi se va Lencho... Besos y
abrazos para el querido Enriquito, en su ani
versario número 13.
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DINERO
¿Invadir a México? tí Politiquería
de congresistas de Estados Unidos
La soberanía de cada país
ENRIQUE GALVAN OCHOA

E GUSTARIA QUE tropas de Es
tados Unidos vengan a México a¿T combatir a capos del narco? Este fue
el planteamiento en nuestro sondeo
de esta semana. ¿Tú opinion?

Metodología
PARTICIPARON MIL 521 personas, 216 en
Twitter, 369 en El Foro México y 936 en Face
book. Distribuimos el sondeo utilizando la app
SurveyMonkey, abierta a todas las personas que
deseen participar. Los organizadores no votan.

Twitter

PARA COMBATIR EL narcotráfico se requiere
que cada país haga lo suyo, sobre todo las nacio
nes de alto consumo.

@R0MCPEG /Villahermoas Tabasco

NO PUEDE HABER un interés ni hay una nece
sidad real (económica, desde la escala de valores
gringa) que haga ver como atractivo meterse en
un problema bélico con un socio y vecino tan im
portante como México.

@elalexos /CDMX

EN EU LOS republicanos están en campaña para
2024, así es que vamos escuchar esta clase de
tonterías por los siguientes meses, ya que ellos no
se están encargando del consumo.

@cde_vivar/Houston Texas

ESTADOS UNIDOS QUE combata el narcotrá
fico en su territorio, es el principal consumidor y
las drogas no se venden solas y también que limi
te la venta de armas que luego cruzan a México.

@JorgeMendoza /Guadalajara

LA POLÍTICA APLICADA durante los pasados
20 años ha sido de ponerse del lado del narco en
vez de combatirlo, lo que ha dado al traste con la
seguridad en el país.

@Fernando_MG /CDMX

SIN DUDA CREO que es politiquería; sin embar
go, no es mera casualidad que Estados Unidos ne
cesite llevar sus tropas a un país que toma como
patrimonio nacional sus recursos.

@lsrraelGonzalez /Puebla

Facebook

SE DEBE SOSTENER la soberanía y se tomar
en cuenta que en donde ha intervenido Estados
Unidos, sólo ha sacado provecho para someter
al país en turno y apropiarse de algún recurso
natural, heredándoles problemas más complejos.
De ejemplo tenemos a Siria e Irak, pero no son
los únicos.

Alejandro Villa /Cocula
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EN CAMPAÑA ELECTORAL ninguna idea sue
na mala si atrae los reflectores.

@Angel Gómez /Zapopan, Jalisco

ES ABSURDO QUE EU quiera venir a México
con el pretexto de combatir al narco, cuando
todos sabemos que si se les permite una vez, ellos
van a desaparecer la soberanía del país. Apoyo
total a nuestro presidente Andrés Manuel López
Obrador #VivaAMLO #VivaLa4T

@Jason Alvaro Zacarías Jiménez/Matamoros

CLARO QUE NO, no debe ni siquiera de consi
derarse que extranjeros quieran intervenir, cada
quien que arregle sus problemas.

Alejandro Ortega /CDMX

ES LO QUE pretenden, tener una excusa para
venir a seguir saqueando descaradamente.

Mary Perez/Villahermosa

El Foro México

NO SERVIRÍA Y son igual o más corruptos que
los del PRIANy partidos patiños que los acompa
ñan, como ha quedado demostrado.

Ismael Hernández/Tlalnepantla

CONSIDERO QUE EL combate al narcotráfico
se puede dar si hay voluntad para hacerlo bien.
No depende del país que lo haga. Si las autorida
des se proponen de forma honesta, lo harán se
guramente. No es posible que unos cuantos miles
(narcotraficantes) sometan a un país de millones
de habitantes.

Gonzalo Estrada /Torreón

ES INADMISIBLE QUE un par de congresistas
gringos hayan presentado semejante propuesta.
Apoyo total al Presidente.

José Loza /Cuernavaca Morelos

EL MEJOR EJEMPLO de soberanía es rechazar
tajantemente cualquier intento de injerencia
abierta en nuestro territorio. Así comienza una
invasión, estrategia muy recurrente de los yan
quis. Si quieren ocuparse de México, que se ocu
pen primero de prevenir los miles de sus muertos
adictos al fentanilo.

José Luis Camacho González /CDMX

Twitter: @galvanochoa
Facebook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@ginail.com
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DE LAS DROGAS (5/5)
POR ARTU RO DAM M ARN AL

Vimos, en el anterior Pesos y Contra
pesos, que prohibir las drogas crea

las condiciones, no para que disminu
ya su producción y consumo, sino para
que aumente, formándose el escenario
para que los narcotraficantes obtengan
ganancias extraordinarias, compar
tidas con quienes en el gobierno los
protegen (la manera en la que operan
es imposible sin el contubernio guber
namental), situación que dificulta eli
minar la prohibición, acabar con la cri
minalización de dichas actividades, y
respetar la libertad individual para que
cada uno decida si consume.

Eliminar la prohibición de la producción y el consumo
de drogas implica reconocer que se trata de actividades éti
camente cuestionables, que merecenla sanción social, pero
no delictivas por su propia naturaleza, por lo que no mere
cen la prohibición y castigo gubernamental, gobierno que en
tal caso se comporta como ángel de la guarda.

Hemos visto que la prohibición es injusta porque viola
el derecho a la libertad individual, e ineficaz porque no
elimina la drogadicción y ocasiona problemas más graves,
desde las actividades delictivas de los narcotraficantes

(secuestrar, torturar, extorsionar, matar, etc.), hasta el con
tubernio con el gobierno, cuyo resultado son los narcoes

tados, estados fallidos, que son Estado de chueco, antítesis
del Estado de Derecho.

Este contubernio entre narcotraficantes y gobierno es
el principal obstáculo para eliminar la prohibición de las
drogas. Si se legaliza desde la producción hasta el consu
mo se acaban las ganancias extraordinarias, compartidas
entre narcotraficantes y gobernantes, ninguno de los cua
les está dispuesto a perderlas, lo que sucedería si se lega
lizaran los drogas.

Hay quienes creen que los primeros en oponerse a la
legalización de las drogas son los drogadictos, lo cual no es
cierto. A ellos les conviene la legalización, que daría como
resultado, si se hace bien, que la compra de drogas tendría
lugar en las mismas condiciones en las que se compran ta
baco y alcohol, lo cual les conviene.

La legalización también conviene a los ciudadanos, por
que se elimina la causa de las actividades delictivas de los
narcotraficantes (secuestrar, torturar, extorsionar, matar,
etc.), que es la prohibición, que impide que compitan en
mercados legales (como lo hacen los tabacotraficantes y al
coholtraficantes), teniendo que hacerse la guerra en merca
dos ilegales (como no lo hacen ni los alcoholtraficantes ni los
tabacotraficantes). Va de nuevo: a los narcotraficantes hay
que castigarlos no por producir, distribuir, ofrecer y vender
drogas, actividades económicas no delictivas por su propia
naturaleza, sino por secuestrar, torturar, extorsionar, matar,
etc., actividades sí delictivas por su propia naturaleza.

¿Qué sucede cuando el gobierno, con las mejores inten
ciones, pero de manera arbitraria, prohibe actividades ética
mente cuestionables, porque atenían contra la dignidad, la
salud y la vida, pero no delictivas por su propia naturaleza,
porque no violan derechos de nadie? Veamos lo que ha pa
sado con la prohibición de las drogas, prohibición injusta e
ineficaz, razones más que suficientes para eliminarla .

Si el resultado de la legalización fuera un mayor consu
mo, aun así debería eliminarse la prohibición.
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El dirigente de Movimiento Ciudadano, Dante
Delgado, decidió que sus huestes se alejaran de

la Alianza Va por México en las elecciones del Esta
do de México y Coahuila en 2023, y con toda seguri
dad de las presidenciales en 2024; de facto, su deci
sión de no postular a Juan Zepeda para los comicios
mexiquenses equivale dar apoyo implícito a la can
didatura de la morenista Delfina Gómez..., aunque
a la escondida, en Jalisco, el partido oficial juega
contra el partido naranja a través de un encumbrado
personaje: Minerva Hernández Herrera.
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Ella llegó de Guadalajara a un modesto puesto
en la dirección de salud del ISSSTE junto con el ya
famoso "Doctor Banquitos" Ramiro López (por la
renta de banquitos, literalmente, para los derecho
habientes en espera de atención en las clínicas para
servicio a los trabajadores del Estado), hoy se pasea
por Masarylc vistiendo elegantes prendas y adita
mentos que se ofrecen en la avenida más fifí de la
CDMX. El encumbramiento de Hernández Herrera

se relaciona de manera directa con la asignación de
contratos de manera muy opaca de equipamiento
médico por más de 3 mil millones de pesos, pese
a las objeciones presentadas en justicia, tiempo y
forma, por la administración de Pedro Zenteno.

Las observaciones fundadas de Zenteno ha

brían sido anuladas por los pretextos burocráticos
del "Banquitos" Ramiro López, con la venia de la
directora de administración del Instituto de Segu

ridad Social y Servicios de los Trabajadores del Es
tado, la ya muy conocida Almendra Ortiz. Con esa
venia, Hernández Herrera le dio coba a la compra
sin competencia a la empresa Savare Medilca, cuyos
aliados son parte de la "mafia del poder" como son
los dueños de empresas como Riable de México,
HIM de México y Absten Medilca de Guadalajara.
Esas firmas no habían logrado pasar las pruebas de
confianza (compliannce), pero lograron las cartas de
representación y un bonito anticipo de 50% de los
contratos, con el objetivo de recaudar recursos para
Morena a fin de deshancar a Enrique Alfaro y a MC
del gobierno de Jalisco.

Nuctech vs. Rapiscan. La Sedeña se prepara para
asignar el contrato de casi 13 mil millones de pesos
para obtener el sistema de rayos X para inspección
no intrusiva (SINI) de vehículos de carga y ligeros
para 21 aduanas del país. Y sólo hay de dos sopas:
el consorcio encabezado por Nuctech Company y
Rapiscan Systems. Así, las versiones apuntan a que
será hoy (viernes 17 de marzo) cuando se elija a la
ganadora del proceso LA007000999E10402022,
por lo que la proposición de Nuctech es al menos
2 mil millones de pesos menor que la de Rapiscan,

pues la china cotizó con 11 mil 747 millones de
pesos, mientras que la estadounidense, al mando
de Ted Alston, lo hizo con 13 mil 400 millones
de pesos. Vale apuntar que Nuctech Company
tiene el reconocimiento internacional por sumi
nistrar soluciones eficacias en aeropuertos, fron
teras y puertos de más de 170 países, mientras
que Raspican tiene en contra la rescisión y multa
que el SAT le aplicó, por presentar una serie de
problemas en la prestación del mismo servicio.
¿Quién ganará?

Surge Universidad de la Libertad. El Festival de
las Ideas Puebla 2023 fue el marco para que Grupo
Salinas, encabezado por Ricardo Salinas Pliego, pre
sentara el nuevo modelo educativo de innovación,
competencia y prosperidad, la Universidad de la
Libertad a cargo de Jorge Díaz Cuervo, que será el
espacio para un modelo híbrido de educación pre
sencial y digital de carácter disruptivo que germi
na de la mano de instituciones como Southwestern

University y Minerva Project para la formación de
líderes del futuro.

Deporte extremo en PX. Lanueva es que Izzi, que
dirige José Antonio González Anaya, ofrece desde
ahora a sus clientes el acceso al canal PX Sports
donde la transmisión de competencias internacio
nales de motocross, ciclismo, surfing, skateboard y
snowboard. En sus canales 507 y 901 están disponi
ble los contenidos para los que aman la adrenalina
dura, como son los Juegos Panamericanos de Surf
2023, las mejores peleas de las Artes Marciales Mix
tas, o el Campeonato Mundial UIM XCAT de lanchas
a moto. Abróchese el cinturón.

Bankaool, con todo. Ya está en México Moisés
Chaves, inversionista costarricense que se hizo
cargo del banco Bankaool, para crear la primera su
peraplicación enfocada en el mercado latinoameri
cano desde la banca tradicional, como un profundo
entendimiento de la expansión de su propia supe
rapp en el ámbito tecnológicoybancario. Tome nota.
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En una declaración conjunta, más de 60 organizaciones de industriales, activistas
y asociaciones civiles, están exigiendo a la Comisión Federal para la Protección

Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), que revalore su posición, y haga la diferencia
entre la cannabis de uso médico, y el cáñamo industrial que se obtiene de la canna
bis sativa 1., ya que actualmente este organismo público consideró a ambos como
dañinos para la salud. Dicho documento está firmado entre otros por César Hank
Inzunza, dirigente del Partido Encuentro Solidario (PES) de Baja California, quien se
ha distinguido por su labor en favor de la legalización de la cannabis para uso lúdico,
quien señala que ambas plantas son diferentes, con usos distintos, por lo que consi
deran excesiva y desproporcionada la posición asumida por la Cofepris.
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Señalan que se afecta el uso del cáñamo industrial, el cual
tiene más de 10 mil aplicaciones y cuyo tamaño de mercado
global alcanzará los 10 mil 600 millones de d ólares para 2025,
según un reporte de la firma Grand View Research. El cáñamo es
una planta de la familia de las cannabaceas y desde su genética
contiene menos de 0.3 por ciento de THC (Tetrahidrocannabinol,
que provoca el efecto psicotrópico). Es diferente a la cannabis, por
lo que es usada en la industria textil en la fabricación de cuerdas,
papel, elementos aislantes, combustible de motores, pintura y
cosméticos. Suple todos los usos de los petroquímicos, el algodón
y los maderables. Por ello consideran que la posición asumida por
Cofepris es una medida innecesaria, excesiva y desproporcio
nada, toda vez que provoca afectación absoluta al derecho de
sembrar, cultivar y cosechar cáñamo. Veremos si prospera su exi
gencia, porque el tema podría tomar un tono grave que a ninguna
de las partes conviene.

Año de renovación en el INE. Durante las elecciones para cam
bio de gobernador en Coahuila y el Estado de México, el INE de

Lorenzo Córdova se prepara para implementar una nueva mane
ra de ejercer la democracia y sin duda hay que celebrarlo. Se trata
de la aplicación de la iniciativa del voto anticipado, propuesta de
la consejera Dania Ravel, que permitirá que aquellos ciudadanos
que por diversas razones no puedan acudir a las casillas el día de
las elecciones, puedan ejercer su derecho al voto. Esta innovadora
forma de ejercer la democracia ha sido impulsada por Ravel Cue
vas desde hace más de dos años y se planteó luego de observar
que hay domicilios en donde no se puede garantizar la accesibili
dad de las casillas por no existir una infraestructura adecuada, por
ello se habló de esta medida para garantizar que toda la ciudada
nía, sin importar si presenta alguna discapacidad o enfermedad,
pueda participar en el ejercicio democrático. La prueba piloto
se realizó en Aguascalientes y se espera que en las elecciones de
2023, las más de 500 personas registradas hasta el momento pue
dan ejercer su derecho al voto a través de esta modalidad.

Izzi se robustece. Izzi continúa con su estrategia de robustecer
su oferta de contenidos y deportiva en beneficio de sus suscrip

tores y de los aficionados al deporte extremo, quienes ahora po
drán tener acceso al espectacular contenido que ofrece el canal
PX Sports. Un canal líder de actividades deportivas extremas
en el mundo de habla hispana que transmite programas, even
tos y competencias internacionales, como motocross, ciclismo,
surfing, skateboardy snowboard, entre otras, ya está disponible
en izzitv e izzigo a través de los canales 507 y 901. Desde su te
levisor o en cualquier dispositivo, los suscriptores podrán seguir
de cerca por PX Sports los Juegos Panamericanos de Surf 2023
que se llevarán a cabo en Panamá, las mejores peleas de Artes
Marciales Mixtas (MMA) que se disputarán en la LUX Fight
League, en la Ciudad de México, o el Campeonato Mundial UIM
XCAT de lanchas a motor. Interesante.

Nombramiento en Lamosa. Grupo Lamosa tiene un nuevo
integrante en su consejo de administración. Sus accionistas
aprobaron designar a Eduardo Garza T. Junco como parte de
su círculo más cercano a sus decisiones. Pero la compañía,
dedicada a la manufactura y comercialización de revestimien
tos y adhesivos cerámicos, hizo oficial la salida de Eduardo
Garza T. Fernández como consejero de la empresa y miembro
del Comité de Auditoría luego de una trayectoria de 11 años
en Grupo Lamosa.

Voz en off. Nada bien cayó a los mercados el rechazo de JPMor
gan Chase, de Bank of America y Goldman Sachs para adquirir la
antigua unidad bancaria de SVB Financial Group, el banco Silicon
Valley Bank. Aunque esto lo adelantó The New York Times, ya
corrió esta versión por todos los rincones del mundo haciéndo
la patente. A una semana prácticamente de este descalabro, los
reguladores estadounidenses iniciaron un proceso de subasta
para la venta de sus activos. La conclusión es que nadie quiere
entrarle a este que pareciera un "problemita", pero que, conforme
más información se filtra, más se muestra su gravedad...
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Crisis nanciera

suigeneris

Lo que hemos visto en los últimos
días en los mercados financie

ros estadunidenses, con reper
cusiones globales, es bastante suigeneris. El
tema nació el jueves de la semana pasada con
los problemas de Silicon Valley Bank (SVB);
las causas es importante conocerlas.
Este banco daba servicio a startups. Muchas

cuentan con reservas de capital importantes pa
ra garantizar su desarrollo, pero al final, cuando
logran sus objetivos, realizan una oferta pública
de sus acciones, y ahí entran alas grandes ligas.
Alo largo de 2022, debido al pésimo compor

tamiento de los mercados accionarios en EU

y en el mundo, las ofertas públicas de este tipo
de empresas bajaron a tal grado que, durante el
año, muchas startups tuvieron que echar mano
de sus reservas de capitalparahacer frente asus
obligacionesymantenersu desarrollo.
Como resultado, retiraron recursos que te

nían en SVB. El problemafue que, mientras las
firmas no necesitábanlos fondos, el banco in
virtió esa captación enbonos para elevar la ren
tabilidad del banco, pero como laFed aumento
en forma agresiva las tasas de interés desde de
marzo del año pasado, las posiciones de bonos
en manos de SVB sufrieron fuertes minusvalías.
Hay que recordar que cuando las tasas de in

terés suben, el valor de los bonos de tasa fij a se
reduce y genera minusvalías que solo se pueden
mitigar si elbanco tenedor de losbonos se espe
ra hasta su amortización. Pero SVB no se podía
dar ellujode mantener los bonoshastasu venci

miento, entonces no tuvo más remedio que salir
a vender parte de ellos, lo que lo llevó a recono
cerlaspérdidasde valuación de su cartera; cuan
do se vendió el primerióte de bonos la pérdida
fue de cerca de 2 mil mdd

SVB trató de hacer un aumento de capi
tal por esa cantidad, pero el mercado no res
pondió, y peor aún, al salir a solicitar capital el
mercado se asustó, lo que provocó una corrida
sobre elbanco. El problema no fue de créditos
mal dados o de carteras vencidas, el tema fue
que el tesorero fue irresponsable al compro
meter los depósitos de los clientes en compras
de bonos y no cubrirse cuando era posible.
Todos sabían que las tasas de interés iban

hacia arriba y SVB no hizo nada al respecto;
por fortuna, las autoridades financieras de EU
actuaron en forma rápiday eficiente, imple
mentaron un rescate que evitó que el sistema
financiero se colapsara En el sector financiero
siempre hay que tener cuidado de que el error
de uno no se convierta en la muerte de todos.

Los días siguientes fueron de menos a más;
al principio la cotización de las acciones de to
dos losbancosbajaron, para después empezar
a recuperarse. Tenemos la impresión de que
el problema de fondo está resuelto y que ha
brá algunos controles adicionales, así como
requerimientos de capital mayores paraban
eos regionales que por su tamaño pueden ser
vulnerables ante situaciones como la de SVB.

Me atrevo a decir que no veo en puerta una
crisis financiera en EU, ya que este fue un episo
dio sui generis que nos debe dejar muchas lec
ciones, sobre todo de lo que no se debe hacer.
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DERECHOS LABORALES

Ven irregularidades
en Manufacturas IÍD.
La Secretaría del Trabajo, que
lleva Luisa María Alcalde,
y la Secretaría de Economía,
Raquel Buenrostro, deter
minaron que existen "irregu
laridades graves" en el caso
de Manufacturas VU para el
libre ejercicio de libertad sin
dical y de sus trabajadores,
como denunció EU al pedir la
integración del Mecanismo
de Respuesta Rápida.

VISITA DE TURISTAS

Querétaro recibirá

336 mdp por puente
El fin de semana largo por el
natalicio de Benito Juárez de
jará en Querétaro una derra
ma superior a 336 mdp con
la visita de más de 71 mil tu
ristas, informó Sectur esta
tal. Se estima una ocupación
hotelera promedio de 80 por
ciento en la capital y los Pue
blos Mágicos de la entidad.
Además, recibirá más de 184
mil excursionistas.

LUIS FERNANDO REYES

Falleció consejero
de Grupo Rotoplas
Rotoplas, que preside Carlos
Rojas Mota Velasco, informó

almercado su pesar porelfalle
cimiento de Luis Femando Re

yes Pacheco, consejerode lafir
ma desde 2014. Su lugar como
presidente del Comité de Com
pensaciones será ocupado por
José María Tomás González
Lordaypor John G. Sylviaen
prácticas societarias.

VUELO A COLIMA

Aeroméxico cumple
relevo de Aeromar

Ayer llegó al aeropuerto de
Colima el primer vuelo de Ae
roméxico que cubrirá la ruta
desde CdMx que dejó vacante
Aeromar tras el cierre de ope
raciones. El avión fue recibido

por la gobernadora del estado,
Indira Vizcaíno e Israel Ne
ri, comandante de la Agencia
Federal de Aviación Civil.

TIENE 134 CUARTOS

Cadena Hyatt abre su
primer hotel en SLP
La cadena de hoteles Hyatt in
auguró su primera unidad en
San Luis Potosí con la apertu
ra del Hyatt Regency, cuya ge
renciallevará Joel Abaroa. El
establecimiento en el barrio
de Las Lomas colinda con el

centro histórico de la ciudad y
tiene 134 habitaciones, sala de
reuniones para400 personas
y varios restaurantes.
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Las aduanas seguras
de Sedeña

II
oy a las 11 de la mañana la Se
cretaría de la Defensa Nacio
nal dará a conocer el fallo de

la licitación de equipos de rayos X para la ins
pección no intrusiva de vehículos de carga y
ligeros en las 21 aduanas fronterizas, que tie
ne gran importancia por el monto estimado
de 13 mil millones de pesos, y sobre todo por
ser un tema de seguridad nacional que incluye
acuerdos específicos con el TMEC.
Hay otro tema a considerar: el fentanílo, ya

que según la Oficina de Aduanas y Protección
Fronteriza de EU, las incautaciones de esa
droga por lafrontera con México aumentaron
66.86 por ciento en enero respecto a igual mes
de 2022, y más de 907 por ciento respecto a
enero de 2020. LaDEA indicó que en2020 se
incautaron más de 410 millones de dosis sufi
cientes "para matar a todos los estaduniden
ses", y que muchas las producen los cárteles
de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación con
precursores importados de China e India
La licitación se trató de empañar con el te

ma de George WaltherMeade, del que aquí
hablamos, detenido y liberado baj o fianza en
EU por haber trabajado en Leídos Holdings
y contratado en S2 Global, subsidiaria de
OSI Systems, al igual que Rapiscan Systems,
que participa en el proceso. La Sedeña me di
jo que el resultado "no se verá afectado" por
este hecho.

Por cierto, hay otro acusado junto con

Walther. Se trata de Juan González Ruiz,
supuesto subcontratista que proporcionó fac
turas fraudulentas para cobros indebidos re
partidos entre los dos; ellos idearonelesquema
paradañaraLeidosconcercade3millonesl90
mil dólaresy se les acusó de fraude electrónico
y conspiración de lavado de dinero.
S2 Global contrató a WaltherMeade el

13 de diciembre de 2021 por su experiencia
en procesos de contratación con el gobierno
mexicano, y se le asignó a la División de Segu
ridad para brindar apoyo al equipo local. En
enero la empresa descubrió que Leídos tenía
una demanda contra Walther, quien habí a si
do despedido en noviembre de 2021,yS2Glo
bal le ordenó abstenerse de operar; una vez
acusado y arrestado se le despidió el 6 de mar
zo, y no se ha descubierto hasta ahora mal uso
de fondos de la empresa.
El inculpado trabajó en Leídos de 2003 a

2021y llegó a servicepresidente y gerente ge
neral, según la acusación del Departamento
de Justicia del Distrito Sur de California, de la
que se tiene copia, y sus ilícitos no tienen nada
que ver con S2 Global, Rapiscan o su matriz,
Ossi System.
En la licitación de la que hoy se conoce

rá el fallo, Nuctech Company, apoyada con
Cruant y LTP Global Software, aparente
mente lleva la mano con una propuesta más
baja que Rapiscan de 11 mil 747 millones de
pesos. Ya demostró en 170 países que cuen
ta con el equipo y las soluciones de seguridad
en puertos, fronteras y aeropuertos. La pala
bra final la tiene Sedeña.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Cabotaje aéreo y los cuentos de hadas

Prometer que el Cabotaje Aé
reo bajará las tarifas es como
creer que el Cuento de Hadas
se hace realidad, sólo porque
vimos la película de Disney.

En realidad, el Cabotaje es tan malo que
no hay país en el mundo que lo adopte,
a menos que tenga una situación deses
perada o exista un entorno multilateral
que lo contenga y lo regule adecuada
mente, lo cual es inexistente en México.

La peregrina idea de que aerolíneas se
rias como American Airlines, United, Del
ta, Lufthansa, Air Frace, KLM, LATAM,
Avianca, estarían interesadas en operar
las rutas internas (¡sobre todo desde AI
FA!) es tan falso como que el hada ma
drina solucionará todo. En primer lugar,
estas empresas conocen el mercado mexi
cano y las mil y un dificultades con que
a diario lidian las aerolíneas mexicanas.

Además, como empresas serias que
conocen el marco jurídico internacional,
saben que la Organización de Aviación
Civil Internacional (OACI) desaconseja
este mecanismo y, además, exige real y

efectiva reciprocidad. ¿Se imaginan a
Volaris haciendo el ToulouseParis? ¿a

Viva Aerobús Los AngelesNueva York?
¿A Aeroméxico el ShanghaiBeijing?
Ellos tampoco.
Es por ello que, en días pasados, la

Cámara Nacional del Aerotransporte
(Canaero), donde participan 45 aero
líneas nacionales y extranjeras (entre
ellas las mencionadas más arriba) se
opuso rotundamente a introducir en la
nueva legislación de aviación la figura
del Cabotaje.
De esta forma, coincidieron con las

11 organizaciones profesionales y sindi
cales que conforman el Frente en De
fensa de la Aviación Nacional (FDAN),
en rechazar semejante atrocidad. Varios
diputados de Morena ya han compren
dido que aprobarlo sería abrir la puerta
a las aerolíneas patito, domiciliadas en
el Caribe o en países cuya aviación es
incipiente, que estarían lesionando a la
aviación mexicana, tal vez para siempre.
La bruja del cuento hoy parece ser la

Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA), a la
cual se le atribuyen las causas del precio
de los boletos. Pero eso es otra premisa
engañosa si ponemos a la mencionada
tarifa en su justa dimensión.
Un boleto de 1,000 pesos con una

TUA de 600 sí puede tener un peso
grande, pero no todos los boletos cues

tan 1,000 pesos y menos en temporada
alta, además de que las tarifas "bajas"

(del llamado bajo costo) muchas veces
se ven abultadas por los cobros extras
de equipaje, por los costos de cambios y
otros servicios que se adicionan.
Además, el esquema de negocios de

la industria aeroportuaria es muy dife
rente al de las aerolíneas; sus inversio
nes son muy altas, de muy largo plazo y
hay obligaciones de inversión muy cla
ras. La infraestructura pertenece al Es
tado mexicano, que, además, recibe con
traprestaciones e impuestos de la renta
bilidad lograda.
En otras palabras, todos tienen un

pedacito de la historia. Nadie es "culpa
ble" de que la industria aérea tenga una
estructura de costos que no es ni sim
ple ni barata. El costo del combustible
puede llegar a ser muy pesado; los im
puestos y tarifas se agregan a esto; las
rentas de aeronaves, las refacciones, los
servicios auxiliares, etc., son parte de
un entramado que no puede ser rebaja
do por decreto.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justi
cia en el caso de Mexicana de Aviación:
anular las irregularidades, castigar a los
responsables y resarcirle a los trabajado
res su patrimonio •
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Bancos Mexicanos libres
de contaminación: ABM
El tema, un día antes de iniciar la Convención Banca

da en Mérida Yucatán, es la turbulencia que gene
ró la quiebra de los bancos estadounidenses Silicon
Valley Bank, Signature Bank y que cómo sucede
en las crisis bancarias va contaminando día a día

a instituciones bancarias, como Credit Suisse, que tuvo que
pedir ayuda al Banco Nacional de Suiza, por 56 mil millones
de dólares y el First Republic Bank, que reunió a once bancos
de Estados Unidos, para enviarle un salvavidas de 30 mil mi
llones de dólares.

Para Daniel Becker, presidente de la Asociación de Bancos de
México hasta el momento la agitación externa no ha generado
la salida de ahorradores de México. Las acciones de los princi
pales bancos que operan en México tuvieron caídas, ninguna
dramática. Un Becker optimis
ta señaló el éxito de la resis
tencia que mostrará el sistema
financiero nacional frente a lo
que ocurre globalmente.

Raúl MartínezOstos, vice
presidente de la ABM, también consideró que la banca es sóli
da y no está contaminada de los efectos internacionales, pero
dijo que para evitar que ocurra un evento como el del Silicon
Valley Bank, se tiene que evitar una asimetría regulatoria entre
los distintos participantes del sector financiero.

"México siempre fue pionero en la ley fintech. Le damos la
bienvenida a la competencia, porque nos obliga a ser mejores,
pero no queremos un efecto contaminación, porque ya vimos
que por una asimetría regulatoria se contamina la fortaleza del
sector bancario", declaró. "Las reglas deben ser claras y pare
jas para reducir vulnerabilidades como las que se observan en
instituciones de otras partes del mundo".

El meollo del asunto es que el Silicon Valley Bank, que ocupa

el décimo lugar de la banca en Estados Unidos y que se dedica
al apoyo de las empresas de tecnología llamadas Startups, no
ha tenido el éxito que se esperaba, pero además el incremen
to en las tasas de interés les cambio el esquema, ya que com
pran dinero caro y ofrecen dinero
barato, debido al incremento en las
tasas de interés que continuamente
sube la Fed.

Un ejemplo, en la industria auto
motriz apoyaron a decenas de empre
sas que nacieron para fabricar autos eléctricos. El financiamien
to inicial fue irrestricto por parte de bancos, per conforme se
incrementaron las tasas el entusiasmo se fue enfriando, de tal
manera que de las diez principales Startups automotrices nin
guna va a sobrevivir en el esquema actual de alza de tasas..
Aquí lo interesante es que la Fed salió, después de unas du

das el fin de semana, a garantizar el 100 por ciento de los de
pósitos de los ahorradores, más allá de lo que marca la ley de
cubrir ahorros al 100% hasta la suma de 260 mil dólares. La
realidad es que poco habrá de rescatar en la quiebra, pero no
era salvar al Silicon Valley Bank sino a todos los bancos del
mundo, evitar una crisis de enormes proporciones.

El caso de México tiene el beneficio de que se ajusta a la ca
pitalización cercana del 20 por ciento que exige el acuerdo de
Basilea II, pero como señaló MartínezOstos, es momento de
poner en línea a la banca digital»

Deben ajustarse
[as asimetrías en

regulación
Silicon Valley Bank

víctima de las
alzas de tasas
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Evalúan firmas de EU y Canadá líos vs México
antes de expirar TLC AN y desde julio con TPP

Le platicaba que el 1 de julio se cumplirán los 3
años de transición que EU otorgó a México y
Canadá para preservar las reglas de inversión
del Capítulo 11 delTLCAN.

Dicha concesión fue de lo poco que se
arrancó al gobierno de Donald Trump cuando
se firmó elTMEC, yaque el controvertido per
sonaje se negó de inicio a conceder algo en ese
terreno, con la idea de inhibir las inversiones
fuera de su país.

Al final también debió aceptar 5 sectores
que quedaron pertrechados en el TMEC: pe
tróleo y gas, electricidad, transporte público,
víasférreas, puentes, carreteras y telecomuni
caciones, esto en el anexo 14 E del nuevo con
venio tripartita.

Si bien el plazo establecido para que las em
presas puedan aprovechar las reglas de protec
ción de inversiones vence el primero de julio, en
realidad la fecha a considerar es el 31 de marzo,
ya que el inicio de cualquier controversia debe
presentarse con90díasde anticipación.

Le adelanto que algunas firmas legales
traen en la mira varias evaluaciones para ini
ciar controversias, tanto de empresas de EU
comode Canadá que operan en el país y que ar
gumentan violaciones del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

La idea es aprovechar el Capítulo 11 del TLCAN
o NAFTA, que en elámbito de inversiones es más
robusto queelquese tiene conenelTMEC.

En esté, fuera de los S sectores cubiertos.
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sólo se pueden presentar querellas por viola
ciones de expropiación.

De ahí en fuera las disputas a formular en ese
terreno deberán ceñirse a los procedimientos
establecidos en el antes conocido TPP y luego
rebautizado como Acuerdo Integral y Progre
sista déla Asociación Transpacífico (CPTPP).

Por eso la urgencia de sacar raja a lo que
queda del mes, para que las empresas incon
formes puedan actuar bajo el paraguas delTL
CAN. Obviamente no hay nada decidido. Un
rubro muy afectado es el minero. Veremos si al
final quienes evalúan se deciden. Claro que
igualmente las compañías podrían utilizar
otros mecanismos. Veremos.

CONVOCA CNBV PARA ELMARTES
REUNIÓN PARA "MEJOR EJECUCIÓN"
Ahora sí y más allá de la objeción de las casas
de bolsa, la CNBV que preside Jesús de la Fuen
te ya convocó a la reunión para sacar adelante
los aj ustes a la circular de" mejor ej ecución" de
las bolsas. Será el próximo martes. Estarán la
AMIB que comanda Alvaro García Pimentel,
BMV que lleva loséOriol Bosch y BIVA de
Santiago Urquiza.

FITCH REAFIRMA DUDAS POR PEMEX Y
NOTA CCC SIN APOYO DESHCP

Y en el marco de la marcha convocada por An
drés Manuel López Obrador para celebrar el

"rescate de Pemex", Fitch de Carlos Fiorillo
emitió ayer una nota en la que reafirma la cali
ficación de la petrolera en BB, osea tres esca
lones abajo de la nota soberana. Se enfatiza
que sin el respaldo gubernamental, el nivel co
mo emisor de papel de la petrolera está en
CCC, dados los niveles de apalancamiento, li
mitada flexibilidad financiera, alta carga fiscal
y crecientes necesidades de inversión para
mantener producción y reservas. Se estima
que a futuro con todo y el apoyo de SHCP su
perfil crediticio se erosionará más en el con
texto de cotizaciones que se contraerán. La ca 
lificadora también remarcó el alto perfil de
costos de la compañía que dirige Octavio Ro
mero. Así que fiesta con saboramargo.

CAE CRÉDITO DE BANCOS AMYPYMES Y
FORMALIDAD NODAL: ABM

Previo al inicio de su convención, la ABM que
preside Daniel Becker quien será sustituido hoy
por Julio Carranza difundió un corte del finan
ciamiento a diciembre del 2022. El de empresas
subióF/o, pero no así el dirigido a mipymes que
cayó 3.2%. Este 2023 con una tasa que ronda
15.4%, tampoco será fácil. Se enfatizó lo mucho
que ayudaría a una mayor dinámica hacia ese
segmento el empujar másla formalidad.

(Saguilar.dd
albertoaguilar(3>dondinero.mx
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Combate a estaciones piratas
El órgano Federa/ Commumcafio/is Commissioíi
(FCC), regulador de las telecomunicaciones en los Esta
dos Unidos está dando un buen ejemplo de combate a
las estaciones piratas de radiodifusión, el pasado 15 de
marzo emitió un comunicado anunciando la imposi
ción de las primeras multas a tres estaciones piratas con
base en la Ley de 2020 que endureció las sanciones
contra este tipo de ilícitos, es de destacar que a una de
estas estaciones clandestinas ubicada en Queens, Nue
va York le impuso la pena máxima permitida de más de
dos millones trecientos mil dólares, algo así como cua
rentay cuatro millones de pesos en México, además del
decomiso de los equipos transmisores.

Es claro que la legislación americana esefectiva en el
combate a las estaciones de radio no autorizadas, por la
serie de daños que provocan, incluida la interferencia
perjudicial a las estaciones legalmente establecidas,
además de que pueden poner en riesgo la aeronavega
ción, es importante señalar que el Congreso de aquel
país emitió en 2020 una Ley que no sólo endurece las
penas, sino que obliga a las autoridades a investigar es
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tos ilícitos a través de moni

toreos periódicos y que
otorga a la FCC atribuciones
en contra de los dueños de

inmuebles que deliberada
mente permiten transmi
siones de estaciones piratas
ensuspropiedades.

En México, las estacio
nes piratas también son un
serio problema, la industria
estima que puede haber
más de 600 estaciones pi
ratas en el país, casi 1 por cada 4 estaciones legalmente
establecidasqueascienden a 233S de acuerdo conla in
fraestructura de estaciones de AM y FM en el país. Para
algunos, se trata de una cuestión de seguridad nacional,
ya que muchas de estas estaciones ilegales son opera
das por grupos subversivos y del crimen organizado.

Muestra de lo anterior, es que operan en entidades
federativas con altos índices delictivos como Chiapas,
Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Oaxaca, Puebla y Vera
cruz. La industria refiere que ha sido un problema que
creció durante la pandemia de Covid19, ya que ante el
confinamiento pudo haber disminuido el monitoreo, así
comounaumento de estas prácticasante el encierro.

Por otra parte, no es un tema menor ante los proce
sos electorales 20232024, donde estas estaciones ile
gales pueden afectar la equidad electoral, ya que en la
praxis se ha venido observando que promocionan a
candidatosy partidos.

Con motivo de lo anterior, bien vale la pena revisar
las acciones que están emprendiendo en otros países,
analizar cómo lo están atajando y valorar la situación
propia del país, lo que podría implicar que el Congreso
actualice el marco legal o bien las instituciones guber
namentales involucradas emprendan estrategias y ac
ciones más eficaces.

Lo que no es justo, es que mientras unos pagan mi
llones de pesos por el uso del espectro de forma legal,
otros, de forma clandestina y burlándose de la ley utili
cen este bien de la nación.

En México las
estaciones piratas
también son un
serio problema, la
industria estima

que puede haber
más de 600 esta

ciones en el pais
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CNBV y la crisis de SBV
¿viene el relevo?
Animada es la palabra que mejor podría describir la
edición 86 de la Convención Bancana que se celebra
en la capitalde Yucatán. Ejecutivos de los bancos más
importantes del país y autoridades descartaban, al
unisono, que la volatilidad y preocupación que inició
el Silicon Valley Bank en el sector bancario de todo el
mundo tuviera implicaciones negativas en México
con un sector bancario que en más de una ocasión ca
lificaron como sólido y bien capitalizado. Y es que el
arranque de los trabajos de la reunión bancaria fue
precedido por el anuncio del millonario rescate del
gobierno de Suiza de Credit Suisse cuya situación
bancaria se había deteriorado progresivamente que
en los últimos años, y que se exacerbó con la crisis
bancaria estadounidense, decisión que calmó más
no eliminó la desconfianza y volatilidad de los mer
cados. Pero otra ala de los banqueros no se confia, y
considera que si bien la regulación bancaria e incluso
la de tecnología financiera de México ha mostrado su
efectividad, requiere una revisión y actualización
para fortalecer las medidas preventivas, pero cues
tionan cuál sería el modelo de regulación a seguir en
México cuando en Estados Unidos el marco legal
mostró debilidades derivadas de la respuesta mone
taria para enfrentar los efectos de la pandemia. Pero
el problema mayor en México no es el modelo sino el
regulador porque la CNBV perdió la brújula desde
hace tiempo y urge que se tomen cartas en el asunto
para reposicionar el papel de la dependencia a cargo
de Jesús de la Fuente Bodríguez que se dice estaría

por dejar la CNBV en manos más experimentadas.

¡MUY EXTREMO!
Como parte de su estrategia para ampliar su oferta de
contenidos, izzi suma PX Sports, un canal especiali
zado y dedicado al deporte extremo enhabla hispana
que transmite programas, eventos y competencias
internacionales como motocross, ciclismo, surfing,
skateboard y snowboard. Y una pequeña muestra
del contenido serán los Juegos Panamericanos de
Surf2023 que tendrán como sede Panamá; combates
de artes marciales mixtas en LUX Fight League en la
Ciudad de México, y el campeonato mundial U1M
XCAT de lanchas de motor. Actualmente PX Sports se
transmite en exclusiva en más de 20 millones de ho

gaes en 20 países, y ahora gracias a izzi llega al públi
co mexicano.

5INJUEGO

El director general de Tuegos y Sorteos de la Secreta 
ría de Gobernación, Manuel Marcué, ya confirmó su
asistencia a la III Convención Internacional del Jue
gocon Apuesta, organizada por la Asociaciónde Per
misionarios, Operadores y Proveedores de la Indus
tria del Entretenimiento y Juego de Apuestas (AIE1A)
que encabeza Miguel Ángel Ochoa Sánchez, que se
celebrará el 22 y 23 de marzo en la CDMX. A la reu
nión asistirán los participantes más destacados la
industria para abordar los retos que enfrenta el sec
tor, que representa más de 15 mil millones de dólares
anuales.
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ay que estar muy atentos a
las elecciones de este año

Coahuila y el Estado de
México, pues serán un par
teaguas en cuanto al tema
ele votación anticipada, se
trata de la propuesta de la

consejera clel INE, Dania Ravel, quien desde
abril de 2019, planteó una necesidad urgente
ante la Comisión Temporal de Seguimiento a
los Procesos Electorales Locales; garantizar
el voto para aquellas personas con alguna
discapacidacl que no pudieran acceder a las
casillas por razones de accesibilidad.

La petición fue reiterada en noviembre de
2020 y enero 2021 sin obtener respuesta. Sin
embargo, la consejera Ravel Cuevas insistió en
el tema hasta que recientemente el Instituto
Nacional Electoral (INE), a cargo de Lorenzo
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Córdova, aprobó los Lineamientosy el Modelo
deOperación para realizarla prueba piloto clel
Voto Anticipado en el proceso
electoral local 20212022 en el

estado ele Aguascalientes.
La decisión representa un

gran avance social y una in
novación electoral necesaria,
pues posibilita igualdad ante
las oportunidades entre toda
la ciudadanía, al permitir que
aquellas personas con clisca
pacidades puedan ejercer si derecho básico
e imprescindible al voto. Además, de acuerdo
con palabras de la consejera y maestra en De
rechos Humanos, Dania Ravel, gracias a este
mecanismo también se podrá beneficiara un
gran número de mujeres, quienes debido a sus
responsabilidades familiares o laborales, no

contaban con tiempo suficiente para despla
zarse hasta las casillas electorales para votar.

En la prueba piloto realizada en el proceso
electoral local 20212022 de Aguascalientes,
estado gobernado por María Teresa Jiménez
Esquivel, los resultados arrojaron que de las
128 personas que t enferma i en la Lista Nominal
de Electores de Voto Anticipado, votaron 99,
de las cuales 61 fueron mujeres y 38 hombres;
del resto de ciudadanos que no logró ejercer el
sufragio, una de las principales razones fue que
se encontraban en un estado grave ele salud u
hospitalizados. Ravel Cuevas informó que para
la jornada electoral en Coahuila y el Estado de
México tiene 548 solicitantes, 241 para Coahuila
de Zaragoza y 307 para el Estado de México,
que en su mayoría están conformados por per
sonas de 65 años o más. Sin duda, aún queda
mucho por hacer para erradicar las diferencias
entre los ciudadanos y garantizarles los mis

mos derechos y libertades, pero,
esta medida es un paso hacia
ese gran propósito ele lograr un
México más inclusivo.Se va a

garantizar el voto
para las

personas con
discapacidad

TODO BAJO CONTROL

En medio ele la ¡ncerücumbre

que se vive a nivel global por la
quiebra ele dos bancos en Esta
dos Unidos y la caída en el va

lor ele las acciones clel Creclit Suisse, Daniel
Becker, presidente saliente de la Asociación
de Bancos de México (ABM), descarta riesgos
para el sistema financiero nacional.
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Este es el "México Moment" me dice Manuel Romo,
de Citibanamex, reflejando el optimismo que se
respira en esta ciudad entre todos los participantes

ERIDA. Los banqueros congregados en
esta ciudad del este mexicano extrañaban

"el bar del Princess" en el que solían con 
gregarse: ese sitio en el que año con año
departían en el íobbydel ¡cónico hotel cíe
Acapulcoy que ha quedado en el recuerdo
de las anteriores convenciones bancarias.

Pero esta vez, con el frío del aire acondicionado del Centro
Internacional de Congresos de Mérida, y sin un tequila en la
mano corno solían beberlo antes de inicio de la sesión plena
ria,finalmente se rindieron: Mérida es un extraordinario lugar
para realizar su convención.
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"La Convención tiene que ser itinerante y debe recorrer
todo el país", me dice Alejandro Valenzuala, director general
de Banco Azteca, mientras Luz Adriana Ramírez, directora
general de Visa, agradece que el aire acondicionado le per
mita mantenerse en buenas condiciones cíe trabajo y sin la
preocupación acapuiqueña del calory la humedad típica de
las playas de Guerrero. Eso sí: el gobernador Mauricio Vila
estaba como pez en el agua, presumiendo la mejor ciudad de
su estado, y hablaba c!e política y de sus constantes conver

saciones con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, que cada
15 días, cuando visita la obra del Tren
Maya, le pregunta cómo va la carrera
por la candidatura.

Los banqueros tuvieron un gran
acierto: cuidar el dinero. Y lo cuidaron

tan bien, que ahora tienen un billón
400 mil millones de pesos listos para
prestar, de acuerdo con lo que me

dijo Julio Carranza, el presidente entrante de la Asociación
Mexicana de Bancos, quien hoy quedará juramentado para
encabezaral sector durante los siguientes años. Yempiezan
a tenertanto optimismo que hasta plantearon tres escenarios
para financiar a las pequeñas y medianas empresas que se
subirán a la ola de proveeduría que implicará el nearshoring.

Este es el "México Moment" me dice Manuel Romo, de
Citibanamex, reflejando el optimismo que se respira en esta
ciudad. ¿Por qué tanto optimismo? Porque la oportunidad está
ahí; los funda menta les económicos dan soporte al crecimiento;
no hay indicio de que el nerviosismo de la banca estadou
nidense contagie al país; y la mina de oro que representa la
nueva proveeduría hacia Estados Unidos ha mostradoya sus
potentes vetas. Es un escenario más que ideal para ser ban
quero, sobre todo si se tienen dinero, y aquí se tiene desabra.

BANAMEX

El director general de Citibanamex, Manuel Romo, me dijo
ayer aquí que el banco se venderá cuando se tenga que
vender. No hay prisa.

YORIO

El subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio lanzó ayer aquí su
novedosa Taxonomía Sostenible de México, un mecanismo
exhaustivo para mapear 124 actividades económicas distri
buidas en seis sectores y que tiene como propósito promover
iversiónsustentabley disminuir brechas socioeconómicas.

Los banqueros
tuvieron un

gran acierto:
cuidar el

dinero
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Julio Carranza, de Bancoppel, asumirá hoy la
presidencia de la Asociación de Bancos de México
(ABM), en el marco de la Convención Sanearía

e decía que será hoy cuando la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña), de Luis
Cresencio Sandoval, informe a la em
presa/consorcio ganador de la licitación
LA007000999E10402022 para proveer
el sistema de rayos X para la inspección
no intrusiva (SI Ni) de vehículos de carga y

ligeros del proyecto integral para el reforzamiento de infraes
tructura y equipamiento de las 21 aduanas del país.
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El contrato es considerado como uno de los más importan
tes del sistema aduanero, al roncar 13 mil millones de pesos,
ya que con esta licitación también se renovarán los equipos
no intrusivos de revisión vehicularen las aduanas fronterizas

a nivel nacional, 19 de ellas ubicadas en el norte y dos en el sur.
Tras un proceso de selección que contó con la participación

de siete compañías/consorcios, únicamente dos lograron
cumplircon todos ios requisitos establecidos en las partidas,
la estadounidense Rapiscan Systems, misma que presentó
una oferta económica de 13 mil 400 millones de pesos; y la
china Nuctech Company de la mano de Cruanty LTP Global
Software ofertaron 11 mil 747 millones.

Éste último consorcio se posicio
na como una opción sólida para ganar
la licitación, pues es reconocida por
suministrar equipa miento y solucio
nes de inspección de seguridad en
puertos, fronteras y aeropuertos en
más de 170 países. Recordemos que
el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha impulsado la inversión
china, ejemplo de ello es la incursión

en México de empresas como Huawei, Bank of China, Chirey,
Foton, JAC, MC Motor, Yutong Bus y Zhongtong. Sin embargo,
se han filtrado rumores, entre ellos que Rapiscan Systems ha
promovido una campaña para presionara la Sedeña y cuestio
nara Nuctech Company, aunque también pesa que en enero
de 2021, el SAT, en aquel momento de Raquel Buenrostro,
rescindió el contrato de los sconnercle rayos xa Rapiscan.

LA RUTA DE DINERO

Este viernes, en el marco de la 86 Convención Banca ria, habrá
relevo en la Asociación de Bancos de México, donde Daniel
Becker, de Banco Mifel entregará la estafeta a Julio Carranza,
de Bancoppel. Será la primera ocasión que la presidencia de
los banqueros recaiga en el mandarrias de los bancotienda...
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, reiteró que
México cuenta con un sistema bancario bien capitalizadoy con
elevada liquidez, algo que ayuda mucho en tiempos de crisis
tras las quiebras del SVB y del CreditSuisse... El gobernador de
Yucatán, Mauricio Vila, reconoció el esfuerzo del ejecutivo
para llevar desarrollo al su reste del país, algo queya se refleja
en empleo y captación de inversión, como el proyecto del Tren
Maya... En el competido negocio ele la TV de paga, izzi sigue
marcando la diferencia, al robustecer su contenido. La nota
es que izzi llevará a sus usuarios lo mejor de deporte extremo
a través del canal PX Sport Entre los primeros eventos anote
la trasmisión de los Juegos Panamericanos ele Surf 2023; las
Mejores Artes Marciales Mixtas de la LUX Fight League.

Se contó con la

participación
de siete

compañías/
consorcios
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Reporte Empresarial
DÍA CLAVE EN SERVICIO
DE RAYOS X PARA ADUANAS

Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

El presidente Andrés Manuel López Obrador
estará muy pendiente del fallo que hoy dará
la Sedeña, que encabeza Luis Cresencio
Sandoval, para el servicio de Rayos X110 in
trusiva (SINI) para la inspección de vehículos
de carga y ligeros del proyecto integral para el
reforzamiento de infraestructura y equipa
miento de las 21 aduanas del pais. De las siete
empresas/consorcios participantes en la
Licitación Pública Electrónica Internacional

Bajo la Cobertura de Tratados Número LA
007000999E10402022, solo dos quedaron
al incluir todas las partidas, hablamos de la
estadounidense Rapsican Systems, misma
que presentó una oferta económica de 13
mil 400 millones de pesos, contra la china
Nuctech Company, que en conjunto con
Cruant y LTP Global Software, ofertó 11 mil
747 millones, con lo que se posiciona como
la mejor opción para reforzar la infraestruc
tura aduanera.

Sin embargo, Rapiscan Systems se
encuentra en la mira de las autoridades

por orquestar nos confian, una campaña

mediática en contra de la propia Sedeña y de
la propuesta más económica presentada por
las mexicanas y la firma china. Cabe resaltar
que la institución comandada por Sandoval
si optan por la mejor oferta económica y téc
nica, generarían importantes ahorros para
las arcas de México. A Rapiscan la tienen en
la mira porque fue representada muchos
años por Héctor Sulaimán, y cercano al can
ciller Marcelo Ebrard, y se sabe que cuestio
naron a Nuctech Company. Es un hecho que
en la Sedeña están muy molestos porque su
imagen ha sido dañada.

El servicio que licita la Sedeña es refe
rente a la instalación de 54 portales  arcos
de Rayos X de alta energía no intrusiva para
vehículos de autotransporte y 87 portales 
arcos para revisión de vehículos ligeros.

En el fallo que se dará este viernes mu
chos creen que Rapiscan se inconformará
si pierde esta licitación, ya que durante esta
administración le rescindieron el contrato

para revisión de aduanas. Es decir, estarían
fuera del mercado mexicano. El asunto no es

menor, ya que la empresa estadounidense
apostó todo su arsenal mediático y de cabil
deo para ganar este concurso. El equipo del
secretario Luis Cresencio Sandoval está que
trina de coraje porque más allá del contrato
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millonario, este fallo de seguridad nacional
ha sido expuesto en la opinión pública, al pa
recer, por los intereses de Rapiscan Systems.

Se sabe que la Cuarta Transformación
desde el año 2018 trabaja de manera armó
nica con las empresas chinas como Bank
of China, Chirey, MG Motor, Yutong, China
Railway Construction Corporation, Lizhong,
Lenovo y Xiaomí, por mencionar algunas. Y
más allá si el fallo no favorece a Rapiscan, la
imagen de la Sedeña quedó dañada por los
intereses de la empresa estadounidense.

Reconocimierrto a Volkswagen

Volkswagen de México fue reconocida como
empresa líder en la industria automotriz
mexicana, en el ranking de las compañías
con mejor responsabilidad social ESC
(Environmental, Social and Gobemance),
que elabora el Monitor empresarial de
Reputación Corporativa (MERCO). Esto fue
dado a conocer en un evento celebrado en la

Ciudad de México, en el que se presentaron
a las 100 empresas más responsables de
México, así como los rankings sectoriales
y tres subrankings, uno por cada variable
ESG (las empresas más responsables con
el medioambiente E, las empresas más
responsables en el ámbito interno, clientes
y sociedad S y las empresas más respon
sables a nivel ético y de gobernanza G), a
través de los cuales se configura el ranking
global de Merco. Lo interesante es que bajo el
liderazgo de Holger Nestler, presidente y CEO
de Volkswagen de México, la firma alemana
escaló de la posición número 6 en 2021 al
primer lugar en el ranking 2022; mientras
que en el ranking de las 100 empresas más
responsables avanzó de la posición 50 al
número 21.

VozenOff

Recuerda el caso Manufacturas VU, que hoy
esta empresa de s investigada en México, por
una exigencia de Estados Unidos, por negar
libertad sindical a sus empleados. Pues bien,
las autoridades norteamericanas tenían ra

zón de graves irregularidades graves y accio
nes determinantes por parte de la empresa
para obstaculizar negociación colectiva. Así

que lo que sigue ahora es que el
Gobierno de México, con la Secretaría

del Trabajo y Previsión Social y la Secretaría
de Economía, deberán iniciar un periodo
de consultas de 10 días para corregir todos
los inconvenientes encontrados. Todo lo

sustentado por la Reforma Laboral del 1 de
mayo de 2019, así como las disposiciones en
la materia establecidas enelTMEC...
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Hacienda, rascando
el fondo de la cazuela
Mérida, Yucatán. La decisión del gobierno federal de

cancelarlas cuentas oficiales de depósito en efecti
vo enla banca comercial, además de una necesaria

reorganización en los procedimientos administrativos de se
cretarías de Estado y entidades centralizadas y descentraliza
das, tiene como objetivo fundamental obtener desde la
Tesorería de la Federación, a cargo de Elvira Concheiro, los
rendimientos que minuto a minuto generan miles de millo
nes de pesos que "sudan" a su favor las instituciones privadas:
la razón de ello responde al estrés financiero que padecen las
finanzas públicas por el aumento de las tasas de interés de
referencia a una velocidad históricamente elevada que impli
can la exigencia de pagar más de 1.4 billones de pesos por ser
vicio de deuda pública en 2023.

La Secretaría de Hacienda, a cargo de Rogelio Ramírez de la
O, tiene ante sí la presión extrema de pago de intereses de la
deuda pública nacional e internacional que pasó en 26 meses de
4% a 11% anual y que podría seguir adelante dadas las presiones
inflacionarias presentesen México y el continente americano,
pese a que las crisis financieras de diversos bancos comerciales
en EU y Europa obligue a los bancos centrales tomar con más
calma la política monetaria de encarecer el crédito para conte
nerla demanda y con ello la circulación de dinero.

Entonces, si Hacienda y laTesorería, en lugar de recibir de
pósitos en la banca comercial donde el dinero se queda espe
rando para su retiro de uno a cuatro días (y a veces meses), lo
recibe en directo, podría obtenerlos rendimientos de las opera
ciones en los mercados de divisas y de dinero que realizan las
instituciones agrupadas en la Asociación de Bancos de México
que ahora lidera Julio Carranza.

Y así como suce de con los depósitos en ventanilla bancaria,
la SHCP busca todas las eficiencias posibles en todas las áreas
posibles de la administración pública, porque el hecho que él
crecimiento del pago: de deuda "ahorca" los desembolsos mul

timillonarios que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
se planteó este año en gasto social (1.1 billones de pesos) y obras
de infraestructura entre las que destacan sus proyectos emble
máticos (1.2 billones de pesos) como estrategia anticíclica de
impulso económico previo a las decisivas elecciones en el Esta
do de México y Coahuila de 2023 con ruta a las elecciones pre
sidenciales 2024.

BANCOS MI SUDAN MI SE ACONGOJAN... POR AHORA
Los diversos directivos financieros con quienes conversó este
columnista en el marco de la 86 Convención Bancaria coinci

dieron en apuntar que la cancelación de cientos, tal vez miles de
cuentas antiguas de las instancias del gobierno federal en sus
más de 11 mil sucursales comerciales, es una medida necesaria
de reordenamiento gubernamental que servirá incluso para
atajar prácticas de corrupción. Lo que no está todavía claro es lo
que sucederá después, si la Tesofe reactivara cuentas de depó
sito suficientes paira la Captación de pagos de servicios e im
puestos terminado el mes de marzo.

Debido al estrés presupuestal del gobierno federal es
improbable que la SCHP y Tesorería decidan anular sus
convenios con la banca privada y opten por hacerlo me
diante las contadas sucursales de Banco del Bienestar, que
dirige Víctor Manuel Lamoyi; el colapso no sería para el
sistema bancario comercial, sino para la cobranza y siste
ma de pagos gubernamental.

La narrativa de López Obrador y Concheiro para justificar la
cancelación de esas cuentas era predecible: banca chupasangre,
vividora, parasitaria, agiotista. Nada nuevo. Así, nuevamente, una
medida que resulta racional en tiempos aciagos de altas tasas de
interés e inflación, fue "adornada" por los epítetos que la 4T
acostumbra para generar una polarización con tilde electoral. •
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Evalúan firmas de EU y Canadá líos vs México
antes de expirar TLC AN y desde julio con TPP

Le platicaba que el 1 de julio se cumplirán los 3
años de transición que EU otorgó a México y
Canadá para preservar las reglas de Inversión
del Capitulo 11 del TLC AN.
Dicha concesión fue de lo poco que se

arrancó al gobierno de Donald Trump cuando
se firmó el TMEC ,ya que el controvertido per
sonaje se negó de inicio a conceder algo en ese
terreno, con la idea de inhibir las inversiones
fuera de su país.

Al final también debió aceptar S sectores
que quedaron pertrechados en el TMEC: pe
tróleo y gas, electricidad, transporte público,
vias férreas, puentes, carreteras y telecomuni
caciones, esto en el anexo 14E del nuevo con
venio tripartita.

Si bien el plazo establecido para que las em 
presas puedan aprovechar las reglas de protec
ciónde inversiones venceelprimerode julio, en
realidad la fecha a considerar es el 31 de marzo,
y a que el inicio de cualquier controversia debe
presentarse con 90 diasde anticipación.

Le adelanto que algunas firmas legales
traen en la mira varias evaluaciones para ini
ciar controversias, tanto de empresas de EU
como de Canadá que operan en el pais y que ar
gumentan violaciones del gobierno de Andrés
ManuelLópez Obrador.

La idea es aprovechar el Capitulo 11 del TLCAN
o NAFTA, que en el ámbito de inversiones es más
robusto que el que se tiene con en el TMEC.

En esté, fuera de los 5 sectores cubiertos,

sólo se pueden presentar querellas por viola
ciones de expropiación.

Deahí en fuera las disputas a formular en ese
terreno deberán ceñirse a los procedimientos
establecidos en el antes conocido TPP y luego
rebautizado como Acuerdo Integral y Progre
sistadelaAsociación Transpacífico (CPTPP).

Por eso la urgencia de sacar raja a lo que
queda del mes, para que las empresas incon
formes puedan actuar bajo el paraguas del TL
CAN. Obviamente no hay nada decidido. Un
rubro muy afectado es el minero. Veremossial
final quienes evalúan se deciden. Claro que
igualmente las compañías podrían utilizar
otros mecanismos. Veremos.

CONVOCA CN BV PARA EL MARTES

REUNIÓN PARA "MEJOR EJECUCIÓN"
Ahora si y más allá de la objeción de las casas
de bolsa, la CNBV que preside lesús de la Fuen
te ya convocó a la reunión para sacar adelante
los ajustes a la circular de "mejor ej ecución" de
las bolsas. Será el próximo martes. Estarán la
AMIB que comanda Alvaro García Pimentel,
BMV que lleva loséOriol Bosch y BIVA de
Santiago Urquiza.

FITCH REAFIRMA DUDAS POR PEMEX Y
NOTA CCC SIN APOYO DE SHCP

Y en el marco de la marcha convocada por An
drés Manuel López Obrador para celebrar el
"rescate de Pemex", Fitch de Carlos Fiorillo
emitió ayer una nota en la que reafirma la cali
ficación de la petrolera en BB , o sea tres esca
lones abajo de la nota soberana. Se enfatiza
que sin el respaldo gubernamental, el nivel co
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mo emisor de papel de la petrolera está en
CCC, dados los niveles de apalancamiento, li
mitada flexibilidad financiera, alta carga fiscal
y crecientes necesidades de inversión para
mantener producción y reservas. Se estima
que a futuro con todo y el apoyo de SHCP su
perfil crediticio se erosionará más en el con
texto de cotizaciones que se contraerán. La ca
lificadora también remarcó el alto perfil de
costos de la compañía que dirige Octavio Ro
mero. Asi que fiesta con sabor amargo.

CAE CRÉDITO DE BANCOS AMYPYMESY
FO RMALI DAD NODAL: ABM

Previo al inicio de su convención, la ABM que
preside Daniel Becker quien será sustituido hoy
por Julio Carranza difundió un corte del finan
ciamiento a diciembre del 2022. El de empresas
subió 11%, pero no asi el dirigido a mipymes que
cayó 3.27o. Este 2023 con una tasa que ronda
15.4%, tampoco será fáciJ. Se enfatizó lo mucho
que ayudaría a una mayor dinámica hacia ese
segmento el empujar más la formalidad.
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Rápida operación déla FEDpara
dar calma a los mercados
De acuerdo a algunas instituciones

como JPMorgan es probable que
la FED inyecte un récord de recur
sos al sistema financiero a través

del Programa de Financiamiento a plazo
bancario (BTFP) que se creó para apoyar a
las empresas y los hogares estadounidenses
al poner fondos adicionales a disposición de
las instituciones de depósito elegibles para
ayudar a garantizar que los bancos tengan
la capacidad de satisfacer las necesidades de

todos sus depositantes.
El BTFP ofrece préstamos de hasta un año

de duración a Bancos, Asociaciones de Aho
rro, Cooperativas de Crédito y otras Insti
tuciones de Depósito viables que prometen
cualquier garantía elegible para compra por
parte de los Bancos de la Reserva Federal
en operaciones de mercado abierto, como
bonos del Tesoro de EE. UU., valores de
agencias de EE. UU. y valores respaldados
por hipotecas de agencias de EE. UU. Estos
activos se valorarán a la par.
ElBTFPserá unafuente adicional de liquidez

contra valores de alta calidad, eliminando la
necesidad de una institución de vender rápida
mente esos valores en tiempos de estrés.
Sin duda, este programa evitará "ventas

urgentes" de carteras de bancos como su
cedió con Silicon Valley Bank y muy proba
blemente ayudará a dar estabilidad a bancos
regionales como First Republic Bank, Pac
West, Western Alliance, entre otros.
Además, recordemos que a pesar de tener

un capital inferior a los $250,000 millones
de dólares, los bancos medianos tendrán
pruebas de estrés similares a bancos de alta
capitalización, lo que reforzará aún más la
regulación de la banca estadounidense.
Con todo esto, es probable que la FED in

cremente su tasa de interés quizá 25 puntos

base el próximo día 22 de marzo para llevarla
al5.0% anual.

Por su parte, el Banco Central Europeo
no cedió ante las presiones sobre el riesgo del
sector financiero y decidió incrementar la
tasa de interés en 5 0 puntos base para ubicarla
en 3.5 0% anual y con ello, ser congruente con
la idea de buscar controlar la presión infla
cionaria.
Previamente el Banco Nacional de Suiza

dio tranquilidad con la promesa de abastecer
de liquidez a su sistema financiero y buscar
apoyar a Credit Suisse con un préstamo equi
valente a 54,000 millones de dólares.

SEGALMEXYSUS DUDOSAS
CONTRATACIONES

En Seguridad Alimentaria Mexicana (Se
galmex), de Leonel Cota Montaño, el te
rreno luce más que rispido, para nadie es un
secreto que la Fiscalía General de la Repúbli
ca (FGR), de Alejandro Gertz Mañero, tiene
procesos abiertos contra 22 personajes entre
los que hay servidores públicos y empresa
rios; aunado a que se le acaban los 15 días que
le dio el Instituto Federal de Acceso a la Infor

mación Pública y Protección de Datos (INAI)
para comprobar que Diconsa efectivamente
adquirió 20 mil toneladas de leche en polvo.
No obstante, desde 2019y hasta el 2021 se

han contabilizado afectaciones a las arcas pú
blicas por más de 15 mil millones de pesos,
frente a lo que es imposible ignorar que desde
finales de 2019 saltó a reflector que algunas
empresas como Grupo Vicente Suárez 73,
fundada en 2014 por Alejandro Puente, se
anotó dos contrataciones casi consecutivas

por más de 4 mil millones de pesos, agrícolas
y ganaderos.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independientes^ no reflejannecesariamenteal puntode

vista efe 24HORAS.
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os dueños y ejecutivos dé
los bancos nacionales y
extranjeros que operan en
México, sí deberían estar
preocupado* por la pues
ta en escena de dos teínas

graves en su sector en los
últimos 8 días; Una amenaza de cance
lación de cuentas del gobierno de López
Obrador y una quiebra de 3 institucio
nes en ELI.

En todos los loros han surgido voces
que llaman a la calma y cordura, por
que no habrá contagios sístéinicos, y
afirman que no hay una animadversión
del gobierno y su Tesorería de la T'ede
ración (Tesóle) centra las instiiliciones
de primer piso. Los hechos trazan otros
caminos.

El precandidato presidencial José
Angel (iiiiría. ex secretario general de
la (K l)T. lia dicho que sí debemos estar
alertas y reaccionar rápif lamelite ante la
quiebra de los 3 bancos de ELI: Silicon
Valley Bank, Signal ure Bank y Silvergaté
Bank, que derrumbaron las bolsas en
pocas lioras por la estampida de capi
tales en México y en el vecino del JNorte.
Sólo en México las pérdidas ele los

bancos en bolsa superaron los 16 mil
millones de pesos en una jornada; la
depreciación del peso frenie al dólar
rebasó los 50 centavos en un santiamén,
y obligó a la EED a. girar fondos a otros

bancos para rescatarlos del peligro fie
quebranto, qué está locando insisten
temente a la puerta de los banqueros.
Otro asunto que los debe tener con

los pelos parados, ahora que están de
liesta en sil 86 Convención Bancaria,
en Yucatán, es la orden del gobierno de
cancelar todas sus cuernas inactivas.

A los "amigos" banqueros de AMLO
ya les llegó la primera llamada a misa
desde Palacio Nacional, como en su 1110
menl° les arrimaron el comal caliente
a los funcionarios del INE, del l.N AL la
(ol'ece y la SCJN, entre otras, entidades.

PROHIBIR EL uso fie fentanilo. en los
analgésicos, como ordenó López Obra
flor en su mañanera, es una mala idea.
Los que saben sobre el tema, aseguran
que sustit uir al feniaiiilo por 01 ros anal
gésteos más. escasos y caros, provocaría
una suspensión de cirugías en el país,..
UN ASUN TO similar es. el cáñamo, cuya

sonprincipalmenleindustriales, pero la Colepns lo prohibía
porque lo confunde con el caniiabis de
uso médico. La misma autoridad ha in
formado que el cáñamo industriales una
planta que carecede valores terapéuticos
y no representa ningún posible daño a la

Curativa Salud Cannabis de México, Por
GraéeAC.PssoraAhngadosSC.WKLASS
CANADA, Bella Greeii VentureS, Asocia
ción Mexicana de Medicina Ganna binoide

AC, Concamed, Conidebid, César Hank
(PESde Baja California), Fundación Mexi
cana de Cannabis Medicinal AC*, Naciones
ancestrales: A.C., Gannativo movimiento
denianosindígenasSC^Alcaiin,SeedQj
re Labs, lsodiol,Caiinabisalud, entre otros,
han pedido liberar el uso del cáñamo del
sistema de restricciones, porque se vio
lan derechos constitucionales y 11 atados
y acuerflos comerciales internacionales.

«Periodista,
Director de RedFinancieraMX.

gfloresl13@yahoo.com.nnx
Ya no SC pedirá a losi". f
bantos Illás capitalizacióll

de SUS reservas
preventivas, baja en SUS
porcentajes de morosidad O
que apoyen la bancarización
íiacif nial \o, el "¿ir >bier 110
de ÁMLÓ va con el Banco

fl fl
del Blelieslar ^.r el control

de pagOS
en éxico, un nanejo
absoluto del ahorro Interno,
anulación en cobro de
comisiones de los bancos,
jineteo de dinero público

qu¿
•r—

Pocc
Soportar,
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Credit Suisse, demasiado grande para quebrar, y demasiado
grande para ser rescatado

La crisis bancaria que hoy azota I I
se puede CM&ider a otras partes del mun

do, la institución suiza es uno. prueba
I título del artículo es obra
del economista Nouriel

Roubini,quien una vez más
lo hizo; entre uno de sus

varios apodos sé le conoce
como el "doctor catástrofe^
por haber previsto la crisis

financiera de 2008 y quién dijo hace poco
más de un año que si la Eed y los bancos
Centrales empezaban ásubir las tttSaSdé
interés fie manera agresiva podrían pro
vocar colapsos corporativos, incluyendo
ai sistema banca rio.

Como Sabe amable lector, en éstos mo
mentos se registra una crisis bancaria en
el.sistema de Estados Unidos, algo que ha
puesto fie cabeza al mundo entero.

La frase que deja Roubini es más pro
funda fie lo que se piensa y retrata el di
lema en el que están en estos momentos
algunos gobiernas del mundo y 110 pocos
bancos, a juzgar por los acontecimientos
recientes.

Ü1111 banco es demasiado grande pa
ra ser rescatado, pero al mismo tiempo
Su tamaño es de tal magnitud que una
quiebra desalaría una crisis de grandes
dimensiones»entonces la encrucijada

financiera 110 augura buenos momen
tos para los mercados y la economía los
próximos meses., o quizás años.
Este mismo jueves llegó una de las

primeras respuestas, el Credit Suisse
111 vo queser rescaldo, lio lo manejaron
de esa forma, de hecho estrictamente
ha blando se supone que el banco reci
bió un fuerte préstamo (ironías de la
vida, un banco cu\a actividad esencial

es prestar y obtener nulidades por eso,
tuvo que pedir prestado para sobrevi
vir), por 54 mil millones de dólares. Sin
embargo, es en esencia un rescate ya
que bajo las circunstancias ácinales so
lamenle el banco central de su país, es
decir el Banco Central Suizo, fue capaz
fie prestarle recursos, de no haberlo
hecho hoy estaríamos contando otra
historia.

Como banco de importancia sistémi
ea global el ( redil Suisse era demasiado
grande comopara dejarlo naufragar,pero
también es un gigante ai que no es fácil
rescatar.

La crisis fie éste banco es total; de
acuerdo con su reporte financiero riel
año pasado la institución perdió la frio
lera de 7,300 millones de francos suizos,,
equivalentes a 7,800 millones de dólares
estadounidenses; estas pérdidas son el

equivalente a todas las ganancias de los
diez años pre\ios;eS decir, el banco perdió
en un año lodo lo que había ganado una
década antes.

En los: medios financieros se especu
la sobre la posibilidad de una gran cri
sis bancaria; fie hecho esa crisis ya esta
presente en Estados Unidos ya que si la
quiebra de tres instit liciones bancadas \
la inyección fie miles de millones de dó
lares por parte de la Eed y otros regula
flores al sistema banCário del país no es
una crisis, entonces quién sabe cómo se
le podría llamar.
Pero el tema central no es eso, sino

preguntarse cuántas iiistii liciones ban
carias estarán en la misma sil nación,
producto del abuso en periodo del "di
nero barato'', cuando prácticamente se
pagaba, cero por ciento por los présta
mos.

Lo más gravé éS que si Roubini tam
bién acierta en la otra parte de sus pre
visiones, ésta Crisis bancaria eS apenas
la punta de iceberg, vendrán malas
noticias para la economía del mundo.
Estos años veinte fiel siglo 21 han sitio
demasiado intensos y 110 terminamos ni
siquiera la primera mitad de la década

•Periodista y Analista financiero.
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Pero, otras instituciones
alrededor del planeta
también tienen problemas,
el Credit Suisse es quizás
la más representativa,
aunque no se sabe bien a
bien cuántos bancos están
en los mismos problemas.
tina crisis bancaria global es
en estos momentos el gran
temor para los mercados
y los inversionistas.

La entidad bancaria trata
en estos momentos de

que la liquidez adicional
a través del banco central
respalde los negocios
principales y clientes,
además de que adoptará
las medidas necesarias
para crear un banco más
simple y enfocado a las
necesidades de los clientes.

La era del dinero barato

finalizó y con ello
aumentaron los costos para
los usuarios del crédito, pero
no solamente los clientes de
los bancos piden prestado,
ahora sabemos algo que
siempre supimos, los bancos
también piden prestado,
también se endeudan y
también pueden: sufrir
problemas de liquidez e
incluso de insolvencia.
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Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,198
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Fecha: 17/03/2023
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Area cm2: 211

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,557
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Fecha: 17/03/2023

Página: 2

Area cm2: 154

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,366
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Fecha: 17/03/2023

Página: 7

Area cm2: 132

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 7,199
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Fecha: 17/03/2023
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Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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Eje Central Fecha: 17/03/2023

Página: 2

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 5,669
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Eje Central Fecha: 17/03/2023

Página: 20

Area cm2: 217

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,256
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